
POCOS, muy pocos se enteraron que la comitiva
de alto nivel de Estados Unidos tuvo un momento

de relax la noche del miércoles. Encabezada por el
embajador Ken Salazar, la delegación completa se fue
a disfrutar la gastronomía chilanga en un restaurante
de la Colonia Roma.

LEJOS del riguroso protocolo, lo mismo estuvieron el
canciller Antony Blinken que el secretario Alejandro
Mayorkas y el resto de sus colaboradores. Por parte
de México, los únicos invitados fueron la canciller
Alicia Bárcena y el responsable para Norteamérica,
Roberto Velasco

Y EN el encuentro oñcial de ayer no todo fue miel
sobre hojuelas, pero prevaleció el tono de la canciller
contra la "retórica divisiva", en el sentido de que ambos
países son aliados y no adversarios. Sobre todo, dada la
enorme preocupación que tienen en Washington por
la crisis migratoria y el tema del fentanilo.

UN DETALLE que llamó la atención en la reunión
bilateral que se realizó en Palacio Nacional fue que la
voz cantante la llevaron tres mujeres: la propia canciller
Bárcena y las secretarias Rosa Icela Rodríguez y
Luisa María Alcalde, aunque esta última no se quedó
hasta el final.

COMO DIRÍA el propio Ricardo Sheffield: ¡se
pasan de rosca con el morenista! Y no es porque no
se lo merezca. Resulta que apenas se inscribió para

contender por la candidatura para el gobierno de
Guanajuato y, ¡ándele!, ya le salió media docena
de denuncias por violencia política de género.

EL EX PANISTA que está obsesionado con ser
gobernador fue acusado por sus propias compañeras
de partido ante la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia de Morena (no se rían, así se
llama). Básicamente están pidiendo que se le niegue el
registro al ex titular de Profeco.

LA RAZÓN es contundente: Sheffield tiene una
sentencia firme en su contra por violencia política
de género en contra de la hoy alcaldesa de León,
Alejandra Gutiérrez. Por ley, resultaría inelegible para
la candidatura. De ahí que, inclusive, las morenistas le
están pidiendo también a Claudia Sheinbaum que no
apoye, así lo llaman, a un violentador, misógino
y machista. ¡Pum!

CADA VEZ está más grave la plaga que azota a la
UNAM. ¿Las chinches? No, los plagios. A los de
Yasmín Esquivel, hay que agregar los de Xóchitl
Gálvez y de Claudia Sheinbaum... más los que se
sumen esta semana. Aunque, bueno, los verdaderos
chupasangre que deberían preocupar a los
universitarios son los que pretenden entrometerse en
la elección de la próxima rectora o rector para poner a
la UNAM al servicio de la 4T. Por lo pronto, un grupo
de chinches intentó infestar el tomado auditorio "Che
Guevara"... y los pobres bichitos salieron huyendo.
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LOS HAY en equipos
de tirios, lo mismo
que de troyanos,
o sea, en Morena
y también en la
Oposición.

PERSONAJES que
en teoría siguen
trabajando en las
alcaldías, que no
dejan de vivir de
las arcas públicas,
pero que en realidad
andan metidísimos

en la promoción
electoral de sus ex

jefes.

LA PAUSA que los
gobernantes ponen
a sus gestiones para
buscar otro cargo
se llama licencia,
pero que servidores
públicos crean que
también les permite
a ellos andar de

campaña... ¡eso ya es
licencioso!

FALTA una semana

para que arranquen
los foros del PGOT

y las comisiones
encargadas aún no
han emitido una
invitación.

PERO cuentan que
no sólo se debe a

las pocas ganas que
algunos congresistas
tienen de invitar, sino
que también obedece
a que es fecha que
no hay certeza de
los espacios donde
podrían hacerse.

Y ESO que eligieron
un formato más

parecido a una
exposición escolar
que a un verdadero
parlamento abierto...
¡que si no!

• • •

CUANDO

pensábamos que la
fantasía aquella de "la
ciclovía en División

del Norte provocará
cierre de negocios" se
había coronado como
la frase más cochista
de los últimos

años en la Ciudad,
llegan algunos
residentes del centro

de Coyoacán a
disputarle el sitio con
"llévense sus ecobicis

a otro lado, ¡que aquí
dan una muy mala
imagen!"

¡SE ABRE la votación!

circuitointerior a reforma.com
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Migrantes mexicanos
"Una buena forma de medirá un país

es ver cuántos quieren entrar...
y cuántos quieren salir".

Tony Blair

La secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, ofreció
una visión extraordinariamen

te optimista de la situación nacional en
seguridad y migración en la Cámara de
Diputados este 4 de octubre. Supon
go que para eso fue contratada, para
hablar maravillas del régimen, no pa
ra resolver los problemas de gobierno
que enfrenta el país. Es cierto, como
dijo, que las cifras de delitos han baja
do, pero olvidó mencionar que los acu
mulados del sexenio están en niveles
históricos. En materia migratoria, en
cambio, simplemente mintió.

Alcalde afirmó que el gobierno de
López Obrador está atendiendo las cau
sas que obligan a la gente a abandonar
sus comunidades, como la pobreza, la
desigualdad y la violencia, "para que
migrar sea una opción y no una nece
sidad". Declaró, además, que la migra
ción de mexicanos a Estados Unidos
"ha venido disminuyendo gracias a la re
ducción de la pobreza y también a que
existen mejores oportunidades de em
pleo y bienestar en el país". Esto es falso.

Quizá la secretaria Alcalde estaba
pensando en los tiempos de Felipe
Calderón, cuando efectivamente hubo
una reversión de los flujos migratorios
entre México y Estados Unidos. Pero
no ahora. La emigración de mexicanos
está aumentando.

Entre 1995 y 2000, cuando Ernes
to Zedillo era Presidente, 670 mil per
sonas migraron de Estados Unidos a
México y 2.94 millones de México a
la Unión Americana Se mantenía la
tendencia histórica La gran sorpre
sa vino en 20052010, años de Calde
rón, cuando la migración de Estados
Unidos a México fríe de 1.39 millones
y la de México a la Unión America
na de 1.37 millones. Se revertía así la
tendencia Esta situación se mantuvo
en 20092014, cuando un millón mi
graron de Estados Unidos a México
y 870 mil de México a la Unión Ame
ricana Ya en 20132018, con Enrique
Peña Nieto, los migrantes de Estados
Unidos a México fueron 710 mil, ya un
poco menos que los 810 mil que mi
graron de nuestro país al norte (Pew
Research Center).

En el gobierno de López Obrador
la emigración de mexicanos ha veni
do aumentando, al contrario de lo que
aseguró la secretaria Alcalde. Según la
US Customs and Border Patrol, en el
año fiscal de 2017 hubo 130,454 apre
hensiones fronterizas de mexicanos.
Para 2020 se registraron 390,203 "en
cuentros" de mexicanos indocumen
tados (la expresión "encuentros" in
cluye aprehensiones y expulsiones).
En 2021 la cifra ya era de 674,739 y en
2022 de 823,057. De octubre a agosto
de 2023 el número acumulado es de
680,826.

En una entrevista conmigo en
adn40, Tonatiuh Guillén, el especia
lista en temas migratorios que renun
ció a la dirección del Instituto Nacional

de Migración en 2019 por la decisión
de López Obrador de aplicar una po
lítica migratoria represiva por presión
de Donald Trump, señaló que, efecti
vamente, son cada vez más los mexi
canos que tratan de migrar ilegalmente
a Estados Unidos.

La migración es un tema comple
jo. No hay certeza de por qué en el
gobierno de Calderón se revirtieron
los flujos migratorios, tampoco sobre
las razones del repunte actual. Queda
claro, sin embargo, que la pobreza y la
violencia han sido factores de expul
sión de población en Centroamérica,
Cuba y Venezuela, aunque también
en México estamos viendo un incre
mento en la emigracióa La idea de que
ha bajado el número por las políticas
sociales es producto de la ignorancia
o de un engaño.

De lo que no hay duda es de que
los migrantes están abandonando
países que son supuestamente paraí
sos terrenales, como Cuba y Vene
zuela, mientras que buscan migrar
al reino del neoliberalismo, Estados
Unidos. Están votando con los pies... y
su mensaje es claro.

• AEROPUERTOS

Más que perversos son ineptos. Ayer
la Agencia Federal de Aviación Civil
provocó un desplome en las acciones
de los grupos aeroportuarios cuando
decidió, de manera unilateral e inme
diata, modificar las bases de la regu
lación tarifaria que se aplican desde
1998. Parece que quieren destruir la
industria de la aviación.
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Nomás el nombre
A cuento viene citar de nue

va cuenta a Jaimito Rodrí
guez, amable personaje de

mi ciudad, Saltillo. Era barillero, o sea
vendedor ambulante de quincalla pei
nes y peinetas; listones; agujas, hilos y
botones; abanicos para señoras con
bochornos; navajas de rasurar y algu
nos nimios etcéteras más. Fue a Nom
bre de Dios, un pueblo de Durango,
pues le dijeron que ahí había dinero
por razón de la floreciente actividad
agrícola de sus habitantes. En efecto;
en cuestión de horas realizó "reali
zar" es lo mismo que vender toda su
mercancía No está por demás señalar
un detalle de cierta significación: todo
lo vendió al fiado, o sea a crédito. Sus
clientes le prometieron que le paga
rían cuando se diera la cosecha Llegó
ese tiempo, y Jaimito fue a cobrar. In
útil fue su viaje: de lo vendido no recu
peró un solo centavo. Nadie recordaba
haberle comprado algo. "Seguramente
me confunde usted con un hermano
mío que se me parece mucho y que
se fue a Estados Unidos". Y así todos.
Mohíno, fúrico, encalabrinado, Jaimi
to retornó a Saltillo, pero antes escribió
con un carbón en la pared del cuarto
donde se había hospedado estos vindi
cativos versos: "Pueblo de Nombre de
Dios: / nomás tu nombre me agrada, /

porque lo que es tu clientela / vale
pa' pura chingada". Desde luego esto
sucedió hace muchos años. En la ac
tualidad Nombre de Dios es una bella
comunidad duranguense habitada por
gente laboriosa y de conducta honra
da No acabaron ahí las desventuras de
Jaimito. Decidido a dejar la buhonería
fue a pedirle chamba a don Luis Cabe
llo, gerente de la Financiera de Saltillo,
señor afable, amable y de generoso co
razón, quien había sido compañero su
yo en la primaria "No pudiste haber
llegado en un mejor momento, Jaimito
le dijo el buen don Luis Precisamen
te se acaba de jubilar el cobrador del
banco. El empleo es tuyo". Lo aceptó,
feliz, Jaimito, y a la mañana siguiente
recibió, con las instrucciones del caso,
las tarjetas de cobranza y la bicicleta
que le serviría para ir en busca de los
deudores de la institución. Regresó al
mediodía y le presentó la renuncia a
don Luis. "¿Por qué, Jaimito? se sor
prendió el banquero. Apenas aca
bas de empezar, ¿y ya te quieres ir?".
"Sí, Luisito respondió el renuncian
te, cariacontecido. Déjame contarte.
Llegué a la casa de un deudor moroso.
No se encontraba ahí, pero me recibió
su mujer. A ella le dije que si su esposo
no le pagaba al banco le embargaría
mos sus bienes. Me contestó: Ay, señor.

No sé qué hacer. A mi marido la cosa
se le ha puesto muy dura Póngase us
ted en mi lugar". No, Luisito. Esto no
es para mí". La prolongada relación
de los hechos y dichos de Jaimito me
sirve de prefacio para decir que de
Dante Delgado nomás el nombre me
agrada En efecto, "Dante" es un so
noro y claro nombre al que dio lustre
y fama eterna el autor de la Commedia,
llamada con justicia "divina" por todas
las generaciones. Pero advierto que
divago, como siempre. A lo mío voy.
Dante Delgado está desbarrando. Da
la impresión de que lo que hace más
bien lo que no hace, que es definirse
de cara a la elección del 24 tiene co
mo propósito vender caro su amor a la
4T para hacer mella a la oposición con
una candidatura de paja quizá la suya
propia a fin de restarle votos al Fren
te que se opone a la perpetuación del
poder de AMLO a través de interpó
sita corcholata Así las cosas, Delgado
hace del MC una cortesana más que
en competencia con el Partido Verde
y el PT ofrece en una esquina sus en
cantos a quien quiera comprarlos y pa
gar por ellos. En palabras de Jaimito
Rodríguez habrá que decirle al dueño
del Movimiento Ciudadano: "Nomas
tu nombre me agrada, porque lo que
es lo demás..."... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

John Dee era hombre de libros. Su

biblioteca, segunda en Europa sólo
después de la de Erasmo, poseía todos
los libros sagrados y abundancia de los
profanos. Los había en todas las lenguas
vivas y en las llamadas "muertas", de vida
aún más perdurable.

John Dee leía, leía siempre. Por la mañana
su lámpara era el sol: por la noche se
alumbraba con candelas. No tenía trato

con persona alguna. Sus relaciones eran
Aristóteles y Platón; Horacio y Virgilio;
San Agustín, Santo Tomás de Aquino...
Cierto día le aconteció a John Dee viajar.
Fue a diversas ciudades de Inglaterra,
Francia, Italia y Alemania. Pero conoció
tres repúblicas más interesantes aún; la
de la amistad, la del vino y la de la mujer.
Tuvo amigos; con ellos bebió y cantó con
ellos: supo del amor...

John Dee regresó cambiado.
Antes era un hombre de libros.

Se volvió un hombre de vida.
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Sistema Antlcorrupclün.
la próxima presa de Morena
::::: Nos cuentan que la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara Baja aprobó que
el Sistema Nacional Anticorrupción entregue a
los diputados federales su informe anual de la
bores en enero de cada año. El punto, nos deta
llan, es que la mayoría de Morena y sus aliados
quieren poner bajo el microscopio al organismo
que tiene en su comité coordinador a los titula
res del Inai, el Tribunal de Justicia Administra
tiva, la Auditoría Superior de la Federación, la
Fiscalía Especializada en Combate a la Corrup
ción y la Secretaría de la Función Pública, así
como al presidente del Comité de Participación
Ciudadana y la representante del Consejo de la
Judicatura. Desde ya, le andan buscando cuál
va a ser el pretexto discursivo para desmantelar
a otro organismo de vigilancia.

sin equipo de campana
pero con encuesta "xlngona"
::::: Nos cuentan que después del revuelo que
causó la última encuesta de preferencias elec
torales que pone a Xóchitl Gálvez 30 puntos
abajo de Claudia Sheinbaum, los adeptos de
la senadora hidalguense, que se hacen llamar

"Xóvenes Xingones" en la red
social X, decidieron levantar
su propia medición: "Si hoy
fueran las elecciones para la.
presidencia de México ¿Por
quién votarías?", plantearon.
Esto deja claro, nos señalan,
que mientras la campaña mo
renista está echada a andar

Xóchitl Gálvez con todo el aparato partidista
y hasta gubernamental, la as

pirante opositora sigue nadando sola y el Fren
te Amplio por México no dice ni pío. Sin equi
po de campaña, ni cuarto de guerra, ni estrate
gia planeada, ¿será que la reacción quedará en
una encuesta en la red social, que les dé abru
madora mayoría de tuits pero no de votos?

De nuevo a prueba el Tren Maya,
con AMLO a bordo
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador iniciará hoy su gira de fin de semana
por el sureste mexicano y nos cuentan que tie
ne planeado subirse de nuevo a un convoy del
Tren Maya, que sigue en "periodo de pruebas".
Nos recuerdan que el mes pasado el mandata
rio abordó el tren para revisar personalmente
el avance y medir si estarán listos para cumplir
la promesa de inaugurarlo en diciembre próxi
mo, pero se quedó varias horas detenido debi
do a que presentó todavía algunas fallas. ¿Será
que ya se solucionaron? Nos aseguran que en
el gobierno federal y las empresas constructo
ras están haciendo "changuitos" para que al
Presidente no le vuelva a tomar más de 10 ho
ras hacer un recorrido que por carretera se ha
ce en solo tres horas.

¿Nueve enteque del Senado
trente a la Corte?
::::: Nos cuentan que quien está muy activa para
evitar convertir en pleito callejero las diferencias
con la Suprema Corte, es Ana Lilia Rivera, fla
mante presidenta del Senado. La legisladora mo
renista rechazó recibir línea desde Palacio Nacio
nal, pero sí dijo que analiza enviar un exhorto a
los ministros para que también se pongan las pi
las y no sólo vean la paja en el ojo ajeno. En par
ticular, nos detallan, busca que, así como desde la
Corte piden los nombramientos del Inai, también
resuelvan diversas controversias que están en la
congeladora del Poder Judicial.
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A ÁivarezBuylla se le
cae el chisme de la "red
de Intereses creados"
::::: Cómo olvidar ese 3 de mayo
en el que la directora del hoy
Conahcyt, María Elena Álva
rezBuylla, presentó en la confe
rencia matutina una diapositiva
sobre una red de intereses crea
dos alrededor de los Centros Pú
blicos de Investigación neolibe
rales, el CIDE y especialmente su
exdirector, Sergio López Ayllón.
Era toda una red maquiavélica
en la que salían embarrados el
INE, la Suprema Corte, el ÍNAI y
medios como EL UNIVERSAL.
Un tejido perverso que unió
fuerzas en contra del proyecto
de la Cuarta Transformación,
una magna confabulación como
no se ha visto desde tiempos de
la Revolución. Después de que el
INAI le ordenara al Conahcyt
presentar las pruebas que de
muestren la existencia de esta
red de intereses, a partir de una
solicitud de información inter
puesta por investigadores y estu
diantes, y viéndose obligada a

contestar, resulta que ahora Ál
varezBuylla dice que las prue
bas son inexistentes. Entonces,
la directora del Conahcyt ¿min
tió?, ¿difamó?, ¿actuó de mala
fe?, ¿irá a presentarse en la con
ferencia matutina otra vez, pero
ahora para decir que lo presenta
do hace medio año no se susten
ta? El Conahcyt ya cumplió con
la Ley Federal de Transparencia
y Acceso a la Información Públi
ca y declaró que no existen los
elementos acusatorios. Quizá ha
brá que mencionar que a quie
nes solicitaron la información se
, les aconsejó, directamente desde
la oficina de la Secretaría Parti
cular de López Obrador, pedirle
la información a ÁlvarezBuylla,
a quien sus declaraciones ya le
valieron una denuncia por abuso
de funciones ante la Función
Pública hecha por integrantes de
la comunidad. Escribanos al
correo columnacrimenycasti
go@gmail.com

María Elena ÁlvarezBuylla.
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Hay Oro en Morena por la CDMX
::::: Nos cuentan que en el proceso interno de
Morena del que saldrá el virtual candidato o can
didata a la Jefatura de Gobierno de la CDMX hay
tiro. Luego de que se dieran a conocer los cuatro
perfiles que aspiran, hay dos claros punteros, co
mo lo muestran los apoyos de los simpatizantes
del guinda y las encuestas. En el equipo de la al

c^desa capitalina con licencia
aseguran que según sus datos,
la diferencia en las preferencias
electorales entre el exjefe de la
policía, Ornar García Harfuch,
y la edil con licencia en Iztapa
iapa) clara Bragada, es de un

dígito y se ha cerrado a tres
puntos a favor de don Omar.
Otras encuestas han dado a
García Harfuch 13 puntos de
ventaja sobre Brugada. Nos di

cen que es muy probable que para la tercera se
mana de octubre esté lista la encuesta que vale,
la que levanta el partido, y antes del 30 de octu
bre el resultado. Por lo pronto hay tiro.

El momento clave de la alianza
PANPRIPRD
::::: Ayer en las escalinatas del Congreso de la
Ciudad de México, el Frente Cívico Chilango y di
putados locales y federales del PAN dieron su
"Contrainforme de Gobierno", a un día de que el
mandatario Martí Batres acuda a rendir un

mensaje con motivo del Quinto
Informe de Gobierno. Sin em

bargo, nos afirman, lo que lla
mó la atención es que gran par
te del discurso se centró en las
críticas contra la ratificación de
Ernestina Godoy como fiscal
capitalina y ahí, el senador
Emilio Álvarez Icaza puso el
dedo en la llaga, pues puntuali
zó que en la votación se verá
quién está con el bloque oposi

tor y quién con Morena de los aliancistas, pues
recordó que los guindas y sus aliados no cuentan
con los 44 votos que se requieren para que doña
Ernestina repita en el cargo, por ello, dejó entre
ver, si alguno del PAN, PRI, PRD vota a favor, se
verá realmente de qué lado está.
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En Tlalpan. enojados con la
Secretada de Gobernación
::::: Nos platican que la alcaldesa de Tlalpan, la
perredista Alfa González, está molesta con la
Secretaría de Gobernación, cuya titular es Luisa
María. Alcalde. ¿La razón? Es que les llegó un
oficio donde cuestionan el certificado de licitud y
de contenido de un periódico que emite la de
marcación, es decir, es gubernamental. Nos deta
llan que incluso en el padrón de medios de la
institución federal no hay medios gubernamenta
les registrados, por lo que doña Alfa se molestó e
hizo público su enojo en redes sociales, donde se
preguntó si acaso lo que quieren hacer es censu
rar la difusión de las actividades de gobierno.
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Diputados de Zacatecas no quieren
saber de seguridad
::::: Desde Zacatecas nos reportan que los diputa
dos estatales dejaron mucho qué desear, pues
convirtieron en un circo la comparecencia del ge
neral Arturo Medina Mayoral, secretario de Se

guridad Pública estatal, durante
la glosa del Informe. Nos expli
can que, aunque la violencia en
esa entidad es algo serio, los le
gisladores —principalmente de
Morena y PVEM— demostraron
que lo que menos tienen es ver
güenza y tronaron la sesión,
pues de un total de 30, sólo 12
acudieron al pleno. En un in
tento de salvar la cara, un grupo
encabezado por la diputada Ga

briela Pinedo (PT) se llevó a don Arturo a una
sala de juntas para una "sesión de preguntas y
respuestas" que no tiene ninguna validez. |Bue
nos nomás para el teatro!

¿La villana de la historia?
 La que demostró, sin pena alguna, que transi
ta por el lado oscuro es la alcaldesa de Playas de
Rosarito, Baja California, Aracell Brown Flgue
redo (Morena). Nos cuentan que la funcionarla

tuvo una entrada triunfal a su
informe de gobierno bajo las
notas de la Marcha Imperial,
tema musical de Darth Vader,
el villano de la saga de Star
Wars. Nos precisan que, triste
mente, la música fue lo que
más llamó la atención del even
to, pues doña Aracell omitió ha
blar de las cosas más importan
tes en su municipio, como que
los delitos crecen sin control y

pasaron de 3 mil 800 en 2021, a 4 mil 500 en
2022, y se prevé que este año también rompan ré
cord. Tal parece que la füerza no la acompaña,
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Balan homicidios en Chihuahua...
porque lo digo yo
 Al que pusieron "a sudar la gota gorda" en
Chihuahua, nos comparten, füe al comandante
de la XI Reglón Militar, Eufemio Alberto Ibarra
Flores, quien durante una conferencia de prensa

presumió muy seguro que la
"Operación Juárez 2023" estaba
dando resultados para bajar los
índices de inseguridad. Sin em
bargo, nos Indican que la sonri
sa se le borró a don Eugenio
cuando se le cuestionó cuáles
eran esos resultados, pues Ciu
dad Juárez sigue siendo el mu
nlclpio de Chihuahua con más
homicidios, a lo que el militar
respondió nervioso que "si hay

reducción de homicidios, cómo no", pero sin dar
más detalles, y acto seguido presumió las nuevas
instalaciones para el personal del Ejército y Guar
dia Nacional, las cuales, nos dicen, están en un
edificio que solía ser un antro. iQué tal!
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La empresa del narcotráfico
ert el país de la exclusión
Recientemente, la revista

Science reveló que gru
pos del narcotráfico,

principalmente el Cártel Jalisco
Nueva Generación y d Cártel de
Sinaloa, constituyen la quinta
fuente de empleo en México,
brindando trabajo aproximada
mente 175 mil personas en el país,
superando a empresas como Pe
mex y Grupo Salinas. Es innega
ble el crecimiento y expansión
que estos grupos han tenido en la
última década. Tan solo en 2022,
los cárteles reclutaron cerca de
360 personas por semana
Entre los grupos más sus

ceptibles a este tipo de empleo
están los niños, adolescentes y
jóvenes, determinados por la
falta de alternativas para cons
truir un futuro. Aproximada
mente 6 millones de jóvenes
de entre 18 y 29 años no estu
dian ni trabajan. Por un lado, la
falta de suficientes puestos de
trabajo, así como la carencia de
competencias para acceder al
mercado laboral, arrojan a esta
población a una situación
arrinconada, en la que el nar
cotráfico aparece como una al
ternativa viable y cercana de
desarrollo social y económico.
No es casualidad que según
datos del Inegi, la primera cau
sa de muerte de 15 a 40 años en
México sea el homicidio. En
zonas de alta presencia de fac
tores de riesgo, la niñez y las ju
ventudes tienen altas expecta

tivas y pocos medios para
cumplirlas. Al tiempo de pade
cer carencias esenciales para
lograr un desarrollo humano
adecuado, tienen un fácil acce
so a armas y drogas, presencia
de pandillas y grupúsculos y
un ambiente en el que existen
normas morales que legitiman
las conductas delictivas.

Según datos de la SEP, más
de la mitad de los jóvenes en el
último año de educación media

superior, tiene bajos niveles de
perseverancia y empatia, situa
ción que los empuja a abando
nar el sistema educativo. El re

clutamiento de grupos crimina
les opera con una construcción
cultural que se ha arraigado en
poblaciones y comunidades
con vulnerabilidad social y de
lictiva, moldeando una percep
ción de pertenencia que resulta
atractiva. No se trata ya de una
subcultura, sino de una cultura
que incluye hábitos, institucio
nes, estatusy elementossimbó
licos que conforman una iden
tidad Esta construcción cultu

ral contribuye a la percepción
de los grupos delictivos como
una "forma de vida".

Debemos quitarle manos al
crimen. Lograrlo no es tarea fá

cil: supone la creación de po
líticas focalizadas y oportuni
dades sociales, educativas y
profesionales específicas diri
gidas a la juventud más vulne
rable, considerando sus con
textos, la exclusióny el estigma
que a menudo enfrentan. Se
trata de generar alternativas y
factores de protección en los
lugares que más lo requieren,
entendiendo que la falta de
oportunidades es estructural,
no coyuntural. Al carecer los
jóvenes de competencias dis
ciplinares y socioemocionales
básicas, programas como Jó
venes Construyendo el Futuro,
que considera solo una pasan
tía y 3,600 pesos mensuales,
resultan insuficientes.

Urge poner en marcha he
rramientas que logren identi
ficar y atraer a los jóvenes que
se encuentran en mayor riesgo
de delinquir, integrar recursos
humanos que por sus historias
de vida despierten su interés
de forma efectiva, duradera y
exitosa. Acciones que se con
centren en el desarrollo de

componentes de pertenencia,
identidad, habilidades para la
vida y atención emocional. Po
líticas que repliquen la compli
cidad y unión que muchas ve
ces se generan en el seno de las
pandillas o grupos criminales,
transformándolas en organi
zación barrial, cohesión social
y eficacia colectiva.
La lucha contra el narcotráfi

co en México requiere de la par
ticipación de todos los sectores;
debe ser un esfuerzo en múlti
ples frentes que ataque no solo
los síntomas, sino también las
causas profundas que alimen
tan este complejo problema. •

Debemos quitarle manos al crimen con
políticas focalizadas y oportunidades
sociales, educativas y profesionales.
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I RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS
¿Están en riesgo la
UNAM y su autonomía?
La autonomía universitaria no es negociable ni

renunciable. No está en riesgo con AMLO ni
lo estará si su partidomovimiento continúa al

frente del país. Con el gobierno, colaboración cercana
y respeto mutuo. El país está en una etapa de tran
sición, de definiciones y redefiniciones tras el fracaso
del modelo neoliberal. La UNAM disfruta de esta
bilidad y no requiere cambios en su legislación El
futuro, la sociedad del conocimiento, la obliga a ac
tualizar planes de estudio, mejorar la calidad docente
y apoyar mucho más la investigación.
Estas son algunas ideas y declaraciones del doctor

Leonardo Lomelí Vanegas, secretario general de nues
tra máxima casa de estudios y aspirante a dirigirla
En una conversación con este licenciado en eco

nomía y doctor en historia por la UNAM de 53 años,
se hace notar su personalidad sobria, pero deja ver
un perfil empático y una sólida cultura al interac
tuar con él. Su círculo de trabajo más cercano refiere
que es sereno y resiliente ante presiones y crisis.
De los 17 aspirantes a la Rectoría, parece ser el que

mejor le tiene tomado el pulso a la Universidad, pues
durante los últimos ocho años ha sido su secretario
general, posición desde la que ha observado cada rin
cón de la institución y resuelto sus problemas.
De ninguna manera puede regateársele el que la

UNAM haya tenido un largo periodo de estabilidad.
El doctor Lomelí lo atribuye a la funcionalidad de
sus órganos de gobierno (Consejo Universitario y
Junta de Gobierno) que, en su opinión, no ameritan
reforma alguna.
"La Junta de Gobierno ha sido sin duda una clave

para la estabilidad de la Universidad", afirma el
doctor Lomelí y deja ver su vena de historiador al
comparar el número de rectores qúe tuvo la UNAM
antes y después de la existencia de la Junta.

Lomelí es un férreo defensor de los valores univer
sitarios. De la autonomía dice: "Es condición necesaria
para poder hacer nuestro trabajo... nos permite ga
rantizar la libertad de cátedra y de investigación; sin
ella no podríamos garantizar la pluralidad ideológica
que es una de las fortalezas de la Universidad".
¿Ve amenazada la autonomía por el actual go

bierno a partir de recientes críticas de AMLO?
"A pesar de que el presidente ha sido crítico de

algunos aspectos de la gestión universitaria (que se
derechizó, que no fue crítica de las políticas con
servadores), también ha reiterado ser respetuoso de
la autonomía".

 De continuar el proyecto de la 4T al frente del
gobierno, ¿cree que será respetuoso de la autono
mía universitaria?
"Creo que sí. Ha habido iniciativas aisladas (de

la 4T) para modificar la Ley Orgánica, pero rápi
damente se han retirado".
Para el doctor Lomelí la relación de la UNAM con

el gobierno debe ser cercana y respetuosa, por con
veniencia mutua; y debe transitar por una coyun
tura muy compleja.
Ya más en su vena de economista consideró que "se

gobernó creyendo que la economía se comporta como
dicen los libros de texto y la verdad no es esa", agrega,
sin dejar de puntualizar queen elllamado periodo neo
liberal el país tuvo un crecimiento más bien lento e
inestable. De ahí la necesidad de construir una estra
tegia de desarrollo más incluyente a partir del impor
tante cambio político que ha habido en el gobierno.
En próximas entregas, otros perfiles de las y los

aspirantes a la rectoría de la UNAM. •
rrododriguezangular@hotmail.com

@RaulRodriguezC
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"Migración es
oportunidad, no
problema; los
muros no stveif
Especialistas coinciden en foro de EL UNIVERSAL
que ante la omisión de los gobiernos, la sociedad
civil, las ONG y también los jóvenes deben
presionar y ofrecer propuestas de largo alcance
GUADALUPE GALVÁN
La militarización, las deportaciones
masivas y las políticas de conten
ción de los migrantes no sólo no son
la solución al fenómeno migratorio,
sino que son estrategias fallidas, ca
rentes de un análisis de todos los
factores alrededor de la migración.
Y frente a las acciones insuficientes
o la omisión de gobiernos, sociedad
civil, ONG y jóvenes deben alzar la
voz, ejerciendo presión y ofreciendo
propuestas de largo alcance.
Tal fue la conclusión del foro de

EL UNIVERSAL: Migrantes atrapa
dos, crisis deportada. ¿Hay solu
ción?, en el que participaron Mau
reen Meyer, vicepresidenta para
programas de la Oficina en Wa
shington para Asuntos Latinoame
ricanos (WOLA); William Murillo,
presidente Ejecutivo de la organiza
ción 1800 Migrante; Eunice Ren
dón, coordinadora de la AgendaMi
grante en México, y Karla Rivas,
coordinadora de la Red Jesuíta con

Migrantes de Centroamérica.
"Las políticas de contención no

funcionan", advirtió Meyer, al ex
plicar que cuando la gente huye
"por su vida", ni los muros ni los
militares los van a detener. Lo que
se necesita, añadió, es "adminis
trar bien las fronteras".
Tampoco funciona, alertó Murillo,

una política "de fronteras abiertas"
como la ecuatoriana que, dijo, "ha
permitido la llegada de las mafias".
Aludió a las raíces de la migración co
mo factor a considerar. Como ejem
plo puso el caso de su país, Ecuador,
donde la violencia del narco y la falta
de oportunidades laborales han lle
vado a miles a abandonar el país: "Si
los ecuatorianos tuvieran una buena
vida, no habría migración".
Rivas remarcó la situación de los

migrantes con los que la organiza
ción trata a diario: "Les falta comida,
techo, vemos niñas que son abusa
das". Soluciones como las que plan

tea México, de hacer deportaciones,
sirven a este país, porque "alivian la
presión migratoria, pero no a los mi
grantes", que después de haber pa
sado por grandes riesgos, en mu
chos casos por violencia, robos y
abusos, se enfrentan a la amarga
realidad de tener que regresar al país
del que salieron huyendo. "No sólo
hay que discutir mecanismos de
corto plazo, sino pensar en medidas
de largo alcance", planteó.
soluciones a medias
En cuanto a los programas existen
tes, como CBP One, o el Estatus de
Protección Temporal (TPS, por sus
siglas en inglés), los expertos coin
ciden en que, en el mejor de los ca
sos, son respuestas insuficientes.
Uno de los grandes problemas en

Estados Unidos, dijo Meyer, es que
los programas migratorios que hay
han sido autorizados por órdenes
ejecutivas, debido a que el Congreso
no ha sido capaz de aprobar una re
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forma migratoria Al ser órdenes eje
cutivas, tienen una gran limitante:
pueden ser frenadas por un juez, o
la siguiente administración.
Meyer se mostró pesimista res

pecto a la posibilidad de una refor
ma migratoria. "No hay voluntad
política", expresó.

En el caso de CBP One, un pro
grama lanzado en un intento por po
ner "cierto orden" a los flujos migra
torios, remarcó que se trata de un sis
tema muy injusto, en tanto que im
pone diversos límites a quienes pue
den entrar. Por ejemplo, si los mi
grantes no tienen acceso a tecnolo
gía, no podrían usarlo; si hablan so
lamente una lengua indígena, tam
poco. Y la cantidad de personas que
puede procesar es más que insufi
ciente (mil 450 diarias cuando un
promedio de 9 mil a II mil personas
cruzan diario la frontera). "La de
manda no va acorde a la oferta".
William habló de "falta de volun

tad" de países expulsores de migran
tes, como Venezuela, que sólo ven las
remesas, pero no hacen nada por me
jorar las condiciones de vida para que
la gente no tenga que salir.
México, un muro y un "mal necesario"
Rendón habló de la condición ac
tual de México como el "muro" de
contención de migrantes de EU.
Reconoció que los gobiernos me

xicanos han sufrido la presión de
sus pares de Estados Unidos para re
cibir y frenar migrantes. El discurso
político estadounidense que, decla
ró, pareciera ser un "concurso para
ver quién es más racista", no ayuda,

y México se ha convertido además,
debido a la presión migratoria, en
un país expulsor, un papel muy le
jano al que solía tener.
México, consideró Meyer, sí puede

ser país de destino para ciertos mi
grantes, siempre y cuando dé garan
tías de protección.
"México tiene ese potencial y de

bería ejercer el liderazgo en la política
migratoria regional", acotó Rivas.
Por ahora, no se le puede conside

rar un "destino seguro", insistió Mu
rillo, quien llamó a México un "mal
necesario para llegar a Estados Uni
dos", un país donde se cometen gra
ves violaciones a los derechos huma
nos, desapariciones y asesinatos.
"En México hay decenas de casos

de ecuatorianos desaparecidos, pe
ro no existe interés de descubrir o
averiguar qué pasó".
Rendón señaló que la Comisión

Mexicana de Ayuda para Refugia
dos (Comar) está "rebasada" y que
2023 se encamina a ser el año con
más solicitudes de refugio".
Burocracia frente a acción
Está claro que los gobiernos solos
no pueden, y en muchos casos no
quieren, enfrentar el problema. Se
necesita, argumentaron los parti
cipantes en el foro, de la presión, el
apoyo y la participación de la so
ciedad civil, de las ONG e incluso
grupos religiosos.
"Los gobiernos regionales no

quieren hablar del fracaso de sus po
líticas públicas. La solución no está
en manos de los burócratas", plan
teó Murillo, quien dijo que las ONG

y la sociedad civil deben presionar
para lograr soluciones migratorias
humanas, y por tener "representa
ción en los espacios de poder" para
así ser "voz de los migrantes".
Rendón abogó por soluciones

que incluyan una transforma
ción de las estaciones migrato
rias para que no "parezcan cár
celes" y sean espacios seguros,
pero también por involucrar al
sector privado y empresarial, de
modo que la migración se vea co
mo lo que es: una oportunidad.
Con el nearshoring, se van a ge

nerar fuentes de trabajo", dijo. Lo
que se necesita es "hacer cone
xión más inteligente, humana"
entre empresas y migrantes. Más
que crisis migrante, explicó Ren
dón, lo que hay es una "respuesta
pobre" al fenómeno migratorio.
Rivas puso en la mesa la nece

sidad de una "política fiscal ade
cuada que asegure que se rom
pan los procesos históricos de
desigualdad" y un elemento adi
cional: pensar en los públicos
con los que se puede avanzar,
que más pueden apoyar y presio
nar: "Los jóvenes". •
KARLA RIVAS

Coordinadora de la Red Jesuíta con
Migrantes de Centroamérica

"México tiene ese
potencial y deberla
ejercer el llderazgo
en la política
migratoria regional"

PERSONAS
DIARIAS
se pueden
procesar con
CBP One, ante el
promedio de
9 mil a 11 mil que
cruzan la frontera.

LEYES
se saltará

el gobierno
de Joe Biden
para construir
el muro: Centro

para la Diver
sidad Biológica.
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Migrantes hacen fila para mostrar sus identificaciones a los funcionarios de inmigración panameños cuando llegan a Bajo Chiquito, provincia de
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Estados Unidos
y su estrategia local
La relación México y Es

tados Unidos abarca
una variedad de dimen

siones en las que se utilizan he
rramientas como el soft power
y el hard power que ambos paí
ses utilizan de manera estraté
gica para avanzar en sus inte
reses abordando de manera
transversal cuestiones bilatera
les y regionales.
Por décadas México utilizó

la diplomacia y la cooperación
en la lucha contra el narcotrá
fico como una forma de soft
power para abordar amplias
gamas en cuestiones de segu
ridad, mientras los gobiernos
estadounidenses lo utilizaron
para ir persuadiendo con me
dios intangibles distintas esfe

ras en el gobierno mexicano.
En política y geopolítica, Es

tados Unidos tiene bien defini
dos sus intereses en la región y
en la esfera de su seguridad na
cional. La reciente reunión de
alto nivel dio fe de ello.
Las distintas presiones

ejercidas para sacar a flote ne
gociaciones no son nuevas en
la espinosa relación, sin em
bargo con la cuatroté, su pro
paganda y el comportamien
to bipolar presidencial, la ten
sión es latente al grado de de
tonar el sugestivo activismo
del embajador Ken Salazar.
Sus giras a los diferentes es
tados con altos índices de nar
coviolencia esbozan una de
las acciones de la estrategia

estadounidense; enfocarse y
coordinarse en lo local.
Sus constantes visitas al Pa

lacio y a despachos federales no
dejan ninguna duda sobre la
preocupación del manejo de
crisis y control de daños del go
bierno mexicano en asuntos to

rales. La impericia y desorden
de altos funcionarios mexica
nos se agudiza por la improvi
sación y la absoluta sumisión a
las instrucciones presidencia
les que carecen de matices di
plomáticos y conocimientos en
la materia. Ejemplos sobran.
El enorme desencuentro por

la política de López Obrador de
abrazos a las organizaciones
criminales —que pretende
continuar un sexenio más—, el
fentanilo y el caos en materia
migratoria son ya puntos de in
flexión. La evidencia del surgi
miento de narcoestados y la
impunidad reinante en carre
teras, ciudades, zonas y regio
nes del país ha desencadenado
una escalada en la narrativa es
tadounidense metida de lleno
en su campaña presidencial es
bozada también de golpes ba
jos y fuego amigo.
Aun en el espinoso laberinto

del contexto, México ha cum
plido —pese a las resistencias y

Fecha: 06/10/2023

Página: 8

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Marcela Gómez Zalce

Costo: 31,725

Página 14 de 198 Índice



complejidades transformado
ras institucionales en la rela
ción— con detenciones de ob
jetivos criminales prioritarios,
ahí está la extradición de Ovi
dio, mientras Estados Unidos
ha sido laxo u omiso en la bús
queda y detenciones de los
mismos objetivos allá para la
justicia mexicana.
Es decir, la avenida bilate

ral no es precisamente de dos
sentidos.
El quid es que con el abso

luto caos en materia de segu
ridad —incluido el tema del
fentanilo abordado ayer en
tre las comitivas de ambos
países— la migración y la
irrupción del terrorismo do
méstico, el margen de ma
niobra del gobierno de López
Obrador es casi tan estrecho
como su visión del absoluto

fracaso en estos rubros.
Quedan varios meses para la

elección presidencial y las se
ñales de dar continuidad a esta
transformación con su fallida
política de seguridad mantie
nen atentos a diversos actores

internos y externos.
La obra de la pesadilla cua

troté ha empujado al precipi
cio de la impunidad, del nulo
Estado de derecho y pésima
rendición de cuentas al país, y
tiene aún varios capítulos
donde podrían surgir los im
ponderables que tendrán un
impacto significativo en el re
sultado final.
Nadie debería confundirse

con las olas de la propaganda
mediática en el moreno mar de
la soberbia electoral.
Señales bastan y sobran. •

@G omezZalce

Por décadas México utilizó la diploma

cia y la cooperación en la lucha contra el
narcotráfico como una forma de soft
power para abordar amplias gamas en
cuestiones de seguridad.
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I FRANCISCO VALDÉS UGALDE
Claudia Sheinbaum,
la autócrata cortfesa

1 ientras la oposición agarra aire, la candida
taoficialvaportodo. Hace unos días en Oa
i xaca la corcholata finalista de López Obra

dor proclamó como su objetivo principal el Plan C de
su jefe. El plan consiste en acabar con el Poder Judicial
como contrapeso del Poder Ejecutivo y convertirlo en
una instancia legitimadora de los actos de gobierno
de la 4t. Para conseguir este objetivo llama a cumplir
con el medio indispensable que es obtener la mayoría
calificada en el Congreso de la Unión, de paso con
solidando la sujeción del Legislativo al Ejecutivo.
AMLO reveló el "Plan C" en marzo pasado cuando

el ministro Javier Laynez admitió la demanda del LNE
en contra del proyecto de reforma electoral del oficia
lismo (que a su vez consistía en jibarizar la institución
electoral). Al darse cuenta de que la demanda de in
constitucionalidad procedería, el presidente abrió su
juego contra la democracia constitucional: subyugar al
Poder Judicial mediante elección popular movilizando
a la clientela con la que cuenta gracias a la distribución
de dinero en efectivo entre sus simpatizantes. Como ya
lo permite ver el Inegi y las brigadas de servidores, hace
rato que los favorecidos no son los viejitos o los jóvenes,
sino su clientela y punto.
El plan C les falló en 2021, gracias a que la ciuda

danía les arrebató la mayoría cuasicalificada con la
que contaban y, aunque aún tienen una sobrerrepre
sentación en el Congreso, ya no pudieron hacer cam
bios a la Constitución, como sí los habían hecho en
la Legislatura anterior ayudados por la ingenuidad de
las bancadas de la oposición. Alentado por la insig
nificancia de la oposición hasta antes de Xóchitl y el
FAM AMLO inició la campaña electoral desde hace
años y en este mes decanta a su muy anunciada del
fina. La eufemística coordinadora de la defensa de la
transformación (whatever that means) inicia su cam
paña electoral enarbolando el objetivo fundamental
de toda autocracia: hacerse por completo del poder
absoluto. Conseguir la mayoría calificada en las cá
maras obteniendo más votos que AMLO en 2018.

No cabe ninguna duda, pues. El juego de Morena no
es la democracia constitucional sino el mayoritarismo
sin límites para imponer un modo de vida y una forma
de pensar desde el sistema político, el gobierno y en
todo el espacio público. Es el fin de la pluralidad po
lítica, del diálogo político entre las fuerzas reales de la
sociedad mexicana Someter a todas esas corrientes a
una sola que sea dominante y no tenga necesidad de
compartir el espacio con nadie. Una utopía en la que
los perdedores se queden sin nada Si fuera necesario,
inclusive sin representación parlamentaria, en la Fe
deración, los estados y los cabildos municipales.
Un solo proyecto para todos los mexicanos con

formado por una canasta de males (pues no será de
bienes) que no incluye a la democracia, sino que la
excluye deliberadamente. Conocemos de sobra las fa
lacias y sofismas sobre los que está construida esa pro
paganda política. El fündamento es la oposición entre
conservadores y transformadores. Emulando carica
turescamente el siglo XIX mexicano, cuando efecti
vamente hubo una guerra civil entre liberales y con
servadores por la República o el Imperio, quieren con
vencernos de que estamos ante algo semejante. Nada
más falso que esta pretensión inducida por AMLO
desde su púlpito mañanero. Ninguna fuerza política
con excepción de Morena y partidos que le acompa
ñan reniega de la democracia Ellos son los únicos que
buscan suprimirla con la argucia de que la imposición
de un solo proyecto y una sola voluntad serían más
democráticos que el pluralismo.
Con este proyecto reavivan los rescoldos del to

talitarismo que ocasionó las más sangrientas ma
sacres y genocidios del siglo XX y que ya se hace
presente en Venezuela, Cuba y Nicaragua en ver
siones debidamente tropicalizadas. Está por verse
si lo consiguen, pero el solo intento pone en cues
tión la viabilidad democrática del sistema mexi
cano por un partido que no acepta las reglas ele
mentales de la democracia y proclama la regresión
como política de "cambio". •
 Investigador del IISUNAM

@pacovaldesu
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LA IDEA A DESTACAR

FRANCISCO
VALDÉS
UCALDE

Investigador

El juego de Morena no es la
democracia constitucional sino
el mayoritarismo sin límites
para imponer un modo de vida %

y una forma de pensar desde
el sistema político".
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Rayuela
Ni Biden ni nadie
puede hacer nada.

Por lo visto, reapareció
el destino manifiesto.
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ASTILLERO

Calderón fulmina a opositores # Desfondados,
pobreza política //Felipe, "refugiado" en España
// Sandra Cuevas, conflicto rodante
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Felipe calderón hinojosa
huyó política y mediáticamente del
país en cuanto se acercaba el des
enlace del caso judicial de Genaro
García Luna en Estados Unidos. En

octubre del año pasado comenzó a gestionar
una opción para salir de México y en diciembre
se conocieron los detalles de su viaje a Madrid;
en febrero pasado se declaró la culpabilidad de
quien fue su secretario de Seguridad Pública.

SE REFUGIÓ EN el Atlántico Instituto de
Estudios, una institución de derecha presidida
por el ex presidente José María Aznar, donde
daría conferencias y ayudaría a formar "nuevos
líderes" para España y Latinoamérica, con un
permiso laboral de dos años. Su presentación
estelar estaba programada para el 5 de marzo
de este año, pero 12 días atrás un jurado en Es
tados Unidos había definido como culpable de
delitos relacionados con el crimen organizado
a García Luna, así que el debut de Calderón se
pospuso de manera indefinida (noticia de Ar
mando G. Tejeda: https://goo.su/ybw60Y7).

PERO ESTE MIÉRCOLES se produjo la
acotada aparición de Calderón: "Democracia
y populismo en América Latina" fue el título
de su conferencia (https://goo.su/Z8CzwUW).
Respecto a México, dijo que el proceso demo
crático está en grave riesgo y convocó a los
opositores al obradorismo a que pidan ayuda a
Estados Unidos.

"HAY QUE GENERAR un gran plan en Esta
dos Unidos", dijo quien en 2006 se hizo de la
Presidencia de la República mediante un frau
de electoral. Advirtió a Washington que está
demasiado concentrado en el tema de Ucrania
y "no está viendo la magnitud del trancazo
que se viene contra la democracia en América
Latina". El poder estadunidense, añadió, debe
"ponerse las pilas".

SOLICITÓ TAMBIÉN AL Ejército Mexicano
que sea "leal con la Constitución, no con una
persona". Y dedicó especial acritud oratoria
a la oposición a la llamada 4T: PAN, PRI y
PRD están "desfondados", les queda "sólo el

cascarón", no tienen gente ni para cuidar las
casillas. Deploró, trepado en un ladrillo auto
construido: "la pobreza retórica y técnica que
veo en la oposición, con algunas excepciones"
y proclamó que "hace falta gente de más nivel
y peso, para lo que es necesario más formación
política, ética y académica".

NO ES UNA exageración señalar que Sandra
Cuevas se ha convertido en un peligro para la
Ciudad de México. No sólo por la manera gene
ral en que ha ejercido el poder como alcaldesa
de Cuauhtémoc, sino, ahora, en su imprecisa
condición de aspirante a la jefatura de Gobier
no de la capital. Por donde va caminando se
van creando circunstancias tensas, confronta
ciones sin sentido, en una espectacular voca
ción por el conflicto.

CUEVAS SE HA metido en una aventura per
sonal: hasta ahora, el Frente Amplio por Mé
xico no la considera en su lista de aspirantes a
la candidatura a relevar a Martí Batres y tam
poco se sabe de otra organización que le esté
abriendo las puertas. Sin partido ni ruta elec
toral a la vista, busca generar revuelo, llamar
la atención, y lo está haciendo mediante un
desfile de aires entre policiacos y pandilleros,
con una batería de motociclistas y ella al frente
en una cuatrimoto, todos vestidos de negro.

TALES RODADAS, QUE en estricto sentido
no son electorales (¿qué son?), ya provocaron
incidentes en la Central de Abastos, en terri
torio de Iztapalapa, y en la alcaldía Gustavo A.
Madero. Dos escándalos en dos salidas. Con
el evidente peligro de que alguno de estos in
cidentes o los venideros pueda subir de tono e
incluso generar violencia más contundente.
Y, MIENTRAS MORENA se declara lista
desde el Congreso para retirarle a la Corte
unos 15 mil millones de pesos registrados en
fideicomisos, a reserva del recorte presupues
tal que se daría en un segundo acto, ¡hasta el
próximo lunes, cuando ya se irá asentando la
apariencia de sonrisas, coincidencias y discur
sos amables en la reunión de alto nivel entre
delegaciones de México y Estados Unidos, e
irán asomando los verdaderos acuerdos de
fondo tras los cuales Washington envió a sus
pesos pesados!

Fecha: 06/10/2023

Página: 12

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 34,363

Página 19 de 198 Índice



A Aspecto de La comparecencia de funcio
narios de Estados Unidos y México, ayer en
Palacio Nacional. Desde La izquierda: Eliza
beth SherwoodRandalL, asesora del presi
dente Joe Biden; Rosa Icela Rodríguez, secre

taria de Seguridad; La canciller Alicia Bar
cena; Antony Blinken, secretario de Estado de
EU; Merrick GarLand, fiscal general estaduni
dense, y Alejandro Mayorkas, titular de Segu
ridad Nacional de ese país. Foto Marco Peláez
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Que para los incrédulos que
desde septiembre de 2021 apos
taban a que el gobierno federal
fracasaría en la aventura de la

Unidad de Inteligencia Finan
ciera de exigir en un juicio ci
vil, en EU, que les entregaran
las propiedades compradas en
Florida por la red de Genaro
GarcíaLuna, este miércoles se
logró un paso inédito y las pri
meras cuatro propiedades que
MILENIO reveló en febrero
pasado pasarán al Instituto pa
ra Devolverle al Pueblo lo Roba

do, que podrá venderlos, rifar
los o subastarlos, como ha sido
la costumbre reciente.

Que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de

Diputados, encabezada por el
panista Jorge Romero, alista
su "pasarela" con las cabezas

de la Suprema Corte, Norma
Pifia, y del INAI, Blanca Lilia
Ibarra, así como el magistrado
presidente del Tribunal Elec
toral, Reyes Rodríguez, y el
dirigente en turno de Conago
y gobernador de Oaxaca, Salo
món Jara, con el fin de conver
sar en privado sobre sus reque
rimientos presupuéstales pa
ra 2024, como ya lo hizo con la
mandamás del INE, Guadalu
pe Taddei.Aver siparaenton
ces la mayoría de Morena no le
ha dado tij eretazo al gasto de los
organismos autónomos.

Que en el Frente Amplio
andan muy contentos por las
gestiones del dirigente del PRI,
Alejandro Moreno, y su coor
dinador en el Senado, Manuel
Añorve, pues no solo quedaron
tablas en los votos con la salida

de Jorge Carlos Ramírez y la
adhesión de Nancy de la Sie
rra a la bancada tricolor, sino
porque ella les da buenos nú
meros en la lucha por Puebla,
así que en el bloque presumen
que ganaron un voto y una can
didata a gobernadora.

Que Martí Batres acude
hoy al Congreso capitalino para
rendir el quinto informe. Atres
meses del relevo de Claudia

Sheinbaum y a un año de que
concluya el sexenio, el equipo
del funcionario adelanta que
hay avances en apoyos sociales,
la construcción de dos nuevas

universidades y proyectos de
electromovilidad como Cable

bús y Trolebús. En materia de
seguridad, los números más re
cientes registran una reducción
de 58 por ciento en la incidencia
delictiva.
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Pídanle perdón y
liberen a Murillo

T?
¦4 n su obsesion por echar abajo la "verdad

j histórica", la 4Tdedicó cinco años a per
seguir a quienes dirigieron las primeras y

más confiables investigaciones y a facilitar la excarce
lación de asesinos que habilitóy adoptó como "testigos
colaboradores".

Sin embargo, esta semana (a nueve años de la noche
de Iguala), el presidente López Obrador reivindicó la
esencia de lo que a cuatro meses del crimen informó
el entonces procurador Jesús Murillo Karam: los au
tores fueron delincuentes coludidos con autoridades
locales de Guerrero.

Para vergüenzay desgracia: el caso está teniendo un
patético giro de pastelazo.
Murillo Karam es quien encabezó las investigacio

nes que nadie hapodido echar abajo; es el más promi
nente personaje llevado ala cárcel por el efecto corrup
tor del desastre generado por el GIEI, la comisión de
la verdadylaFiscalía General de laRepública, bajo las
demenciales acusaciones de tortura, desaparición for
zada y delitos con tra la administración de justicia.
Pero, ¿qué hizo de veras que se pueda comprobar?:
—Jamás dijo que todos, sino un "gran número"

de Los 43fueron victimados en elbasurero de Cocula.

—Dejó abierta la investigación (nunca dij o que la en
tregaba cerrada).
—Lidcró ¡us diligencias, búsquedas y averiguaciones

los dos primeros años con más de 500 elementos entre
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policías, peritos en distintas
especialidades y personal de
inteligencia (adicionalmen
te, la Federación desplegó
como 10 mil elementos de la

Policía Federal, Ejército, Ma
rinay Cisen; se usó una trein
tena de helicópteros para la
búsqueda y el propio Murillo
acompañó aperiodistas alba

surero revelado por los homicidas).
—Solicitó el apoyo del FBI para los análisis telefó

nicos; recurrió a expertos de la UNAM, IPN, del Insti
tuto Mexicano del Petróleo y los mej ores nacionales e
internacionales,yse aseguró(en el periodo 20142015)
de que se realizaran más de 800 búsquedas y mil 300
peritajes en diversas especialidades.
—Tuvo reuniones con los padres de los muchachos

y en Chilpancingo e Iguala participó en sesiones inte
rinstitucionales; instruyó la integración de una mesa
de información con autoridades de los distintos nive

les de gobierno para recibir reportes en tiempo real
sobre los avances en las indagaciones; creó un núme
ro 800para recibir tipsy ofreció recompensas.
—Con la finalidad de transparentarlas investigacio

nes, les abrió las puertas al insidioso GIEI y al Equipo
Argentino de Antropología Forense, ordenando se les
diera acceso a todo el expediente del caso, y tanta fue
su apertura que, por petición de los argentinos, autori
zó que participaran en la selección de las muestras de
restos para su envío a la universidad austríaca de Inns
bruck (por ser una de las instituciones más reconoci
das del mundo en antropología forense).
¿Murillo culpable de tortura, desaparición forzaday

delitos contraía administración de justicia?
Vade nuez: padres, representantes y autoridades de

bieran ofrecerle disculpas y devolverle su libertad...
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Súper inteligencia
incluyente

17
¦ i n la capital nacional y en el país, el se

k gundo piso del cambio de régimen de
bería abrirse de brazos no solamente

atodas las fuerzas políticasy perfiles, sino a todas las
ideas y acciones de futuro asequible.
En paráfrasis de la obra de Daniel Bell de 1973

The Comingofpostindustrial Society, podríamos
acercarnos a partir de 2024 a una perspectiva ac
tualizada de la sociedad posdigital donde la súper
inteligencia artificial de que habla, entre otros, el ja
ponés Masayoshi Son, fuera estimada por una clase
política gobernante no solamente territorial, social
mente sensible, marcadamente activista, sino dis
puesta a abrir oportunidades de nueva generación
para millones de mexicanas y mexicanos hartos de
mediocridad o esclavizados por una desigualdad
normalizada hasta ser considerada insuperable.
La identidad del obradorismo exige inteligencia

incluyente de perfiles y futuros.
Más allá del pragmatismo de Morena entendible

en la defensa de perfiles de clase media como Cla
ra Brugada como gobernante exitosa, u Ornar Gar
cía Harfuch, con una defendible trayectoria como
funcionario, o de la inminente victoria de Claudia
Sheinbaum para acceder en menos de un año a la
Presidencia de México, interesa a todos la capaci
dad de integración de ideas, acciones y narrativas
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de la clase media, élites mun
diales, trabajadores rurales,
sushijasehijos.
Sheinbaum y Brugada, las

dos figuras femeninas más
prominentes del obradoris
mo a juzgar por las coyuntu
ras preelectorales y cober
turas mediáticas, contro
vertidamente están ante la

falacia del problema de estar cerca de una supuesta
izquierda radical como obstáculo del segundo piso
de la 4T. Ni siquiera debería ser tema de discusión.
En 2021 en la CdMxy en todo el país muchos se

abstuvieron o votaron en contra de la 4T por diver
sas razones: diagnósticos erróneos, exceso de con
fianza, simulaciones, malos candidatos, malos go
biernos, campañas equívocas, desempleo, covid19,
campaña negra sistemática contra AMLO, alto
compromiso coyuntural de sectores opositores y
clasemedieros e ingenuidad. Nadie necesitaesahis
toria de nuevo.

¿Cuánto mide el riesgo de perder por algún cri
terio insustanciadamente pragmático? ¿Cuánto se
ganay qué se pierde? Hay oportunidad de un esce
nario de largo plazo al incluir a los "perdedores".
El modelo de gestión de Brugada, apoyado sólida

mente por Sheinbaum, con la idea de "lo mejor para
los pobres", las acerca a ambas mucho más en lahis
toria ala clase media que a una izquierda "radical" o
"sectaria" existente conceptual o políticamente so
lo para los conservadores y los oportunistas que las
movilizan como fantasmagóricas amenazas.
La inclusión de todos los equipos en la victoria

de 2024 supone reconstruir la oportunidad para el
regreso de Marcelo Ebrard, así como la integración
de un equipo después de noviembre donde quienes
pierdan la encuesta sean integrados por quien tenga
el bastón de mando en beneficio de la oportunidad
dela4T.

Súper disruptiva es la inclusión inteligente.
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La campaña
por Zoom y otras
lecciones de Creel

£!
antiago Creel, el coordiná

is. ^«1 ^or camPaña de Xóchitl
P>.v", W Gálvez (#dicen), le dio una
entrevista a Ciro Gómez Leyva des
pués de algunas semanas en que la
impresión general es que la candida
ta del frente anda estancada, asunto
que confirmó la encuesta de Buendía
& Márquez publicada en El Universal,
dando una amplísima ventaja a Clau
dia Sheinbaum.

Creel había estado ausente de Mé
xico, de la campaña, de los medios, de
la política, las semanas posteriores ala
elección de lahidalguense como can
didata de la alianza opositora porque
se había ido en un viaje "programado"
a Europa. Por qué no, caramba, si esto
es solo una presidencial. Si él hubiera
ganado, ¿también se habría ido a Euro
pa? Duda razonable.
Presidencial, por cierto (primera

lección de Creel ayer en la entrevista),
en la que según él "nos estamos jugan
do el país". Okey. Nomás que antes un
viaj ecito a Europa, cómo no.
Luego Creel explicó — siguiente lec

ción— que llegar a un acuerdo con los
demás partidos no ha sido una tarea fá
cil, pero, hasta el momento, la senadora
ha logrado negociar rubros importan
tes parala elección de 2024. Ycontó có
mo el lunes pasado, sí, de esta semana,
un mes y una semana después de que
fuera elegida, al tiempo que su rival ya
anda en plena campaña, por fin se reu
nieron los tres presidentes de los parti
dos conXóchitl —Creel por Zoom, no
más faltaba— y ahí se "sellaron" acuer

dos importantes. No firmados, aclaró,
pero ya acordados. Ya estufas.
Como bien dijo Creel ayer, los inicios

son complicados (no para todos, pienso
yo, viendo la campaña de la adversariay
a los que viaj an a Europa).
El coordinador de la campaña de Xó

chitl (#cliccn) también nos explicó —otra
lección— que esta es una "etapa de integra
ción, de negociación política, estamos ter
minando un proceso de auténtica nego
ciación política; aquí no hay que mando yo,
aquí hay que llegar apuntos de acuerdo''.
Cuando Ciro le preguntó de la en

cuesta de Buendía& Márquez, dijo que
no entendíay que no coincidía con las
que ellos tenían (obvio, se las manda
ban por mail o WhatsApp a Europa)
que tienen a Xóchitl "solo" con un dí
gito de desventaja y que va a mandar a
hacer un estudio sobre encuestas.
Al final de la conversación Ciro le re

cordó a Creel que en 2018, con él al fren
te de la campaña de Anaya, ya se habí an
equivocado. "Vamos a corregir después
de esa gran experiencia", dij o Creel.
Todos tranquilos, Creel está a cargo,

aveces por Zoom.
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Se enredan con
el fentanilo... y
dan la razón a EU

uvieron semanas, si no es

que meses, para preparar
sus exposiciones, porque

una reunión de Alto Nivel sobre Se

guridad entre México y Estados Uni
dos requiere una agenda definida,
con participaciones precisas, crono
metradas, pero sobre todo específi
cas en la temática. El gobierno de la
4T sabía quién venía y qué discurso
ha mantenido públicamente cada in
tegrante de la delegación visitante.

En resumen, no hay lugar para lla
mados a sorpresa.
El fentanilo, tema que ocupa la

agenda binacional casi con la misma
atención que la migración, está en la
primera línea por ser la seguridad el
centro de la cita. Semanas atrás las
autoridades de Washington han rei
terado que el narcotráfico mexicano
produce fentanilo y México, con dis
cursos que no acaban de perfilar co
mo uno solo, niega todo con el apoyo
de China, que también se deslinda.
Hay puntos finos a

considerar: Estados
Unidos señala con to
da claridad a los cár

teles de ser los pro
ductores, no a entidad
gubernamental o pri
vada alguna. México se desmarca con
el argumento de que "legalmente" no
hay producción de esa sustancia y Chi
na niega que la envíe, otra vez "de for
ma legal", al puerto de Manzanillo. En
esos pequeños detalles, que la 4T no ha
sabido consolidar con un discurso úni
co, quedaron atrapadas ayer las funcio
narías anfitrionas.

¿Por qué? En respuesta al fiscal ge
neral estadunidense, Merrick Gar
land, sobre que los cárteles Jalisco
Nueva Generación y de Sinaloa pro
ducen y trafican fentanilo, la secre
taria de Seguridad, Rosa Icela Ro
dríguez, argumentó que México no
produce esa sustancia ni precursores
químicos y puntualizó que en cocinas
(clandestinas, se entiende, por la pa
labra usada) fabrican, en la mayoría
de los casos, metanfetaminas. Pero
nada de fentanilo madein México,

ratificó, sin dar ma
yor detalle.
Acto seguido, la se

cretaria de Relacio

nes Exteriores, Ali
cia Bárcena, planteó:
"Obviamente que no

existen laboratorios legales de pro
ducción de fentanilo en México, más
faltaba, ¿verdad? Lo que hay son labo
ratorios ilegales, y eso sí es lo que se ha
encontrado y ahí es en donde se han
hecho incautaciones de laboratorios
clandestinos. Y ahí es donde estamos
también colaborando".
Ergo, los gringos tienen razón.
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Diagnóstico oficial:
Pemex al borde
de la crisis

Tú trajiste todos los colores alblancoy negro.
Florestán y yo

Í7
1 pasado 18 de septiembre, el director

j de Pemex, Octavio Oropeza, envió
L iá un oficio al secretario de Hacienda,

Rogelio Ramírez de la O, en el que le emplazaba
a agilizar el financiamiento a la paraestatal, inca
paz de pagar adeudos a sus proveedores, lo que,
sumado a sus incumplimientos financieros, te
nía a la empresa en situación crítica.
Y detalla que, con fecha 14 de septiembre, la em

presa Hokchi Energy notificó aPemex el inicio del
proceso de resolución de controversias por lafalta
de pagos desde febrero. Pemex tiene un contrato
con esa compañía por el que le cómprala totalidad
de laproducción de petróleoy gas que extrae de un
bloque en la sonda de Campeche.
El punto es que la paraestatal no paga desde

hace ocho meses, como Oropeza asegura que
informó a Ramírez de la O, adeudo que al 18 de
septiembre sumaba 187 millones 88 mil dólares,
equivalentes al día de ayer a 3 mil 414 millones de
pesos, a los que hay que sumar intereses legales y
costos financieros según la reclamación.
El oficio de Oropeza decía que a los tres días,

el 21 de septiembre, vencía un bono de deuda in
ternacional por mil 110 millones de dólares, 20
mil millones de pesos, más del costo de la refi
nería de Tres Bocas en Tabasco, a lo que había
que añadir el pago de derechos DUC de agosto
y septiembre que sumaban otros 56 mil millo
nes de pesos.

Y remataba el informe del director de la paraes
tatal al titular de Hacienda Como usted podrá ob
servar, la situación de Pemex cada día es más crí
ticay amerita soluciones prontas y expeditas.
Tras este diagnóstico oficial sobre la situación

de la empresa, cada día es más crítica, ya no nos
pueden venir a contar historias mañaneras.
El discurso oficial, los otros datos presidencia

les, ya no alcanzan a cubrir el desastre de Pemex
Y a ver qué heredan al próximo gobierno.

RETALES

1. ERRORNo sé por qué Xóchitl Gálvez plantó
a los industriales en su asamblea anual en León,
Guanaj uato, sin una explicación. Santiago Creel,
coordinador de esta campaña presidencial, tie
ne que retomar y relanzar porque faltan siete
meses y 25 días de campaña y no puede permitir
esos errores;

2. VENTAJA. Independientemente de las en
cuestas, Claudia Sheinbaum mantiene una nota
ble ventaja, no sé si 15 o 20 puntos, pero ventaja,
sobre Xóchitl Gálvez. Además del apoyo de todo
el aparato de gobierno, determinante, ha man
tenido una disciplina y orden de lo que carece el
frente opositor; y
3. MIGRACIÓN. Mientras la secretaria de Go
bernación, Luisa María Alcalde, tiene resuelto el
discurso de la crisis migratoria, que se encuentra
en su momento más grave, fuera de todo control,
el rector Enrique Graue denunció, con toda ra
zón, que las autoridades mexicanas han sido in
capaces y omisas en atender y auxiliar a cientos
de miles de migrantes.

Nos vemos el martes, pero en privado
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El gran
guardado

iempre hay trampas en los
i presupuestos que se envían
IC. Jf cada año al Congreso. Por
ejemplo, se calculan alabajalos ingre
sos reales para tener después exceden
tes mayores a los declarados.
En el presupuesto de 2024 hay al

go que creo que no habíamos visto: un
"guardado" de dinero a la vista de to
dos. El ex secretario Carlos Urzúa cal

culó ese guardado, en un primer apun
te, en 50 mil millones de pesos (El Uni
versal, 25/8/23).

ción, la cantidad requerida sería de
415 mil millones.

Pero el presupuesto asignado para
2024 es de 465 mil millones. Unos 50
mil millones más.
Parece ocioso preguntarse en qué uti

lizará este gobierno elguardado de 50 mil
millones que pide su presupuesto.
Lo usará en ganar las elecciones

de 2024.

Lo usará en comprar todo lo que pue
da comprar de esas
elecciones: bardas,
anuncios, espectacu
lares, mítines, medios,
granjas de redes socia
f¡^bcn7fíckrkrs'd*e
programas, operado

res políticos, publicistas, publicidad, es
trategas, encuestas, políticos y dirigen
cias políticas, candidatos y partidos de
supuesta oposición, disidentes y desen
cantados del propio campo.
El guardado a la vista incluye otro,

invisible: no todos los adultos mayores
del país están inscritos en el programa.
Hay muchos ausentes: representan un
guardado de más.

El guardado está en las asignaciones
que se hacen a la Secretaría de Bien
estar para pagar pensiones de adultos
mayores y a los Servidores de la Na
ción, que las reparten.
En sus Criterios de Política Econó

mica, Hacienda dice que ese programa
beneficia a "11.4 millones de personas", a
cadauna de las cuales se le entregan 4 mil
800 pesos bimestrales.
Pero según el Consejo Nacional de

Población, en 2023
sólo hay 10.7 millones
de adultos mayores.
Es decir, 700 mil me
nos que los registra
dos por Hacienda.
Hacienda tendrá

entonces este año un sobrante, calcula
Urzúa, de 18 mil millones de pesos.
Para 2024 la pensión de adultos

mayores subirá a 6 mil pesos bimes
trales. Según Conapo, en 2024 habrá
en el país 11.2 millones de adultos ma
yores. Para pagarles sus 6 mil pesos bi
mestrales a cada uno, más el costo de
administración de 6 mil 700 millones
que cuestan los Servidores de la Na
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Ciro Murayama

I o voy a escribir que me
ha sorprendido esta in

_L w cursión de Murayama en
el mundo de la literatura, pero sí me
ha sorprendido. Esta primera novela
es al mismo tiempo la historia de una
pasión y un relato político, un amor
desdichado y una esperanza rota.
Estas dos tramas se unen hasta con
fundirse a través de su tema central:
la hermandad de El Diablo y El Gallo,
dosjóvenes estudiantes de laUNAM

a los que la vida une con sus sueños
y una mujer, Adela Abreu, que gana
para él uno de ellos y el otro la pierde
para siempre.
Puedo narrar el inicio sin vender la

trama. Alas diez de la noche de un día
del año de 2006, un féretro subió a la
capilla del tercer piso de los velato
rios del Issste de San Fernando, al sur
de la Ciudad de México. El ataúd trae
el cuerpo del Diablo, ejecutado de un
tiro en la nuca y hallado en Chalco un
día después de su asesinato. Su inse
parable amigo, El
Gallo y Adela Abreu,
su pareja, montan
una guardia, la guar
dia del dolor y la
desgracia.
Así empieza In

famia, con una muerte física y otra
muerte simbólica: la ilusión de la
militancia, del trabajo político, de
los partidos de la izquierda. Mura
yama dialoga con esa trama y lo ha
ce con la pasión de un novelista. Este
es uno de los asuntos que celebro en
esta historia: el temperamento, sin
temperamento no hay novela.

El viaje es largo y encierra grandes,
tristes fracasos: Nicaragua y la pro
mesa sandinista, Cubay la decepción
de la dictadura, la política universita
ria y la traición, la deslealtad, la tran
sa; España y la ETA el gobierno de la
izquierda en la Ciudad de México y la
red de corruptelas que descubre El
Diablo, lo cual le costará la vida. Por
cierto, los dos capítulos de Cubay el
de la España en pleito con su unidad
son simplemente notables.
Hay algo más, y no es un asunto

menor: he repasado
y no encuentro otra
novela que cuen
te los años que na
rra Infamia. Por eso

contacta muy rápido
con el lector, por su

audacia original.
Infamia es una buena noticia de

la narrativa mexicana en su genuino
llamado a discutir a la izquierda con
sus realidades y sus mentiras, sus
fracasos y no pocas veces, es verdad,
sus logros. Les aseguro que no sol
tarán esta triste historia de amores
desaforados.
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¿Qué chinche les picó?
No, bueno, lo de Sandra Cuevas debe ser cul

pa de las chinches. No puede ser que una de
las grandes del humanismo se pelee a cada
rato, y ahora en una demarcación priista,
donde me la echaron a patadas vestida de

Robocop. Desde que me la pelusearonen el Frente Mar
chito, prácticamente ya no la quiere ni Monreal, y apenas
Carlos Alazraki y eso porque lo tiene en la nómina, según
las malas lenguas.
Qué mala onda que nadie sepa valorar a Sandra Cue

vas, siendo tan gentil, tan humilde, tan amable y tan
carismática. Seguramente le tienen envidia. ¿Dónde
están los panistas que tanto la apapachaban cuando
quería madrear a Claudia Sheinbaum? Y pienso en el
subgerente del Cártel inmobiliario, Santiago Taboada,
que ahora no la pela. ¿Dónde está Liosa Limón, que era
su umigiiis favorita? ¿Dónde están todos aquellos gurús
mediáticos voxistas que la veían como Indira Gandhi?
¿Qué chinches les picaron?
No se vale, esto debe ser culpa de las chinches que

dice el doctor Enrique Graue que no hay en la UNAM,
aunque desde su inexistencia ya causaron el cierre de
varias escuelas y facultades. Increíble que el rector no
sea capaz de enfrentar un problema tan simple, ocul
tándolo como ha ocultado de la misma manera otras

problemáticas de la UNAM, como el acoso sexual, pues
lo único que le importa es mantener su vida de pachá.
Y, por supuesto, que Xóchitl no tenga broncas con lo de
sus plagios.
Debe ser culpa de las chinches lo que ha orillado a

Margarita Zavala a volverse a someter a una competen
cia electoral, como si no hubiera aprendido de su desas
trosa campaña presidencial. Lo bueno es que la hij a de
Chayito Robles va a hacer más osos que ella.
Lo que sí enchincha gacho son aquellos que portando

su playera de "¡Genaro, hazme un hijo!", andan chillan
do porque AMLO consiguió arrebatarle a García Luna
Productions algunos millones de dólares que se había
carranceado calderónicamente. Eso sí, supongo que
por culpa de las chinches, el expresichente Jelipillo dio
una lección en una conferencia sobre cómo se corta la
coca y se distribuye de manera profesional.
También le han deber picado muchas chinches a

Marcelo Ebrard y su fanaticada, que ya quieren deses
tabilizar a la Cuatroté con su numerazo de darle en la
torre al presupuesto. Marchelo quiere hacer lo que ni
Monreal pudo hacer. (Con una pequeña ayuda de Mon
real, iby the way). Ebrard hace ver a Kinky Téllez como
una persona de altas fidelidades.
¡Ni en Ecatepunkquieren a Sandy! ¡Es culpa de las

chinches!
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Crimen y castigo
Rafael PrietoCuriel, autor del estudio de la revista Science que mostró la

cantidad de personas que trabaja para los cárteles en México, señala que debe
prevenirse el reclutamiento, porque ahora los criminales van por los jóvenes...

Gil Gamés encontró en su dia
rio El País una entrevista de

Jorge Vaquero Simancas
con Rafael PrietoCuriel, au
tor del estudio de la revista

Science que mostró la cantidad de perso
nas que trabaja para los cárteles en Méxi
co. Gil presenta aquí algunos subrayados
de la entrevista con el autor de ese estudio

que levantó mucho polvo. Aquí vamos.

Es un proyecto de años: modelarlo, plati
car con diferentes personas, buscar datos,
entenderlos resultados. Todo para llegar a
este número de los 175 mil empleados del
narco, que es el que vemos publicado por
todos lados.

Diríamos que los cárteles son como cani
cas enunabolsa. Muchas canicas, muchas
personas que son asesinadas, muchas per
sonas que son fragmentadas, muchas per
sonas que son arrestadas. Tenemos mu
chísimos datos de lo que sale de esas bolsas,
pero no tenemos información de qué tan
grande es esabolsa. Con un modelo mate
mático conseguimos saber su tamaño.

La pregunta que le hicimos al modelo es,
¿qué pasa si arrestamos a más personas?
Las matemáticas nos dicen que incluso si
arrestamos al doble de criminales de los que
apresamos hoy vamos atener más violencia
en el futuro. No podemos seguir en este ni
vel de detenciones. Arrestar tiene un im

pacto muy serio, porque pierdes a la pobla
ción] oven que es económicamente activa,
pagas el costo de ese sistemay las familias
pierden a sus miembros productivos.

Hay dos tipos de reclutamiento: el forzado
y el que es voluntario, deseable y opcional.
Contra el reclutamiento forzoso habla
mos de un tema distinto. Si hablamos del

reclutamiento opcional, basta con ver lo
que sucede en Chiapas. Reciben al Cártel
de Sinaloa con aplausos porque "qué pa
dre" que ya llegó un grupo criminal que es

menos violento que el Cártel Jalisco Nue
va Generación. Ese chico que hoy acoge al
cártel de Sinaloa con aplausos y con fanfa
rrias, seguramente tiene motivaciones pa
ra unirse al crimen organizado.

Uno de los retos es evitar el reclutamien

to. Hoy no reclutan a adultos, sino que el
cártel va por jóvenes, chicos de 14 años a
los que se les ofrecen más recursos, ser al
guien muy exitoso como el líder del cártel.
Tal vez primero se convierte en un repar
tidor, luego en un vigilante o vendedor de
drogas y, luego, en sicario. Nuestro modelo
dice que más o menos en 10 años una per
sona que se une al crimen va a terminar en
la cárcel, con una probabilidad de 20%, o
muerto, con una probabilidad de 17%.

Nosotros solo tomamos los datos de homi

cidios, personas desaparecidas e ingresos al
sistemapenitenciario. Apartir de estos datos
generales es muy difícil distinguir el desem
peño dentro de las organizaciones delictivas.

Me encantaría que hubiera otros datos. Soy
mexicanoy me encantaría ver ami país como
un lugar próspero y pacífico. Me encantaría

que el Presidente tuviera razón, el problema
es que aquí lidiamos con datos muy duros,
con ciencia, con evidencias de modelos ma
temáticos complej os que nos dan esta certe
za Sería el más feliz si el Presidente tuviera
otros datos sobre los cárteles. Esta investi

gación da realidades técnicas que, desafor
tunadamente, no empatan con la narrativa
del Presidente. Tampoco empatan con una
reducción en la violencia y, más bien, empa
tan con lo que hemos visto en Chiapas.

Los cárteles son grupos gigantescos, con
presencia casi nacional, que reclutan a mi
les de personas. Qué maravilla sería decir
que México baj ó en homicidios, que esta
mos mejor que antes. En 2012 ya era un
país muy violentoy atravesaba uno de los
momentos más difíciles de su historia mo

derna en cuanto ala violencia. Hoy, los ho
micidios de 2012 serían deseables. Ya ni si
quiera nos escandalízala violencia.

La policía está superada, pero no solo es
que esté superada, sino que aumentar los
recursos policíacos no necesariamente va
a tener buenos resultados. Y no es que yo
esté afavor de permitir la impunidad de los
criminales. El punto es que reaccionamos
una vez que la persona es miembro del cár
tel y el delito ya se cometió. Y de un grupo
criminal solo se sale encarcelado o muerto.

Hay que prevenir el reclutamiento, quitar
le la deseabilidad a estas organizaciones.
Lograr que en vez de que hoy se le aplauda
la entrada del cártel de Sinaloa en Chiapas
se aplauda su salida.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que soporta
labotella de Glenfiddich 15, Gamés pondrá
a circular la frase de ThomasFullerpor el
mantel tan blanco: "El número de malhe
chores no autoriza el crimen".

Gils'enva
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1 Lucha conjunta. El gobierno de México combate
•a todos los cárteles del crimen organizado,

aseguró Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, y refrendó la
colaboración con el gobierno de Estados Unidos
para combatir el tráfico de armas y de drogas. En el
mensaje conjunto entre las comitivas de México y
EU en el Diálogo de Alto Nivel en Seguridad, resaltó
que ambos países deben romper el círculo vicioso
del tráfico de armas y drogas. "Desde el inicio
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador
combatimos a todos los cárteles, porque no tenemos
pactos", recalcó. De la mano, el futuro será mejor.

2 Turbulencia. Muy atentos a las decisiones que
•tomen Rogelio Ramírez de la O, secretario

de Hacienda, y Victoria Rodríguez, gobernadora
del Banco de México, ante un eventual reacomodo
en los movimientos bursátiles. Y es que ayer se
desplomaron de 18 a 25 por ciento las acciones de tres
grupos aeroportuarios privados mexicanos por un
cambio Inmediato e imprevisto en las bases tarifarias
fijadas por el gobierno. "Es una noticia negativa
para el sector, desde nuestro punto de vista", afirmó
Marco Antonio Montañez, director de Análisis y
Estrategia de Vector Casa de Bolsa. Lo primero son las
estrategias para dejar la turbulencia. Pero ya.

3 Por el bien común. Aceptar la resolución de
•la SCJN y proceder a la entrega de los libros

de texto es lo que hará el gobierno de Chihuahua,
bajo la conducción de María Eugenia Campos. Esta
muestra de respeto por las instituciones, no le impide

continuar con el esfuerzo de encontrar educación

de calidad por las vías legales e institucionales. El
tema llegó a la Corte y Maru Campos acatará el fallo.
La gobernadora se toma en serio la tarea política, a
diferencia de quienes llevan este tema al terreno de lo
banal. No es un partido de fútbol donde uno gana y el
otro pierde. Está en juego la educación de la infancia.

4 Respiro. Ante las versiones no confirmadas de
• que Elon Musk, el hombre más rico del mundo,

se habría arrepentido de llevar a su empresa Tesla
a Nuevo León, fue el propio gobernador Samuel
García, quien se mostró mesurado. "Tranquilos,
Tesla sí va. Todo marcha muy bien y conforme a lo
planeado", respondió en su cuenta de la red X ante
la solicitud de la armadora Tesla, que pidió iniciar
la construcción de infraestructura necesaria para
la edificación de la gigafactory en Santa Catarina.
Así, obras en materia energética, hídrica, vial y
ferroviaria, previo a la edificación de su nueva
planta, estarán listas. Venga el desarrollo.

5 Malos acordes. En Michoacán surge una
•verdadera apología de la violencia con el

gobierno que encabeza Alfredo Ramírez Bedolla.
La Secretaría de Cultura lanzó una convocatoria en

la que se invita a los jóvenes de Apatzingán a escribir
corridos tumbados para promover la identidad del
municipio. Aunque el concurso detalla que queda
prohibido promover la violencia que vive la zona y se
recomienda que se aborden temas como el esfuerzo,
la solidaridad y la igualdad, el detalle está en que este
género musical generalmente enaltece al narcotráfico.
Un poquito menos de cinismo, gobernador.
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El kirchnerismo
se hunde en escándalos
En las últimas semanas se había apagado bastante el tema
de Argentina y sus elecciones generales. Por ahí se podía
leer sobre los chascarrillos de Alberto Fernández, el precio
del dólar blue o cómo la inflación no dejaba de escalar para
impactar en los bolsillos de la sociedad argentina. Tenía
uno que leer los periódicos o adentrarse con detalle a las
noticias locales, pues el furor internacional que se había
propagado en las últimas elecciones primarias con la vic
toria del libertario Javier Milei y la apabullante derrota del
oficialismo kirchnerista quedaba hasta cierto punto esfu
mado sin casi ninguna actualización relevante.
Para la semana pasada, empezaba a surgir de nueva

cuenta Argentina como un tema importante debido al pri
mer debate presidencial en torno a las elecciones generales
de octubre que estaba por suceder en Santiago Estero, al
norte del país. El debate se programó para el 1B de octubre
a las 9 de la noche tiempo local, donde los cinco principales
aspirantes a la presidencia de Argentina pudieran debatir
y dar sus ideas sobre economía, educación, derechos hu
manos y convivencia democrática.

Mientras se calentaban los motores y se especulaba so
bre por qué Javier Milei estaba escondido o guardado sin
dar entrevistas, qué postura tomaría Sergio Massa en torno
a la inflación o cómo Patricia Bullrich podría convencer
a los seguidores de Milei para que voten por ella el 22 de
octubre; se cimbró un terremoto
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que contenía al menos dos es
cándalos que dejarían bastante
mal parado al candidato oficialis
ta Sergio Massa. 1 El escándalo
de la titular del Banco Central de

Argentina, Silvina Batakis. so 
bre los millonarios salarios a sus
funcionarios más cercanos, los
cuales eran para sus familiares,
su exesposo y hasta una nume
róloga que no tenía nada que ver
con el rubro. 2 El viaje del exjefe
de gabinete del gobernador de la provincia de Buenos Aires
y excandidato a la intendencia de Lomas de Zamora, Martín
Insaurralde, a Marbella, España, en plena campaña políti
ca, Según el gobernador de la provincia de Buenos Aires no
sabía que Insaurralde estaba de vacaciones.

Nadie sabía nada. Nadie supo nada.
El viaje a Marbella constituyó un balde de agua fría, no

sólo para la candidatura presidencial de Sergio Massa,
sino también para todo el oficialismo y el movimiento que
constituye la candidatura del gobernador Axel Kicillof para
buscar la reelección en la provincia de Buenos Aires. Más
que el viaje, el tema más preocupante recae en las fotos
que la novia del kirchnerista Martín Insaurralde publicó en
su cuenta de Instagram con bolsas, anillos, relojes, regalos
costosos y un yate que ningún seguidor kirchnerista podría
comprar o rentar en su vida.

¿De dónde ha sacado tanto dinero? ¿De la corrupción y
de los impuestos?

Al saberse el escándalo renunció, pero el daño ya estaba
hecho para todos los creyentes y vividores del oficialismo.

Para el debate, los escándalos del kirchnerismo pegaron
fuerte en la prensa y en la vox populi, pero el candidato
Sergio Massa pudo escabullirse medianamente sin que se
le viera como el perdedor de un debate que no propuso
mucho al electorado.

Ahora, la cúpula oficialista se hace víctima y culpa al se
ñalado no por robar, sino por dejarse descubrir y presumir
lo que se robó. ¡Qué ironía!

A semanas de la elección general, el kirchnerismo tro
pieza con la misma piedra y cae en escándalos que no le
ayudan en nada a un movimiento que se despediría en di
ciembre de la Casa Rosada y de la provincia de Buenos
Aires.
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Tirria a lo privado
El índice de Precios y Cotizaciones (IPC) de la Bolsa Mexicana
de Valores llegó a caer ayer 4.4%, su mayor desplome desde
el inicio de la pandemia.

Y aunque luego se redujo la pérdida a 3.3296, quedó cla
ro que el mercado respondió negativamente al anuncio que
hizo la víspera el gobierno, a través de la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), de que modificaría, unilateralmente y
sin aviso previo, la estructura de tarifas aeroportuarias de tres
grupos privados que cuentan con concesiones para el manejo
de terminales aéreas.

El IPC fue arrastrado por la caída en el precio de las accio
nes de Grupo Aeroportuario del Sureste (ASUR), Grupo Aero
portuario del Pacífico (GAP) y Grupo Aeroportuario del Centro
Norte (OMA), que manejan, en conjunto, 34 terminales, entre
ellas las de Guadalajara, Tijuana, Los Cabos, Cancün, Mérida,
Veracruz, Monterrey y Acapulco.

Si bien puede alegarse que los aeropuertos mexicanos son
caros respecto de los de muchos otros países como ha en
contrado en sus estudios la Asociación Internacional de Trans
porte Aéreo (IATA), la decisión de modificar las tarifas se tomó
sin haber convocado antes a una mesa de diálogo con la parte
afectada. Además, se hizo de una manera que pega a la libre
competencia, pues los cambios no contemplan a las terminales
que operay administra Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA).

El desplome del precio de las acciones de ASUR (16.77%),
GAP (22.44%) y OMA (25.95%) refleja una preocupación so
bre cómo enfrentarán dichas empresas la reducción sustancial
de ingresos que implica la modificación brusca de las tarifas.

A reserva de que se determine la legalidad de la medida,
cambiar de golpe y porrazo las condiciones del título de con
cesión seguramente dará al traste con el plan de negocios que
las empresas habían establecido y manda un mensaje muy ne
gativo sobre el país como destino de inversiones, pues muestra
que el gobierno tiene tirria a lo privado y está dispuesto a pasar
por encima de cualquier cosa que se haya pactado.

Subrayada por el ruidoso derrumbe bursátil de ayer, la me
dida se suma a una serie de señales cargadas de incertidumbre

que México ha mandado en el marco del nearshoring, el fenó
meno de relocalización de cadenas de valor del que nuestro
país podría beneficiarse enormemente en caso de hacer bien
la tarea. La desatención en infraestructura, seguridad publi
ca, disponibilidad de energía y agua, capacitación laboral y
certeza jurídica, entre otros rubros, no ayuda a posicionar a
México en el entorno mundial, donde siempre existen sitios
alternos para invertir.

El miércoles le comentaba aquí que México deberá tener
mucho cuidado con la imagen que proyecta ya que, de por sí,
hay empresas que piensan que es mejor esperar a que pasen
las elecciones de 2024 antes de decidir si vienen o amplían
su presencia en el país. No conviene estimular interpretacio
nes como que el gobierno está dispuesto a hacerse de activos
apretándole el cuello al sector privado.
BUSCAPIÉS
'Esta semana, al volver de un viaje de trabajo, me formé en la
fila de los taxis del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México. A la vista de todos los que esperábamos tumo, había
una cubeta amarilla en el suelo, con algo de agua, sobre la que
alguien había escrito "goteras" en mayüsculas, con plumón
negro. A menos de que se trate de un novedoso sistema de
captación pluvial, parece que las autoridades de la terminal
prefieren comprar cubetas que reparar filtraciones. Gran con
traste con el impecable aeropuerto del Bajío, del que había yo
despegado y que administra GAP.
*E1 diputado local Marión Ramírez Marín informó en el Con
greso de Veracruz de la existencia de un esquema para desviar
recursos públicos mediante la creación de empresas y el uso
de prestanombres para asignar contratos de prestación de ser
vicios. Con base en información que, dice, le entregó el falle
cido secretario de Salud Gerardo Díaz Morales, el legislador
priista detalló que 50 empresas de nueva creación obtuvieron
mil 600 millones de pesos mediante 160 contratos otorgados
entre 2019 y 2022, de los cuales 94 fueron por adjudicación
directa y 66 por invitación.
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El doble discurso
Mientras el presidente Joe Biden rompía su promesa de "no
construir un metro más" del muro en la frontera con México,
una delegación de alto nivel de Estados Unidos dialogaba en la
¿apital de la República sobre seguridad, migración, fentanilo,
"Tráfico de armas...

Antony Blinken, secretario de Estado; Alejandro
Mayorkas. secretario de Seguridad Nacional, y el fiscal ge
neral, Merrick Garland, no encontraron el mejor ambiente
para hablar con sus interlocutores mexicanos.

Poco antes de que los tres funcionarios mencionados se
reunieran con AMLO, se supo de la ampliación del muro. En
una primera reacción, el Presidente culpó a los "fanáticos re
publicanos" de hacer "politiquería" con el espinoso asunto.

Dijo en la mañanera: "Esa autorización para la construcción
del muro es un retroceso, porque eso no resuelve el problema.
Hay que atender las causas".

El tono cambió en el discurso de 58 segundos que pronun
ció posteriormente frente a la delegación estadunidense: "Nos
importa mucho esta comunicación, esta relación de entendi
miento y de amistad, vamos mucho muy bien y yo creo que
vamos a poder, los dos países, enfrentar nuestros problemas".

La canciller Alicia Bárcena les recordó a los visitantes que
el gobierno de México es absolutamente renuente a que haya
muros, aunque dio crédito a la versión de los visitantes.

"No teníamos opción", aseguró Mayorkas, al asegurar que
esos recursos ya se habían asignado desde la época de Trump
y legalmente están destinados a esa tarea.
*E1 anuncio de la Casa Blanca no encierra una extraña coinci
dencia. Los sospechosistasven un fondo electoral. El tema del
combate a la inmigración ilegal vende electoralmente.

Los republicanos lo han monopolizado como tema de
campaña y de gobierno por décadas. Biden tiene aspiracio
nes de reelegirse y el tema está candente.

La frontera sur de EU está en plena crisis migratoria. La
Patrulla Fronteriza reportó 300 mil detenciones de wetbacks
(espaldas mojadas) en el valle del Río Bravo, entre octubre de
2022 y agosto de 2023. Los cruces de ilegales, lo vemos todos
los días, son masivos.

Buscamos en CNN información al respecto. Encontramos
que Biden es el primer presidente demócrata en autorizar la
ampliación del muro.
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La medida que nos trae a la memoria la época de Vecinos
distantes, magistralmente descrita en el libro de Alan Riding,
entonces corresponsal del New York Times, que lleva ese título.

El presidente George Bush (19891993) inició la construc
ción del muro. Su hijo George W. Bush (20012009) lo amplió.
Pero el mayor tramo se hizo en la época de Donald Trump
(20172021).

El muro cubre mil 100 kilómetros de los tres mil 100 que
mide la frontera con Estados Unidos. Biden le va a agregar 32
kilómetros en Texas.

•¿Pleito entre poderes en puerta?
A la instrucción de la Suprema Corte de Justicia al Senado

de elegir, en este periodo de sesiones, a los tres comisionados
que le faltan al pleno del Inai, siguió el amague de Ana Lilia
Rivera, presidenta de la mesa directiva de la Cámara alta.

La senadora valora la posibilidad de ejercer la facultad que
la Constitución le confiere y exigir al máximo tribunal resolver
asuntos que tiene atrasados

¿Cuáles? La resolución de la Ley de Austeridad Republi
cana, "porque han esperado tantos años para resolverlo" y el
tema de los grandes evasores de impuestos.
I "El Senado tiene la obligación de cumplir con las atribu
ciones que la Constitución le confiere, entre las cuales se en
centra la designación de distintas autoridades. Sin embargo,
¿el cumplimiento de esos deberes es complejo y no depende de
la voluntad de una persona ni de una sola fuerza política", dijo.

Previamente contó un episodio que la marcó cuando ape
nas era pasante de derecho. Un conflicto entre ejidatarios en
Tlaxcala dispuestos a matarse por la tenencia de la tierra.

"Me tocó vivir de cerca la buena política de un hombre sa
bio que, para mi suerte, me lo he encontrado aquí: el senador,
en ese tiempo gobernador (de Tlaxcala), José Antonio Alvarez
Lima.

"Vio que todos los campesinos de mi comunidad iban re
presentados por su servidora, que no tenía mucha experien
cia, pero era la única abogada que habían podido pagar. Y no
pagaban, sino que los asesoraba.

"Y entonces el hoy senador decidió pagar la defensa legal
de los desprotegidos, que era el ejido con el que yo iba. Y me
có vivir la buena política de un hombre sabio, como es José
itonio Álvarez Urna.
"Ante la amenaza que en los dos pueblos hubiera muertos,

I tuvo la capacidad de dialogar y de frenar un conflicto que
|5ra inevitable. Eso también marcó mi vida. La política sí sirve
ra resolver problemas", puntualizó.
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O
MITO
Las chinches transmiten enfermedades.
Todo comenzó con la primera evidencia

de la presencia de estos animales el pasado
15 de septiembre, pues una persona que via
jaba en un vagón del Sistema de Transpor
te Colectivo Metro, en la Línea A compartió
una fotografía de un tumulto de
chinches que fueron captadas
en la ventana de un vagón del
convoy; luego de esto, se han
reportado chinches en diver
sos lugares de la ciudad, en los
planteles de la Universidad Na
cional Autónoma de México, en
algunos supermercados y otros
lugares.

Esto ha dado la alerta a quie
nes temen que las chinches
transmitan graves enfermeda
des, y los comentarios entre los
capitalinos son cada vez más
desorbitados.

O
CONSECUENCIAS
La falta de información más elo

deseo de causar ansiedad y pá
nico, se manifiesta ahora en di
versos lugares de la ciudad y las
entrevistas, llenas de sensacio
nalismo, confirman una vez más
que la ignorancia es una mala

K consejera.
K'
*i

Íí O
REALIDAD

¿Qué son las chinches?
Las chinches o chinches de cama son in

sectos pequeños y planos de color parduszo.
Se alimentan de sangre humana durante la
noche.

Son aproximadamente del tamaño de una
* >\ V

semilla de una manzana; no puedan volar,
pero se mueven rápido y pueden ser llevadas
dentro de artículos personales.
Antes de que una chinche se alimente de

sangre, su cuerpo parece plano y su abdomen
es circular; al comer, el cuerpo se expande.
Las chinches pueden sobrevivir semanas o
meses sin alimentarse de sangre.
Las chinches usualmente pican a las

personas de noche mientras
duermen.

La picadura de una chinche
típicamente no duele, y pueden
pasar unos días antes de que
aparezca una roncha.

Aunque las picaduras pueden
ser moíestas, las chinches no
transmiten ni son portadoras de
enfermedades a los humanos,
sin embargo, pueden causar
problemas de salud como asma,
alergias e irritaciones en la piel.

No son peligrosas, pero pue
den ser muy molestas si pro
ducen picaduras en la piel,
especialmente en las áreas ex
puestas, como el cuello, los
hombros y las manos.

Ya las autoridades han inicia
do la erradicación de las chin
ches de las áreas abiertas, en
comercios, escuelas y universi
dades, con fumigación adecua
da. Pero la tarea de cada quien
está en la casa, en especial en
la recámara; si en la cama hay
pequeñas manchas de sangre, o
huevos de chinches, pequeños y
de color rojizo o heces de chin

ches, pequeñas y negras, es preciso hacer
una limpieza total: lavar y secar en la seca
dora regularmente las sábanas, frazadas, col
chas y cualquier ropa de cama, esto reduce
la cantidad de chinches.

Las chinches y sus huevos pueden escon
derse en los canastos y cestas para la ropa
sucia, así que también es preciso limpiarlos
periódicamente.

Calma, la ignorancia es mala consejera.

Fecha: 06/10/2023

Página: 10

Area cm2: 331

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 23,537

Página 44 de 198 Índice



Lo que se haya acordado o no en las reuniones cerradas del
Grupo de Alto nivel que evaluó las medidas de cooperación
entre México y Estados Unidos en temas como el tráfico de
fentanilo y la migración, no lo sabremos por las declaracio
nes, sino por lo que ocurra en los dos países en los próximos
días y semanas.

Por lo pronto, ha habido varias cosas sugerentes en las úl
timas horas. En el tema migratorio, septiembre ha sido el mes
con mayor cantidad de cruces y detenciones, con 260 mil ca
sos en el mes pasado. También se confirmó que este año han
muerto tratando de cruzar la frontera, 789 personas, el mayor
número registrado en la historia reciente. El presidente joe
Biden anunció que destinó presupuesto para reparar el muro
fronterizo y destinará más recursos para ampliarlo: el tema
ha trascendido ya de los republicanos a la propia Casa Blanca.

En la frontera sur de nuestro país se vive una crisis terrible,
tanto por los flujos migratorios como por el control territorial
de los grupos criminales que los mueven. Es la primera vez
que los mexicanos están buscando refugio en Guatemala para
preservarse de la violencia en Chiapas. De esa magnitud es la
crisis. En la frontera norte, muchas ciudades están desborda
das por la migración.

Mientras tanto, en la Ciudad de México, en su comparecen
cia en la Cámara de Diputados, la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, aseguró que "no existe ninguna crisis
migratoria", dice que la migración mexicana a Estados Unidos
ha disminuido (lo que evidentemente no es verdad) y que con
los programas Sembrando Vida ha disminuido la migración
desde Honduras y El Salvador. No sé dónde vive la secretaria
de Gobernación, o si no ve las imágenes de la frontera, pero
que diga que no hay una crisis migratoria es de una miopía
política absoluta. Para el presidente López Obrador el que
la Casa Blanca ordene invertir en fortalecer el muro, incluso
construir nuevos tramos, no es consecuencia de esa crisis, sino
el reflejo de "las presiones republicanas".

En el tema del fentanilo nos hemos encontrado con una
burda puesta en escena de Los Chapitos anunciando que can
celan toda la producción de fentanilo y asegurando que, in
cluso matarán a quien lo haga. Y hay funcionarios federales y
locales que dejan trascender que se lo creen. Pero resulta que
los hechos son testarudos y un día antes de llegar a México,
el fiscal MerrikGarland, el secretario del Homeland Security,
Alejandro Mayorkas y otros funcionarios ratificaron que Los
Chapitos son para su país los principales productores e intro
ductores de esa droga y han insistido en su captura, diciendo,
además, que México debe redoblar esfuerzos en ese sentido.

Frenar la migración o el tráfico de fentanilo en el corto pla
zo es imposible. Los flujos migratorios tienen orígenes muy

diversos y no existe voluntad en los países de origen para de
tenerlos ni tampoco presiones de México para que Cuba, Ni
caragua o Venezuela lo hagan. En el caso del fentanilo, sin la
colaboración de China y sin un cambio radical de estrategia en
México, será difícil cancelar un tráfico que además se susten
ta en los índices de consumo cada vez más altos en la Unión
Americana, que tampoco se han logrado disminuir.

Se trata de resultados y de símbolos. No se termina de com
prender todo lo que está en juego en estos temas y tampoco la
profundidad de la crisis institucional en Estados Unidos, donde
la Cámara de Representantes se ha quedado sin presidente
por las disensiones internas de los republicanos y el candidato
favorito para noviembre del 24, Donald Trump, puede ser ele
gido presidente, aunque está acusado y puede ser condenado
por todo tipo de delitos, desde fraude fiscal hasta abuso sexual.

LA VÍCTIMA TREVI
Esta semana Reforma dio a conocer que la FGR tiene abier
to un expediente en contra de Gloria Trevi por defraudación
fiscal y que, incluso, había sido citada a una audiencia por el
tema. El caso no es nuevo: está abierto desde 2021, y las pri
meras denuncias son del 2015.

Para distraer la atención sobre el tema, Trevi decidió arre
meter vía sus redes sociales contra TV Azteca haciendo refe
rencia a una demanda en contra de la televisora en Estados
Unidos. Y diciendo que las acusaciones de la FGR son presio
nes de la televisora. Los temas no tienen la menor relación.
Argumentar que la FGR puede iniciar demandas por presiones
de una empresa privada, es poco sensato. La demanda entre
Trevi y Azteca está definida desde que, en diciembre de 2022,
una Corte de apelaciones en EU sentenció a favor de la ape
lación de la televisora. Ese tribunal resolvió que más de 90%
de las acusaciones presentadas por Trevi fueron desechadas,
así como también fueron desestimadas más de 75% de lo que
manifestó el hijo de la cantante y la totalidad de las declaracio
nes de su esposo. La causa por fraude fiscal y lavado de dinero
levantada por la FGR no tiene relación alguna con ese caso.
Lo que sí enfrenta Gloria Trevi es una nueva demanda

civil por corrupción de menores en una Corte de distrito de
Los Angeles, en California, presentada por dos mujeres que
denunciaron cómo la cantante las abordó cuando tenían 13
y 15 años para que se unieran al supuesto programa de ca
pacitación musical que lideraba Trevi con Sergio Andrade y
que era la tapadera de una red de chicas jóvenes que duran
te años fueron explotadas y abusadas sexualmente. Dicen las
dos denunciantes que la mayor parte de los presuntos abusos
ocurrieron én Los Ángeles. De poco sirve victimizarse en los
medios cuando se es el victimario en los tribunales.
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Debieron pasar 55 años desde que ocurrió
uno de los episodios más oscuros en la his
toria de México para que un presidente de
la República diera la mala noticia a quienes,
desde entonces, han mantenido la narrativa
de que el Ejército mexicano fue el principal
responsable de la masacre de estudiantes en
la Plaza de las Tres Culturas, en 1968.

Sin duda no fue nada fácil para el presi
dente López Obrador exonerar al Ejército
de aquellos hechos y reconocer que tam
poco el Estado Mayor Presidencial ordenó
la represión a los estudiantes, y que quienes
participaron, sólo cumplieron órdenes de su
periores, por cierto, civiles.

Lo hecho por el Presidente obliga a la his
toria dar un vuelco sobre los trágicos acon
tecimientos del 2 octubre y apuntar a que
más bien se trató de un intento de golpe de
Estado, una operación diseñada por la CIA y
Washington para, supuestamente, desarticu
lar una nueva revolución de corte comunista,
influenciada y motivada por Cuba y financia
da por la Unión Soviética, la China comunista
y la propia isla de Fidel Castro.

Existen varios documentales que hablan
de ello y que ponen en evidencia que no fue
ron los soldados ni el EMP los que dispararon
contra los estudiantes, como se ha difamado.

Como siempre lo he dicho en este espa
cio, el Ejército ha cargado injustamente con
la responsabilidad criminal de la CIA, ya que
los soldados fueron recibidos a balazos des
de las azoteas de la plaza de Tlatelolco por
paramilitares infiltrados.

La historia parece repetirse en el caso de
los 43 normalistas de Ayotzinapa en 2014, en
el que López Obrador exoneró nuevamente
al Ejército, exculpando también al expresi
dente Enrique Peña y al entonces secretario
de la Sedeña, Salvador Cienfuegos bajo el
argumento de que este evento estuvo más
relacionado con la asociación delictuosa de
autoridades locales, policías municipales y la
delincuencia organizada, acercándose inevi
tablemente a la verdad histórica de Murillo
Karam.

López Obrador defendió con vehemen
cia al Ejército en ambos casos, calificando

como "temerario" responsabilizarlo tanto
de la desaparición de los normalistas como
de los hechos históricos del 68. Esta postura
ha encontrado eco entre la población, la cual
comparte la defensa al Ejército, ya que re
conoce su larga historia ligada a la indepen
dencia, la Revolución y la defensa del país;
también, por su cultura patriótica, el respeto
a las instituciones y su papel en la seguridad
nacional, el combate el crimen organizado y
el apoyo a la población en casos de desastre.

A pesar de los señalamientos, el Ejército
ha mantenido una imagen de disciplina, ho
nor y servicio a la nación, por lo que sigue
siendo una de las instituciones mejor califi
cadas y fundamental para la seguridad y de
sarrollo del país, por eso es imperativo que
la historia sea revisada con lentes claros y sih
prejuicios.

Culpar al Ejército es, en muchos casos,
desviar la atención de los verdaderos respon
sables. La exoneración de nuestros soldados
es un paso en la dirección correcta, pero es
crucial que se vaya más allá y se reescriba
el relato de estos episodios trágicos con la
verdad.
'Como lo he reiterado en esta columna, la
violencia preelectoral es una preocupan
te realidad, de ahí que las dos candidatas
a la Presidencia de la República, Claudia
Sheinbaum de Morena y Xóchitl Gálvez
del FAM, se reunieron con el secretario de la
Defensa, Luis Cresencio Sandoval y acepr
taron la protección del Ejército. Y no es para
menos, las aspirantes han visto amenazada
su seguridad con los recientes asesinatos de
personas cercanas a ellas. La Sedeña propu
so un esquema de seguridad basado en in
teligencia para prevenir los riesgos en zonas
de mayor peligro y cada una contará con un
equipo compuesto por oficiales y tropa, con
la mayor capacitación proveniente, sin duda,
del Estado Mayor Presidencial.
DE IMAGINARIA

El Ejército mexicano fue exonerado del caso
Ayotzinapa. La FGR debe retirar de forma in
mediata, las acusaciones en contra de los 16
militares presos, acusados de participar en la
desaparición de los 43 estudiantes.
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Después de tres años de sequía, ya no es noti
cia la problemática de la falta de precipitaciones
en el territorio nacional. Acaba de pasar el mes
de septiembre, supuestamente el más lluvioso
del año, cuando la temporada de lluvias está
por concluir y los datos oficiales del Servicio
Meteorológico Nacional al cierre del mes no
pueden ser menos alarmantes: 89% del país se
encuentra bajo la categoría de anormalmente
seco y dentro de esta cifra 56% está bajo sequía
considerada como severa y 32% con sequía ex
trema (!!!), Esto nos obliga a reflexionar sobre dos
aspectos, ¿qué podemos hacer en el corto plazo
y cuáles son las soluciones por de
sarrollar para el largo plazo?

En el corto plazo el tema está
complicado. De ningún modo
podemos aparecer como acto
de magia la infraestructura que
no construimos o rehabilitamos

oportunamente. No nos queda
más que enfrentar la escasez
con la única medida posible: ba
jarle a nuestro consumo, lo que
implica para el sector agrícola
el disminuir las áreas de cul

tivo y buscar mejorar los pro
cedimientos de riego para que
sean más eficientes. En el caso
del públicourbano, se tendrá
que recurrir a tandeos y a invi
tar a la población a moderar su
consumo de agua, así como im
plementar acciones para reparar
fugas a la mayor brevedad.

Lo deseable sería el construir infraestructura

hídrica que permita resolver la situación, pero
como ya lo hemos comentado, no sólo se trata
de ponerle recursos, sino también del tiempo
para planear, proyectar y ejecutar las acciones,
y en el corto plazo, no se puede ejecutar nada
que sea significativo para enfrentar la situación.

Para el largo plazo, lo que deberíamos te
ner claro es que ya estiramos la liga al máxi
mo. La combinación de escasos presupuestos
para el agua en las últimas décadas, junto con
un crecimiento que ha duplicado la población
en tan sólo 45 años (en 1978 se contaba con
64 millones de habitantes, mientras que en

2023 alcanzamos la cifra de 126 millones),
nos lleva a concluir que el problema que ac
tualmente vivimos no es de coyuntura, sino
el inicio de una problemática creciente que
debemos resolver, agravada, por supuesto,
por el cambio climático.

En el caso de la agricultura, lo más impor
tante que podemos desarrollar es la eficienti
zación del campo, invirtiendo en sistemas de
riego por goteo y por aspersión, en el revesti
miento de canales, en prácticas de agricultu
ra regenerativa para mejorar la capacidad de
retención de agua, en seleccionar cultivos que

demanden menos agua y aplicar
tecnologías para monitorear la
humedad del suelo, entre otras.
En cuanto al agua potable,

con un territorio que en sus
dos terceras partes es seco el
centro y norte del país, don
de además se asienta 77% de la
población, el problema princi
pal para resolver el desabasto y
para avanzar hacia la sustentabi
lidad de los servicios se requie
re incorporar nuevas fuentes de
abastecimiento, las cuales se
encuentran lejanas y para lle
var agua a los centros de pobla
ción se involucran altos costos
y, en muchas ocasiones, pro
blemas sociales prácticamente
irresolubles.

Bajo este panorama, hay po
cas dudas de que la solución al

abastecimiento de muchas de nuestras ciu
dades será la reutilización, al máximo, de las
aguas residuales; primero buscando inter
cambiarlas por agua potable que se usa en
la agricultura, lo que tiene su límite, porque,
aunque parezca evidente, tiene su compleji
dad técnica, de costos económicos y sociales.

El resto del agua residual tendrá que uti
lizarse para fines de abastecimiento público,
un real reciclamiento del agua. Existe la tec
nología para potabilizarla al ciento por ciento,
pero se tiene un freno normativo, político y
psicológico. Abundaremos sobre este tema,
pero al parecer, no nos va a quedar de otra.
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¡Actuar y dar
resultados!, exige EU...
• México no ha hecho lo necesario en el combate a los
cárteles de la droga y el control del tráfico.

Que México extradite a más narcotraficantes y desmante
le un mayor número de laboratorios clandestinos de fen
tanilo, ése, y no otro, es el mensaje que el estadunidense
loe Biden habría mandado a su homólogo Andrés Manuel
López Obrador, a través de la misión que, liderada por su
segundo a bordo, el secretario de Estado. Antony Blinken,
cumplió ya 48 horas en nuestro país en las que, amén de un
sinnúmero de encuentros con funcionarios para hablar so
bre narcotráfico y migración, se encontró con el tabasqueño
en una reunión, cuya reseña puntual, podemos apostar, no
conoceremos nunca...

En el marco del Diálogo de Alto Nivel de Seguridad,
realizado en las últimas horas en Palacio, en efecto, ha
bría quedado claro el referido mensaje y que al margen las
acciones "ridiculas" de legisladores republicanos o demó
cratas promotores de sanciones económicas contra México
"por no hacer lo necesario" en el combate a los cárteles de
la droga y el control del tráfico a la Unión Americana, la
consigna bilateral no debe ser otra que coordinar acciones
para lograr resultados en el cortísimo plazo.
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Y esto, no sólo por la urgencia
que implica avanzar por esta vía
con miras a ganar en gobernabi
lidad de ambos gobiernos, sino
en el caso de Estados Unidos, por
ejemplo, porque a nadie escapa
que el letal fentanilo que cues
ta la vida a decenas de miles de
jóvenes norteamericanos cada
año, como el de la incontrola
da migración ilegal que rebasa
el cuidado de la frontera común
serán temas de campaña de cara
a las presidenciales de noviem
bre en que, vale recordar, el ac
tual inquilino de la Casa Blanca
busca reelegirse...

La consigna entonces no pa
rece ser otra que ¡actuar y dar
resultados! en el corto plazo. Lo
demás...

o
ASTERISCOS

* Quien parece se reactiva en la arena electoral es el exti
tular jurídico de la Presidencia Julio Scherer, pues estaría
financiando encuestas digitales de MetricsMX que publica
SDP, apoyando a candidatos como el senador de Puebla
Alejandro Armenta. El desborde de intereses en Morena
augura elecciones internas crispadas. Ufff...
* Lo dijimos: no deberá pasar mucho tiempo antes de que
se concreten cambios en la campaña de Xóchitl Gálvez que
no pocos consideran "frenada". El primero, la designación
de un coordinador operativo que sea el enlace con los par
tidos y, en la práctica apoye al coordinador Santiago Creel...
* Quien rompió con el molde de político "chapulín" fue el
alcalde de Querétaro capital Luis Nava que, a la vista de los
resultados obtenidos durante su gestión anunció, en pre
sencia del gobernador Mauricio Kuri, que se quedará en
el cargo a finalizar su periodo y no buscará puesto alguno
en el proceso porvenir. Un ejemplo sin duda...
* Con la participación de las ocho mejores jugadoras de te
nis del mundo, este fin de mes (29) arrancará en Cancún los
WTA Fináis 2023 que prevé recibir cuatro mil espectadores
diarios, lo que permitirá captar algo más de 500 millones
de dólares y 30 millones de televidentes. Bien...
** Iniciamos un breve periodo vacacional, por lo que este
espacio dejará de publicarse entre los domingos 8 y el 15.
Volveremos el lunes 16 con otro asunto De naturaleza po
lítica. Descansen...
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ENRIQUE MANDUJANO

El consumo de las drogas en el mundo sigue creciendo, por
ende, la producción y las ganancias generan una enorme ri
queza, pero como no se declaran ante el fisco, el gobierno
carece de esos ingresos. ¿No es una lucha perdida tratar de
acabar con el narcotráfico cuando su poder radica en la de
manda, las millonarias ganancias y la corrupción? ¿No sería
mejor legalizarlo y controlarlo, como se hizo con el alcohol
y el tabaco? O como se hace con el azúcar (superadictiva y
mortal), pero "tolerada"por la sociedad. Digo...
R. Don Enrique, hay diferentes argumentos a favor y en contra
de la legalización de las drogas. Algunas personas argumen
tan que las drogas deberían legalizarse porque permitirían
una mejor regulación de su producción, distribución y uso, lo
que podría reducir potencialmente el número de problemas
relacionados con las drogas, como las sobredosis, los delitos
relacionados y la propagación de enfermedades, como el VIH
y la hepatitis.
Otros argumentan que las drogas no deberían legalizarse por
que podría aumentar su uso y conducir a consecuencias más
negativas, como la adicción y otros problemas de salud. En
última instancia, la decisión sobre si legalizar o no las drogas
es compleja e implica sopesar los beneficios potenciales frente
a los riesgos potenciales.

LA MÁS GRANDE
¿Es la Gran Pirámide de Egipto la más grande del mundo?

R. No, en este caso la muy famosa Pirámide de Egipto no
es la más grande del mundo. La pirámide más grande del
planeta por volumen, no por altura, es la Gran Pirámide de
Cholula, o Tlachihualtepetl, en México. Se remonta a alrededor
del 200 a. C" y son esencialmente seis pirámides, una encima
de la otra.
Las civilizaciones posteriores se expandieron en la construc
ción anterior, teniendo cuidado de preservar el trabajo original.
Está hecha de ladrillos de adobe y, ya sea accidentalmente o a
través de un esfuerzo deliberado de los lugareños, finalmente
se cubrió de follaje y más tarde fue abandonada. Cuando lle
garon los invasores españoles, liderados por Hernán Cortés,
asesinaron a tres mil personas y destruyeron las estructuras

más visibles, pensaron que Tlachihualtepetl era parte de la to
pografía natural y la dejaron en pie.

ERUCTOS

Eruptar en la mesa es de mala educación, pero ¿puede signi
ficar que algo anda mal en nuestros cuerpos?
R. La palabra correcta es eructar, no "eruptar". Aunque sí, es de
mala educación eructar en la mesa, y no sólo en la mesa, hay
veces que tiene que dejarlo salir por su salud.
Los eructos son la forma en que el cuerpo expulsa el exceso de
gas del estómago y, aunque parezca asqueroso, es una función
corporal normal. Cuando comemos o bebemos, pasa por el
esófago y entra en el estómago, donde los ácidos estomacales
y las enzimas digestivas trabajan para descomponer los ali
mentos en nutrientes que usamos para obtener energía, lo que
crea gas durante el proceso.
Si siempre detiene los eructos porque está avergonzado o sim
plemente no son algo que le gusta hacer, entonces podría ex
perimentar hinchazón y una inflación excesiva del estómago,
que puede causar molestias.
Si eructa varias veces no es motivo de preocupación, si per
siste, es posible que desee hacer un viaje al consultorio del
médico. "Si bien el eructo es una función normal, puede estar
asociado con ciertas afecciones como el reflujo, la indiges
tión, la gastritis, las úlceras y el intestino irritable", de acuerdo
con un amigo médico.
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Ebrard y Monreal,
dos tristes compadres
• El zacatecano espera que le respeten la alcaldía
Cuauhtémoc para su hija Catalina.

Una declaración de Ricardo Monreal, después de que
sus diputados anunciaron que se sumarían al bloque de
Marcelo Ebrard en San Lázaro, para revisare 1 Presupues
to 2024 que propone el Presidente, dejó clara la intención
de ambos políticos: que les abran la puerta a candidaturas.
Una fracción de legisladores que se identifican con

Monreal, ofreció el miércoles una conferencia de prensa
para informar que harían un bloque con los afines a Ebrard,
con lo cual Morena y sus rémoras no alcanzan la mayoría
para aprobar el presupuesto del año siguiente.

Por supuesto que nadie les cree que es en serio su opo
sición, pues, si el gobierno quisiera, los metería al orden.
Solamente están estirando la liga al máximo, porque en la
definición de candidaturas su partido le está cerrando la
puerta a quienes se identifiquen con ellos.

Después de que se formó el bloque rebelde de la 4T en
San Lázaro, Monreal declaró que Morena estaba cerrando
la puerta a perfiles importantes para que compitan en las
candidaturas que estarán en disputa el año entrante.
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Y es que los morenistas leye
ron desde un inicio la intención
de ambos de tratar de meter el
mayor número de candidaturas
afines a ellos, para después es
tar en condiciones de llevárselos
a El Camino de México, la aso
ciación civil anunciada por el ex
canciller.
Pero como del otro lado no

se chupan el dedo, no caerán en
el juego y, en el caso de Ebrard.
patearán el bote sobre su im
pugnación al proceso de las corcholatas que ganó Claudia
Sheinbaum, a fin de obligarlo a irse.

Estos dos personajes, conocidos por sus habilidades de
operación política, fueron engañados en Palacio Nacional,
donde ni a Marcelo le cumplieron con la candidatura pre
sidencial ni a Ricardo con la jefatura de Gobierno.

El zacatecano espera que le respeten la alcaldía Cuauh
témoc para su hija Catalina, cuya nominación es parte de
los acuerdos a los que llegaron las corcholatas perdedoras
con la inminente candidata presidencial de la 4T.

Pero tan no les han cumplido, que Adán Augusto López
anda desaparecido, Marcelo finge deshojar una margari
ta que sólo está en su cabeza y Monreal empieza a sufrir
una fuga de simpatizantes, que nomás no ven claro hacia
dónde quiere ir.

Dicen al interior de su equipo que, incluso ya le dio in
dicaciones a Néstor Núñez, su fiel escudero, para que el
equipo vuelque todo su apoyo hacia Ornar Hamid García
Harfuch en las internas de Morena para la Ciudad de Mé
xico, toda vez que del lado de Clara Brugada no tendría
cabida.

ls,El panorama para ambos se empieza a poner más gris
:irsobre todo después de que Dante Delgado sacó a relucí
nosus verdaderas intenciones de postularse por el MC com

candidato presencial.

O
CENTAVITOS

Justo cuando la probable ratificación de Ernestina Godoy
como fiscal de la CDMX está en el ojo público, recibe otro
revés judicial, ahora en el caso de Cuauhtémoc Gutiérrez
de la Torre, quien le ha venido ganando una serie de ampa
ros judiciales. El exlíder del PRI logró primero que un tribu
nal federal ordenará a Ernestina trasladarlo de El Altiplano,
que jamás debió pisar, al Reclusorio Oriente, donde se en
cuentra actualmente. Sólo que otro juzgado ya pidió que le
sea cambiada la prisión preventiva a prisión domiciliaria,
para que pueda seguir su caso en libertad. Esta sería otra
derrota para Ernestina, quien busca reelegirse a pesar de
ser considerada la peor procuradora —hoy fiscal— de todos
los tiempos en la capital. Y vaya que ha habido personajes
oscuros en ese cargo.
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Ahora Morena va por... Porfirio Díaz
En un espacio en su lucha junto a Marcelo Ebrard contra el proceso
de elección interna de Morena, el diputado federal morenista de
Oaxaca Daniel Gutiérrez Gutiérrez emprendió otra batalla
por su cuenta. Resulta que quiere que se repatrien a México los
restos del oaxaqueño Porfirio Díaz Mori, por serdijo"una de
las figuras más importantes en la historia de México". A través
de un punto de acuerdo, el legislador de la corriente marcelista
argumentó que el general brindó al país "el orden social, la paz y
el progreso económico", por lo que "hablar de Díaz es hablar de
un soldado de la patria, del general, del hombre que transformó a
nuestro país, y nosotros tenemos la obligación de honrar su memo
ria", justificó.

Cambian a Villa por Madero
Y hablando de personajes históricos, vaya pifia la de la Secretaría
de Educación Pública en Tlaxcala. Resulta que para conmemorar
el natalicio de Francisco I. Madero el 30 de octubre, colgaron una
manta con la imagen de... Pancho Villa. Y no sólo eso, sino que
arriba de la ilustración de Villa escribieron "Fracisco" en lugar de
Francisco. Y todavía el secretario, Homero Meneses, lo tomó con
humor. Ni cómo ayudar.

Se asoma pugna en
el FAM en la CDMX
Se esperaba que los del Frente Amplio, o de la coalición Va por
México, salieran al menos por formalismos en defensa de su
alcaldesa en la Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, después de su vio
lento incidente en la Central de Abastos. Todo lo contrario, ayer la
diputada del PRI Cynthia López Castro, quien también busca la
Jefatura de Gobierno, acudió al mismo lugar y con la misma gente,
y afirmó que "cuando uno no es prepotente, la Central de Abastos
te recibe con los brazos abiertos", en referencia al pleito que sostuvo
Cuevas con los comerciantes. Todo indica que a la alcaldesa la deja
rán fuera del proceso interno del FAM.

Responde Sheinbaum a Calderón
Desde Madrid, en el Instituto Atlántico de Estudios, el expresidente
Felipe Calderón recomendó "generar un gran plan en Estados Uni
dos", pues dijo "la diplomacia estadounidense está muy ocupada
en Ucrania, pero no está viendo la magnitud del trancazo que se
viene contra la democracia en América Latina". La virtual candi

data presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, no tardó en
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responder: "Cómo es posible que pidan que un gobierno extranjero
intervenga en temas que sólo competen a los mexicanos y mexi
canas. Las elecciones las cuida el pueblo de México", sostuvo, no
sin antes referirse al michoacano como "un presidente espurio que
llegó con un fraude electoral".

Desfile pambolero
en la 'cancha' del Senado
El presidente del Senado, el chiapaneco Eduardo Ramírez, ayer
entregó reconocimientos a las "leyendas" del fútbol mexicano;
entre otros, al exportero de la selección Adrián Chávez, y al exse
leccionado nacional y mediocampista de Pumas Leonardo Cuéllar,
así como al Parejita López, y su padre, José López Sánchez, y a otros
no muy conocidos. La pregunta, sin embargo, es: ¿y dónde están las
leyendas? Porque llamó mucho la atención las ausencias de Hugo
Sánchez, Rafael Márquez, Cuauhtémoc Blanco, Jorge Campos o, ya
de perdida, Javier Chicharito Hernández. Pero, la verdad, es que es
el Senado y no la FIFA.

Siguen aplaudiendo
extradición del Ratón
Tanto el secretario de Estado, Antony Blinken, como el fiscal
general, Merrick Garland, fueron insistentes en agradecer al
gobierno de México que se haya extraditado a Ovidio Guzmán. Sin
duda lo ven como una victoria importante, que, según dijo el propio
fiscal, "no será la última".
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¡Que no cunda
el pánico!

Los tres grupos aeroportua
rios privados en México
recibieron una notificación

por parte de la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones y
Transportes que les informa que
ha decidido modificar de inme
diato los términos de las bases

de regulación tarifaria.
Las concesiones aeropor

tuarias fueron otorgadas a los
privados en 1998, a través de
títulos de concesión para cada
uno de los aeropuertos. Los
títulos de concesión contienen

las circunstancias por las que
pueden realizarse ajustes en las
tarifas máximas aplicables. De
acuerdo con la ley aeroportuaria,
las tarifas máximas aplicables
se definen con base en ciertos
elementos contenidos en un Plan

Maestro de Desarrollo que se
revisa de manera quinquenal. Los
elementos para definir las tarifas
máximas aplicables consideran
los siguientes conceptos: l)tasa
libre de riesgo; 2) proyecciones
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de tráfico de pasajeros para los
siguientes 5 y 10 años; 3) inver
siones comprometidas en los
aeropuertos; 4) costos y gastos.
Además las tarifas máximas se re
visan de manera anual con base
en el IPP (índice de Precios al
Productor) excluyendo petróleo.

Luego del anuncio, los precios
de las acciones de los grupos
aeroportuarios se desplomaron,
y pareciera que el mercado está
incorporando un escenario
catastrófico. Vamos por partes.
Aunque no tenemos la infor
mación completa, es posible
realizar ciertas afirmaciones.
Posiblemente se trate de una

revisión del sistema aeroportua
rio, pero no es una expropiación.
A pesar de que algunas decisio
nes de este gobierno no han sido
bien recibidas por el mercado,
sería descabellado pensar que
en el último año de gobierno la
autoridad efectúe una expro
piación de una concesión de
cualquier naturaleza. La regula
ción vigente y los mismos títulos
de concesión sientan las bases

para poder revisar las tarifas
de manera periódica. Podemos
pensar que la oficina de gobierno
quiere ordenar las tarifas dado el
importante flujo que representa

el cobro de tarifas a los usuarios

de los aeropuertos, siendo que
para otros países al no tener
privatizado el sistema aeropor
tuario, representa un ingreso
considerable para el gobierno.

Sin duda alguna el negocio
de concesiones tiene de manera

inherente el riesgo de regulación
y las relaciones con la autoridad,
pero parecería extraño que el
gobierno quisiera hacer alguna
violación a la normatividad vi

gente a estas alturas del partido.
El segundo punto que habría

que abordar es que la regulación
vigente a través del título de
concesión de cada uno de los ae

ropuertos tiene implícitamente
una garantía de retorno sobre el
capital invertido. Esto quiere de
cir que si se reducen las tarifas se
tendría que ampliar el plazo de
la concesión. Pareciera prudente
evaluar al negocio aeroportuario
más bien como uno financiero
que uno de prestación de servi
cios per se. La legislación vigente
contempla "compensar" de una
u otra manera al concesionario

por la prestación de dichos ser
vicios. De hecho así ha sucedido

en los últimos eventos en los que
el gobierno ha interferido en ma
teria privada, hay que recordar

el tema de los gasoductos o las
vías férreas.

El móvil detrás de esta modifi

cación en las tarifas, proviene
posiblemente de la idea errónea
que la TUA (tarifa máxima apli
cable) representa una porción
considerable de los boletos de

avión. Los aeropuertos mexi
canos cobran en promedio una
TUA de 30 dólares. El costo de
la TUA en el boleto de avión es

relativamente bajo, y por tanto
incide poco en el precio total,
en consecuencia tendría un

impacto prácticamente nulo en
la sustitución de otros medios de

transporte. Las posibles reduc
ciones en las tarifas máximas

aplicables son indiferentes
para los consumidores, ya que
nadie decide viajar más o menos
cuando hay un ajuste de precios
relativamente bajo.

El AICM tiene una tarifa
que ronda los 61 dólares por
pasajero internacional. En ese
orden de ideas, parecería contra
intuitivo revisar sensiblemente a

la baja la TUA del sistema aero
portuario cuando el AICM tiene
un pasivo oneroso y los ingresos
provenientes de la TUA deben
cubrir los bonos del "extinto"
NAIM.
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Dolores
de Morena
Puede Morena estar de plácemes, pero si no encara
los problemas producto de su crecimien to e impulsa

su desar rollo, la falta de madurez terminará
por colocarlo en un apuro.

No hay evidencia médica,
pero sí política: crecer
duele y supone desafíos.
Esa circunstancia atraviesa
Morena.

El vertiginoso crecimiento electoral del
movimiento está fuera de duda, pero no
el proceso de maduración política para
solventar cuestiones claves de su desarro
llo. Asuntos tales como resolver diferencias

y liberar tensiones internas derivadas de
ese crecimiento; recentrar la estrategia si
quiere seguir avanzando; y caminar por sí
solo sin ir de la mano de su líder que, aun
cuando ya entregó el bastón de mando, no
acaba de soltarlo.

Síntomas de esa contrariedad aflo
ran poco a poco y, aun cuando algunos
dirigentes y cuadros lo advierten, hasta
ahora sólo han hecho llamados o exhortes

a la unidad. Quizá, esperan remontar la
temporada electoral para entonces tomar
acción, confiados en que los dolores no

desaten una crisis en plena campaña, sobre
todo, cuando la preferencia electoral los
favorece hasta ahora.

En buena medida, el desafío políti
coelectoral de Morena se encuentra

dentro, no fuera de su propia estructura. Si
se descuida ese trastorno y, en contraste,
la oposición corrige pronto y con tino el
rumbo, el cuadro podría complicarse para
el movimiento.

Hasta ahora, la expresión más fuerte de
las diferencias y las tensiones producto
del implante de Morena como una fuerza
en condición de conservar, amplificar y
ejercer el poder ha sido la inconformidad
de Marcelo Ebrard, con el resultado de la
selección de Claudia Sheinbaum como
virtual candidata presidencial.

Aún se desconoce la secuela y el desen
lace de ese malestar, pero a él han seguido
otras muestras de descontento. Manifes

taciones no tan delicadas como aquella,
pero sí con el mismo motivo: la lucha por

postularse a posiciones de poder no tan
relevantes como la presidencial, pero tam
poco despreciables.

Esa lucha se libra no sólo entr e los

aspirantes a esas candidaturas, sino tam
bién entre pioneros y colonizadores del
movimiento, puros y purificados, radicales
y moderados, y entre quienes chambean
sin buscar recompensa y quienes buscan
recompensa sin chambear, al menos en los
términos y el tiempo que los fundadores
quisieran.

Un mérito de Morena fue y ha sido ha
cer de la movilización constante un acicate

para no perder brío ni ritmo en el impulso
del proyecto y la consecución de objetivos,
pero tal tráfago tuvo un costo: sacrificó la
formación e integración de nuevos cuadros
y militantes, así como la construcción de
fórmulas y espacios de entendimiento
interno.

Esa dolencia, producto del crecimiento,
comienza a asomarse.
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A la falta de ese par de amortiguadores se
agregó el método de selección de candida
turas.

No sin relativa razón y a fin de conjurar
que la competencia por las candidaturas
provocará litigios internos, la decisión
se trasladó a afuera del movimiento,
aplicando estudios de opinión pública.
Encuestas que, a la fecha, no han logrado
acreditar su autenticidad y transparencia, y
que por naturaleza privilegian la popula
ridad por encima de la capacidad, arrum
bando de paso los méritos políticos, los
galones adquiridos en la militancia.

Por si ello no bastara, el liderazgo
saliente y los órganos directivos del
movimiento han actuado con laxitud

o indiferencia ante quienes, habiendo
aceptado participar de ese modo en pos
de una candidatura, al perder descalifican
el método. La actitud del exsubsecretario

de Seguridad, Ricardo Mejía que, cuando
perdió la candidatura de Morena al go
bierno de Coahuila, fracturó la alianza del
movimiento y se burló de este, fue un aviso
y nada se hizo al respecto. Haya sido o no
un pleito arreglado, con tal de evitar un lío
se dejó crecer un problema.

El pragmatismo desplazó a los princi
pios.
Hoy, la crisis de crecimiento de Morena
cobra nueva expresión en la pugna por
la candidatura al gobierno capitalino,
así como a los gobiernos de algunos de
estados de la República, sujetos a elección
el año entrante. Pone enjuego varias cues
tiones que reclaman una definición, sino es
que una solución.

Esos asuntos no son menores. Implican
el margen de maniobra de Claudia Shein
baum ante Andrés Manuel López Obrador
y los fundadores radicales del movimiento;
la necesidad de Morena de recentrar su

postura y reconquistar a sectores de las cla
ses medias agraviados durante el sexenio
y de los cuales requiere no sólo electoral,
sino también políticamente si pretende
continuar el proyecto y dar le perspectiva;
la exigencia de resolver el problema de la
orfandad política si, en verdad, su líder
pasa a retiro; y, en razón de lo anterior,
definir el rol del líder y el administrador del
movimiento.

La solución combinada de esas cuestio

nes demanda, así suena absurdo, mostrar

disposición a hacer política hacia adentro
y hacia afuera del movimiento. Evidencia
que el crecimiento electoral sin desarrollo
político, a la postre, genera problemas de
madurez, desgaste y luego derrotas.
Puede Morena estar de plácemes por su
crecimiento e, incluso, por la torpe actua
ción opositora, pero si se duerme en sus
laureles y no asume que los tiempos urgen
revisar su desempeño, tarde que temprano
se verá en un apuro.

La posibilidad del movimiento ya no
puede tener por fundamento los errores de
ayer, sino los aciertos de hoy y mañana ni
cuenta con los recursos de los que se echó
mano durante el sexenio. Ya no le basta la

fuerza y el entusiasmo para garantizar su
prevalencia... Las condiciones son otras.
Precisa, entonces, atenderlos dolores y los
problemas que genera el crecimiento.
EN BREVE

De cara a cuanto está sucediendo con la

revisión de las tesis de distintas figuras
públicas, la presunta ministra debería pon
derar de nuevo su actitud ante el problema
que la descalifica. Si no lo hace, terminará
en el fondo del callejón donde se metió.
Allá ella.
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El ortopedista abusador
tiene las horas contadas

Así como lo están leyendo.
Antes de comenzar la lectura,

les pido una ovación de pie para las
mujeres, las guerreras que lucharon contra
viento y marea para no dejar a un abusador
en la calle, pues, aunque estaba vinculado a
proceso, seguía dando consultas y aprove

chándose de sus pacientes.
Lourdes, Jacqueline, Laura, Marilú,

Claudia y todas las mujeres que se
atrevieron a alzar la voz, reciban todo
nuestro reconocimiento.

Pues sólo quien ha vivido abuso sexual
podría entender la fuerza que se necesita
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para enfrentarse a su verdugo. Como les
platiqué en febrero de 2023 en la columna
Médico sigue drogándolas y abusando de
ellas, una víctima de abuso sexual vive con
un dolor emocional permanente.

Repito, por la lucha de Lourdes, Jacque
line, Laura, Marilú, Claudia y otras mujeres,
se logró llevar al cirujano ortopedista Luis
Antonio 'N' frente al juez Juan José Colón
Martínez, por el delito de abuso sexual.

Y déjenme decirles que será este 8 de
octubre cuando se dicte la sentencia del

primer proceso penal en su contra.
"En este país donde no pasa nada, ha

pasado algo y ha valido la pena. Obvia
mente, no es suficiente todavía, lo que más
me gustaría es que cambien las leyes para
que estos delitos no prescriban", reconoció
Lourdes Christlieb.

Además, déjeme platicarles que los MP
que les tocaron las respetaron y atendieron
con gran profesionalismo, pues, por la falta
de perspectiva de género, la mayoría de los
MP sigue creyendo que un abuso sexual
no es igual de grave que una violación; por
suerte, este no fue el caso.

"Para las mujeres, para nosotras, cual
quier cosa que sea introducida a nuestro
cuerpo sin nuestro permiso es una viola
ción, es una agresión. Para los hombres
parece que no. Amé a la fiscal, una chava
muy fregona. Ojalá hubiera más como ella",
expresó Lourdes.

Ahora imagina que una mujer perito te
diga que por el grupo socioeconómico al
que perteneces y por tu nivel profesional no
puedes ser víctima de abuso sexual, porque
para ella no cumples "el perfil".

¡Quihúboles! ¡Así de fuerte! Así de dura
la revictimización y, peor aún, cuando es de
una mujer hacia otra.

¿Acaso no es revictimizar cuando
tu testimonio se pone en entredicho en
medio de un proceso judicial que se ha
tornado largo y cansado, que termina por
desmoralizarte?

FUERZAS PARA SEGUIR LUCHANDO

ste doctor, Luis Antonio Hernán"E dez Robledo, asumió que nunca
le iba a pasar nada, pero este es

un trabajo tremendo. Si la ley se aplica ten
dríamos que ganar", consideró Lourdes.

Ella, junto con otras víctimas, han pre
senciado cada una de las audiencias que se
vuelven difíciles, violentas y complicadas
para quien denuncia a su agresor y para
quienes también fueron violentadas,
pero sus casos prescribieron.
Me cuentan que el peor momento

fue cuando compareció a las audien
cias su esposa, María Teresa González
Molina, para defenderlo; "¡casi vomita
mos!", me decían con gran frustración.

Ahora bien, si el 8 de octubre Luis
Antonio 'N' el mismo que abusó de sus
pacientes y siguió dando consulta como si
nada durante años es declarado culpable,
será una victoria para estas mujeres que
no han dejado de luchar.

Si ocurre lo contrario, estas guerreras
no agacharán la cabeza, porque es la pri
mera de tres carpetas de investigación en
contra de este "médico", quien tendrá que
volver a dar la cara frente a un juez.

"Es un avance importantísimo, este
hombre ha seguido ejerciendo, dañando
gente, pero no todas se atreven a denun
ciar porque produce mucho dolor emocio
nal para las víctimas", agregó.

La firma de abogados que las repre
senta, Montero & Martínez, consideró
como un logro finalmente llegar a un
juicio, después de un largo proceso que
inició en 2016, apelaciones, amparos y
otros recursos.

El abogado reconoció que el juez ha
conducido con legalidad la audiencia; sin
embargo, faltan otros dos casos de abuso
sexual que buscan justicia, aunque los
testimonios y las víctimas son más.

La lucha no termina aquí, en un país
donde las mujeres sufren acoso, abuso
sexual, y 99.7% de los casos de violencia
sexual no se denuncia, de acuerdo con
México Evalúa. Algo debe cambiar.

Si usted fue víctima o conoce a alguien,
no dude en contactar a estas guerreras.
¡CONCANACO, EXPULSADA!

• ómo ven? ¡Así de fuerte! Les
J I cuento, resulta que mientras

\>mJ en Concanaco se avecinan los
tiempos para la sucesión de Héctor Tejada,
el organismo privado enfrentará pronto
un severo problema, pues hay muchas
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voces que al interior del CCE le han pedido
a su presidente, Francisco Cervantes, que

suspenda justamente a la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio, porque
le debe al CCE nada menos que 16 millo
nes de pesos en cuotas.

Y no es por echarle más limón a la he
rida, pero, por esto mismo, en su momento
el CCE y Concamin expulsaron a la Ca
nacintra, así que está en chino el proceso
que se viene para el organismo nacional de
los comerciantes.

ALIANZAS CUPULARES Y LA ELECCION EN LA CDMX

De acuerdo con mis fuentes y de cara a la selec
ción del candidato de Morena a la CDMX, quien
lleva delantera, sin duda alguna, es redoble de

tambores Clara Brugada.
De hecho, apenas esta semana le hizo patente su apoyo

un número importante de organizaciones feministas...
sí, las feministas, mujeres activistas, diputadas locales y
federales y comerciantes.

En esa lista que respalda a Brugada anote usted
a personajes como Elena Poniatowska, Martha Lamas, Jesusa Rodríguez, Paco Ignacio
Taibo 11 y Bernardo Bátiz. Por la parte oficial, quienes están con ella son el alcalde de
Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil, y toda la fuerza que esa demarcación representa
en número de habitantes y votos. También el alcalde de Xochimilco, José Carlos Acosta; la
de Milpa Alta, Judith Vanegas, yes sabido que quien está con la aspirante morenista es el
propio jefe de Gobierno, Martí Batres.

Y no está por demás recordar que, cuando todavía era alcaldesa, Clara Brugada recibió
a los dirigentes del CCE y se tomaron más de cuatro horas en recorrer una de las Uto
pías más grandes de la demarcación. Se subieron al Cablebús, apreciaron los murales, se
enteraron de los caminos libres de violencia para las mujeres, las luminarias, y se fueron ad
mirados por el desarrollo cultural y deportivo que impulsó la aspirante a jefa de Gobierno.
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Ya rio quiero cuidarte, mama
Si alguien es capaz de

encontrar una nota en ese

laberinto indescifrable

en que se ha convertido inter
net, esa es Alma Delia Fuentes,
periodista como pocas. Ahora,
sin embargo, ella ha creado una
historia digna de ponerla en me
dio de toda conversación, de la
política pública para el siguiente
sexenio.

Con el título de Ya no quiero
cuidarte, mamá, Alma Delia pu
blicó en asicomosuena.mx un pó
dcast punzante y tierno a la vez.
Es una conversación, nunca mejor
dicho, trenzada con experiencias
de dos hijas a quienes les cae
encima el cuidado de un adulto

mayor: sus respectivas madres.
Rocío González y Alma

hablan desde dos extremos.

La primera en tiempo pasado,
pues su progenitora ha muerto,
aunque el duelo sigue vivo; la
segunda con una agobiante y
nada despistada incertidumbre
de lo que le deparará el futuro de

su madre, cuyo cerebro ya emite
signos ominosos.

No voy a echar a perder a
los lectores y posibles escuchas
nada más sobre esa historia

en cuanto a lo que ahí ambas
van desgranando. Solamente
adelanto algo que Rocío dice
una y otra vez, algo que quien
no lo vive probablemente estará
incapacitado para dimensionar,
para comprender.

En una cena reciente una

persona contó que un familiar
padecía párkinson. Algunos de
los asistentes pusieron la cara
propia de quien escucha una
frase en esperanto. Mas el rostro
de un joven cambió totalmente:
mi abuelo tuvo varios años, es
terrible, dijo. Los del esperanto
se quedaron igual. Suertudos.
Antes de hablar con Alma

Delia, Rocío publicó en su
cuenta de Twitter su alivio tras
el fallecimiento de su madre

luego de años de cuidarla 24x7.
El entorno tuitero, saturado

de petulancia, no se interesó
en conocer su experiencia; sin
miramiento esa tribuna de

engreídos la juzgó y sentenció
como mala hija.

No pudieron ser más injustos
con Rocío, cuyo mensaje escen
cialmente era y es "prepárense,
no saben lo que les puede caer
encima".

Algunos lo digo yo tendrán
la suerte de esquivar un destino
donde sus mayores se extinguen
consumidos por enfermedades
jodidamente destructivas antes
que letales. Muchos otros ten
drán que ser cuidadores/as.
Y si en todo momento ser

mexicano es asumir que el
Estado no existe salvo para
cobrarte impuestos y compli
carte la subsistencia, en pocas
ocasiones son más claras las

debilidades y carencias de las
instituciones nacionales que
cuando tu adulto mayor entra
en la resbaladilla de la necesi
dad de cuidados.
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No están preparados los
bancos ni los notarios para
ayudarles con sus trámites, ni
los edificios para recibirlos en
sillas de ruedas, ni las tiendas o
farmacias para surtirles mer
cancías y medicinas. ¡Vaya, no
están preparados ni los consul
torios médicos, ni los programas
sociales! Y las familias tampoco.

La empatia que logran Rocío
y Alma Delia ha provocado una
cascada de mensajes. Como
estos:

"No, bueno, esta historia
es el paso a paso de lo que he
vivido con mi mamá. Con varias
diferencias, mi mamá es más mi

hermana menor que mi mamá,
así que me dejó tomar decisio
nes, tengo los recursos para
pagar cuidadoras. Pero al prin
cipio fue una pesadilla, porque
el cerebro es un misterio hasta

para los mismos neurólogos".
"Temazo, yo ya cuidé pero

tampoco quiero que me cuide
mi hijo".

"Llevo más de siete años
con una situación más o menos
similar".

"Qué maravilla, estoy riendo
y llorando al mismo tiempo".

"Es tan fuerte, tan fuerte que
no me atrevo a decir el nombre

delpódcastüü".

Exacto: hay realidades que no
queremos ni nombrar, como el
cuidado de nuestros adultos ma

yores. Ojalá fuera tema central
en la elección.

Hay realidades
que no queremos
ni nombran como
el cuidado de
nuestros adultos

mayores. Ojalá
fuera tema central
en la elección
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La tiranía del mérito
Son muchos los análisis

sobre la caída del sistema

neoliberal que imperó en
buena parte del mundo hasta
hace pocos años. La llegada del
populismo de cualquier lado
ideológico ha sido la consecuen
cia del hartazgo social al que
llevó el modelo anterior. Trump,
Meloni, López Obrador, el Brexit
y muchos más son resultado de
este movimiento pendular. Mi
chael Sandel, filósofo, político,
escritor y maestro en la Universi
dad de Harvard, publicó hace un
par de años un libro {La tiranía
del mérito, Debate) que aborda
una de las columnas de aquel
modelo: el mérito individual y el
consecuente extravío del bien co

mún. Es un libro de gran utilidad
para entender lo sucedido. Aquí
unos subrayados.

"La división política más
importante, según explicaban
los ganadores, ya no era la de la
izquierda contra la derecha, sino
la de lo abierto contra lo cerrado.

En un mundo abierto, decían, el
éxito depende de la educación,
de prepararse para competir y
vencer en una economía global.
Eso significa que los gobiernos
nacionales deben procurar que
todos tengan las mismas oportu
nidades de recibir la formación

en la que se fundamenta el éxito,
pero también supone que quienes
acaban en la cúspide de la pirá
mide social terminan creyéndose
que se merecen el éxito que han
tenido. Y quiere decir, asimismo,
que, si las oportunidades son en
verdad las mismas para todos y
todas, quienes quedan rezagados
se merecen también la suerte que
les ha tocado".

"Interpretar la protesta
populista como algo malévolo o
desencaminado absuelve a la élite

dirigente de toda responsabilidad
por haber creado las condiciones
que han erosionado la dignidad
del trabajo e infundido en mu
chas personas una sensación de
afrenta y de impotencia. La rebaja

de la categoría económica y cultu
ral de la población trabajadora en
décadas recientes no es el resul

tado de unas fuerzas inexorables,
sino la consecuencia del modo en

que han gobernado la élite y los
partidos políticos tradicionales".

"Ese proyecto de globalización
terminó por desencadenar una
crisis financiera en 2008 y, ocho
años después, una virulenta
reacción política adversa. El na
cionalismo y el autoritarismo no
se diluyeron, sino que cobraron
impulso en todo el mundo hasta
llegar a amenazar a las institucio
nes y normas liberales dentro de
las propias sociedades democrá
ticas".

"La tiranía del mérito nace de

algo más que la sola retórica del
ascenso. Está formada por todo
un cúmulo de actitudes y circuns
tancias que, sumadas, hacen de
la meritocracia un coctel tóxico.

En primer lugar, en condicio
nes de desigualdad galopante y
movilidad estancada, reiterar el
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mensaje de que somos individual
mente responsables de nuestro
destino y merecemos lo que
tenemos erosiona la solidaridad

y desmoraliza a las personas a las
que la globalización deja atrás. En
segundo lugar, insistir en que un
título universitario es la principal
vía de acceso a un puesto de tra
bajo respetable y a una vida digna
engendra un prejuicio credencia

lista que socava la dignidad del
trabajo y degrada a quienes no
han estudiado en la universidad.

Y, en tercer lugar, poner el énfasis
en que el mejor modo de resolver
los problemas sociales y políticos
es recurriendo a expertos caracte
rizados por su elevada forma
ción y por la neutralidad de sus
valores, es una idea tecnocrática
que corrompe la democracia y
despoja de poder a los ciudadanos

corrientes".

Vale la pena que le dé un ojo al
libro. Explica con claridad varias
de las razones de por qué estamos
donde estamos.

El populismo
ha sido la
consecuencia del

hartazgo social
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Encuestadores
La noticia del fin de semana

pasado sobre la tortura y
asesinato de dos compañe

ros encuestadores que estaban
haciendo trabajo en Chiapas es
devastadora para quienes nos
dedicamos a esta profesión.

Desafortunadamente no es la

primera vez que se priva de la vida
a personas en el desempeño de
su trabajo demoscópico. En otras
ocasiones han sido turbas de per
sonas indignadas que creen hacer
justicia por su propia mano; en esta
ocasión fue el crimen organizado
enviando mensajes a costa de la
vida y la integridad de dos compa
ñeros investigadores, Christiany
José Luis.

Ser encuestador y hacer trabajo
de campo puede ser enormemente
placentero: la experiencia te da la
oportunidad de conocer lugares y
de platicar con gente de muy diver
sas características, quienes, ama
blemente, acceden a responder las
preguntas de un cuestionario.

Desde hace 35 años he vivido

las experiencias de salir o de coor
dinar equipos para preguntarle al
país sus opiniones, de descubrir y
de documentar la manera de pen
sar de la ciudadanía, de compartir
sus creencias más profundas, sus
temores, sus sueños.

Los riesgos siempre los ha
habido, y hoy siguen siendo muy
altos.

En 1989, a mí me tocó como
encuestador la mala fortuna

de que me apuntaran con una
escopeta mientras hacía encuestas
en Michoacán, en un periodo de
mucha tensión política. Con el
arma casi en la cara me dijeron
que me fuera de ahí y el asunto
no pasó a mayores. Pero fue una
vivencia que recuerdo claramente
hasta hoy y a la cual es inevitable
remitirme cada vez que escucho
incidentes con encuestadores en
sus funciones.

Cuando fui oficial de WAPOR
reporté a la asociación cada inci
dente que sucedía en México para
que se llevara registro, incluido

aquél en una comunidad del
estado de Puebla, un momento de
gran terror, de tristeza, de angus
tia, de impotencia.

Esos sentimientos regresaron
ante la noticia de los muchachos

en Chiapas hace apenas unos días.
Vivimos en un país con grandes
niveles de violencia, de asesinatos,
de homicidios, todos sensibles,
todos inaceptables. Cuando le su
cede a compañeros encuestadores,
uno es todavía más sensible.

Son pérdidas que a la profe
sión nos significa una profunda
herida, no solamente privarnos de
la libertad de poder llevar a cabo
nuestro trabajo, sino que alguien
pague con su vida la noble tarea de
preguntarle al país cómo se siente
o qué opina o qué prefiere.

Los compañeros que perdieron
la vida en Chiapas se encontraban
laborando, haciendo lo que hace
cualquier encuestador, cualquier
compañero o compañera de esta
profesión tan noble.

No tenía el placer de conocerles
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personalmente, pero perder a
compañeros encuestadores es muy
doloroso. He conocido a varias

generaciones de encuestadores y
encuestadoras a lo largo de tres
décadas: muchas personas alegres,
curiosas, profesionales, en las
cuales pienso cada vez que algún
político descalifica una encuesta
como "cuchareada", sin pensar que
detrás de ésta hay un gran trabajo,
en el que aveces se pone enjuego
todo.

En esta profesión todos somos
encuestadores. Todos tenemos una

actividad en común, un gusto por
preguntarle al país cómo se siente,
con el objetivo de que los líderes
políticos y de gobierno puedan
actuar acorde y ser mejores repre

sentantes.

Por ello, acallar con violencia
a los encuestadores es acallar con

violencia las voces ciudadanas; es

prevenir a la ciudadanía demo
crática de expresar sus voces por
medio de estos instrumentos.

Esperemos que no haya más
violencia en esta temporada de en
cuestas electorales que se avecina
rumbo a 2024. Esperemos que
quienes son responsables de los
estudios de opinión honren la me
moria de estos dos compañeros, así
como de otros que han perdido la
vida en esta labor, debido a que no
hay las condiciones para hacerla
con la mayor seguridad posible.

Esperemos que las encuestas

que se publican sean de calidad,
informativas y dignas de quienes
hacen la labor de las entrevis

tas. Esperemos que cumplan su
función de información y no de
manipulación, que nos informen y
nos guíen sobre lo que realmente
piensa y siente la ciudadanía. Es
peremos poder honrar a nuestros
compañeros perdidos en esta
labor, haciendo la mejor labor
posible.

De parte del equipo de en
cuestas con quien tengo el honor
de trabajar, nuestras sinceras
condolencias a las familias de los

compañeros, y nuestro reconoci
miento y nuestros mejores deseos
a quienes día a día hacen esta
admirable labor profesional.
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Psss, psss, Presidente, los gringos le hablan
El mismo miércoles que llegó

una delegación de alto nivel
de Estados Unidos a México

encabezada por el secretario de
Estado, Antony Blinken, el perió
dico The New York Times desplegó
en su primera plana una inquie
tante información que titulaba:
El Partido Republicano respalda
la idea de atacar a los cárteles

mexicanos. Recordaba cuando,
a principios de 2020, el entonces
presidente Donald Trump dijo
en privado que quería disparar
misiles a territorio mexicano para
destruir los narcolaboratorios y no
tuvo consenso. Pero hoy, agregó,
aquella fantasía de la Oficina Oval
se está acercando a una especie de
doctrina del Partido Republicano.

Hace una semana, en el se
gundo debate republicano en Los
Angeles, todos los participantes,
de una o de otra manera, habla
ron sobre planes de intervención
militar en México para enfrentar a
los cárteles de la droga, reflejando

la tracción que está tomando la
idea entre el electorado estadouni
dense. Una encuesta de Reuters e

Ipsos publicada a mediados de sep
tiembre, mostró que 52% de los
estadounidenses apoyaba el envío
de tropas a México para pelear
contra los cárteles, y aun cuando
fuera una decisión unilateral, una
tercera parte seguía respaldando
las acciones punitivas.

De manera reiterada, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador ha rechazado cualquier
intervención militar en México y
ridiculizado las iniciativas de ley
en el Congreso que buscan darle
atribuciones excepcionales al
gobierno de Estados Unidos, como
un mero asunto de politiquería
electoral. En privado, la postura
del Presidente es diferente. López
Obrador ya entendió que no sólo
es un tema electoral que lo es
sino una corriente de pensamiento
que va creciendo en ese país ante
la percepción, cada vez más ge

neralizada, de su tolerancia a los
cárteles de la droga y la docilidad
con la que actúa ante ellos.

Los demócratas no están en la
misma línea de intervencionismo

militar de los republicanos, pero el
gobierno del presidente Joe Biden
ya agotó su paciencia con López
Obrador, que ha estado recibiendo
mensajes cada vez más críticos
y abiertos de los departamentos
de Estado, Seguridad Territorial,
Justicia y la DEA, de que las cosas
tienen que cambiar, quiera o no.
La Casa Blanca ha ido endure

ciendo su posición con hechos, no
sólo palabras, y hace dos semanas
el Departamento de Seguridad Te
rritorial reveló que iba a desplegar
agentes y fiscales en el territorio
mexicano para realizar investiga
ciones de alto nivel contra cárteles
mexicanos.

El gobierno mexicano no ha
dicho una sola palabra sobre esto
y la semana pasada, cuando el
corresponsal de N+ en Washing
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ton, Ariel Moutsatsos, le preguntó
a la canciller Alicia Bárcena si se

habían autorizado las visas para
esos agentes salvo el personal de
la DEA, ninguna otra agencia está
obligada a revelar la verdadera
naturaleza de su trabajo en Mé
xico, evadió responder. Fuentes
del gobierno de Biden le dijeron a
Moutsatsos, sin embargo, que ya
se habían recibido 14 visas para su
nuevo personal.

La autorización para que agen
tes estadounidenses trabajen en
México sólo se había dado durante

los gobiernos de Vicente Fox y Fe
lipe Calderón. En aquellas ocasio
nes fue voluntaria, dentro de los
marcos de cooperación, y en ésta,
por toda la evidencia que hay, fue
contra la voluntad de López Obra
dor, pero obligado ante la realidad
objetiva de que su política de
abrazos y no balazos contribuyó
al fortalecimiento de los cárteles y
su expansión trasnacional. En su
evaluación de riesgos, el Depar
tamento de Seguridad Territorial
señaló a los cárteles de Sinaloa y
Jalisco Nueva Generación, como
"los principales contrabandistas
de fentanilo" a Estados Unidos,
agregando presión al gobierno
mexicano.

La presión constante y esca
lando de Washington a López
Obrador obligó a que la Secretaría
de la Defensa Nacional incremen

tara sus decomisos de fentanilo y
prácticamente forzó al Presidente
a autorizar la extradición de

Ovidio Guzmán López, el hijo de

Joaquín el Chapo Guzmán, consi
derado el principal introductor de
esa droga a Estados Unidos, y que
López Obrador se había resistido
a hacerlo. Impedir que el joven
Guzmán fuera enviado a Estados
Unidos para enfrentar a la justicia
fue una declaración política de
López Obrador frente al gobierno
de Biden, que ya no pudo soste
nerse. Y tampoco contenerse,

La delegación estadounidense
que sostuvo ayer reuniones con
el Presidente y el gabinete trajo
en lo alto de su agenda revisar el
combate al fentanilo y solicitar la
extradición de los otros tres hijos
del Chapo Guzmán buscados por
la justicia estadounidense, y de
Rafael Caro Quintero, a quien
quieren llevar a tribunales para
responder por la tortura y asesi
nato en 1985 del agente de la DEA
Enrique Camarena Salazar.

El calor contra el gobierno
y la familia Guzmán está muy
alto y hay señales de que enten
dieron el mensaje. Hace unos
días se realizó algo insólito: un
operativo militar en Badiraguato,
el municipio sinaloense donde
nacieron muchos de los capos del
narcotráfico en México. Las auto
ridades militares señalaron que
no iban en busca de nadie, sino
para abastecer a las tropas, pero
coincidió con un extraño mensaje,
atribuido a Los Chapitos, donde se
deslindaban de su participación
en el tráfico de fentanilo y prohi
bían, como autoridad, la venta,
fabricación, transporte y comercio

de esa droga.
López Obrador y Los Chapitos

dejaron de comer lumbre y, en
acciones que coincidieron en el
tiempo y espacio, dieron unos
pasos para atrás. Cuánto les
durará, es un cálculo incierto. Lo
que sí es verificable en los hechos
es que las operaciones militares
en Culiacán se intensificaron en
las últimas semanas y el Presi
dente dejó de bravuconear con los
estadounidenses. Pero las cosas

no van a cambiar, y por razones
electorales, de salud y de seguri
dad nacional, en Estados Unidos
seguirán elevando la temperatura
a la presión.

Hasta dónde, no se sabe.
¿Habrá una intervención mili
tar? Por el clima político que se
está creando, las probabilidades
aumentan, y más si ganara la
elección Donald Trump. No ayuda
la actitud de López Obrador de
negar lo innegable, que lo ha
colocado en una situación de

debilidad, pagando el costo de su
política laxa con los criminales y
cuya factura seguirá creciendo
discreta, sutil, pero eficazmente.
El calor contra

el gobierno y la
familia Guzmán
está muy alto y
hay señales de
que entendieron el
mensaje
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La derecha de EU, en llamas
El Partido Republicano, el

gran partido estadouni
dense, perdió su identidad

y ahora perdió su liderazgo en el
Congreso porque entregó su alma
a un populista y demagogo sin
principios, Donald Trump.

En medio del caos legislativo
por la decapitación del líder, Kevin
McCarthy, quien aparece como
un potencial salvador es Trump, el
responsable del incendio.

Nada nuevo: generar caos y
presentarse como el redentor.

La crisis política actual de la
derecha en Estados Unidos es,
también, y no poco, producto de la
incompetencia.

Sólo ocho rebeldes, liderados
por el trumpista Matt Gaetz,
fueron capaces de destronar
McCarthy, gracias al apoyo que re
cibieron de la bancada demócrata.

Por primera vez en los 234
años de vida de la República,
la Cámara de Representantes

echó a su líder. Y eso fue posible
en virtud de la incompetencia e
ingenuidad de McCarthy.

Para ser electo, en enero
pasado, McCarthy tuvo que
cambiar una regla parlamentaria
clave: sólo la mayoría de la ma
yoría puede iniciar un procedi
miento de remoción.

A fin de complacer a los tram
pistas, McCarthy permitió que
con un solo legislador rebelde se
iniciara el procedimiento.

Confiar en la buena fe del ala
más extremista de su partido,
fue un acto extremo de ingenui
dad política.

Pagó las consecuencias con
su cabeza y, de paso, detonó un
caos en el Congreso, en medio
de la cuenta regresiva para un
nuevo cierre del gobierno el 17
de noviembre.

Apenas unas horas después
de su decapitación en la cámara,
Fox News comenzó a circular la

idea de promover Trump como su
sucesor.

Por una de las más inexplica
bles lagunas legales de Estados
Unidos, cualquiera puede postu
larse a presidente de la Cámara de
Representantes.

Sí, cualquier hijo de vecino
puede convertirse en tercero en la
línea de sucesión presidencial del
país, sin siquiera tener un puesto
de elección popular.

Trump, con su maliciosa ambi
güedad, alzó la mano y se insinuó
como disponible para el cargo al
finalizar el tercer día de su juicio
civil, en New York:

"Mucha gente me ha estado
llamando para hablar de ser presi
dente (de la Cámara de Represen
tantes), todo lo que puedo decir es
que haremos lo que sea mejor para
el país y para el Partido Republi
cano".

Si bien dejó claro que su priori
dad es la Presidencia de su país y
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que hay buenos candidatos para
suceder a McCarthy, dejó abierta
la puerta a la especulación.

Aunque estaba previsto que los
potenciales candidatos a suceder
a McCarthy aparecieran pública
mente hasta la próxima semana,
la irrupción de Trump aceleró el
proceso.

La carrera por la presidencia
de la Cámara de Representantes
será un torneo entre un ultradere

chista trumpista y un derechista a
secas: Jim Jordán y Steve Scalise,
a menos que alguien más alce la
mano en los próximos días.

Los moderados ya no son con
siderados viables en el partido de
Donald Trump.

Jordán es una de las princi
pales balas sueltas en la bancada
republicana y miembro fundador
del ultraconservador Freedom
Caucus.

En su calidad de presidente
del comité judicial de la Cámara
de Representantes, ha sido uno
de los principales impulsores del
juicio político al presidente Joe

Bideny al secretario de seguridad
nacional, Alejandro Mayorkas.

Durante el escándalo por la in
jerencia de Rusia en las elecciones
presidenciales de 2020, Jordán
tuvo una idea "genial": cobijar
a Putin y en cambio enjuiciar al
subprocurador de Estados Unidos
a cargo de la investigación.

Antes de la era Trump, haber
hablado de Jordán como presi
dente de los republicanos hubiera
matado a más de uno de la risa.

Ahora su extremismo es su mejor
carta de presentación.

Su contrincante será Steve

Scalise, un sonriente legislador
de Luisiana, enemigo de Kevin
McCarthy, quien ha cobrado noto
riedad por haber sido la víctima
de un tiroteo durante un partido
de béisbol en Washington.

Aunque no es un político de
credenciales ideológicas mode
radas, su amabilidad personal le
permite conectar con todas las
facciones del partido.

Es el número dos en la jerar
quía republicana en la Cámara
baja y siempre ha anhelado ser el

líder.

A favor de Scalise opera
el hecho de que tiene sólidas
credenciales como recaudador

de fondos, lo cual es clave por el
papel del líder en apoyar a los
candidatos más débiles.

El desenlace es de pronóstico
reservado, pero Scalise tiene
mejores posibilidades, aunque
han surgido versiones de que
los aliados de McCarthy buscan
ponerle piedras en el camino.

Los demócratas pudieron ha
ber salvado a McCarthy, pero no
lo hicieron por dos razones: están
molestos porque inició un proceso
de juicio político contra Biden, y
porque no quiso sentarse a nego
ciar un acuerdo que incluyera la
ayuda a Ucrania y eliminar las
propuestas antimigratorias.

Pero la inacción demócrata

podría terminar afectándolos:
el Congreso está paralizado y un
cierre del gobierno afectará a la
economía y seguramente causará
volatilidad en los mercados fi

nancieros. Biden podría terminar
pagando los platos rotos.
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r?EN PETIT COMITE

Los beneficios y riesgos de la
vertiginosa evolución digital
Óscar
Mario Beteta

La primera advertencia llegó
en marzo de 2023 y no vino
de cualquiera. El magnate

dueño de X, antes Twitter, Elon
Musk, hizo un llamado a poner
en pausa el vertiginoso avance
de la Inteligencia Artificial.

Musk y otros líderes de
empresas tecnológicas pidieron
suspender momentáneamente
la investigación en Inteligencia
Artificial. Argumentaron que
el rápido desarrollo de esta tec
nología entraña riesgos para la
sociedad y para la humanidad,
desde más desempleo hasta una
distopía en la que las máquinas
se rebelan contra los humanos.

Es innegable que la aparición
de nuevos avances en el campo
de las técnicas deja daños
colaterales. Así, ocurrió con
los artesanos del movimiento

ludista en la Inglaterra del siglo
XIX, que terminaron engullidos
y relevados por las máquinas
que destruían.

Sin duda, la tecnología trae

consigo bienestar, productivi
dad y progreso. Sin embargo,
por otro lado, tiene sus riesgos,
y en el caso de la Inteligencia
Artificial no estamos tan lejos de
experimentarlos en carne pro
pia. Es un cambio tan acelerado
que nos impactará en cuestión
de años, si no es que en meses.

En la evolución de tecnolo

gías de la información pasaron
467 años entre la imprenta de
Gutenberg y la primera com
putadora personal del mundo,
34 años entre el ordenador y el
Internet y 35 entre la red mun
dial y la aparición de Facebook,
la red social que cambió al
mundo. Entre la revolución de

las redes sociales y ChatGPT, de
la empresa OpenAI, apenas han
pasado 16 años.
Ya estamos montados en una

montaña rusa que nadie detiene
y que avanza con una velocidad
inaudita, al grado que el uso de
la Inteligencia Artificial ya está
en ciernes en Wall Street, donde
Voleon Group busca introducir
una máquina de hacer dinero
que pueda derrotar la incerti
dumbre propia del mercado de
valores.

Esto es apenas un ejemplo de
cómo cada 24 horas se tiene que
luchar contra la obsolescencia

tecnológica, que cambia y se
perfecciona exponencialmente.

Uno de los riesgos que ya
vemos es la dependencia abso
luta que tenemos del teléfono

celular, de la información que
nos aparece en un clic y de la
adicción a las pantallas.

Cada vez es más común es

cuchar experiencias de intoxi
cación por redes sociales, lo que
deriva en una enajenación de

miles de millones de personas
en el planeta que tienen cada
vez más acceso a la información,
pero paradójicamente están
menos informadas.

Estamos ante un escenario

donde la creación se puede
levantar contra el creador y
controlar a las masas mediante

información falsa, por decir lo
menos. Un control (salvando
las distancias) muy similar al
que en su momento ejerció la
religión.

Aquí, es donde aparece otro
de los riesgos de la Inteligencia
Artificial que ya se discute en
el congreso de Estados Unidos:
cómo contrarrestar las "deep
fakes", los videos falsos, las
interferencias electorales y ata
ques a infraestructuras críticas.

El genio informático y 'pa
drino' de la Inteligencia Artifi
cial, Geoffrey Hinton, considera
que el problema con esta tecno
logía es que las computadoras
tienen un proceso de aprendi
zaje mucho más eficiente que el
de nuestros cerebros humanos.

Hinton advirtió que la Inteligen
cia Artificial no es producto de
su propia evolución, sino que es
una creación humana, como lo
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fue Frankenstein, y no sabemos
si sus objetivos beneficien a toda
la humanidad.

Sin embargo, para muchos
analistas y expertos en la ma
teria, en el caso de países como
México, sin duda uno de los
aspectos positivos que traería
la Inteligencia Artificial es que
hasta el momento no entiende lo

que es y cómo opera la corrup
ción, por lo que sería la solución
perfecta para sustituir a gran
parte de la clase política y termi
nar con este flagelo.
SOTTO VOCE

Ha sido un error no dar a cono

cer quiénes forman el equipo
de campaña o los estrategas
políticos de Xóchitl Gálvez.
Por eso se han hecho tantas

especulaciones y se menciona a
muchos que han fracasado como
asesores políticos, y también
que tres connotadas panistas
(y alguna expanista) asfixian
permanentemente a Xóchitl
Margarita Zavala, Mariana
Gómez del Campo y Josefina
Vázquez Mota...

Al menos mediática, po
lítica y diplomáticamente se
distiende un poco el ambiente
entre México y EU luego que el

secretario de Estado, Antony
Blinken, dijo que no tiene dudas
sobre el compromiso de nuestro
país para combatir el tráfico de
fentanilo...

Tremendo ridículo en la

UNAM por fumigar chinches...
que no existen. Hasta ahora no
hay ninguna evidencia de infes
tación o riesgos sanitarios en CU
por estos insectos que ni siquiera
han sido "avistados". Fue como

el cuento del Coco, aunque con
peores consecuencias, pues
cerraron escuelas...

"Es innegable que la aparición de nuevos
avances en el campo de las técnicas deja
daños colaterales"
"... la Inteligencia Artificial no es
producto de su propia evolución, sino que
es una creación humana"
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DESDE SAN LÁZARO

Los falsarios
del ilusionismo

Alejo
SánchemCano

La crónica diaria del aconte

cer nacional la pretenden
escribir el presidente y sus

principales colaboradores con
una narrativa cotidiana plagada
principalmente de mentiras y
de hechos sesgados a modo, de
quien ostenta el poder.

La distorsión de los datos

duros en ese México crudo y real
se lleva a cabo a diario desde la

mañanera y es repetida hasta el
cansancio en los espacios de co
municación afines al oficialismo

y en redes sociales, mediante
granjas de bots, que operan
sistemáticamente.

Los miembros del gabinete
se unen a la letanía de que todo
está bien en México, como la
migración, la seguridad pública,
las crisis económica y sanitaria
y otras tantas como la relativa al
crecimiento de la población que
vive en marginación.

Con el pretexto de su de

teriorada salud, el presidente
López Obrador no acude a los
lugares en donde haya ocurrido
una desgracia, bueno solo hubo
una vez y fue un montaje, se
mantiene alejado de los sitios
en donde, incluso hay miles de
damnificados.

Si él no lo hace, deberían
hacerlo, por lo menos los secre
tarios del gabinete, sin em
bargo, brillan por su ausencia;
verbigracia, ustedes han visto
a la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, acompañar

al comisionado del Instituto Na

cional de Migración, Francisco
Garduño, a la frontera norte
de Ciudad Juárez, en donde se
apilan los migrantes centroame
ricanos y en general de América
Latina y el Caribe, esperando
en territorio nacional la oportu
nidad de cruzar hacia Estados
Unidos.

Esos flujos migratorios se han
recrudecido exponencialmente,
lo que significa que en este
sexenio y por el tamaño del pro
blema, aumentarán aún más en
el futuro, a menos de que haya
medidas de gran calado diseña
das por todos los gobiernos de la
región, para ordenar con pleno
respeto los derechos humanos
de los migrantes en ese tráfico
interminable.

Durante su comparecencia
en la Cámara de Diputados, en
el marco de la Glosa por el V
Informe de Gobierno, la titular
de la Segob plasmó un México
que se asemeja a un mundo
inventado por Walt Disney, lejos
de la realidad, un país que se
desmorona ante el embate de los

criminales y los innumerables
problemas que lo aquejan.
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Dijo la bisoña funcionaria que
la migración mexicana a Estados
Unidos ha disminuido gracias
a la reducción de la pobreza y
las mejores oportunidades de
empleo y bienestar en el país.
Además, aseguró que los progra
mas de política social de AMLO,
como Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo el Futuro, han
creado una ola de bienestar que
alcanza a El Salvador y Hondu
ras y han generado más de 230
mil empleos en ambos países.

En el paroxismo total, la
funcionaria describió un país
calificado por los diputados del
bloque opositor en la Cámara
baja como Pejelandia.

Esta visión tergiversada hace
tanto daño como los propios
problemas, ya que a fuerza de
tantas mentiras, incluso ellos
mismos, se han creído el cuento
y avivan más las llamas falsarias
del ilusionismo.

Entonces, si los que toman
las decisiones en México lo

hacen basados en datos que solo
existen en su mundo paralelo,
lleno de ficción, pues en menudo
lío estamos, toda vez que las
soluciones a los problemas más

acuciantes por los que transita el
pueblo, se han pospuesto hasta
que otro presidente los venga a
solucionar.

Este tipo de funcionarios,
que comparten la visión del
jefe máximo, son premiados
incluso con gubernaturas como
es el caso de Rocío Nahle o con

una diputación como es el caso
LópezGatell.

La zalamería es de tal nivel

que se arrastran más allá de la
dignidad y se suman a la apolo
gía de la mentira en detrimento
de los mexicanos.

"Hoy hay más tranquilidad,
porque hay gobernabilidad,
porque se respeta la democracia.
Se tienen resultados alentado

res en materia de seguridad, ya
que homicidios, secuestros y
robos están a la baja", afirmó la
secretaria de Gobernación, res
ponsable, por cierto, de la gober
nabilidad y de que no se pierdan
más regiones del país a manos
de los grupos criminales como
sucede en Chiapas, Michoacán
Guerrero, Zacatecas, Tamauli
pas, Veracruz, Sonora, Sinaloa,
Nayarit, Colima, Morelos y otros
tantos estados.
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Juntos hasta la luna

Llevo varios días escu

chando lo que el país
podría ser. El enorme

potencial que contenemos. Pero
no, no son días, sino décadas
escuchando lo que el país puede
llegar a ser y esa tierra prome
tida no llega.

A lo largo de mi trayectoria
profesional he tenido la oportu
nidad de participar en sendos
estudios que se han propuesto
analizar futuros posibles. Y de
los distintos escenarios, nos
hemos quedado con los medio
cres, los comme ci, comme ga.
Con bastantes años de anticipa
ción colaboré con un equipo en
CIDAC para analizar cómo se
vería el 2025 bajo distintas cir
cunstancias. Algunas inscritas
en el campo de lo impredecible
y fuera de nuestro control, y
otras que podían configurarse
y trabajarse, desde el ámbito

de la política pública. Pasaron
algunos años y cambiamos el
derrotero al 2030. Este sería
el punto de referencia para el
trabajo que debía comenzar en
el momento mismo en que éste
fuera concluido.

Hubo muy buenas intencio
nes en aquellos ejercicios. Y
si bien no se plantearon esce
narios como los que vivimos,
se anticipaban tensiones, si
algunos temas profundos de
nuestra economía y política no
se reformaban. Debo admitir

que en aquellos años había una
fe desmedida en ciertos precep
tos económicos, que si bien muy
válidos, tenían que ser comple
jizados. Me refiero a introducir
variables políticas, de capacidad
institucional, de estructura del
Estado, al modelo que se quería
instaurar, que depositaba su fe
en "los mercados". Porque al

querer hacer mínima la inter
vención del Estado, lo dejamos
al margen del análisis, de las
reformas, y así nos ha ido. Tene
mos gobiernos disfuncionales,
instituciones débiles, política
pública hecha en las rodillas
porque no capturamos en su
justa medida la importancia de
tener gobiernos súper profesio
nales. Instituciones guberna
mentales capaces de interactuar
con las privadas en la construc
ción de proyectos compartidos.

Hago esta reflexión, por
que hace unos días escuché a
Mariana Mazzucato. Ella es una
economista italoestadouniense

que preside el Instituto para
la Innovación y el Propósito
Público en el University College
en Londres. En el marco del 80
aniversario del Tec de Monte

rrey y de los 20 de su Escuela
de Gobierno y Transformación
Pública, fue invitada a dar una
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plática magistral y a interactuar
con nuestros alumnos. Su argu
mento fuerza, es que el Estado
no está para corregir fallas de
mercado, sino para mucho más.
Tiene la capacidad de crearlos,
moldearlos y, con su interven
ción, generar innovación. Da
ejemplos elocuentes de cómo los
avances tecnológicos recientes,
el éxito de las empresas en el
sector, tienen un soporte que
surge de lo público. Como en el
conocimiento que se genera en
las universidades fondeadas con

recursos gubernamentales, o
la reserva de talento en centros

académicos que muchas veces
se sostienen por programas
de becas con financiamiento

público. Los factores de cambio
van madurando en distintos es

pacios para encontrar la chispa
que los encienda. Por más
geniales que sean los rockstars
de la innovación, no surgieron
ellos y sus inventos de la nada.
Por eso, Mariana Mazzucato

argumenta a favor de la interac
ción continua entre lo público
y lo privado, no en las moda
lidades rentistas que tan bien
conocemos, sino de relaciones
complementarias, en esquemas
de medias naranjas que juntas
producen un jugo deseado.
Y estas partes se reúnen de
manera óptima cuando existe
una misión. Este es el comple
mento del argumento de esta
economista. Misiones que nos
muevan, nos articulen y nos
permitan ampliar la frontera
de nuestras posibilidades. Ella
pone como ejemplo la misión a
la luna. Se habla de "la Misión"

a la luna. La carga del término
supera a la del objetivo, la
meta. La misión a la luna, dice
Mariana Mazzucato, permitió

movilizar recursos de todo tipo,
atraer talento, juntar lo que
parecía improbable para lograr
la hazaña.

Al escucharla me surgieron
dudas sobre cómo podrían ate
rrizarse las ideas que planteaba,
si su factibilidad era posible,
etc., etc. Pensé en paralelo en
nuestras pequeñas o grandes
hazañas. Las grandes misiones a
las que nos hemos acometido. Y
pude nombrar algunas. Eleccio
nes competidas, instituciones
autónomas, por ejemplo. Tam
bién pensé en aquellas que no se
ven tan grandes en el panorama
nacional, pero que son victorias
enormes como la pacificación en
algunas regiones del país, des
pués de picos de violencia que
parecían indomables. Y consta
tar que hay misiones imposibles
que se conquistan.
Piense estimada lectora,

lector, en alguna hazaña que le
conmueva. Nunca es un actor

respondiendo solo. Es la socie
dad con el gobierno, el gobierno
con empresarios, todos juntos...
Esta es la gobernanza que

debemos construir. No estaba

prevista en los modelos econó
micos de los ochenta o noventa,
pero que Mazzucato recupera,
articula y presenta.
Toda hazaña requiere de

gobiernos competentes y de
políticos con las capacidades de
convocar tras una misión. Sin
ello, no llegaremos a la luna ni
tampoco a desarrollar algo de
nuestro potencial.
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ENEN EL ESPEJO

I DEDE WHASINGTON

El muro "va de nuez"
Guido ¡ ara

Al arranque de su adminis
tración, Joe Biden afirmó
que no construiría un

solo metro del muro que divide
a los Estados Unidos de México.
Se acaba de echar para atrás.
La relación entre ambos

países tiene múltiples dimen
siones de actuación. Hay temas
luminosos y temas sombríos.

Muchos de los temas lumino

sos, por ejemplo, los vinculados
a la integración económica y
las oportunidades de prosperi
dad compartida, se han estado
conversando durante la semana

en el evento "North Capital", lle
vado a cabo por segundo año en
la Ciudad de México, como una
excelente iniciativa promovida
por la US MexicoFoundation.
Es importante seguir las ideas,
propuestas y acciones concretas
que se generen en este encuen
tro.

Al mismo tiempo, la plana
mayor de la administración Bi
den (Anthony Blinken, secreta
rio de Estado; Merrick Garland,
fiscal general, y Alejandro
Mayorkas, secretario de Seguri
dad Interior) visita México para
reunirse con el presidente López

Obrador y sus contrapartes
mexicanas para tocar algunos
de los temas sombríos de nues
tra relación común.

De acuerdo con las declara

ciones preliminares de los altos
funcionarios estadounidenses,
el tema central es el fentanilo,
la poderosa droga que está
provocando miles de muertes
por sobredosis a lo largo y ancho
de su país.

De las poco más de 100 mil
muertes por sobredosis regis
tradas el año pasado, tres de
cada cuatro son atribuibles al
fentanilo. Los fallecimientos

causados por este fármaco son
ya la principal causa de muerte
en Estados Unidos entre las per
sonas menores a 45 años.

Las personas que nacimos en
los sesenta siempre supimos que
la droga más adictiva y peli
grosa que se vendía en las calles
era la heroína. El fentanilo es

50 veces más potente. Por esta
razón, muchas de las muertes
son fulminantes.

Precisamente por su potencia
es que bastan pequeñas canti
dades para causar mucho daño.
Pequeños paquetes que son muy
difíciles de detectar y que pue
den cruzar las fronteras (aéreas
y terrestres) muy fácilmente.

Por eso es muy injusto e
impreciso vincular el trasiego de
fentanilo con los asuntos migra
torios. Los migrantes no son ni
remotamente el principal canal
para transportar dicha droga.

Sin embargo, las baterías de
los candidatos republicanos a la
presidencia, a la que se suman

gobernadores, alcaldes y legis
ladores, están juntando los dos
temas, los cuales deben tratarse
por separado para realmente
generar soluciones pertinentes.

Trump capitaliza el caos en
su frontera sur con la devasta

ción que sufren muchas comu
nidades a causa del fentanilo.
DeSantis toca el tema un día sí
y al otro también, e incluso ha
propuesto enviar militares a
México para atacar a los cárte
les. Nikki Haley también lo ha
hecho. Y estos tres personajes
son los que ocupan el podio en
las encuestas; claro, Trump muy
arriba de ambos.

Mientras tanto, el presidente
López Obrador se ha dado el lujo
de descuidar y maltratar la rela
ción, basado en la mala idea de
que Estados Unidos y la admi
nistración Biden nos necesitan

enormemente para ayudarles a
procesar la compleja dinámica
migratoria.

Ser vecinos del gigante
estadounidense no es ni una
maldición ni una bendición en
sí misma (contrario al famoso
dicho de Porfirio Díaz: "pobre de
México, tan lejos de Dios y tan
cerca de los Estados Unidos").

Centrarnos más en la luz que
nos puede arrojar la coopera
ción, la colaboración y la inte
gración y menos en la sombra
que se produce en el terreno del
conflicto, de la desconfianza y
de una visión ideologizada de
la geopolítica, es clave hacia
adelante para construir una
plataforma de desarrollo con
junto y no una incierta dinámica
basada en ocurrencias y coyun
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turas particulares.
La visita de Blinken, Garland

y Mayorkas es un claro mensaje
de la importancia que pone
Estados Unidos en esta proble
mática, lo hace por el efecto de
la campaña electoral, pero tam
bién porque los problemas no
son inventados sino totalmente

reales. Por lo tanto, requieren
seriedad y visión de largo plazo
para ser atendidos. Menos echar
culpas, aventarse la bolita y más
soluciones conjuntas.

En este marco, el anuncio de

que la administración Biden ha
tomado iniciativas legales para
reanudar la construcción del
muro, es una señal ominosa de
que el vecino está perdiendo la
paciencia.

Por este motivo, la expec
tativa de lograr acuerdos y
dar paso a una colaboración
estrecha (no por ello blanden
gue o entreguista) es la única es
peranza para detener la espiral
descendente que actualmente
sufre la relación binacional.

"El anuncio de que
la administración
Biden ha tomado

iniciativas' legales
para reanudar la
construcción del
muro, es una señal
de que el vecino
está perdiendo la
pacienciaw
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La formación de las dos
coaliciones del 2024

Habilitados para participar
en el proceso electoral de
2024, ya iniciado formal

mente el pasado 7 de septiembre,
proceso que habrá de culminar
en los megacomicios del próximo
2 de junio, aparecen con registro
siete partidos políticos naciona
les. Parecen muchas opciones
para el votante, pero no es así.

Se sabe, prácticamente se
da como un hecho, a menos
de que algo verdaderamente
inesperado suceda, que seis de
estos partidos formarán dos
coaliciones electorales, cada una
integrada por tres partidos. Y del

séptimo, Movimiento Ciuda
dano (MC), no se conoce bien a
bien qué papel electoral habrá de
jugar, aunque públicamente ha
dado a entender, con ciertos titu
beos y hasta discusiones inter
nas, probablemente simuladas,
que participará con candidatos
propios, incluido su abanderado
en la elección presidencial.
Aunque todavía no formali

zadas, por no haber llegado aún
los tiempos legales para hacerlo,
de facto se han conformado ya
dos coaliciones. Una opositora,
integrada por los partidos PAN,
PRI y PRD; y otra oficialista, for

mada por Morena y sus partidos
aliados PT y PVEM. Los campos
pues, hasta este momento, están
claramente deslindados.

Y MC, que hasta la fecha ha
dicho e insistido en que perma
necerá al margen de toda coali
ción electoral, figura de la que
ahora dice abominar, aunque a
lo largo de su historia siempre ha
ido como partido aliado cuando
de elecciones presidenciales se
trata. Y en esta ocasión, paradó
jicamente, para donde se haga,
también así será, pues aun si
opta por postular candidato pre
sidencial propio, en los hechos
se convertirá en aliado de la

coalición oficialista por la vía del
esquirolaje.

La figura relativa a las
coaliciones electorales aparece
prevista en el artículo 87 de la
Ley General de Partidos Políticos
(LGPP). Dice este precepto que
"Los partidos políticos naciona
les podrán formar coaliciones
para las elecciones del Presi
dente de los Estados Unidos
Mexicanos, así como de sena
dores y de diputados (federales)
por el principio de mayoría
relativa". A partir de este texto
se entiende que los candidatos
a diputados y senadores de
representación proporcional,
los famosos plurinominales, no
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pueden ser postulados en coali
ción, es decir, que cada partido
debe presentar sus propias listas
de candidatos a estos cargos, lo
cual es un subrayado acierto.
Ahora bien, el siguiente

artículo de la LGPP, el número
88, establece que los partidos
podrán formar tres tipos de
coaliciones. A saber: totales,
parciales y flexibles. Dice que "se
entiende como coalición total,
aquella en la que los partidos
políticos coaligados postulan
en un mismo proceso federal a
la totalidad de sus candidatos

a puestos de elección popular
bajo una misma plataforma". En
el caso de la elección federal de

2024, deberán ser exactamente
los mismos candidatos a presi
dente de la República, a sena
dores y a diputados federales,
excepto los que se postulen por
la vía plurinominal.

El citado artículo 88 define
como coalición parcial "aquella
en la que los partidos políticos
coaligados postulan en un
mismo proceso federal, al menos
al cincuenta por ciento de sus
candidatos a puestos de elec
ción popular bajo una misma
plataforma electoral". En el caso,
cuando menos a 150 candida

tos a diputados federales y 32 a
senadores.

Y dice que se entiende como
coalición flexible cuando los

partidos que forman la coalición
postulan al menos a un 25 por
ciento de sus candidatos bajo
una misma plataforma electoral,
es decir, no menos de 75 a dipu
tados federales y 16 a senadores.

Según todo parece indicar,
que las dos coaliciones que
previsiblemente contenderán
en las elecciones federales del

año próximo, tendrán el carác
ter de coaliciones totales. Lo

cual significa que no solamente
postularán al mismo candidato
presidencial sino también a los
mismos candidatos a diputados
federales en los 300 distritos
electorales y a los 64 aspirantes
al Senado en la totalidad de las
entidades federativas del país.
Es decir, 365 candidatos.

Lo anterior implica, en par
ticular para el bloque opositor,
realizar un delicado ejercicio
en el cual se cumpla al menos
un par de requisitos. En primer
lugar, que sea y parezca ese
ejercicio de corte democrático y
que, además, postule a buenos
candidatos por su preparación,
antecedentes y trayectoria, con
absoluta exclusión de impre
sentables. Ejercicio ciertamente
difícil y complicado. Pero nece
sario.
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Al arranque de su adminis
tración, Joe Biden afirmó
que no construiría un

solo metro del muro que divide
a los Estados Unidos de México.
Se acaba de echar para atrás.
La relación entre ambos

países tiene múltiples dimen
siones de actuación. Hay temas
luminosos y temas sombríos.

Muchos de los temas lumino

sos, por ejemplo, los vinculados
a la integración económica y
las oportunidades de prosperi
dad compartida, se han estado
conversando durante la semana

en el evento "North Capital", lle
vado a cabo por segundo año en
la Ciudad de México, como una
excelente iniciativa promovida
por la US MexicoFoundation.
Es importante seguir las ideas,
propuestas y acciones concretas
que se generen en este encuen
tro.

Al mismo tiempo, la plana
mayor de la administración Bi
den (Anthony Blinken, secreta
rio de Estado; Merrick Garland,
fiscal general, y Alejandro
Mayorkas, secretario de Seguri
dad Interior) visita México para
reunirse con el presidente López
Obrador y sus contrapartes
mexicanas para tocar algunos
de los temas sombríos de nues
tra relación común.

De acuerdo con las declara

ciones preliminares de los altos
funcionarios estadounidenses,
el tema central es el fentanilo,
la poderosa droga que está

El muro "va de nuez"

provocando miles de muertes
por sobredosis a lo largo y ancho
de su país.

De las poco más de 100 mil
muertes por sobredosis regis
tradas el año pasado, tres de
cada cuatro son atribuibles al
fentanilo. Los fallecimientos

causados por este fármaco son
ya la principal causa de muerte
en Estados Unidos entre las per
sonas menores a 45 años.

Las personas que nacimos en
los sesenta siempre supimos que
la droga más adictiva y peli
grosa que se vendía en las calles
era la heroína. El fentanilo es

50 veces más potente. Por esta
razón, muchas de las muertes
son fulminantes.

Precisamente por su potencia
es que bastan pequeñas canti
dades para causar mucho daño.
Pequeños paquetes que son muy
difíciles de detectar y que pue
den cruzar las fronteras (aéreas
y terrestres) muy fácilmente.

Por eso es muy injusto e
impreciso vincular el trasiego de
fentanilo con los asuntos migra
torios. Los migrantes no son ni
remotamente el principal canal
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para transportar dicha droga.
Sin embargo, las baterías de

los candidatos republicanos a la
presidencia, a la que se suman
gobernadores, alcaldes y legis
ladores, están juntando los dos
temas, los cuales deben tratarse
por separado para realmente
generar soluciones pertinentes.

Trump capitaliza el caos en
su frontera sur con la devasta

ción que sufren muchas comu
nidades a causa del fentanilo.
DeSantis toca el tema un día sí
y al otro también, e incluso ha
propuesto enviar militares a
México para atacar a los cárte
les. Nikki Haley también lo ha
hecho. Y estos tres personajes
son los que ocupan el podio en
las encuestas; claro, Trump muy
arriba de ambos.

Mientras tanto, el presidente
López Obrador se ha dado el lujo
de descuidar y maltratar la rela
ción, basado en la mala idea de
que Estados Unidos y la admi
nistración Biden nos necesitan

enormemente para ayudarles a
procesar la compleja dinámica
migratoria.

Ser vecinos del gigante
estadounidense no es ni una
maldición ni una bendición en
sí misma (contrario al famoso
dicho de Porfirio Díaz: "pobre de
México, tan lejos de Dios y tan

cerca de los Estados Unidos").
Centrarnos más en la luz que

nos puede arrojar la coopera
ción, la colaboración y la inte
gración y menos en la sombra
que se produce en el terreno del
conflicto, de la desconfianza y
de una visión ideologizada de
la geopolítica, es clave hacia
adelante para construir una
plataforma de desarrollo con
junto y no una incierta dinámica
basada en ocurrencias y coyun
turas particulares.

La visita de Blinken, Garland
y Mayorkas es un claro mensaje
de la importancia que pone
Estados Unidos en esta proble
mática, lo hace por el efecto de
la campaña electoral, pero tam
bién porque los problemas no
son inventados sino totalmente

reales. Por lo tanto, requieren
seriedad y visión de largo plazo
para ser atendidos. Menos echar
culpas, aventarse la bolita y más
soluciones conjuntas.

En este marco, el anuncio de
que la administración Biden ha
tomado iniciativas legales para
reanudar la construcción del

muro, es una señal ominosa de
que el vecino está perdiendo la
paciencia.

Por este motivo, la expec
tativa de lograr acuerdos y
dar paso a una colaboración
estrecha (no por ello blanden
gue o entreguista) es la única es
peranza para detener la espiral
descendente que actualmente
sufre la relación binacional.
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COLABORADOR INVITADO

La formación de las dos
coaliciones del 2024

Juan Antonio
García Villa

Habilitados para participar
en el proceso electoral de
2024, ya iniciado formal

mente el pasado 7 de septiembre,
proceso que habrá de culminar
en los megacomicios del próximo
2 de junio, aparecen con registro
siete partidos políticos naciona
les. Parecen muchas opciones
para el votante, pero no es así.

Se sabe, prácticamente se
da como un hecho, a menos
de que algo verdaderamente
inesperado suceda, que seis de
estos partidos formarán dos
coaliciones electorales, cada una
integrada por tres partidos. Y del

séptimo, Movimiento Ciuda
dano (MC), no se conoce bien a
bien qué papel electoral habrá de
jugar, aunque públicamente ha
dado a entender, con ciertos titu
beos y hasta discusiones inter
nas, probablemente simuladas,
que participará con candidatos
propios, incluido su abanderado
en la elección presidencial.
Aunque todavía no formali

zadas, por no haber llegado aún
los tiempos legales para hacerlo,
de facto se han conformado ya
dos coaliciones. Una opositora,
integrada por los partidos PAN,
PRI y PRD; y otra oficialista, for

mada por Morena y sus partidos
aliados PT y PVEM. Los campos
pues, hasta este momento, están
claramente deslindados.

Y MC, que hasta la fecha ha
dicho e insistido en que perma
necerá al margen de toda coali
ción electoral, figura de la que
ahora dice abominar, aunque a
lo largo de su historia siempre ha
ido como partido aliado cuando
de elecciones presidenciales se
trata. Y en esta ocasión, paradó
jicamente, para donde se haga,
también así será, pues aun si
opta por postular candidato pre
sidencial propio, en los hechos
se convertirá en aliado de la

coalición oficialista por la vía del
esquirolaje.

La figura relativa a las
coaliciones electorales aparece
prevista en el artículo 87 de la
Ley General de Partidos Políticos
(LGPP). Dice este precepto que
"Los partidos políticos naciona
les podrán formar coaliciones
para las elecciones del Presi
dente de los Estados Unidos
Mexicanos, así como de sena
dores y de diputados (federales)
por el principio de mayoría
relativa". A partir de este texto
se entiende que los candidatos
a diputados y senadores de
representación proporcional,
los famosos plurinominales, no
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pueden ser postulados en coali
ción, es decir, que cada partido
debe presentar sus propias listas
de candidatos a estos cargos, lo
cual es un subrayado acierto.
Ahora bien, el siguiente

artículo de la LGPP, el número
88, establece que los partidos
podrán formar tres tipos de
coaliciones. A saber: totales,
parciales y flexibles. Dice que "se
entiende como coalición total,
aquella en la que los partidos
políticos coaligados postulan
en un mismo proceso federal a
la totalidad de sus candidatos

a puestos de elección popular
bajo una misma plataforma". En
el caso de la elección federal de

2024, deberán ser exactamente
los mismos candidatos a presi
dente de la República, a sena
dores y a diputados federales,
excepto los que se postulen por
la vía plurinominal.

El citado artículo 88 define
como coalición parcial "aquella
en la que los partidos políticos
coaligados postulan en un
mismo proceso federal, al menos
al cincuenta por ciento de sus
candidatos a puestos de elec
ción popular bajo una misma
plataforma electoral". En el caso,
cuando menos a 150 candida

tos a diputados federales y 32 a
senadores.

Y dice que se entiende como
coalición flexible cuando los

partidos que forman la coalición
postulan al menos a un 25 por
ciento de sus candidatos bajo
una misma plataforma electoral,
es decir, no menos de 75 a dipu
tados federales y 16 a senadores.

Según todo parece indicar,
que las dos coaliciones que
previsiblemente contenderán
en las elecciones federales del

año próximo, tendrán el carác
ter de coaliciones totales. Lo

cual significa que no solamente
postularán al mismo candidato
presidencial sino también a los
mismos candidatos a diputados
federales en los 300 distritos
electorales y a los 64 aspirantes
al Senado en la totalidad de las
entidades federativas del país.
Es decir, 365 candidatos.

Lo anterior implica, en par
ticular para el bloque opositor,
realizar un delicado ejercicio
en el cual se cumpla al menos
un par de requisitos. En primer
lugar, que sea y parezca ese
ejercicio de corte democrático y
que, además, postule a buenos
candidatos por su preparación,
antecedentes y trayectoria, con
absoluta exclusión de impre
sentables. Ejercicio ciertamente
difícil y complicado. Pero nece
sario.
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AMLO y sus
*/

exgobernadores
Alejandro Murat Hinojosa rechazó cualquier

premio de consolación, tras de entregar — ha
ce un año— la gubernatura deOaxaca a Sa
lomón Jara.

"Hay que saber hacerse a un lado". A sus
48 años —y con apenas 15 años en el servicio público—,
pasar a retiro sonaría a una aceptación de! fracaso, sobre
todo viniendo de uno de los integrantes más destacados de
la última generación de priistas que llegó al poder.
El exmandatario oaxaqueño apenas es cuatro meses

mayor que Alfredo del Mazo, el último tricolor en entregar
el poder. La diferencia entre ambos es que Murat Hinojosa
mantiene su posición dentro del Consejo Político, mientras
que el mexiquense está al borde de la expulsión.

"Nos toca abonar a la unidad y no estorbar al líder na
cional", puntualiza. Nada de jubilación anticipada. Murat
Hinojosa quiso competir en la interna tricolor por la candi
datura presidencial. El surgimiento del Frente Amplio por
México lo llevó a manifestar —¡unto con medía docena
de priistas distinguidos— su intención por la nominación,
aunque finalmente desistió de participar en esa peculiar
pasarela.
El exgobernador oaxaqueño decidió permanecer en

las filas priistas, no obstante su reconocida amistad con
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Mientras el
Frente Amplio define espacios y estrategias, mantendrá
contacto con foros académicos y empresariales para de
fender los resultados de su gestión y promover el Corredor
Interoceánico.

Su excolega nayaríta Antonio Echevarría García, por el
contrarío, engrosará la lista de ex mandatarios —Claudia

Pavlovich, Pablo Solazar Mendiguchía y Quirino Ordaz,
destacadamente— premiados por la Cuarta Transforma
ción. A trompicones acaba de ser aprobado en comisio
nes su nombramiento como consejero independiente de la
CFE, no obstante el notorio incumplimiento de los requisitos
legales, según denunció Julen Rementería, coordinador de
la bancada panista en la Cámara Alta.
Automargínado de la política, en espera de que el Eje

cutivo federal cumpliera su promesa, Echevarría García se
refugió en Grupo Empresarial Álica, el emporio familiar, y
en sus hobbies: la charrería y el equipo Los Coras, inscrito
en la segunda división del fútbol profesional.

Al igual que los consejeros independientes de Petróleos
Mexicanos, para la eléctrica del Estado mexicano fue im
pulsado un grupo personajes cercanos a Palacio Nacional,
con experiencia política, pero sin credenciales técnicas. Hé
ctor Sánchez López, uno de los líderes históricos de la CO
CEI, estuvo en el CEN del PRI encabezado por AMLO y fue
senador de la República.

La afinidad de los consejeros de Pemexcon el Ejecutivo
federal es innegable: Laura llzel Castillo Juárez — hija de
Heberto Castillo— fue vocera del PRD, alcaldesa de Co
yoacán y legisladora federal; el tabasqueño Humberto Ma
yans Cañaba! fue senador del PVEM, exfuncionario peñis
ta y está casado con Silvia Hernández López, hermana del
exsecretario de Gobernación; José Eduardo Chelalo Bel
Irán, expresidente de Morena en Tabasco, fue cuñado del
presidente, y LorenzoMeyerFalcón, hijo del historiador cer
cano a Palacio Nacional y hermano del titular de Sedatu.
Sin Murat Hinojosa y el exgobernador de Hidalgo,

Ornar Fayad, en la lista de espera, el único que quedaría
pendiente es el mexiquense Alfredo del Mazo. Su futuro en
la vida pública estaría ligado a Claudia Sheinbaum.

Efectos secundarios
LIMPIEZA. Entre la academia y la comentocracia, Bernar
do Barranco se convirtió en líder de opinión por su experti
seen dos instituciones decimonónicas: la jerarquía católica
y el Grupo Atlacomulco. A partir de esta semana, el exco
mentarista de Once TVtoma las riendas del Sistema de Ra

dio y Televisión Mexiquense.
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Más niños trabajan hoy
que en 2019 ¿Se olvidó
de ellos la IT?
El Inegi difundió ayer su Encuesta Nacional de

Trabajo Infantil (ENTI) 2022 y los datos que con
tiene muestra que la 4T no ha sido amable con
3.7 millones de niñas, niños y adolescentes de
5 a 17 años que en 2022 realizaban trabajo

infantil, definido este por el propio Inegi "como la parti
cipación de las niñas, niños y adolescentes en formas de
trabajo prohibidas que, de acuerdo con la legislación
nacional así como los convenios y recomendaciones in
ternacionales, se refiere a la participación de personas
de 5 a 17 años que durante un periodo de referencia de
terminado participaron en el mercado laboral en secto
res de actividad peligrosa, empleados por debajo de la
edad mínima y ocupados en servicios domésticos no re
munerados de carácter peligroso, por realizarse en ho
rarios prolongados y/o en situaciones de exposición a
riesgos".
De 2019 a 2022 la tasa de trabajo infantil aumentó

1.7%, lo que significa que un alto número de niños tra
baja en lugar de ¡ra la escuela o disfrutando su infancia.
2.1 millones trabajan en actividades económicas no

permitidas, cifra similar a 2019. Este número incluye
a los que no tienen la edad mínima legal para traba
jar (15 años) o los que realizan ocupaciones peligrosas
(hasta 17 años).
El trabajo infantil no es homogéneo y presenta no

tables disparidades, la encuesta hace evidente la des
igualdad de género y las cifras muestran que las niñas
enfrentan una mayor propensión a estar involucradas en
trabajos domésticos bajo condiciones adversas en com
paración con los niños. Pero, más allá de las actividades
domésticas, es sumamente alarmante constatar que el

92.5% de los niños que desempeñan ocupaciones no
permitidas están incursionando en actividades que se
categorizan como peligrosas, exponiéndose a riesgos
que amenazan su integridad física y su salud.

El aumento del trabajo infantil en México amenaza el
desarrollo socioeconómico del país porque, cuando un
niño trabaja, disminuyen sus probabilidades de recibir
una educación adecuada, reduce sus oportunidades a
largo plazo, lo de alguna manera afecta el futuro creci
miento económico del país.
los niños y niñas que trabajan están expuestos a en

tornos inapropiados que los ponen en riesgo de sufrir
accidentes o estar expuestos a sustancias nocivas y a no
tener un buen desarrollo psicológico, las exigencias del
trabajo, aunado a la carencia de espacios recreativos y
educativos, propician trastornos mentales como ansie
dad o depresión. Además, las niñas dedicadas al tra
bajo doméstico perpetúan estereotipos y roles de géne
ro tradicionales.

El análisis detallado de los datos sobre el trabajo in
fantil en México que nos proporciona el ENTI 2022 su
braya la urgencia de abordar y erradicar este problema,
los esfuerzos gubernamentales en las últimas décadas
han sido insuficientes porque el problema no solo per
siste, sino que ha se ha agravado en los últimos años.
Se requieren soluciones integradas y multisectoriales

para asegurar un futuro más prometedor para la infan
cia mexicana y, por extensión, para el país.
¿Qué soluciones para este problema presentarán las

candidatos a la Presidencia de la República y los miles
de hombres y mujeres que busquen ganar una guber
natura o presidencia municipal en junio de 2024? Re
cuerda: faltan 360 días para que concluya el gobier
no de AMIO.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
©Sitio: ruizhealytimes.com
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Nueve billones y no alcanzan
Cuando vemos la

cifra de nueve bi

llones de pesos
de gasto públi
co para 2024,

pensamos que es una cifra de
masiado elevada para las ne
cesidades del gobierno, sin em
bargo, si la vemos con relación
al PIB para 2024 y la compra
mos con el gasto público que
tienen otros países, nos dare
mos cuenta que el problema no
es que el gasto sea elevado, si
no que los ingresos no son sufi
cientes y por eso se tiene que
recurrir al endeudamiento.

México es uno de los paí
ses en el mundo con menores

ingresos públicos con relación
al tamaño de su economía y
como consecuencia también

menor gasto público. El gasto
público de nueve billones repre
senta 26% de un PIB estimado

para el próximo año de 34.37
billones de pesos, sin embar
go, si eliminamos el gasto de
Pemexy la CFE de 1 billón de
pesos, para hacerlo compara
ble con otros países, el gasto es
de 8 billones o sea el 23.5%

del PIB, muy por debajo de lo
que gastan, con base en datos
de la OCDE, otros países: Chile
34.14, Colombia 33.94, Cos
ta Rica 36.93 o Brasil más de

50 por ciento. La comparación
con los países europeos es to

davía más alarmante: Francia
59.05%, Alemania 51.03, Es
paña 50.62, o EU 44.93, en
tre otros.

El gasto social en México,
que tanto se alardea, es el más
bajo de los países de la OC
DE y equivale a 7.5% de nues
tro PIB, mientras que el prome
dio de la OCDE es de 20.1 %,
Francia 31.2, España 23.7,
Alemania 25.1, EU 18.7%,
Chile 10.9 y Turquía 12.5 por
ciento.

Es frecuente escuchar la

queja de que que no tenemos
los servicios públicos, la salud
y educación que tiene los paí
ses desarrollados, la respuesta
es obvia, el gobierno de Méxi
co nunca podrá ofrecer educa
ción, salud, servicios públicos
de calidad e inclusive seguri
dad y acceso universal a la jus
ticia, mientras no aumentemos
los ingresos y el gasto público.
El gasto del gobierno no

alcanza para garantizar los
derechos sociales a toda la

población porque los ingre
sos públicos son muy bajos,
23.5% del PIB, mientras Chile
26.8, Colombia 40.5, Costa
Rica 39.0, Brasil 58.3, Francia
53.4, Alemania 46.9, España
42.9 y EU 32.8 por ciento.

López Obrador dijo que no
era necesaria una reforma fis

cal con el cuento de que eli

minando la corrupción se po
dían financiar sus programas
sociales y sus grandes proyec
tos, la realidad ha sido otra, la
corrupción sigue igual y finan
ció sus programas y grandes
proyectos, usando los recur
sos acumulados durante va

rios años en fondos y fideico
misos, bajando el sueldo y las
prestaciones a los funcionarios
públicos, con un programa de
austeridad que paralizó al go
bierno y sobretodo, con un en
deudamiento que va a llegar a
6.2 billones de pesos durante
el sexenio.

Existen en México muchas
oportunidades de aumentar los
ingresos públicos, sin aumentar
los impuestos, a través de incor
porar a la formalidad a la eco
nomía y el empleo informarles
y bancarizar la economía para
reducir el pago en efectivo, la
evasión y el lavado de dinero,
sin embargo, nunca ha habido
el valor, la voluntad y sobretodo
la responsabilidad política pa
ra acabar con el paraíso que
es nuestra economía para la
evasión.

Cada 6 años las elecciones

se convierten en una competen
cia para ver quién ofrece más,
Claudia Sheinbaum habló ya
de aumentar los programas so
ciales y Xóchitl Gálvez en bajar
la edad a 60 años en la pen
sión para adultos mayores de
comunidades indígenas, pe
ro ninguna de las dos se atre
ve a hablar de una reforma fis
cal para poder financiar en el
futuro los programas sociales y
las inversiones que se requieren
para el desarrollo del país.
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HOMBRE
FUERTE. Para el
parlamento abier
to quOanalizará la
iniciativa que bus
ca reducir la jor
nada laboral de

48 a 40 horas por
Semana se prevé
convocar a inyes

t¡gpd<3Sí, CÍSi tífi
cos; académicos;
trabajadoresy pa
trones. La diputa
da Susana Prieto
Terrazas (Morena)
celebró queJorge?
Romero Herrera,
presidente de la
JCP haya señala
do "qu¡| sí para los
trabajadoras y tra
bajadoras de éste
país es importante
la iniciativa para
todas las fraccio
nes parlamentarias,
lo será.

EQUILIBRISTA.

Desded grupo
parlamentario del
PRI sostienen que
el Poder Legislati
vo debe ser un ac
tor fundamental en
materia de segu
ridad para evitar
que la violencia se
normalice entre los
mexicanos. Rubén
MoreiraValdezd

ce que^el Congre
so ha abdicado a
las facultades que
tiene erí materia de

seguridad, porqufe.
no participa y:se]
mita a abrir el da
bate a unas cuan

tas iniciativas que
en este rubro se

presentan. Señala
la poca actividad
de la Comisión Bm
cameral de Segu
dad Nacional y la
poca productividad
en las comisiones
legislativas. Tartf
bién, agregó, Se
¦evita lai®mpart~
cencía en el Pleno
de la Secretaría de

Seguridad y Protec
ción Ciudadana.
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Pemex vs electrificación
vehicular

as ventas de vehículos eléctricos

en el mundo crecen exponencial
L mente (mucho más de lo que se

esperaba) debido al avance tec
nológico, abatimiento en costos

de baterías, y soporte gubernamental
en países avanzados. Ya en 2022 el
10% de todos los vehículos comercia
lizados en el mundo fueron eléctricos,
diez veces más que en 2017. Los ve
hículos eléctricos son energéticamen
te más eficientes que los de combus
tión interna, son más potentes gracias
a mayor torque en sus motores, y emi
ten mucho menos gases de efecto in
vernadero a lo largo de su ciclo de
vida  sobre todo, si los sistemas de
generación de electricidad están ba
sados en energías limpias y energía
nuclear (como en Francia). Sus costos
de operación y complejidad (menos
componentes móviles) también son
menores.

La electrificación marcha a pasos
espectaculares en diversos países co
mo China, Noruega, Suecia, Islan
dia, Holanda, gracias a políticas in
dustriales y de subsidio e incentivos
fiscales específicos, así como de in
versión en estaciones de recarga rá
pida. En Estados Unidos y en toda
la Unión Europea las ventas crecen
al 6% y al 12% anualmente. En No
ruega los vehículos eléctricos repre
sentan el 80% de las ventas totales

gracias a eficaces incentivos guber

namentales, en Islandia el 41%, en
Suecia el 32%, en Holanda 24%, y
en China 22%, que es el más gran
de mercado de autos en el mundo,
y donde los autos eléctricos han go
zado de inteligentes subsidios gu
bernamentales. China, Europa y Es
tados Unidos, ¡untos tienen más del
60% de las ventas totales de vehícu

los en el planeta. China vendió más
vehículos eléctricos en 2022 que to
do el resto del mundo sumado. En Es

tados Unidos las ventas apuntan a
crecer aceleradamente a raíz de los
62 mil millones de dólares en inver

sión contemplada para ellos en la In
flation Reduction Act del presidente
Biden. El desarrollo y comercializa
ción de vehículos eléctricos es un de

safío de competitividad económica e
influencia geopolítica. Es por ello que
tanto China, como Europa y Estados
Unidos, han diseñado políticas indus
triales de fomento y de protección co
mercial en materia de vehículos eléc

tricos, baterías y otros componentes.
Prácticamente, hay una guerra comer
cial en torno a ellos.

La electrificación vehiculares uno
de los procesos cruciales para evitar
consecuencias catastróficas del cam
bio climático. Globalmente, las ven
tas de vehículos eléctricos deben cre

cer entre 75% y el 95% cada año
hacia el 2030 para lograr mantener
el calentamiento global por debajo
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de 1.5  2 °C. Este objetivo es al
canzable de acuerdo a las tenden
cias observadas recientemente, de
un crecimiento promedio en los últi
mos cinco años de 65%.
Las ventas de autos eléctricos han

seguido la típica curva logística en for
ma de "S" observada en la adopción
de tecnologías innovadoras. Una vez
que se logra paridad de costos, la tra
yectoria se dispara exponencialmen
te. Desde luego, políticas industríales
pueden acelerar el proceso, a través
de subsidios y otro tipo de apoyos, lo
que abrevia el periodo de aprendiza
je y promueve economías de escala.
Se observa en distintos países que la
curva "S" despega a partir de que se
alcanza el 1 % de las ventas. Esto, gra
cias a que el costo nivelado de un ve
hículo eléctrico, considerando su com
pra, mantenimiento y operación, ya
es menor que para un vehículo de
combustión interna. Sólo es necesa
rio ofrecer certeza de una autonomía

suficiente (más de 400 Km) y de dis
ponibilidad de estaciones de recarga
rápida en las carreteras. Más aún, dis
tintos países y empresas automotrices
europeas y norteamericanas han de
cidido terminar con la producción y
venta de vehículos de combustión in

terna entre 2030 y 2035. Es su fin,
ya visible. Claramente, los vehículos
eléctricos representan una gran venta
ja económica, ambiental y climática,

que los gobiernos de países visiona
rios aprovechan de manera estratégi
ca. Desgraciadamente, no, el gobier
no de México, que absurdamente,
sigue apostando y dilapidando los re
cursos públicos en subsidiar los com
bustibles fósiles, por razones incom
prensibles, más allá de la estulticia y el
fanatismo. El gobierno del presidente
López habrá derrochado en PEMEX,
entre 2019 y 2024, más 1.5 billones
de pesos en forma de aportaciones
de capital y de reducción del Derecho
de Utilidad Compartida. Aquí se in
cluye el lunático costo de la refinería
de Dos Bocas, que ya se acerca a los
360 mil millones de pesos, y la com
pra de la refinería de Deer Park. Por
otro lado, el gobierno del presidente
López ha otorgado subsidios fiscales
a las gasolinas entre 2019 y 2023, a
través de "estímulos" a la gasolina (cí
nica confesión de parte) a través del
IEPS por más de 623 mil millones de
pesos. Con esta contabilidad, el total
de subsidios a los combustibles fósiles

automotrices durante este gobierno
ascendería a 2.2 billones de pesos.
Esta cifra descomunal, despilfarrada,
podría haber subsidiado más de 2 mi
llones de vehículos eléctricos, o bien,
un millón de estaciones de recarga,
lo cual hubiera transformado el pa
norama tecnológico de movilidad y
de la industria automotriz en México.
Hubiera...
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Un muro separa a
la Casa Blanca del
Palacio Nacional
En medio de la construcción perma

nente de buenas noticias falsas (con
ferencias infinitas de AMLO) cae co
mo meteorito la reconstrucción del

muro (del presidente Biden).
Funcionarios de México y Estados Unidos

parecen tener origen de dos planetas distin
tos. La frecuencia de sus interacciones tie

ne como objetivo empatar y sincronizar sus
respectivas agendas, pero al final de los en
cuentros los funcionarios refuerzan la ¡dea de
que su origen planetario es distinto.

El secretario de Seguridad Nacional Ale
jandro Mayorkas confirma que el gobierno
del presidente Biden no está de acuerdo con
la construcción del muro. El determinismo pre
supuestal maquinado por fuerzas oscuras del
trumpismo está imponiendo la reconstruc
ción del "hermoso muro".

AMLO regresa a la casilla de salida (1 de
diciembre de 201 8) para asegurar que hay
que atacar las causas del consumo de dro
gas. Un discurso que podría ser leído por el
secretario general de Naciones Unidas. El
problema, para un presidente, es que gobier
na en tiempo presente.

El presidente AMLO dijo ayer durante su
conferencia que México, por fortuna, no tie
ne extendido el problema del consumo de
fentanilo. Nuestro sistema de salud es lo su
ficientemente preventivo para disipar cual
quier incentivo de consumo masivo. "No
tenemos nosotros, afortunadamente, adic
ciones excesivas de consumo de droga (...)
lamentamos lo que está sucediendo en Esta

dos Unidos; son nuestros hermanos".
En el coro se escucha la voz de la secreta

ria de Seguridad, la periodista Rosa Icela Ro
dríguez: en México no se produce fentanilo.

Ya lo dijeron los chapitas en Sinaloa a tra
vés de narco mantas. En su boutique no hay
oferta de fentanilo.

Pero desde el otro planeta, continúan los
operativos contra mafias chinas que envían
a México los componentes para cocinar el
fentanilo.

En Estados Unidos el Partido Republicano
ha sufrido lo que Cortázar llamaría La casa
tomada.

El trumpismo llevó a la guillotina la cabe
za de Kevin McCarthy y sus efectos ya llega
ron a la Casa Blanca: de las próximas elec
ciones podría salir ganador el movimiento
extraterrestre de extrema derecha QAnon.

¿Qué prefieren Claudia Sheinbaum o Xó
chitl Gálvez: muro o drones? ¿Política de co
laboración o invasión?

Niki Haley ha elegido la invasión con
"operaciones especiales"; Ron DeSantis bau
tizaría a los narcos como terroristas para po
der invadir; Trump recatalogaría al muro co
mo soft power, y lo mejor para él sería tener
"planes de batalla".
Por lo pronto, los chapitas ya le avisaron

a la Casa Blanca que ellos se encargarán de
prohibir la apertura de boutiques de fentani
lo; Biden avisa el reinicio de la construcción
del muro; y AMLO confirma que México no
tiene problemas en el consumo de drogas.

Dos planetas felices.
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ROZONES
Expulsadera en el PRI
Con la novedad de que el Consejo Político Nacional del PRI formalizó anoche la expulsión
de los senadores Miguel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Nuvia Mayorga, Eru
viel Ávila, Jorge Carlos Ramírez Marín, y también la del exgobernador Ornar Fayad.
Una buena cantidad de años de militancia en el tricolor suman los seis políticos que in
tegran esa lista. Aunque nos recuerdan que ya habían dado a conocer su salida del otrora
partidazo a causa de sus públicas y notorias diferencias con su actual dirigente nacional,
Alejandro Moreno. La expulsión de anoche se dio en una votación por unanimidad, nos
comentan, lo que da cuenta de un cierre de filas entre quienes toman decisiones en el
Revolucionario Institucional. La decisión, nos comentan se puede leer como: "Sí, ustedes
se fueron, pero acá ya les cerramos la puerta para que no vuelvan". Uf.

El MetroyHarfuch
De mucha relevancia, nos dicen, el espaldarazo recibido ayer por Ornar García Harfuch
de parte de los trabajadores del Metro. Es importante, pues se trata del gremio que tiene
en sus manos la movilidad y la seguridad de millones de capitalinos, el que hace funcio
nar al principal sistema de transporte público de la capital. Y por otro lado, por el gran
peso político que tiene el presidente del sindicato, Fernando Espino Arévalo, quien invi
tó a Harfuch a la clausura del XX Congreso Nacional Ordinario de la agrupación sindical.
El extitular de la SSC no ha dejado de moverse en estos días, en los cuales ha sumado
apoyos importantes lo mismo de organizaciones promotoras de vivienda, de concejales
de las 16 alcaldías, y ahora de los trabajadores del STC. Por cierto, nos dicen, a Ornar se le
ve cada vez más desenvuelto. Ahí el dato.

Atajan versión... y grillas
Y fue el gobierno de Nuevo León el que, nos comentan, salió a contener la versión,
basada en la interpretación que un exdiputado panista hizo de un libro biográfico del
magnate Elon Musk, de que podría no estar firme la instalación de una planta de Tesla
en la entidad. El propio gobernador, Samuel García, y el directivo de la famosa firma,
Rohan Patel, desmintieron lo difundido. A la par, se supo que apenas el pasado 23 de
septiembre, la empresa, por medio de un memorándum de entendimiento solicitó a
Nuevo León un conjunto de incentivos no fiscales, tales como la construcción de obras
de infraestructura con la idea de avanzar en la edificación de la llamada Gigafactory.
No dejó de llamar la atención en el gobierno local, nos cuentan, que el tema de Tesla,
pese a que traerá un beneficio relevante para el estado, en inversión y empleo, pueda
ser ocupado para provocar grilla.

Alto al show de los ovnis

Con la novedad de que el coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Di
putados, Jorge Álvarez Máynez, advirtió que presentará ante la Junta de Coordinación
Política de la Cámara baja una solicitud formal para impedir que el morenista Sergio Gu
tiérrez Luna lleve a cabo una segunda audiencia sobre "fenómenos anómalos no identi
ficados". Y es que como un "show de pseudociencia" y una "payasada" calificó el emecista
la sesión en la que el periodista Jaime Maussan informó de sus trabajos y mostró dos
"seres no terrestres". Presentaré una solicitud formal a la Jucopo, para ponerle fin a este
show de pseudociencia y engaños que denigra la imagen del Poder Legislativo mexicano
frente al mundo", anticipó el legislador naranja. Y también advirtió: "Si el señor Gutiérrez
Luna quiere hacer campaña con estas payasadas, que las haga en la sede de Morena".
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Consejería a exgobernador
Y fue Acción Nacional en el Senado el que acusó que los "premios" de la 4T a algunos
exgobernadores no han parado. Lo anterior porque, señaló el coordinador de la ban
cada de ese partido, Julen Rementería, a algunos les tocan embajadas, a otros les dan
magistraturas y ahora a uno más le van a dar una consejería de la Comisión Federal de
Electricidad, y todo por asumir, refirió, un posicionamiento electoral en favor de More
na. La acusación la hizo el panista durante la aprobación del dictamen de idoneidad de
los aspirantes a consejeros de la CFE, que incluyó al exgobernador de Nayarit, Antonio
Echevarría, quien en su momento llegó al cargo bajo las siglas de la alianza del PAN
PRD y ahora, sin experiencia ni conocimiento, según Rementería, será premiado con
un cargo en la industria eléctrica. Ahí el dato.

Patadas del Cuau

Quien dejó ver ayer su intención de mantener una situación de choque fue el goberna
dor de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, al enviar al Congreso local un oficio para pedir la
remoción del fiscal general, Uriel Carmona, en los momentos en que éste presentaba su
informe semestral ante el Legislativo. El mandatario decidió enviar el escrito y además
hacerlo público, en el que argumenta que Carmona no debe estar en el cargo, porque
está sometido a proceso penal. Sin embargo, esa maniobra no evitó que el funcionario
señalara ante los diputados que limpiará su nombre y que es inocente de los delitos que
se le imputan. Como en el fútbol, nos dicen, al Cuau de pronto le da por repartir patadas a
diestra y siniestra, un día contra una senadora de su partido, otro día contra el fiscal, luego
contra los diputados que no le son afines, aunque no todas las jugadas le salen bien. ¿Será?
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QUEBRADERO

ESTANCADOS, VIOLENTADOS
Y DOLIDOS

Cada vez hay menos dudas sobre la normaliza
ción de la violencia. Por más brutal que sean

los hechos sólo llaman nuestra atención por unos
cuantos minutos.

La normalización de la violencia tiene que ver con un doloro
so entendimiento ciudadano de que tiene que vivir cuidándose
y, sobre todo, que debe aceptar "reglas" impuestas por la delin
cuencia organizada. No hay salida, porque las autoridades se ven
impotentes más allá de las muchas complicidades que se han
venido creando y que tienen a la delincuencia organizada como
un nuevo poder.

No solamente son estos grupos los que imponen todo su
poder e influencia, también están pequeños grupos que apro
vechándose de las circunstancias colocan a los ciudadanos bajo
una presión en la que se incluye a familiares y amigos y ante lo
cual no hay salida que no sea la de aceptar las brutales "reglas".
En los últimos años la ciudadanía ha entendido que acatar es
una forma de sobrevivir.

Estamos en un laberinto en donde la autoridad puede tener
un discurso que intente hacer ver que hay un proceso paulatino
de cambio, pero al final en la cotidianidad de cada ciudadano
está el temor y la injusticia como forma de vida. Muchas cosas
han entrado en terrenos que por ahora parecen insalvables.

Seguimos bajo condiciones de enorme desigualdad social y
económica, estamos baj o una corrupción que va de la mano de la
cercanía entre la autoridad y la delincuencia, tenemos en EU un
alto consumo de drogas que tiene a sus autoridades en vilo, con
toda razón y seguimos además con una estrategia para enfrentar
el problema que está visto que sigue sin dar resultados y que se
desarrolla en lo general con elementos similares a lo que se ha
hecho desde el 2006.

En algunas ciudades la delincuencia organizada tiene el con
trol total. Los ciudadanos viven totalmente sometidos. Les co

bran cuotas, derecho de piso, los obligan a estar en un chat para
llamarlos en ciertos momentos para que participen en tomar
carreteras o en movilizaciones para presionar a las autoridades
o de plano para confrontar a los otros grupos de la delincuencia.

Todo lo que está sucediendo en Zacatecas es brutal. Desde
el asesinato de adolescentes hasta el reclutamiento de personas
para desarrollar todas las estrategias que quiere la delincuencia
organizada. Es claro que hay un histórico deterioro de las cosas,
pero también es claro que no se puede seguir echando culpas
para todo al pasado.
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Acapulco esta pasando por fenomenos de esta naturaleza.
Mucha gente ha optado por aceptar las "reglas" como una forma
de vida para no perder los ingresos, sobre todo, cuando se vive
al día. Si no la dejan trabajar el problema es mayúsculo. Para
quienes trabajan en las playas no hacerlo los coloca en la total
adversidad. No sólo es que los presionen al límite, en muchas
ocasiones, también atacan a sus familiares o a todo lo que tiene
que ver con su entorno; las autoridades pareciera que ni cuentan.

La presidenta municipal de Chilpancingo mostró en los he
chos cuál es el estado de las cosas. Todo indica que desde su
candidatura no tuvo alternativa, o no la buscó, y se sentó con
integrantes de la delincuencia organizada.

Su caso no es único. En muchos municipios se ha perdido
materialmente el control, porque la violencia y las amenazas de
los cárteles no solamente alcanza a las autoridades, las cuales en
muchos casos pudieran deberles el cargo.

El problema crece y crece, porque quienes están directamen
te afectados son los ciudadanos. No tienen capacidad de manio
bra y no tienen en ocasiones posibilidad alguna ni de esconderse.

Estamos estancados, abrumados, violentados, temerosos y
dolidos. No se pierde la esperanza, pero con lo que hoy se está
haciendo el futuro no puede ser más incierto.

RESQUICIOS.
El tiempo se agota para Ebrard. El TEPJF le cerró la puerta. Y todo
está ahora en manos deMorena en donde no se vislumbra la más

mínima voluntad de investigar algo que de suyo es confuso; se
ve cerca del nocaut

ESTAMOS

ESTANCADOS,
abrumados, violen
tados, temerosos y
dolidos. No se pier

de la esperanza,
pero con lo que hoy
se está haciendo el

futuro no puede ser
más incierto
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Uno de los principales y más es
pinosos temas en la reunión

sostenida entre funcionarios de Es

tados Unidos y México fue, como se
anticipó, la producción y tráfico de
fentanilo, que los primeros sostie
nen que se fabrica aquí en laborato
rios clandestinos del crimen organi
zado, con precursores llegados de
China, y que los segundos, rechazan
rotundamente.
Ese diferencio en el complicado encuentro, además
de la crisis migratoria agravada en meses recientes y
el ofrecimiento de que el gobierno del presidente Joe
Biden se opone a continuar la construcción del muro
fronterizo, fue evidente porque el fiscal general del ve
cino país, Merrick Garland, insistió en que en México
se elabora el mortal opioide, en tanto la canciller Alicia
Bárcena y la secretaria de Seguridad y Protección Ciu
dadana, Rosa Icela Rodríguez, negaron una y otra vez
que así sea, no obstante que se han descubierto algu
nos laboratorios clandestinos en Sinaloa.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
De aprobarse en la sesión del martes próximo en la
Cámara de Diputados, el recorte de 15 mil millones al
presupuesto del Poder Judicial de la Federación del año
próximo se verá, como se asegura en círculos políticos y
algunos de sus adversarios, si ése será el valor de la gu

bernatura de Puebla que, por recomendación presiden
cial, impulsa el líder de la bancada de Morena, Ignacio
Mier Velazco, que aspira a esa postulación.
La iniciativa plantea que solamente uno de los 14 fi
deicomisos previstos en la Ley Orgánica de ese Poder,
que se destinan al pago de pensiones y prestaciones
del personal, quede vigente y los restantes sean rein
tegrados a la Tesorería de la Federación, lo que genera
malestar entre quienes resultarían afectados.
La aparición de encuestas que colocan a Claudia
Sheinbaum con una amplia ventaja sobre Xóchitl Gálvez
y no obstante que ni siquiera ha empezado la campaña
oficial del proceso de sucesión presidencial, motiva pre
ocupación a los cercanos a la senadora hidalguense, que
le urgen conformar un sólido equipo de colaboradores
que la apoye y, sobre todo, defienda de lo que vendrá.
Luego de que el Tribunal Electoral negara que en
el proceso interno de las "corcholatas" de Morena haya
habido las "incidencias" denunciadas por Marcelo
Ebrard, se espera qué camino seguirá éste, mientras
que arrecian las inconformidades de aspirantes a go
bernadores que quedaron fuera de las ternas, como en
Morelos, Puebla, Guanajuato y Veracruz.
Según la Unidad de Inteligencia Financiera, la
jueza estadounidense Lisa Walsh ordenó la entrega de
cuatro departamentos de la empresa Delta Integrator
del exsecretario de Seguridad Pública, Genaro García
Luna, ubicados en Florida, por un valor de más de dos
millones y medio de dólares, reclamados por el gobier
no de México.

fcardenas@pulsopol¡tico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR EDUARDO NATERAS •

Si bien el proceso de definición de
quienes disputarán la Presiden

cia de la República acaparó la agen
da electoral durante semanas, sólo
se trató de una minúscula parte de
lo que queda por concretarse en tér
minos de candidaturas para la mega
elección de 2024.

Ni bien ambos bandos ungieron a sus abanderadas —
no sin diversas vicisitudes y controversias de por medio—,
la pasarela de suspirantes a cargos de elección se trasladó
prácticamente de inmediato al ámbito local, en donde el
próximo año también habrá mucho en juego.

Resulta natural que, por su relevancia geopolítica, los
reflectores ahora los acapare la definición de candidatu
ras que contenderán por la Jefatura de Gobierno. Si bien
el proceso equivalente de quienes habrán de contender
por la Presidencia de México fue largo y agotador, la de
terminación de contendientes por la Ciudad de México,
aunque no tan largo, sin duda no será sencillo en ninguno
de los bandos.

Por lo que respecta al oficialismo, son Omar García
Harfuch, Clara Brugada, Hugo LópezGatell y Mariana
Boy quienes se disputan la candidatura, la cual se de
finirá a través de su ya conocido método de encuestas,
que en más de una ocasión ha generado inconformida
des entre quienes participan de él —con Marcelo Ebrard
como el más reciente caso, por supuesto, quien continúa

con el proceso de impugnación del procedimiento—. Con
independencia del método, la balanza está cargada hacia
el extitular de Seguridad Ciudadana y, en segundo térmi
no, hacia la alcaldesa con licencia de Iztapalapa.

Por lo que respecta al frente opositor, el panorama
está menos claro. El hecho de que Xóchitl Gálvez —quien,
originalmente, representaba la carta más fuerte de la opo
sición para disputar la capital del país— optara por buscar
la Presidencia, pesó hondo en el frente, pues parece que
no tenían un plan B. Esto se ve reflejado en la cantidad de
aspirantes sin empuje suficiente que han alzado la mano,
entre quienes se incluyen Santiago Taboada, Lía Limón,
Sandra Cuevas, Adrián Rubalcava, Cynthia López Castro,
Luis Espinosa Cházaro, Nora Arias y, muy recientemen
te, hasta Margarita Zavala. La candidatura deberá quedar
entre los aún alcaldes de Benito Juárez y Alvaro Obregón.

Además, tampoco está definido el método que usará
el frente para definir la candi datura. Cabe destacar que el
procedimiento que utilizaron para elegir a la candidata
presidencial fue novedoso, sólido y considerablemen
te transparente. Sin embargo, a su vez, fue sumamente
complejo y costoso en términos logísticos y de recursos
humanos, por lo que difícilmente podría pensarse que
considerarían replicar un procedimiento similar para el
caso de la Ciudad de México. Esta misma semana podría
definirse el procedimiento a seguir.

Lo anterior sin mencionar los procesos internos res
pectivos que habrán de librarse para definir las candida
turas de las ocho gubernaturas que también estarán en
disputa el próximo año. Es así que a la carrera electoral de
2024 le queda un buen trecho por delante y, claramente,
¡hay tiro, Carlitos, hay tiro!
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PORGARLOS URDIALES

La 4T despegó mal en el sector
aéreo. Antes de tomar posesión

simuló una encuesta para echar tie
rra al nuevo aeropuerto de Texcoco.
Una vez en el poder, la consulta no
era viable ni tan maleable.

Escudado en vox populi, provocó turbulencia y el
moderno aeródromo se canceló por estar infestado de
corrupción. En la recta final del sexenio, no hay proce
sos judiciales en marcha por delitos asociados a esos
graves señalamientos.
Al contrario, a grandes constructoras damnificadas

por la obra abortada se les indemnizó con otros mega
contratos. La escandalosa cadena de complicidades im
putadas en los discursos no ha perdido uno solo de sus
eslabones. Mucho ruido y pocas demandas.
Con obras emblemáticas sustituías del anhelado

nuevo aeropuerto, el Gobierno hizo mirar hacia vías y
refinerías. La saturación del espacio aéreo se atendió
con palabras, maquetas y folclor arqueológico.
Se acondicionó una añeja base militar ahora llama

da aeropuerto Felipe Ángeles que junto con el caduco
AICM Benito Juárez y el de Toluca, conformarían un sis
tema de pistas, salas y naves tan funcionales como los
de Nueva York, Londres o París.
Al diablo obras faraónicas de grandes nodos de trans

porte y comunicación como las de Panamá, Ámsterdam,
Asía y Medio Oriente. El urgente circuito aeroportuario
de la 4T, no despega. La conexión entre el flamante

AIFA, el saturado AICM y Toluca, no se concreta.
En mayo de 2021 la aviación mexicana fue degradada

por cuestiones de seguridad y logística. El castigo afectó
al sector de la aviación y abrió las puertas a compañías
extranjeras que desplazaron a las ancladas en México
al abrir nuevas rutas, sobre todo, con destino a Estados
Unidos.

Hace un mes, la entidad reguladora de la aviación
civil estadounidense anunció que México regresó a la
Categoría 1. Una buena, pero tardía noticia.
El AICM es una desgracia funcional en etapa termi

nal. La decisión del Gobierno de entregar el aeropuerto
a la Marina, engrasa el listado de infraestructura que, de
nueva cuenta, está a cargo del Estado.
Lo que la institución armada haga, mejore o blinde

contra corrupción, demoras y decreciente calidad a las
terminales 1 y 2 del Benito Juárez, es una incógnita que
resolveremos al final de sexenio. No promete.
Para terminar de construir la épica cuatroteísta en el

sector, el Gobierno operó dos acciones en pistas para
lelas. Resucitar a Mexicana de aviación con privilegios
dignos de primera clase frente a sus competidores.
Rutas, horarios y costos, a cargo de una tesorería infinita.
Y ayer, las acciones bursátiles de las operadoras de

concesiones aeroportuarias en México, perdieron valor
ante las modificaciones, sin consulta o aviso previo, de
sus condiciones operativas y financieras.
El Gobierno lo había advertido: ganan mucho. Por

eso el cambio en las reglas. Abrochen sus cinturones
porque al sector aéreo, la bolsa y la impronta 4T, lo sa
cuden por aire y por tierra.
Periodista, director de Emisoras Habladas en Radió

polis. Acá, todo es personal.
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POR ANTONIO FERNANDEZ

La propiedad en condominio es
una modalidad del derecho de

propiedad.
Surge por primera vez en la Ciudad de México en 1954, con
la Ley del Régimen de Propiedad en Condominio, que creó
la figura de la propiedad bajo el régimen de condominio, de
rivado del desarrollo de grandes edificios de departamentos
y de oficinas, que se encontraban en copropiedad, y querían
tener el derecho a ocupar cada uno su unidad como propie
tarios exclusivos, y bajo la figura del condominio se podía
disolver dicha copropiedad y obtener la propiedad plena de
su departamento u oficina, y sólo ser copropietarios de las
áreas comunes.

Durante los años posteriores a la primera ley, han pasado
tres leyes más, por lo que la más reciente es del año 2011, la
cual regula de una mejor forma el condominio; es una ley
de orden público e interés social, lo que significa que no
se puede pactar en contra de la ley, ni renunciar a sus de
rechos y obligaciones, señala que su objeto es regular las
relaciones entre condóminos y poseedores, y de éstos con
la administración.

La propiedad en condominio tiene un doble carácter,
mientras que por un lado se tiene el derecho real de propie

dad sobre la unidad (departamento, oficina, cajón, bodega,
etc.), por otro lado, se es copropietario con todos los demás
condominios délas áreas comunes (jardín, pasillos, accesos,
área de azotea, estacionamiento común, etc.), cuya copro
piedad es indivisible y se transmite al mismo tiempo que la
unidad de propiedad exclusiva. La ley establece diferentes
tipos de condominios; los hay verticales u horizontales, ha
bitacional, comercial, industrial o mixtos. Se debe de consti
tuir mediante una escritura ante notario, para ello se debe de
contar con una licencia de construcción o regularización de
construcciones, certificado de uso de suelo, en su caso auto
rización de impacto ambiental, descripción de cada unidad
y de las áreas comunes, con medidas, linderos y superficie
de cada una, planos estructurales, hidráulicos, eléctricos, de
gas y de áreas comunes, y un reglamento del condominio,
además de contar con una póliza de seguro.

El artículo 16 de la Ley del Régimen de Propiedad en
Condominio de Inmuebles para el Distrito Federal (hoy
CDMX), establece cuáles son derechos de los condóminos
y poseedores: contar con el respeto de los demás condómi
nos sobre su unidad de propiedad privada; participar en las
asambleas; usar y disfrutar en igualdad de circunstancias de
las áreas comunes; formar parte de la administración; cada
propietario podrá realizar las obras o reparaciones necesa
rias al interior de su unidad, quedando prohibido modificar
la estructura, muros de carga u otros elementos esenciales
del edificio, o que puedan poner en peligro la estabilidad,
seguridad o salubridad del mismo.

Por su parte, el artículo 21 establece las prohibiciones,
como son: Destinar la unidad para otro uso diferente al au
torizado; realizar algún acto que afecte la tranquilidad de los
demás condóminos o poseedores; efectuar algún acto que
impida el correcto funcionamiento del condominio; realizar
obras en horario nocturno, salvo emergencias; modificar la
fachada o paredes del exterior sin autorización; usar las
áreas de estacionamiento para fines distintos; poseer anima
les que por su tamaño, naturaleza afecten la seguridad, salu
bridad o comodidad del condominio o de los condóminos.

Tenemos que tener presente que todas las condiciones
de uso y limitaciones, además de las establecidas en la ley, se
deben de regular en el reglamento del propio condominio,
pues ahí se plasma de forma especial los derechos y obliga
ciones de los condóminos y ocupantes, sin que pueda ir más
allá de lo que establece la ley.
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Pesos que pesan
El INE autorizó el gasto para campa

ñas y precampañas federales, inclui
do la Presidencia de la República.
Cada candidato (o pre), gastará

en las precampañas hasta 85.9 millones de
pesos, pero ya en la campaña presidencial,
que comienza en marzo, gastarán un máximo
de hasta 660.9 millones de pesos.
Para las campañas de diputados federales,

en las precampañas los candidatos podrán
gastar hasta 329 mil 638 pesos y en la campa
ña 2.2 millones de pesos.
Para las precampañas y campañas los mon

tos corresponderán "al 20% de los topes es
tablecidos para las campañas inmediatas
anteriores".
Dos temas:

El primero, si bien el monto de las campa
ñas para la Presidencia parece suficiente, con
siderando que serántresmeses de actividades
(cada día gastarán 7.4 millones de pesos),
los montos para las campañas de diputados
federales (para los locales así como para pre
sidentes municipales los fijan los organismos
electorales estatales), resultan ridículos.
Es decir, cada candidato a diputa do federal

tendría que gastar, máximo, casi 25 mil pesos
diarios en una campaña de noventa días.
Ese dinero se lo gastan en una comida con

sus cuates.

El grave riesgo que se corre al fijar esas
cantidades que se establecen conforme una
tabla establecida en la ley electoral, es que
los candidatos acepten financiamientos de la
delincuencia organizada.
Noseríala primera vez.
El segundo es que ni el INE ni los partidos

ni ninguna autoridad en México tiene capa
cidad para fiscalizar que realmente los candi
datos de todos los partidos cumplan con esos
techos de financiamiento, ni que haya dinero
sucio enlas campañas.
Aquí los pesos, si pesan.

¿Cómo era eso de que primero el encargo y
luego el cargo?
Eso dijo el presidente López Obrador para

justificar que haya bajado a Zoé Robledo de
la competencia por la candidatura al Gobier
no de Chiapas, pero no aplicó la misma regla
para sus cuates.
Por ejemplo, todos esperan que de un mo

mento a otro la secretaria de Energía, la zaca
tecanaRocío Nahle García, renuncie al cargo
para competir eso es un decir por la candida
tura al Gobierno de Veracruz.
Pero, como la convocatoria de Morena no

establece que renuncien al cargo en tanto no
sean candidatos, la funcionaría sigue explo
tando la posición en su beneficio.
Nahle se irá sin que la obra que le encomen

daron concluir en 4 años, la Refinería de Dos
Bocas esté acabada y mucho menos haya refi
nado un litro de gasolina a pesar de que ya fue
"inaugurada".

Eso, además del hecho de que le ha dado
vuelo a sondeos de dudoso origen que la ubi
can en primer lugar de las preferencias elec
torales.

Así, el encargo le valió dos cosas.

Los diputados ligados a Ricardo Monreal y
Marcelo Ebrard que han decidido proponer
reformas al proyecto de presupuesto para el
siguiente año lo han hecho a título personal.
Ni Monreal, que está aguardando órdenes,

ni Ebrard, que está peleando una resolución
de la Comisión Nacional de Justicia y Honor
de Morena, han dado instrucciones para que
los legisladores que les son afines se rebelen.
Algo deben saber esos diputados y diputa

das pues, al menos con Ebrard, el coordinador
de los legisladores de Morena Ignacio Mier,
se comprometió a no ejercer represalias ni a
perseguir a quienes se la jugaron con el ex
canciller.

Parece que ya comenzaron a sentir el frío de
la derrotaypor esobuscanhacerse notar enla
discusión del presupuesto, lo cual está bien.
Lo difícil será que mantengan esa posición

hasta el final.
Aver.

Ijpgtifní v*  <í" jtv rr. ,v
independientesy no reflejan necesariamente

81 plM&tiévista'cle 24 HORAS.
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JOSE
UREÑA

Clara Brugada va a Palacio y pide
apoyo para ser candidata

joseurena2001@yahoo.com.mx

Vaya grillas morenistas.
Clara Brugada, alcaldesa de

Iztapalapa y abanderada de An
drés Manuel López Obrador, fue

a Palacio Nacional a pedir apoyo superior.
Fue r ecibida la información r ecabada re

fiere la cita el pasado fin de semana por el Pre
sidente de la República y escuchó sus quejas y
sus peticiones.
Es cuestión de memoria.

En las elecciones intermedias de 2009 apa
reció un per sonaje folklórico con cinta en la
frente y amparado por el PRD.
Le llamaban Juanito, pero su nombre real

es Rafael Ponfilio Acosta Ángeles, y com
petía por ser jefe delegacional de Iztapalapa.
Las siglas lo favorecían y entonces surgió

el dedazo de Andrés Manuel López Obra
dor para bendecirlo: él sería el elegido por
la población, pero cedería el cargo a Clara
Brugada.
Juanito se r esistió, despachó unos cuan

tos días pero al final fue obligado por López
Obrador a entregar la plaz a y desde entonces
vaga sin rumbo ni destino en éste, ése y aquel
partido.

ELDEDO ESTÁ CLARO
Esa gran relación subsiste.
Clara Brugada ha contado estos 14 años

con el apoyo de Andrés Manuel López Obra
dor y hace meses él le dijo sí, ve por la Jefatura
de Gobierno del Distrito y ella se siente bende
cida por el supr emo.
Loes.

Mas Claudia Sheinbaum fue con el mismo

supremo y le pidió apoyar a Ornar García
Harfuch porque él le garantiza el triunfo en
la Ciudad de México y la gran cosecha para el
voto nacional.

Todo parecía a favor del exsecretario de
Seguridad Ciudadana, pero desde hace dos
semanas comenz ó una campaña en su contta
y así se habría dado el encuentro para analizar
personalidades.
Datos:

La seguridad pública en la Ciudad de Mé
xico no es tan eficaz como se dice, los deli
tos siguen al alza, García Harfuch no tiene
arraigo en la capital, trata de apoyarse en la
estructura de Morena porque carece de una
propia... y así.
Ante ese panorama, la respuesta presiden

cial fue simple:
Respetaré las encuestas.
Y en eso están.

SANDRAMADRUGA

1.  Quien se ha adelantado a todos los aspiran
tes a jefes de Gobierno de la Ciudad de México
de la oposición es Sandra Cuevas, en abierta
campaña por el r espaldo popular.

Ha pedido licencia como alcaldesa de
Cuauhtémoc mientras otros prospectos el

panista Santiago Taboada (Benito Juárez),
elpriista Adrián Rubalcava (PRI), Lía Limón
(Alvaro Obregón, también panista) siguen
en su escr itorio al pendiente de sus jurisdic
ciones.

Ellos están en espera todavía del método
para seleccionar al mejor cuadro para com
petir contra el Gobier no federal, el capitalino,
las becas, las pensiones y todo el aparato de
Estado.

Hay muchos aspirantes más, pero aquí sola
mente se anotan quienes están en pr imer a fila
y retrasados en doble vía, con los morenistasy
con Sandra Cuevas.

Y 2. Hugo LópezGatell anda feliz.
A dónde va lo reciben con simpatías porque,

dice, es un reconocimiento a su actuación a su
imagen desde PalacioNacionaly en elmanejo
mediático de la pandemia de Covid.
Inclusive, celebra, va a lugares de buen ni

vel económico donde se supone hay rechaz o a
la 4T, pero a él lo apoyany consigue simpatías
para la campaña inter na por la candidatura
citadina.
Al final sabremos si es cierto.

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
i ndependientesy no reflejan necesariamente
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[ ¿SERÁ? [
Estrategia de otra galaxia
La urgencia de notoriedad de algunos diputados fede
rales de Morena, con eso de las encuestas para acceder
a candidaturas, los hace hasta poner en entredicho su
credibilidad. Y esto viene a cuento porque fue tal el impac
to de la ya famosa audiencia de los Ovnis, ahora llamados
FAANI, en San Lázaro, que el diputado Sergio Gutiérrez
Luna ya anunció una segunda versión. No faltó quien
asegurara que el siguiente paso del morenista, quien
sigue suspirando por la gubernatura de Veracruz, será
declarar al Puerto de la entidad, no sólo como heroico, sino
también galáctico. ¿Será?

La ruta de Sandra Cuevas

Lo que ha sucedido con Sandra Cuevas, la alcaldesa con
licencia de Cuauhtémoc, en los últimos dos días debería
encender las alertas ya que las agresiones de supuestos
ciudadanos pueden salirse de control... Y si bien el estilo
de Cuevas no gusta y puede incomodar, el azuzar a la
gente contra un opositor, tampoco es muy político que
digamos. De un lado debe caberla razón. Por cierto, ayer
la diputada del PRI, Cynthia López Castro, acudió a la
Central de Abasto a realizar un acto sin ningún problema,

dicen que es una prueba de que las cosas se pueden hacer
de distinta manera y privilegiar el diálogo. ¿ Será?

La ausencia de Xóchitl

Líderes industriales de México que se reunieron en
Guanajuato quedaron sorprendidos porque no asistió al
encuentro Xóchitl Gálvez, coordinadora del Frente Am
plio por México, quien estaba incluida en el programa.
En la Concamin, presidida por José AbugaberAndonie,
lamentaron que la senadora cancelara su participación
para presentar ante empresarios su proyecto político y oír
las preocupaciones que tienenlos industriales. Ya habrá
otra oportunidad ¿Será?

El espaldarazo a Harfuch
El líder sindical del Metro, Fernando Espino Arévalo,
arropó al aspirante a la candidatura al Gobierno de la
CDMX, Ornar Garda Harfuch, en la clausura de su con
greso y el exjefe de la Policía, ni tardo ni perezoso difun
dió la imageny agradeciendo la invitación y reconociendo
su lucha progresista. Dicen que a más de uno dentro de la
4Tno le gustó ese evento. ¿Será?
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MéxicoEU: 2024
Aunque no se trató de una denuncia

formal, de todos modos, debe haber
sonado fuerte la declaración en la

secretaria mexicana de Seguridady
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
en el marco del diálogo de alto nivel México
Estados Unidos:

"Estados Unidos tiene un complicado pro
blema de salud pública por consumo de fen
tanilo y en algunas zonas México enfrenta la
violencia por la violencia entre grupos cri
minales y producto de la venta de drogas: se
abastecen con dinero y armas del otro lado
de la frontera (EU). Es un círculo vicioso del
que sólo podremos salir si ambas naciones
trabajamos de la mano".
En esta columna hemos insistido en que el

problema de la droga involucra, desde luego,
a los países y comunidades productoras de los
estupefacientes, pero que en el fondo se trata
de un problema en el que la demanda de droga
para el consumo determina la oferta, una ley
económica que viene desde tiempos del pre
mio Nobel Milton Friedman, hacia mediados
de los setenta.
No se tiene claro si el Gobierno de EU ha

razonado con seriedad el problema de la
droga. Cuando el presidente Nixon cerró la
frontera californiana en 1969 para revisar
auto por auto en busca de droga, la acusa
ción americana se basó en el criterio de que
México era un "trampolín" para las drogas

hacia Estados Unidos, pero el presidente
Díaz Ordaz respondió que, en todo caso, EU
eralaalberca.

A lo largo de más de medio siglo, Estados
Unidos ha exigido de manera consistente que
México combata con mayor seriedad al cri
men organizado que produce drogas, pero los
consumos por parte de la sociedad estadouni
dense siguen sin ser afectados ni molestados,
lo que llevaría a un escenario parcial en el que
siempre existirá un grupo delictivo que se or
ganice para atender la demanda de los consu
midores americanos.

ZONAZERO

Y queda abierto el expediente del tráfico de
drogas de México a Estados Unidos con los re
portes de la DEA desde 2005 que han señala
do que nueve cárteles mexicanos operan con
autonomía y poder dentro de Estados Unidos
y son los encargados de contrabandear droga,
distribuirla en los 50 Estados Americanos y
vender los productos al menudeo en las calles
y a la vista de las autoridades de Norteaméri
ca. De acuerdo con esas informaciones de la

agencia antinarcóticos, el Cártel de Sinaloa
dentro de Estados Unidos es el más impor
tante traficante de cocaínayfentaniloy opera
con impunidad.

LflSgptEÍ r : '
¡ independientes y no reflejan necesariamente
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Gen V, Loki y las seríes de superhéroes

Nos cansaron Ixs héroes? ¿O las malas
r historias?

I  Es un lunes cualquiera. Me siento
en la sala de televisión, buscando op

ciones que ver. Me aparece SecretInvasión en
Disney+ y digo "ay, ¿OTRA serie de Marvel?
Bueno, quizá cuando estén todos los capítulos
le eche un ojo".
Pasaron seis semanas y todos los episodios

estaban disponibles. Más hojeando mis reco
mendaciones de la página principal de Y01 ¡
Tube, encontré este encabezado "Por qué el
final de temporada de Secret Invasión es uno
de los más decepcionantes de esta tibia serie"
(o algo parecido). Y pues... eso no motiva a
darleclick,¿osí?
Las series de Marvel ya no me emocionan.

WandaVision, unaj oya, cada semana me tenía

enganchado y esperaba la misma calidad de
todas las subsecuentes producciones. Iluso yo,
porque cada nueva que salía no tenía la misma
chispa, y pasaron de ser urgencia de la semana
a "esperemos a que esté completa" a.. .vere
mos. Si tengo tiempo. Sinohaynadamejor.
Si tomamos en cuenta que solo ha sido Se

cret Invasión este año, y fue la segunda serie
menos vista de Marvel en Disney+, creo que
la gente no comparte ese entusiasmo.
Pero quizá la fortuna le vuelva a sonreír al

ratón. Porque, en el séquito de series, a demás
de WandaVision, salió una locura divertida
que sí cumplió con personaje, irreverencia y
un gran final. Loki, cuyo tráiler por su segunda
temporada obtuvo 80 millones de espectado
res. Su primer capítulo se estrenó ayer por la
noche. ¿Valdrá la pena?
El veredicto está por verse, pero hay varias

buenas señales. Owen Wilson, TomHidd
leston y Sophia di Martino regresan en roles
protagónicos, Eric Martiny Michael Waldron,
lxs principales productores ejecutivos, están
de vuelta y una puntuación de 64de 100% en
Metacritic es alentadora.

¿Pero será que la gente se cansó de lxs su
perhéroes? No cuando la historia esprofunda.
los personajes son interesantesy elmisterio te

mantiene al borde del asiento.

TheBoys, una serie sobre superhéroes de la
plataforma de Amazon Prime, cuya premisa
es sangre, héroes corruptos y llevar lo grotes
co al máximo potencial, fue la serie más vista
de esta plataforma en2022, con 10.6billones
de minutos reproducidos.
Por tanto, Erik Kripke y los estudios pusie

ron manos a la obra para expandir su uni
verso. Y ahora llega Gen V, cuyos primeros
tres episodios estrenaron la semana pasada,
sacando nuevas entregas semanalmente por
todo Octubre. Su planteamiento es "The Boys
en el mundo Euphoria".
Cuando supe que iba a salir me emocioné.

Porque The Boys no me ha fallado. Me dio
chance de extrañarlo, y ahora puedo volver.
En cambio, Marvel nos ha lanzado película
mediocre tras película mediocre, serie me
diocre tras serie mediocre, y... ¿Dónde está el
corazón en donde comenzó todo? ¿El univer
so conectado? ¿Lxs personajes entrañables?
Recientemente Guardianes de la GalaxiavoL 3
devolvió la esperanza, pero necesitamos más
ejemplos de buenas historias. Que se tomen
su tiempo para contarlas.
Veremos si Loki recupera a lxs televidentes

y su confianza.
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REDES

DEPODER ff\f
Pronto el proceso,
¿y después?
El Frente Amplio en la Ciudad de
México podría estar anunciando
en los próximos días el mecanismo
para la designación de quien en
cabezará la candidatura a la Jefa

tura de Gobierno, y al parecer, des
pués de algunas conversaciones,

no se descarta que pueda haber
un proceso similar a la interna
nacional, con un primer corte de
firmas para los aspirantes. Sin em
bargo, nos dicen, ya los principales
actores están pensando también
hacia adelante, pues entre las al
caldías y las diputaciones, no son
pocas las candidaturas a definir a
nivel local. A diferencia de 2021,

se espera que la coalición sea en
todas las candidaturas, pero, a
pesar del compromiso de apoyar a
quienes busquen reelección, este
respaldo no será automático, pues
también habría evaluación no

solo de resultados en los puestos,
sino también de compeiitividad y
hasta de lealtades, por lo que aquí
podría haber desencuentros.

Plaga es solo parle
del problema
La aparente plaga de chinches en
planteles de la UNAM, es ya por sí
sola una situación seria a consi

derar, pero, nos hacen ver, es solo
parte de una problemática más

amplia en las instalaciones univer
sitarias. Como lo expusieron estu
diantes de la Facultad de Estudios

Superiores Acatlán que tomaron
el plantel el día de ayer exigiendo
las mínimas condiciones sanita

rias, más allá de atender la plaga,
es urgente que se tomen medidas
para asegurar, por ejemplo, que
haya instalaciones en buen estado
y limpias, por no hablar de cosas
que debieran ser básicas como
que haya papel sanitario y jabón
en los baños, algo que, es bien sa
bido, no está ocurriendo. Más allá
de las fumigaciones que estarán
realizándose en los próximos días,
ñay que voltear a ver las condicio
nes de las instalaciones.

Empresario
que busca acomodo
Humberto Armenta González,

propietario de la construc
tora RECSA, empresa que ña
recibido miles de millones de

pesos en asignaciones directas
enfocadas en proyectos del
agua durante el actual sexenio,
fue parte de los empresarios que
apoyaron con todo la fallida
campaña de Adán Augusto
López, y añora, con la inten
ción de no perder beneficios,
busca quedar con Claudia
Sheinbaum y su equipo cerca
no. Porque así son algunos de
volubles

Fecha: 06/10/2023

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 34,108

Página 107 de 198 Índice



LA ESTRATEGIA LEGAL CONTRA

PEDRO MARTÍNEZ Y "C AMAR ADA"
WALDO

Abogados que participan en la
creación de la estrategia legal en
contra del exalcalde de Zuazua,
Pedro Martínez, por la compra
de terrenos a bajo costo y que
hoy son utilizados para fines
comerciales y no habitacionales,
nos dicen que detrás de esta
trama habría otros delitos.

Nos aseguran que la ruta
jurídica se llevará a cabo por
varias vías, una sería un juicio
ordinario civil, por no habitar
la propiedad, ser propietario de
otros inmuebles y darle un fin
distinto al habitacional. Otra por
la vía penal, por proporcionar
datos falsos para adquirir
inmuebles y no reunir requisitos
para habitar.

Pero, además, también se
buscaría proceder legalmente
contra los funcionarios del

municipio de Zuazua que
participaron en la venta del
terreno y contra un exalcalde.
Se trata del expresidente
municipal Hernán Francisco
Chapa Gutiérrez; el exsíndico
segundo, Joel Ángel Escantilla
Montemayor; y el exsecretario
del ayuntamiento, Juan José
González Durán.

Por lo pronto, nos dicen que
existe mucho material para que
se tengan sanciones ejemplares.
Se buscará la anulación de

escrituras y la imputación
de los exfuncionarios por la
posible colusión, lo que podría
acarrearles una pena que podría
llegar hasta a 6 años de prisión.
Veremos.

"CAMARADA" WALDO

El diputado local de Morena,
Waldo Fernández, arrancó

con una nueva estrategia en
búsqueda de convertirse en
candidato para el Senado de la
República o bien, para luchar

Abogados que participan en la
creación de la estrategia legal en
contra del exalcalde de Zuazua,
Pedro Martínez, por la compra
de terrenos a bajo costo y que
hoy son utilizados para fines
comerciales y no habitacionales,
nos dicen que detrás de esta
trama habría otros delitos.

Nos aseguran que la ruta
jurídica se llevará a cabo por
varias vías, una sería un juicio
ordinario civil, por no habitar
la propiedad, ser propietario de
otros inmuebles y darle un fin
distinto al habitacional. Otra por
la vía penal, por proporcionar
datos falsos para adquirir
inmuebles y no reunir requisitos
para habitar.

Pero, además, también se
buscaría proceder legalmente
contra los funcionarios del

municipio de Zuazua que
participaron en la venta del
terreno y contra un exalcalde.
Se trata del expresidente
municipal Hernán Francisco
Chapa Gutiérrez; el exsíndico
segundo, Joel Ángel Escantilla
Montemayor; y el exsecretario
del ayuntamiento, Juan José
González Durán.

Por lo pronto, nos dicen que
existe mucho material para que
se tengan sanciones ejemplares.
Se buscará la anulación de

escrituras y la imputación
de los exfuncionarios por la
posible colusión, lo que podría
acarrearles una pena que podría
llegar hasta a 6 años de prisión.
Veremos.

"CAMARADA" WALDO

El diputado local de Morena,
Waldo Fernández, arrancó

con una nueva estrategia en
búsqueda de convertirse en
candidato para el Senado de la
República o bien, para luchar

por la alcaldía de Monterrey.
Waldo ha lanzado una serie

de videos haciendo un llamado

a los "camaradas" del Partido

del Trabajo (PT), especialmente
a la base de este partido, en su
mayoría instalada en la urbe
regia, en donde les pide que se
sumen a la llamada Defensa de
la Cuarta Transformación en

Nuevo León.

Les pide que acepten
la invitación de la virtual

aspirante de Morena, Claudia
Sheinbaum, para instalar un
comité como parte de esta
defensa. Todo apunta que
Waldo, de ahora en adelante,

enarbolará un nuevo discurso
electoral: la transformación de

Nuevo León.

Sin duda, los líderes del
PT, como la maestra Lupita
Rodríguez de Anaya y su
esposo Alberto Anaya, tendrían
que sumar en su estructura

a Waldo, pero, la realidad, es
que nunca se sabe para dónde
cargan su base petista, que
suele inclinarse al PRI en Nuevo

León. Veremos cual será el

comportamiento del PT en la
entidad.

por la alcaldía de Monterrey.
Waldo ha lanzado una serie

de videos haciendo un llamado

a los "camaradas" del Partido

del Trabajo (PT), especialmente
a la base de este partido, en su
mayoría instalada en la urbe
regia, en donde les pide que se
sumen a la llamada Defensa de

la Cuarta Transformación en

Nuevo León.

Les pide que acepten
la invitación de la virtual

aspirante de Morena, Claudia
Sheinbaum, para instalar un
comité como parte de esta
defensa. Todo apunta que
Waldo, de ahora en adelante,
enarbolará un nuevo discurso

electoral: la transformación de

Nuevo León.

Sin duda, los líderes del
PT, como la maestra Lupita
Rodríguez de Anaya y su
esposo Alberto Anaya, tendrían
que sumar en su estructura
a Waldo, pero, la realidad, es
que nunca se sabe para dónde
cargan su base petista, que
suele inclinarse al PRI en Nuevo

León. Veremos cual será el

comportamiento del PT en la
entidad.
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> Con números positivos
bajo el brazo llega este
viernes el jefe de Gobier
no, Martí Batres, al Quinto
Informe de Gobierno, ante
el Congreso de la Ciudad
de México. En representa
ción del presidente Andrés
Manuel López Obrador
va la titular de la Secreta

ría de Gobernación, Luisa
María Alcalde, además de
que hay invitados de to
dos los ámbitos. Incluso,
las bancadas se compro
metieron a que el evento
se desarrolle con la mayor
civilidad política.

>Más sólida que nunca está la ins
talación de la megafábrica de Tesla
en Nuevo León. Tras la difusión del

rumor de que Elon Yllisk canceló
la planta, su director de Desarrollo
de Negocios, Roban Patel, acla
ró que se avanza en el proyecto. Y
advirtió que las versiones que in
dican lo contrario son "tonterías" y
deben ignorarse.

> Nos cuentan que en los próximos
días la gobernadora del Edomex,
Delíina Gómez y la secretaria
de Seguridad federal, Rosa Icela
Rodríguez firmarán un convenio
en materia de protección a los ani
males de compañía. Se trata de un
esfuerzo para prevenir y castigar a
quienes dañen a mascotas y otro
tipo de seres vivientes.
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LES GUSTO PROPUESTA
DEL ALMIRANTE

> Cayó muy bien
entre la comitiva de

EU, encabezada por
\ 11 tony Blinken
la propuesta de la
Semar, a cargo de
Rafael Ojeda, para
crear una coalición

de países que su
pervise la importa
ción de precursores
químicos. Además,
entre lo relevante

del Diálogo de Al
to Nivel están los

compromisos bila
terales de perseguir
a los traficantes de

fentanilo, de armas
y de personas.

ACONSEJA A POBLANOS
NOMIGRARANY

> Hablando de vi

sitas de estadou

nidenses, ayer el
alcalde de New

York, Eric Leroy
Adams, fue reci
bido en Puebla por
el gobernador Sa
lomón Céspedes
Vino a hablar sobre

inversiones en la

entidad y, sobre to
do, enviar el men
saje de que la me
trópoli que gobierna
está rebasada por
los migrantes, y en
estos momentos no

está en condiciones
de recibir a más.
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Sin acuerdo sobre el método para elegir
candidato en ¡a CDMX, se reparten PRI, PAN y
PRD diputaciones, senadurías y alcaldías

espacio que llevamos prisa, parece
serla míst/caqueclecidieron enarbolar

el Frente Amplio (conformado por
PRI, PAN y PRD), debido a que pasa el
tiempoy no logran ponerse de acuerdo
sobre el método para la elección de su
candidato al gobierno central.

Tienen opciones: desde encuestas abiertas o cerradas,
hasta una elección abierta o foros de consulta y debates.
Pero, por como está la cosa, el método pareceya lo menos
importante de todo.

Representantes de las tres fuerzas políticas involu
cradas están enfrascados, en este momento, en épi
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Tabeada y Lía Limón, por el PAN;
Cynthia López, por el PRI; y
Nora Arias, por el PRD.

Por nombres no paran. Y es muy probable que hasta
ya exista un acuerdo preliminar sobre quién recaerá la
candidatura. La rebatinga está en la repartición de las
posiciones. Tienen senadurías, una veintena de diputa
ciones federales, 66 diputaciones locales y 16 alcaldías.

Y quienes aspiran a la Jefatura de Gobierno, así como
los dirigentes de los partidos, nacionales como locales,
y liderazgos focalizados, presionan para
conseguir el mayor número de posiciones.
Nadie quiere quedarse con migajas o fuera
del reparto. Y eso es lo que ha complicado
todo el proceso.

Según trascendió ayer, el Frente re
gistrará ante la autoridad el método de su
proceso para cumplir con la ley, pero es un
trámite meramente burocrático.

La verdadera disputa se registra en este
momento. Los partidos libran batallas internas.

En el PRI, por ejemplo, hay tres corrientes: una que
encabeza Rubalcava, otra de Alejandro Moreno y una
más licleracla por Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre

Todos impulsan la nominación del alcalde de Cua
jimalpa, pero cada una, por su laclo, entregó su carta a
Santa Claus. Como Gutiérrez, quien pidió diputaciones
locales en Iztapalapa, Cuauhtémoc, Tlalpan, Tláhuac
y Cuajimalpa

A cambio, ofreció respaldo al PRI en la interna y, pos
teriormente, sumar a sus huestes con quien resulte
candidato. Pero más allá de que le den tal o cual cosa, lo
revelador es que este personaje, desde la cárcel, sigue
teniendo mucha influencia en la CDMX.

En el PRD, tampoco venden piñcis. Existen más tribus
que militantes y todas buscan una rebanada del pastel.

Como el caso de Víctor Hugo Lobo, quien como inte
grante de la dirigencia del PRD en la CDMX, quiso agandallar
varias posiciones: una pluri, una alcaldía para su hijo y otra
para una de sus allegadas. Pero le quitaron faculta;: es y la
dirigencia nacional tomó el control de su cartera.

Otro caso que llama poderosamente la atención es el
de Sandra Cuevas, quien más allá de lo disruptiva que ha
resultado, se mantiene como aspirante al Gobierno de la
ciudad y con la intención de retener, con su hermano, la
alcaldía Cuauhtémoc, pero parece que en esta aventura

la dejaron sola los partidos.
Llegó siglada por el sol azteca y todo indica

que su dirigencia y los otros partidos ya no
la respaldan, por lo que buscarán imponer a
otro prospecto en su demarcador.

Y ella se convertiría en candidata inde

pendiente

GRUPOS RELIGIOSOS, sobre todo evangé
icos, la emprendieron contra la senadora

Mónica Fernández, de Morena, porque, a través c!e una
iniciativa para modificar la Ley General de Población,
busca promover el aborto en todo el país.

No les gustó que la legisladora se haya sumado a un
movimiento que encabeza la también senadora Olga
Sánchez Cordero, más ahora que busca ser candidata
a la gubernatura de Tabasco, y creen que esto podría
perjudicar sus aspiraciones.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "La prioridad
número uno es aprender a establecer prioridades".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

cas discusiones, debates y negociaciones políticas.
Cada una de ellas tiene a sus prospectos: Santiago

Adrián Rubalcava y
Luis Espinosa Cházaro y
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ACETRESMESESelsenadorGermánMartí

Hnez le recomendaba a Xóchitl Gálvez que no
podíafiarse,quedebía mantenersu rabiosa
libertad, armar un equipo de profesiona
les honestos y entender que la política es
convocar.

"Xóchitl le va al Cruz Azul, pero no la debe cruzazulecir
Pero la candidata del Frente Amplio por México prestó
oídos sordos al consejo y ahora, cada día, demuestra
másy más que le está quedando grande la candida
tura presidencial.

Asu equfpoya de plano se le conoce en los corrillos
como el Club de Toby, por aquello de que son hombres
la mayor parte de sus asesores y cercanos; no trae
agenda de temas para las mujeres y, cuando aborda
los asuntos delicados, tropieza y vuelve tropezar.

En las reuniones con empresarios, financieros y
grupos radicalesde panistas, destacan susdiscursos
más por las majaderías y guarradas que expresa y no
por las propuestas.

Desconectada de sus audiencias, la senadora cae
en improvisaciones, que acompaña con pésimos
chistes o puntadas. Ante este desastre, en las cúpulas
del PRI, PAN y algunas mlnl tribus del PRD, saben que
la campaña depende del humor de Xóchitl.

Y es que un día dice que no quiere apoyos, al otro
se queja de que la dejaron sola y todo el tiempo parece
que escucha, pero la realidad es que hace lo que le
da la gana.

Pero ante todo ese desorden, falta de seriedad, so
berbiay fuego amigo, principalmente entre panistas, el
Frentey su candidata van entrar en otra ruta de colisión
que, ésta sí, puede terminar de descomponerlo todo:
la rebelión de las organizaciones de la sociedad civil
que la apoyan.

Yesqueya en esta segun
da fase, en la que no logra
recuperar la tracción
con la que inició, esos
grupos que se amal
gamaron en torno a
la alianza Va porMé
xicoy que tuvo como
su principal artífice a
Claudio X. González

Guajardo, están en la lí
nea de salida para pedir al
PRI y al PAN posiciones.

Estamos hablando desde Unidosy Sí por México,

del mencionado Claudio X, hasta el Frente Cívico Na
cional de Guadalupe Acosta Naranjo, Une México de
Juan Francisco Torres Landa, Sociedad Civil México

de Ana Lucía Medina, Unidos por México de Marco
Adame, Futuro 21 de DemetrioSodiy Poder Ciudadano
de Gabriela Sterling, entre otras.

Algunas de ellas quieren tener representantes ciu
dadanos en diputaciones locales y federales y van
empezar a presionar, principalmente, a lasdirigencias
del PRI que encabeza Alejandro Alito Moreno, y del
PAN, que preside Marko Cortés, ahora que inicie la
repartición de los puestos de elección popular.

Estamos hablando desde Unidosy Sí por México,
del mencionado Claudio X, hasta el Frente Cívico Na
cional de Guadalupe Acosta Naranjo, Une México de
Juan Francisco Torres Landa, Sociedad Civil México
de Ana Lucía Medina, Unidos por México de Marco
Adame, Futuro 21 de DemetrioSodiy Poder Ciudadano
de Gabriela Sterling, entre otras.

Algunas de ellas quieren tener representantes ciu
dadanos en diputaciones locales y federales y van
empezar a presionar, principalmente, a lasdirigencias
del PRI que encabeza Alejandro Alito Moreno, y del
PAN, que preside Marko Cortés, ahora que inicie la
repartición de los puestos de elección popular.

HABLANDO DE CANDIDATOS a puestos de elección
popular, Alito ya tiene idea de qué priístas pueden
llegar al Senado por la vía plurinominal. Los amarra
dos son precisamente él, Alejandro Moreno, como
segundo en la lista, y la secretaria general del partido,
Carolina Viggiano, como la primera opción. Agregue
a la diputada Ana Lilia Herrera, al ex gobernador de
?axaca Alejandro Murat, al encargado del proyecto
de gobierno del Frente José Ángel Gurría, a la actu?
senadora Beatriz Paredesy al también ex aspirante a
candidato de esa coalición Enrique de la Madrid. Hay

nombresque también se barajan, como el actual
diputado Ildefonso Guajardo, que al igual que Gurría y
De la Madrid, se bajó de la contienda por la tracción que
mostró Xóchitl Gálvez, y el de Manlio Fabio Beltrones,
queda porhechoqueestaráen la lista,aunqueen una
de ésasy no necesariamente por el PRI.

PARA ANDRÉS MANUEL LópezObrador, el Estadode
México essu prioridad en lo que le queda de gobierno.
No sólo porque destronó casi un
siglociegobiernospriistas,sino
porque será ahora bajoelgo
bierno de Delfina Gómez la

principal reserva electoral
de Morena de cara a las

elecciones presidencia
les de 2024, amén de ser
cuna de grandes proyectos
cJemovilidadycomunicación
de alto impacto social, como el
Tren MéxicoToluca, el Tren Subur

banoy el Aeropuerto Felipe Ángeles. Tan estratégico es,
que encomendó al subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, allegarle recursos por unoslOO mil millonesde
pesos en los próximos 12 meses. El dinero no saldrá
del Presupuesto de Egresos, sino de fuentes alternas:
ahí el reto para el economista del Tec de Monterrey.
HACE UN MES, luego de que
Claudia Sheinbaumse impu

siera a I resto délas corcho

latas, le comenté aquí que
Ricardo Monreal pedía
como premio de conso
lación colara su hija, Caty
Monreal, candidata a la al
caldía de Cuauhtémoc, en
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relevo de Sandra Cuevas. Una

opción que se está analizando
es que vaya en fórmula de alianza
MorenaPartido Verde, pero como propuesta por el
segundo, a fin de que el instituto político de Jorge
Emilio González no pierda el registro, cosa que su
cedería si es al revés. Pero independientemente del
cómo, Caty no la va tener muy fácil, porque Dolores
Padierna se le va cruzar, lo que no es bien visto por
las huestes de Sheinbaum por el ruido que puede
generarle a Ornar García Harfuch como candidato a
la Jefatura de Gobierno,

EL QUE VA reaparecer la próxi
ma semana luego de haberse
tomando un mes de vaca

ciones, es Adán Augusto
López. "Con su a poyo o si n
él, voy a ayudara todos los
que me ayudaron", dijo a
sus cercanos en referencia
a Claudia Sheinbaum. El
ex secretario de Gobernación

soltó tal sentencia con la seguri
dad que da haberse reunido a cenar
con Andrés Manuel López Obrador horas
después de haberse llevado la desilusión
más grande de su vida, la cual alimentó su propio
paisano. El primer beneficiario de tal afirmación es su
ex coordinador nacional de campaña, Leonel Godoy.
YesqueelexgobernadordeMichoacánya coordina la
Circunscripción4,queabarcalaCDMX,Puebla,Tlaxcala,
Morelosy Oaxaca.

con Andrés Manuel López Obrador horas
después de haberse llevado la desilusión
más grande de su vida, la cual alimentó su propio
paisano. El primer beneficiario de tal afirmación es su
ex coordinador nacional de campaña, Leonel Godoy.
YesqueelexgobernadordeMichoacánya coordina la
Circunscripción4,queabarcalaCDMX,Puebla,Tlaxcala,
Morelosy Oaxaca.

PUES CON LA novedad de que
Dante Delgado se acaba de
reunir con Sergio Mayer.
El dueño del partido Mo
vimiento Ciudadano no
lo descarta lanzarcomo

candidato a la jefatura
de la CDMX. El veracru

zano es otro que por lo
visto está apostando a la
popularidad del personaje,
mismo razonamiento de Clau

día Sheinbaum para empujar con
todo y la resistencia del ala dura de Morena a su ex
jefe de la Policía, Ornar García Harfuch. El futbolista y
todavía gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco,
también intentó pelearla bajo esa misma lógica. Mayer
ya dijo "de aquí soy", lo que de concretarse tendría
un gran damnificado: el diputado federal Salomón
Chertorivski.
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HIEL
Y MIEL

LA
REUNIÓN

Poro que refleje resultados óptimos, debería incluir
un cambio en las estrategias de México y Estados
Unidos que pueda prevenir el consumo de drogas

I Diálogo Bilateral de Alto Nivel entre nuestro
Epaísy Estados Unidos (EU) está citado para

tratar los temas de migración, narcotráfico
y seguridad. Para dar buenos resultados
debería significar un cambio en las estra
tegias de ambas naciones para prevenir el
consumo de drogas que tantas muertes

ha ocasionado en todo el mundo, especialmente ahora en
EU con el consumo del fentanilo.

El principal objetivo de esta reunión debería ser reducir
y especialmente prevenir la demanda de drogas en niños y
jóvenes y los problemas de salud psicosocial y de seguridad
pública que ocasionan estas sustancias. Me temo que poco
de esto se va a lograr, ni en un país ni en otro.

De acuerdo con numerosas investigaciones el consumo
cíe drogas ilícitas en nuestro vecino del norte producirá cerca
cíe 107 mil muertes en este año y más de 60 mil en nuestro
territorio. Las drogas de diseño son la principal causa de muerte
en jóvenes de 15 a 29 años. Después del alcohol, las nuevas
drogas, más aclictivasy ele mayor impacto entre los chavitos,
son los opioides sintéticos como el temido fentanilo y las lia
nadas nuevas drogas psicodélicas,
como la cocaína rosa o el 2CB, entre
otras. Cada día se añaden a estas

sustancias drogas emergentes aún
poco conocidas, pero ciertamente
más potentes. Estas sustancias son
fáciles de encontrary están "revolu
cionando" el mercado de las drogas
en todo el mundo.

Según el Informe Mundial de la

ONU de 2023 sobre las Drogas, se estima que cerca de 13 y
medio millones c!e personas en el mundo están consumiendo
alguna de estas sustancias. El problema es muy serio. De
acuerdo con esta investigación la población juvenil es la más
afectada por su consumo y por los trastornos derivados de él.

Poco se habla en México de la importancia de la prevención,
el tratamiento, la rehabilitación y sobre todo de la investi
gación científica que debería hacerse sobre el consumo de
drogas. Las estrategias que hasta ahora se han puesto en
marcha para desalentar este consumo resultan ineficientes
e insuficientes, no tienen un diseño adecuado para cumplir
el objetivo que es impactar a los ni ños y jóvenes y ni siquiera
han sido evaluados en cuanto al cumplimiento de sus me
tas. Los expertos en este tema no han sido suficientemente
consultados, se han echado a anclar estos programas y no
tenemos ni idea de qué tanto han funcionado. La realidad es
que no se han llevado a cabo evaluaciones de la eficacia ele
estas campañas y de su penetración en el segmento al que
van dirigidas: niñosyjóvenes.

Una propuesta que no se apoya en la investigación cientí
fica o en la experiencia social, ni se nutre de la opinión de los
especia listas de México y el mundo para su implementación,
que tampoco capacita o informa a los padres y madres en
el manejo de estas adicciones, dudo mucho que pueda ser
eficiente. En EU no han podido con este problema, me temo
que en México, tampoco.

¿Servirá para algo esta reunión?
Insuficientes,
las estrategias
para desalentar
el consumo de

drogas
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Irónicamente, la Fiscalía guatemalteca fue
considerada, hace no muchos años, como una
institución ejemplar en América Latina

uatemala se encuentra en un periodo poli
G ticamente delicado, en el que un Presidente

electo sobre la base de una campaña an
ticorrupción denuncia la posibilidad de un
golpe de Estado disfrazado de acusaciones
ele fraude contra su partido.

La situación se refleja en el ámbito glo
bal, donde el presidente electo de Guatemala, Bernardo Arévalo,
desarrolla una campaña por respaldo internacional y en lo
interno, sus partidarios hacen protestas callejeras para evitar
lo que muchos creen es un intento real de golpe de Estado.

Las incidencias de la gira de Arévalo reflejan en parte la
situación en la que está: el periplo se inició el 29 de septiembre
en México, donde se reunió con el presidente Andrés Manuel
López Obrador,y tras una breve interrupción el sábado 30 de
septiembre, luego de que la Fiscalía General decomisó las actas
electorales de las el os vueltas de votación, reanudó el lunes en
Washington para reunirse con funcionarios estadounidenses,
la Organización de Estados Americanos, y centros de análisis.

El 20 de agosto pasado, Arévalo, hijo del expresidenteJuan
José Arévalo, ganó la segunda vuelta de la votación, luego de
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superar a candidatos más tradicio
nales, incluso la aparente favorita,
la exprimera clama Sandra Torres.

Los partidarios de Torres, incluido
el actual partido gobernante, alega
ron fraude, pero esas afirmaciones
fueron cuestionadas porobservado
res internacionales y desestimadas
por los tribunales guatemaltecos

Pero la Fiscalía General, que enca
beza Consuelo Porras,y eljefe de la Fiscalía Especial contra la
Impunidad (FECl), Rafael Curruchiche, parecen determinados
a encontrar falta en el registro del movimiento Semilla, que
apoyó la candidatura de Arévalo.

Irónicamente, la Fiscalía guatemalteca fue considerada,
hace no muchos años, como una institución ejemplar en
América Latina, por su lucha contra la corrupción.

La actuación de Porras, de acuerdo con un reporte de la
BBC, "está plagada de señalamientos por supuestamente
bloquear investigaciones judiciales, criminalizar a jueces y
fiscales, protegerá políticos corruptos y coludir con el actual
presidente, Alejandro Giammattei, algo que ella niega tajan
temente y asegura que se trata de campañas mediáticas".

El tema de la corruptela es un problema que preocupa
a los guatemaltecos, tanto que entre 2006 y 2019, dieron la
bienvenida a una Comisión Internacional contra la Impunidad
en Guatemala (CICIC] ,xjue fue terminada porel mandatario
Jimmy Morales, investigado a su vez por corrupción.

En última instancia, y más allá del momento actual, Arévalo
representa una opción contra un muy atrincherado poder
político y económico que ha sido dominante por décadas.
Y si bien Porras y Curruchiche representan un obstáculo
muy visible, que probablemente sea superado, serían más
preocupantes las condiciones de gobernabilidacl que puede
enfrentar Arévalo cuando asuma el poderen enero próximo
y su impacto como nación emisora de migrantes.
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• Jon Fosse obtuvo el

premio Nobel de Litera
tura 2023. El noruego fue
reconocido por "sus inno
vadoras obras de teatro

y prosa, que dan voz a lo
indecible", de acuerdo a la
Real Academia Sueca.

• Fue vinculado a proceso
Roberto ' N', acusado del
feminicidio de Daniela

Ramírez, asesinada en
2019. Las autoridades

dieron con él porque
conservó el celular de su

víctima y lo rastrearon.

• El cantante Jason

Derulo fue demandado

por presunto acoso se
xual. La cantante Emaza

Gibson señaló que esto le
ocasionó daño emocional

y también ha sido devas
tador para su carrera.
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DEFINICIONES

GLORIA TREVI,
SIEMPRE VÍCTIMA

Lo contante ha quedado
envuelta, en innumerables
ocasiones, en presuntas
actividades delictivas.
Demasiadas acusaciones

como para ser coincidencia

ejemos de laclo su música. Hablemos de la
D persona, sobre la que rondan desde hace

años señala mientas y denuncias. La can
tante lia quedado envuelta, en innumera
bles ocasiones, en presuntas actividades
delictivas. Demasiados expedientes, desde
hace muchos años, como para ser coin

cidencia.Pero ella, inevitablemente, asume el rol de víctima
Según sus versiones, nunca ha sido responsable ele nada

y siempre ha sido manipulada; peor aún, cuando los medios
señalan que hay alguna investigación por parte de autoridades,
acusa sin bases que se trata de "presiones" o "campañas de
desprestigio". En serio, ¿tantos episodios contra quien es una
blanca palomita? ¿Una simple víctima?

Apenas el pasado lunes se dio a conocer que la FCR tiene un
expediente en su contra por defraudación fiscal y que incluso
ya ha sido citada. Desde hace un par de años, el periodista
Óscar Balderas informó de las investigaciones que la UIF y
la Fiscalía iniciaron desde 2015 por la creación de una red ele
lavad o de dinero. El tema es todo menos novedad.

Como la cantante nunca es culpable, arremetió contra
Tv Azteca, tratando de deslindarse
de los presuntos delitos cometidos,
como si una televisora dictara en la

investigación de las autoridades. El
objetivo fue desviar la atención, como
ha hecho antes.

Ella dice que "ya fue juzgada y
encontrada inocente de todas las

acusaciones en su contra" por el pre
sunto abuso de menores que habría

protagonizado según denunciasjunto con el productor
Sergio Andrade, pero la realidad es otra.

El juez de Chihuahua que la "absolvió" solamente resolvió
la denuncia presentada poruña niña (KarinaYapor)y,como
aparece en la sentencia que consta en dicho expediente,
sorpresivamente el juez no tomó en cuenta el resto de los
testimonios de otras menores que habrían sido abusadas,
maltratadas, privadas de su libertad y violadas por la red de
la que habría formado parte.

Pero no es el ú nico caso. Apenas en enero pasado la revista
estadounidense Rolling Stone dio a conocer que la cantante
enfrenta una nueva demanda civil porcorrupción de menores
en una corte del distrito de Los Ángeles, California. La demanda,
presentada por dos mujeres, cuya identidad fue reservada por
seguridad, relata cómo la cantante las abordó cuando tenían
13 y 15 años y atrajo para que se unieran al supuesto programa
de capacitación musical que licleraba su socio Andrade.

Según las afectadas, el supuesto programa que habría
liderado el clan TreviAndrade servía como tapadera ele una
red sexual de jóvenes que durante años fueron explotadas
y abusadas sexualmente. Pero según Gloria Trevi ella sólo
es una víctima. El rosario de acusaciones, señalamientos y
procesos penales que acumula son demasiados como para
resultar mera coincidencia. Las explicaciones que debe, tanto
en México como en EU, son muchas.

¿Algún día la justicia la alcanzará?
Muchas son las

explicaciones
que debe a
la justicia en
México y en

Estados Unidos
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UNA CHAIRA EN
 EL HERALDO 

CINCUENTA Y
VEINTEEEEEE

Xóchitl todavía dudaba de aceptar la protección
del Ejército durante la campaña y yo con toda
sinceridad le recomendaría que aceptara

na semana como esta de 1863, para ser
exactos 3 de octubre... una recua de con

servad ores. Y hago aquí una pausa anticli
mática para solidarizarme con mi Tlaioani
de la Democraciay mejor les llamaré REAC
CIONARIOS. Prosigo: una punta de reaccio
narios mexicanos de aquellas épocas, se

lanzó a Miramar para ofrecerle a Maximiliano de Habsburgo,
la corona del Imperio Mexicano que tanto añoraban.

Según el Dr. Zagal, el "Maxi" tampoco venía tan engañado.
Algunos historiadores lo pintan como infante al que le ofrecen
una po/etotoy se la trago enterita. La mentira. Eso de que él
llegara a tierra mexicana esperanzado de que sus habitantes
lo esperaran con anhelo, necesitados de alguien de la realeza
para guiar sus futuros, al parecer dista mucho de la realidad.

Y la verdad es que tuvo muchos avisos, por ejemplo: su
hermano el emperador de Habsburgo le advirtió que no viniera
al continente americano si la flota inglesa no lo protegía y
efectivamente la flota inglesa no lo respaldó.

Y su suegrita, la mamá de Carlota, de plano se las cantó¦
"No vayan a México porque me los van a fusilar".

Y esta efemérfde viene a cuento

porque siglos después, muchos as
pirantes y otros tantos candidatos
se siguen aferrando a lo que quieren
creer.

¿En verdad Marcelo Ebrard pen
saba que le ganaría a Claudia con
todas las encuestas previas en con
tra? ¿Seguía aferrado a la idea de
ti e~ya le locaba", port,ie alguna vez

declinó ante mi AMLO? ¿En verdad Beatriz Paredes, con todo
su colmillo, no se sabía usada para legitimar a la previamente
elegida del Señor, bueno... del Señor... X? Doña Xóchitl Gálvez,
¿se habrá creído ya que podrá remontar más de 30 puntos
de diferencia que señala la encuesta de Buendía & Márquez,
para alcanzara la doctora Sheinbaum?

Xóchitl todavía dudaba de aceptar la protección del Ejército
durante la campaña y yo con toda sinceridad le recomenda
ría que aceptara. Porque me dejó muy inquieta el hecho de
que cuando tuvo una semana con declaraciones propias y
ajenas que la empinaron, algunos comunicadores a sueldo
del X. González, empezaron a manejar la versión de que la
canclidata "corría mucho peligro de ataques por parte de los
seguidores de AMLO". Para mí que ya les urgía una mártir. Y
como hemos podido ver (en otros sexenios) que esos de la
oposición hasta entre ellos se matan, no sería extraño que
una mujer apartidista fuera utilizada como carne de cañón
sacrificable.

De tocio corazón, ojalá Xóchitl pudiera hacer oír sus convic
cionesy su voz. Así como muchos dudan que la doctora vaya a
hacer lo propioy no sea un títere de mi Jaguar de Macuspana.

Con la pena pero yo sí creo, como dice Epigmenio Ibarra:
"No hay héroes vivos y es que sólo esos a los que la muerte
congela en el heroísmo, escapan a la seducción del poder.
Pero López Obrador está hecho de otra pasta".

Claro que el león cree que todos son de su condición, pero
para eso tendría que ser un Calles o un Salinas de Gortari.
Ojalá Gálvez
pudiera

hacer oír sus

convicciones y
su voz
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Las notas periodísticas y columnas deben guardar
sus límites en el respeto a los derechos de otras
personas, como una uida libre de agresiones

a violencia política, con sus variantes que se
conjugan y entrelazan, es un lastre para las
mujeresy para la sociedad misma; impide
el desarrollo de ellas en la esfera pública
e inhibe su participación para acceder a
los cargos públicos por el temor de ser
violentadas por cuestiones de género.

La lucha es histórica, sí, pero sigue y resiste. Por eso re
sulta relevante la reciente sentencia SCMJDC170/2023 del

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en la que
se determinó que dos medios de comunicación ejercieron
violencia política de géneroy ordenaron la reparación del daño
en favor de una ex servidora pública agraviada.

El camino de los órganosjuriscliccionales electorales es
largo y hasta tortuoso. En muchos casos, se pierde por cues
tiones procesales o porque prefieren evitar entrar al fondo de
la controversia. Por eso esta resolución aprobada el pasado
28 de septiembre, puede resultar histórica. Yes necesario que
se conozca y se publicite, sólo así quienes ejercen cualquier
tipo de violencia, empezarán a ver límites y consecuencias.
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El proyecto de sentencia elaborado por la magistrada María
Guadalupe Silva Rojas argumentó
que la ex alcaldesa de la ciudad de
Puebla, Claudia Rivera Vivanco, sufrió
violencia simbólica y estética, en el
marco del proceso electoral 2021,
cuando se hicieron publicaciones
basadas en estereotipos sobre su
imagen (su manera de vestir, color
de piel, cabelloy peso).

La magistrada ponente explicó
que, con esa sentencia, también se podría abonara un mejor
periodismo en México, para que en las campañas que están
por llegar "no se ataque a las mujeres por su apariencia física";
pero yo agregaría más, tampoco se agreda a su familia, hijas
e hijos, ni se afecte su intimidad, mientras esta no sea parte
de la esfera pública. Ese tribunal ya ha pronunciado que el
lenguaje, conformado de comunicación, tiene implicaciones
mportantes en la lucha contra la desigualdad.

La mayoría que resolvió este caso consideró que las ex
presiones denunciadas al cosificar a las mujeres implican
violencia psicológica y simbólica, "además resultaban in
necesarias para generar una opinión pública informada en
el contexto de una contienda electoral". Si bien el contenido

de las notas periodísticas y columnas deben analizarse a la
luz del derecho a la libertad de expresión, debe guardar sus
límites en el respeto a los derechos de otras personas, entre
otros, el de vivir una vida libre de violencia, el derecho a la
intimidad o al de protección de datos personales.

Esta sentencia es sólo un paso de muchos más que habrá
que dar para que se destierren del debate electoral, político
y público, toda clase ele estereotipos y violencias ele género.

Replico aquí una frase de Ynclira Sandoval, constituyente,
politóloga feminista y especialista en derechos humanos, al
hablar de la reforma constitucional federal por la que se validó
lo que conocemos como declaración 3 de 3 contra la violencia
hacia las mujeres: "No tenemos que aguantar vara". Y que se
escuche fuerte y se repita: "No tenemos que aguantar vara".

La sentencia
del Tribunal es
sólo uno de

muchos pasos
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La bicicleta de Xóchitl no es suficiente
El gobierno impone la idea de

que la candidata del oficialis
mo, la doctora Claudia Shein
baum, es invencible y que tie
ne en los sondeos una ventaja

irremontable. Algunas encuestas le dan,
en efecto, una ventaja fuera de cual
quier lógica. Lo que se quiere transmi
tir es la sensación de que las elecciones
de junio del 2024 son un mero trámite
porque ya está todo decidido.

Desde luego miente. El gobierno tie
ne muchos flancos vulnerables, lo que
se requiere para aprovecharlos es que
exista una oposición profesional, cohe
sionada, con algunas luces y con ganas
de ganar. Esa sí, para que vean, no se ve
por ningún lado. La oposición es la me
jor aliada de Morena. Los líderes oposi
tores son personajes políticos menores.
Son mediocres, o tienen cola que les pi
sen o están empantanados en sus desco
munales egos, como es el caso del MC.
El gobierno de López Obrador fra

casó de manera estrepitosa en materia
de seguridad, que es la primera respon
sabilidad del Estado, su razón de ser.
En vastos territorios de la nación el po
der real lo sustentan bandas de la de

lincuencia organizada. La población

huye, busca refugio o se organiza en
grupos de autodefensa. Para ocultar su
fracaso el gobierno está ideando nuevas
formas para contar a los desaparecidos
para que parezcan menos. No solo eso,
ya ubicó a las madres buscadoras en su
elenco de enemigos políticos.
El gobierno ha entregado muy malas

cuentas en salud, educación y promo
ción de la ciencia y la cultura. El ma
nejo de la pandemia da material para
demandas criminales, pero el doctor
López Gatell, en el extremo del cinis
mo, ya se postuló para ser jefe de Go
bierno de la CDMX.
No fue capaz de erradicar la corrup

ción y no cumplió su promesa de escla
recer el caso Ayotzinapa. Después de
darle muchas vueltas, su versión sobre
lo sucedido en Iguala es un virtual pi
rateo de la Verdad Histórica del sexe
nio de Peña Nieto. La 4T está al borde
del rompimiento con los padres de los
normalistas

Ha empoderado al Ejército vinculán
dolo con negocios que pueden dar lugar
a una generación de generales ricos, es
cierto, pero la institución tendrá que pa
gar pronto una factura muy alta. Ante
esto, la pregunta pertinente es ¿ por qué

un gobierno que se quedó tan corto con
respecto a las metas que él mismo esta
bleció puede volver a ganar?

El gobierno se sostiene sobre dos pi
lares: un intenso e infatigable trabajo de
propaganda, cuyo eje son las conferen
cias mañaneras de López Obrador. Nada
me cuesta reconocer la constancia infa
tigable del mandatario.
El otro pilar es la entrega de dinero a

la población a través de una amplia ga
ma de programas sociales, comenzando
por el de apoyo a personas de la tercera
edad. Los ciudadanos están dispuestos
a perdonarle todo al gobierno con tal de
seguir recibiendo el dinero.

Con esos pilares al gobierno le basta
y le sobra para volver a ganar. La opo
sición no termina de asumir que puede
ganar, con molestar a López Obrador se
da por bien servida.
Al Frente Amplio le cayó del cielo

una mujer competitiva, Xóchitl Gálvez.
Tiene una personalidad que conecta con
la gente. La han desperdiciado. Los par
tidos la lanzaron y, horas después, le hi
cieron un vacío. El activismo de Xóchitl

no tiene estructura, no sigue un plan,
reacciona algunas veces con ingenio y
otras veces tropieza, como que no le ha
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caído el veinte de que va por la jefatu
ra del Estado mexicano. Ni siquiera es
cuidadosa con el material que sube a
redes sociales, no elige con rigor ni sus
fotos, ni sus videos. Las redes no son
una herramienta alterna, son la arena
de la competencia política contemporá
nea. Que Xóchitl se trepe a su bici para
ganar simpatías hace mucho que no al
canza, que alguien se lo diga»

ii
El gobierno ha entregado

muy malas cuentas
en salud, educación y

promoción de la ciencia y
la cultura. El manejo de la
pandemia da material para

demandas criminales...

ff
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SUBE Y BAJA

Myrna A.García MorónO Pdta. de ta Comisión de
Derechos Humanos del Edomex

Intervino en un
caso en el que el
ISSEMYM de

jó de darle aten
ción a un niño,
porque su padre
murió. Gracias a

la intervención de García Morón el

pequeño ya está siendo atendido en
el Estado de México.

Vladimir PutinO Presidente de Rusia

Un misil ruso ma

tó este jueves a
51 personas en
una ceremonia en

Kupiansk, Ucra
nia. El misil im

pactó una cafete
ría y una tienda en la aldea de Broza.
Los civiles siguen sufriendo el embate
de las fuerzas armadas de Putin.
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OPINION

Pepe Grillo

Más muro en la frontera
El torvo espíritu de Donald Trump se ano
tó una victoria. A pesar de estar bajo el
asedio de la justicia, el ex presidente de
EU sigue lanzando dardos.
Ayer, para no ir más lejos, mientras en
Palacio Nacional el secretario de Estado

Tony Blinken y el presidente López Obra
dor intercambiaban palabras amables y
palmaditas en la espalda; mientras eso
pasaba, la prensa estadunidense reporta
ba que continuará la construcción de mu
ro fronterizo
Se trata de un tramo en el sur de Texas, en
Río Grande, que tuvo casi 250 mil cruces
ilegales en el último año.
Los fondos para el muro son una he
rencia de Trump, que dejó aprobado el
presupuesto para otros 32 kilómetros
de muro justo en esa zona.
El muro tiene ahora, por el tema del fen
tanilo, más apoyo que antes entre la cla
se política estadounidense, incluso inte
grantes del Partido Demócrata.

Samuel y Salomón
El gobernador de NL, Samuel García, aspi
rante a la candidatura presidencial naran
ja, tendrá un segundo evento en FIL Mon
terrey, además de la inauguración.
Se trata de la presentación del libro del di
putado federal emecista Salomón Cherto

rivski: Una ciudad mejor que ésta (Grijal
bo), en el que traza las 12 rutas principa
les de lo que sería su programa de gobierno
para gobernar la Ciudad de México.
Con un diagnóstico y soluciones puntua
les sobre agua, movilidad, seguridad, sa
lud, economía, medio ambiente, género,
corrupción y otros asuntos torales para la
CDMX, el ex secretario de Salud deja
claro que sabe de qué habla, que cono
ce bien las entrañas de esta Ciudad y
que sabe cuáles son las soluciones pun
tuales a sus tantos problemas.

Segunda audiencia extraterrestre
En la Cámara de Diputados se tomó como
algo curioso, entretenido, la presencia del
periodista Jaime Maussan que llevó con
sigo un par de cuerpos supuestamente no
humanos.
Pero la anunciada segunda visita de Maus
san genera, con razón, resistencias. El di
putado Sergio Gutiérrez quiere ganar
visibilidad y no tiene empacho en apo
yar a Maussan, que vive del fenómeno
OVNI, usando infraestructura de uno
de los Poderes de la Unión.
Claro que es un tema relevante, pero no
un show. Si hay información oficial sobre
el fenómeno que se deba difundir es una
cosa, pero abrirle las puertas del Congre

so a la charlatanería es otra.

En el Capitolio en Estados Unidos se for
maron grupos de seguimiento, es cierto,
pero ni siquiera allá alguien se atrevió a
llevar a los supuestos seres extraterrestres
en una cajita. ¿Estamos para esos excesos?

Migrantes, refugios saturados
Reuniones sobre migrantes y refugiados
van y vienen. Funcionarios de ambos paí
ses se muestran cordiales y cooperativos,
dicen que trabajarán juntos, se toman la
foto y a otra cosa.
El problema de la migración se agudi
za y entra en los territorios de una cri
sis humanitaria de la que nadie se ha
ce cargo.
Miles de familias migrantes avanzan por
las carreteras y tratan de treparse a los
trenes. De cuando en cuando se publican
notas de tragedias, de migrantes que mue
ren en la travesía. La jerarquía católica re
conoce que su red de albergues está satu
rada, que se quedan sin recursos.
No hay noticia de un plan nuevo, de un
enfoque distinto. No se habla de inversio
nes concretas, de pláticas directas con los
gobernantes de países emisores que están
gusto con trasladar el problema a otros
gobiernos, como el mexicano que, está
visto, no puede con el paquete •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Diálogos nocturnos en Palacio
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Posiblemente ningún otro episodio
en toda la historia del México pos
revolucionario pueda superar en
volumen documental a la tarde de

Tlatelolco en el lejano 1968 y la noche de
Iguala en 2014.

Ambos acontecimientos tienen, además
de la naturaleza estudiantil y la legendaria
reivindicación de causas populares (como
las llama el pensamiento revolucionario),
haber sido confiscados para su historiogra
fía por los mismos narradores; es decir, la
izquierda.
Mientras en el año 1968 el gobierno

guardó silencio en cuanto a los hechos, y
todo se fue en declaraciones políticas más
orientadas a complacer al señor presidente
y menos al esclarecimiento de los hechos
hasta el final "mea culpa" o mí responsa
bilidad" de Gustavo Díaz Ordaz, cuyo ges
to de entereza personal no tuvo ni conse
cuencias ni apoyos, sino todo lo contrario,
en la cuestión igualteca el gobierno guar
dó silencio y se expuso a la metralla inne
cesariamente con frecuentes conferencias
de prensa del entonces procurador Muri
11o Karam, quien padeció frente al pelotón
de fusilamiento hasta llegar al peor de los
errores: el presidente lo cesó del cargo, con
lo cual tácitamente les daba razón a sus

malquerientes.
Pero no a los de Murillo; a los de él mis

mo. Murillo ofreció la verdad histórica (y
esa no ha sido refutada, sino confirmada) y
dejó abiertos los expedientes y la investiga
ción en busca de la verdad jurídica. Nunca
hubo una expresión tan simple como esa,
tan hábilmente aprovechada para colocar
algo por encima de la naturaleza y realidad

de los hechos.

Los escribanos de la mitología de 1968
tuvieron descendencia en los de 2014 y en
tre todos construyeron, una versión úni
ca, una imaginería admitida, irrefutable de
las cosas, cuyo desmoronamiento comenzó
apenas este 3 de octubre en un largo so
liloquio presidencial en cuyas palabras se
ofrecieron para los interesados en la "otra
verdad", gruesos goterones de amarga rea
lidad.

Una cosa fue el crimen masivo; otra sus
autores, otra sus cómplices y una muy dis
tinta y secundaria (cronológica, no axioló
gicamente), el encubrimiento o la torpeza
de ofrecer una explicación oportuna. De
todos modos, no hubiera servido de nada.
El inicuo aprovechamiento jamás iba a ser
desperdiciado por "la causa".
En uno de sus capítulos, la segunda

investigación de Alejandro Encinas y sus
tlacuilos, dice sobre la responsabilidad de
TODAS las autoridades sobre lo cual se sus
tenta la clasificación del CRIMEN DE ES
TADO:

"...La Presidencia de la Comisión para
la Verdad y Acceso a la Justicia en el Caso
Ayotzinapa (Covaj) ha demostrado (¿?) que
la mal llamada verdad histórica (la mal lla
mada reforma educativa, el mal llamado
pacto por México, etc.) fue una construc
ción —elaborada desde el gobierno fede
ral— para encubrir los hechos y legitimar
e imponer la versión oficial de la incinera
ción de los 43 estudiantes en el basurero
de Cocula y dar carpetazo al caso.

La complicidad de funcionarios de los
tres órdenes de gobierno y las acciones
concertadas para ocultar la verdad cons
tituyen un crimen de Estado (en todo caso
otro crimen, pero no ese).

"Tal es el caso de la junta de autorida
des, presidida por el entonces presidente
de la República (exonerado por AMLO),
junto con funcionarios del más alto nivel
del gobierno, que fue la responsable direc
ta de la construcción de la llamada verdad

histórica. Esta operación al más alto nivel
constituye una segunda desaparición (¿?)
de los estudiantes (¿y la comisión, una ter
cera?) por:

"Las omisiones de las autoridades que
en todo momento estuvieron informadas y
permitieron la violencia y la desaparición
de los estudiantes.

"La participación con el grupo delicti
vo en la desaparición de los normalistas.

"La manipulación y ocultamiento de
evidencias y pruebas.

"La creación de escenas del crimen.
"La obtención de declaraciones bajo tor

tura.

"La protección a los servidores públicos
que participaron en los hechos.

"Mentir a los familiares de las víctimas
y a la sociedad".

Línea por línea lo anterior es una co

lección de lugares comunes. Por ejemplo:
la "Verdad histórica" no fue la conclusión
de un trabajo de investigación desarrolla
do durante cuatro meses, cuyos elemen
tos esenciales no han sido desmontados ni

desmentidos en años y años de roer la ne
cedad, sino una deliberada fabricación de
literatura fantástica.

Esto choca frontalmente con la hipóte
sis presidencial presentada el pasado día
tres en la cual señala responsabilidades
derivadas de omisiones; no fabricaciones.
Construir falsedades no es una omisión.

El rechazo de los padres a admitir ver
siones militares avaladas por el gobierno; la
renuncia y denuncia del fiscal especial, la
llamada rebelión en la Fiscalía y las nuevas
hipótesis de la presidencia; la exoneración
del general secretario de la Defensa, Salva
dor Cienfuegos y del presidente de la Repú
blica, Enrique Peña, demuestran solamente
una cosa: el grupo de Encinas; orientado a
confirmar una narrativa previamente con
sagrada, no a investigar rigurosamente los
hechos ( no saben cómo) y la formación en
Guerrero de un "narcogobierno" amenaza
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do por el robo de heroína y dinero en me
dio de una pugna de cárteles, cada uno con
su grupo defensor desde la administración
pública, toda en manos de sus correligio
narios del entonces PRD, ha sido un fraca
so absoluto.

Esta comisión ha caído también en el

último de sus señalamientos en el párra
fo citado:

"Mentir a los familiares de las víctimas
y a la sociedad".

La primera mentira ha sido propagar la
(imposible) posibilidad de hallar con vi
da a los estudiantes. La segunda, fomentar
esa ilusión y agitar esa bandera. La terce
ra, insistir en ella hasta en la conferencia
mañanera del tres de octubre. Esa tampo
co se olvida.

"...Tenemos una aproximación (cinco
años después) a lo que sucedió y de quié
nes fueron los responsables (...) Lo que más
nos importa es SABER DÓNDE ESTAN LOS
JÓVENES, porque podemos llenar las cár
celes de responsables, pero si no los en
contramos (...) estamos trabajando en eso
todos los días (AMLO)".

Pero, así como hay rasgos de ineptitud
absoluta; hay también destellos de incon
gruencia. Hoy el presidente descree del
trabajo del GIEI a cuyos integrantes llama
"administradores del dolor". No son eso,
simplemente son unos farsantes bien paga
dos por el gobierno de entonces y también

por este, hábil para servirse de ellos antes.
Si hoy le preocupa al presidente la ca

lidad moral de la ÓEA, de quien depen
de la incómoda Comisión Interamericana

de Derechos Humanos (al menos orgáni
camente), y la cercanía de los integrantes
del grupo, simples revisores de los traba
jos de la PGR y la CNDH de entonces, con
Emilio Alvarez Icaza, ¿por qué en el 2021
este gobierno les prolongó (y les pagó) un
mandato inútil?

"Yo hablaba con ellos (el grupo de ex
pertos) y nunca me entregaron nada que
probara sus dichos, dijo el presidente.

"¡Ya basta de estar administrando el do

lor de la gente! No se debe utilizar el dolor
del pueblo, no se puede estar engañando,
hay que actuar y decir la verdad...

"Si ellos tienen pruebas, que las presen
ten, que las den a conocer porque todo lo
que tiene la Secretaría de la Defensa se ha
entregado. No se ha encontrado más, to
do son puras conjeturas. Jamás vamos a
ocultar los hechos, no vamos a permitir la
impunidad..."

Eso mismo se lo pudo decir a Ángela
Buitrago, la más radical del grupo, quien
lo visitó, con todo y Alejandro Encinas, el
24 de julio de este año en el Palacio Nacio
nal, durante una audiencia cuyo resultado
final, según AE declaró a los medios, fue
una buena plática.

"Estuvimos platicando muy bien», dijo

textualmente. «Luego informamos".
La inmensa bibliografía del caso segui

rá aumentando. Jamás se sabrá nada más
allá de lo ya revelado. Nunca se hallarán
todos los restos ni los huesos ni las cenizas

ya dispersas por el tiempo y año con año,
con la fuerza de la leyenda, la historia de
los 43 seguirá alimentando los discursos
heroicos de quien necesite tomar esa ban
dera y agitarla con fines de vacía promesa
electoral. Una y otra vez.

Y lo hecho, hecho está.
Los criminales salen libres bajo el míti

co recurso de la tortura; los asesinos están
en la calle, los investigadores cuyos resul
tados siguen vigentes, perseguidos o en la
cárcel y los muertos, muertos para siem
pre, como suele suceder.

La iniquidad no ha terminado»

Sí como hay rasgos de
ineptitud absoluta; hay
también destellos de

incongruencia

ff
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Washington, una zona de guerra
Concepción Badillo
@Conce54

El Congresista Henry Cuellar, un de
mócrata que representa al sur de
Texas, regresaba a su departamento
cerca del Capitolio el lunes a las 9:30
pm, con una orden para llevar de sus
hi que era su cena, cuando tres indivi
duos enmascarados y armados le pidie
ron las llaves de su auto.

Como es miembro del Congreso,
el caso acaparó los titulares, pero es
algo que sucede en Washington coti
dianamente.

"Aquí definitivamente estamos en
una zona de guerra... el crimen y la
delincuencia están fuera de control"
ha dicho Trayon White, uno de los 13
miembros del Consejo que junto con el
alcalde gobiernan la ciudad.
White, esta exigiendo que la Guar

dia Nacional venga acabar con la vio
lencia, la peor de los últimos 20 años
que se vive en la capital de los Estados
Unidos. Con el llamado de ayuda a los
militares uno se pregunta si será que la
ciudad ha regresado a los viejos tiem
pos en la década de los 80 y principios
de los 90, cuando Washington era co
nocido como "la capital del crimen".
En ese entonces la tasa anual de

asesinatos llegó a ser en 1991 de 482
por cada cien mil habitantes y Was
hington tiene 712,816, ninguna otra
ciudad de este país tenía más. Y todo
era debido al creciente uso de drogas
como la cocaína y crack, que tenía a

los narcotraficantes peleándose por el
mercado.

En lo que va de 2023 se han dado
215 homicidios y cerca de 2500 asal
tos armados, cuando en ciudades como
Nueva York, Chicago, Filadelfia y Bal
timore, el crimen ha disminuido, pero
en Washington se vive una inseguridad
no vista en las últimas dos décadas y
nadie sabe a que se debe.

Hasta hace poco la violencia se vi
vía en la parte suroeste de la ciudad,
barrios pobres con residentes predomi
nantemente afroamericanos, pero últi
mamente se ha expandido a áreas que
eran consideradas muy seguras, donde
actualmente diario hay robos de autos,
a residencias, y en particular a farma
cias, a las que dejan vacías.
La violencia se ha incrementado

también en el sistema de transporte
Metro. Asaltos armados que son lle

vados a cabo por jóvenes entre 18 y
34 años, aunque se han dado casos de
asesinatos cometidos por adolescentes
de 14.

Uno de los problemas es la benevo
lencia con que la ley trata a los meno
res de edad que cometen fechorías, de
quien la policía no puede dar a conocer
ni los nombres y la mayoría queda li
bre y sin castigo, en cuestión de horas.

En septiembre se impuso un toque
de queda que impide andar en la calle
de 11 pm a 6 am a todos los menores
de 16 años, pero hay dudas de que eso
será la solución.
Aún la Sección Consular de la em

bajada de México ha pedido a los mexi
canos que tomen precauciones ante el
aumento de delitos. Revelador, porque
hasta ahora, era el Departamento de
Estado quien advertía de los riesgos y
peligros en nuestro país»

Acusan a Trump
de compartir datos
secretos sobre
armas nucleares

Al expresidente de EU Donald Trump
ahora se le acusa de compartir informa
ción secreta sobre las capacidades de los
submarinos nucleares de EU con un em

presario australiano, después de aban
donar la Casa Blanca. Así lo informan
según medios como The New York Times
o la cadena ABC.
El exmandatario se enfrenta a un jui

cio por acumular documentos clasifica
dos en su mansión de MaraLago, don
de supuestamente tuvo lugar, en 2021,
la conversación entre Trump y Anthony
Pratt, que dirige una de las compañías
de papel y embalaje más grandes del
mundo.
El republicano aparentemente le re

veló la cantidad de cabezas atómicas

que llevan a bordo los submarinos nu
cleares estadounidenses y la distancia
mínima a la que pueden acercarse a los
submarinos rusos sin ser detectados, se
gún The New York Times.
Trump, sin embargo, no llegó a ense

ñarle a Pratt ninguno de los documentos
clasificados que después fueron encon
trados en su residencia tras una redada

del FBI» (Alan Rodríguez/EFE)

"Aquí definitivamente
estamos en una zona

de guerra... el crimen
y la delincuencia están
fuera de control":

Consejero Trayon White
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No obstante, la sombra de la acusación no se limi
ta únicamente a Villarreal Gámez. Se señala con

igual firmeza a dos individuos vinculados a él:
Faustino Raygoza y Romualdo Benito Morales. Es
tos dos hombres, al parecer; han estado involucra
dos en actividades que no pueden ser calificadas
de otra forma que no sea como extorsión. La situa
ción en Sonora demanda una respuesta inmediata
y decidida del gobernador Alfonso Durazo. La in
tegridad y la estabilidad de la región están en jue
go, y es crucial que se tomen medidas para restau
rar la confianza y garantizar un ambiente de nego
cios seguro y justo para todos los ciudadanos.

***

Que Ornar Hamid García Harfuch sigue buscando
medios de comunicación dóciles para dar sus
mensajes rumbo a la jefatura de gobierno de la
Ciudad de México, pues nos cuentan que dentro de
su equipo tienen miedo de las preguntas que pue
den sacarlo de su zona de confort que son mu
chas, nos aseguran, pues su campaña básicamen
te está cimentada en que es guapo y conecta con
las clases medias. Pero más allá de eso, poco que
aportar para mejorar la vida en la capital, y eso es
lo que los tiene vueltos locos en este momento.

***

Parece que el señor Ornar Hamid está teniendo
una "dura" batalla contra las "críticas y mentiras"
en su proceso interno. ¿Quién iba a pensar que en
política había críticas? ¡Qué sorpresa! Parece que
el señor se siente muy querido con sus 30 "mues
tras de cariño" por cada crítica. Claro, porque la
política siempre es amor y arcoíris, ¿verdad? Y
aquí está, prometiendo dar continuidad a los pro

yectos de Claudia Sheinbaum, como si fuera a
continuar la obra maestra del Siglo XXI. ¿Quién
necesita un plan de gobierno cuando puedes sim
plemente heredar lo que ya está hecho? Además,
¿alguien más está viendo la película de comedia
en la que dice que "jamás quitaría propaganda"
de su compañera Clara Brugada? ¡Qué caballero!
De verdad, es un honor ser testigo de esta "segun
da etapa de transformación".

#*»

Las demandas presentadas por María del Carmen
Cuervo Fernández, consejera estatal en Guana
juato de Morena, y la militante Estefanía Porras
Barajas plantean interrogantes fundamentales
sobre la integridad y el compromiso del Movi
miento Regeneración Nacional con la equidad de
género y la erradicación de la violencia política en
razón de género. ¿Cómo es posible que un partido
que se jacta de ser progresista y feminista permita
que un individuo con antecedentes de violencia
política de género, como Ricardo Sheffield, aspire
a un cargo público de relevancia?

Además, la solicitud de cancelación del registro
de Sheffield también plantea la pregunta crucial
de si Morena está dispuesto a tomar medidas
efectivas para prevenir y sancionar la violencia
política de género dentro de sus filas. ¿Está el
partido dispuesto a priorizar la seguridad y la
dignidad de las mujeres sobre intereses políti
cos individuales? La falta de cumplimiento de
requisitos básicos, como la revisión de antece
dentes de violencia política de género, por parte
de la Comisión Nacional de Elecciones, plantea
serias dudas sobre la seriedad con la que More
na aborda esta problemática.

***

La salida del director de Gobierno y Asuntos Jurí
dicos de la alcaldía Coyoacán, Obdulio Ávila Ma
yo, generó varías suspicacias, sobre todo porque el
ya exfuncionario había manifestado interés en
competir por la titularidad de esa demarcación el
próximo año. Del lado institucional, la administra
ción de Giovani Gutiérrez aludió al clásico cumpli
miento de un ciclo laboral y una necesaria rees
tructura de gobierno.

El señor gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, se encuentra
en una encrucijada que exige una respuesta inmediata a las
legítimas preocupaciones e inquietudes manifestadas por los
respetables empresarios de esa región. Estas
preocupaciones han surgido a raíz de la controvertida actuación
del líder de la Confederación de Trabajadores de México en el
estado, Javier Villarreal Gámez Se advierte, y no sin cierta
convicción, que el dirigente sindical sostiene tener la aprobación
tácita del mandatario morenista para llevar a cabo una serie de
acciones altamente cuestionables. Entre estas, destacan la
toma de plantas productivas mediante la aplicación de
amenazas directas a los trabajadores, una táctica que
busca posteriormente ejercer presión sobre los directivos y
dueños de las empresas en cuestión. Este modus operandi, por
decirlo suavemente, ha generado un clima de incertidumbre y
desconfianza en el ámbito empresarial local.
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Creen que no gastar el
presupuesto es ahorro
Es el caso de Zacatecas. Los derechos de los zacatecanos se

encuentran en grave riesgo debido a la preocupante combi
nación de ineficiencia y soberbia protagonizada por Ricardo
Olivares Sánchez, quien ocupa el cargo de Secretario de Fi
nanzas del Gobierno estatal. El oriundo de Tlaxcala ha reci

bido presiones en el cargo porque dejó sin utilizar dos mil 201
millones de pesos, asignados a D secretarias estatales, pro
ducto de subejercicios derivados de una planificación mis
teriosa y que supuestamente obedece a los deseos del go
bernador David Monreal Ávila. Ellos creen que ahorran, que
no ponen en riesgo las finanzas del Estado, que son realistas
y favorecen el crecimiento.

Su argumento, que según se le permite tomar decisiones
de forma independiente sin necesidad de rendir cuentas al
gobernador de Zacatecas, ha resultado en un profundo daño
a las operaciones gubernamentales. La diputada local del
PRI. Gabriela Basurto Ávila, ha resaltado desde hace meses
la magnitud del problema al señalar que estos fondos no
utilizados impactan áreas esenciales como obras, salud, de
sarrollo social y urbano, medio ambiente, campo, educación,
seguridad, gobierno, migrantes y economía.

Aunque David Monreal no considera que el tema de seguri
dad le deba preocupar mucho. "Lo que está sucediendo con el
tema de la inseguridad es en todo el país. El tema de la insegu
ridad no es privativo de Zacatecas. Debo decirles que en el
estado se está haciendo un gran esfuerzo de tal suerte que
logramos sólo en dos años disminuir la incidencia del delito en
una importancia extraordinaria", dijo recientemente sin afli
girse. "Son casos que se están dando en todo el país, lo están
viendo Nuevo León, lo están viendo en Colima, lo están viendo
en Jalisco, lo están viendo en Guanajuato, recientemente en

lalisco y Zacatecas. Es lo que está sucediendo en el país deri
vado de la crisis social y de esta ruptura del tejido que no se
puede negar ni se puede desdeñar". Así que si le creemos al
gobernador, tenemos que acostumbramos y no hacer nada.

El secretario reconoció que el posible retraso en licitaciones
y programas en meses próximos podrían provocar reclamos de
subejercicio de parte de los legisladores como ocurrió el año
pasado, pero insistió en que serían ajustes necesarios.

Por lo pronto, este desaprovechamiento de recursos deja
a los ciudadanos desprotegidos, ya que sus derechos básicos
se ven amenazados por la negligencia del Secretario de Fi
nanzas, en este caso, y la falta de baños de pueblo de los
otros políticos en el poder que toman decisiones. Ixis proble
mas no se limitan a discursos y violencia. Se ha documenta
do por ejemplo que Ricardo Olivares Sánchez incumplió con
la entrega oportuna de pagos de aguinaldos y prestaciones
de fin de año a los subsistemas de educación media y supe
rior. Esto ha sumido a trabajadores y docentes en un viacru
cis, a pesar de que existían fondos disponibles para honrar
estos compromisos.

Y a pesar de sus afirmaciones de equilibrio financiero, se
habla mucho de que el Gobierno adquirió un préstamo por
100 millones de pesos con Scotiabank para subsanar insufi
ciencias de liquidez. La opinión pública no pasará por alto
las acciones de Olivares Sánchez, ni de Monreal, y estará
atenta para garantizar que se actúe en conformidad con la
legalidad. O que alguien haga algo para que entienda que el
presupuesto debe usarse y justificarse, no precisamente le
dan dinero para enseñar que sabe guardarlo bajo el colchón
y cerrar los ojos junto con el gobernador.
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NO HAY CHINCHES EN LA UNAM
«El rector, Enr i que G raue, aseguró
.OP e hasta el mqmento no se ha
encontrado¡.unaplaga de cM^
facultadeso .planteles de.la_Umyersidad
Nacional Autónoma de México (UNAM).
"No .hemos en c o n t r a d o ni u na so] a
(chinche)", dijo Graue en entrevista
con medios de comunicación. Pese
a las denuncias de la comunidad
universitaria, pidió que se presenten
Pr.ucbasftuedemue
una plaga de chinches, ya que este tema
paralizó las actividad
en al menos ocho facultades de Ciudad
Universitaria.

PUEBLA, A RENDIR CUENTAS
•Atentosjen .Puebla,.donde.el.
Coordinador Parlamentario del
Congreso de Puebla del PT, Toño
López rendirá el .lunes su Secundo
Informe de Resultados y explicará cómo
ha operado para. abatir las..problemáticas
reportadas por la Encuesta Nacional
de Seguridad" Pública Urbana (ENSÜ)
del INEG í que preside G rae le! a
Márquez Colí.n, donde los baches
(80.9%), "la delincuencia (70.9%) y la
falta de¡.alumbrado.púbh£q.(67.4%j_son_

las principales preocupaciones de los
poblanos. Esto¡ tras^.participar en el
evento de la "Canastita Poblana", que
organizó el ..diputado .P.e.Usta en benefi^
de ?,500 pers o n a s del m un i cipi o d e La
Libertad, donde se ofrecieron apoyos
gratuitos en servicios de salud, asesoría
l^al.y.educatiya. El evento ha.levantado
interés por las promesas realizadas
cn.su.primer informe para mejorar la
seguridad púbica en la..entidadí..principal
flagelo en la región en los últimos años.

EU Y VENEZUELA ACUERDAN
REPATRIACIÓN DE MIGRANTES
«Estados Unidos y Venezuela han llegado
aun. acuerdoparaJa .repatriación de.
migrantes ..venezolanos ..que.no.tienen__
base legal para permanecer
Unidos. El .acuerdo se produce en un
nipmento en que¡.la.presión, sobre, el.
gobierno de Biden para abordar la
crisis..migratoria.en lAÍrp.5ktera .con^
México aumenta. Según datos oficiales,
ta.p at mjla ^ÓzahíU n tere ep lado
.ajn.ásdelOOmilyenezo
frontera con México..desde mayo, hasta
finales de agosto de este
mismo periodo del año anterior la cifra
fue de alrededor de 43 mil.
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Reversión de las
cargas probatorias
La Ley General de Medios de Impugna

ción establece que, en materia electoral,
Son objeto de prueba los hechos contra
ven i bles y no lo Sérá el derecho, los lie
chos notorios o imposibles, ni aquellos
que hayan Sido reconocidos. Además,
dispone que el que afirma está obliga

do a probar, y también lo está el que niega» cuando
su negación envuelve la afirmación expresa de un
hecho; a esto se le llama carga de la prueba.

Ent anees» la carga de la prueba consiste en que la
parte accióname (¡ene la obligación de probar sus
dichos en el juicio; es decir, debe aportar los medios
de prueba pertinentes e idóneos para demostrar que
tiene la razón.

En el caso de las. documentales privadas, las
técnicas, las presuncionales, la instrumental fie ac
tilaciones, la,confesional, la testimonial, los recono
cimientos o inspecciones judicialesy las periciales,
sólo harán prueba plena cuando a juicio del órgano
competente para resolver, los demás elementos que
obren en el expediente, las afirmaciones de las par
tes, la verdad conocida y el recto raciocinio de la
relación que guardan entre sí, generen convicción
sobre la veracidad de los hechos afirmados.

Sin embargo, comoen materiaelectoral las reglas
cambian, la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Eéderáción, en la Jurisprudencia
8/2023, ha sostenido que en los casos de violencia
política en razón de género procede la reversión fie

la carga probatoriaa lávor de la víctima, ante la cons
tatación de dificult ades probatodas.

En ese semillo, en el precedente consideró que en
los casos de violencia política por razón fie género,
las .autoridades jurisdiccionales en el ámbit o elect o
ral deben tornar en cuenta el principio de disponi
bilidad o facilidad probatoria,.así como la igualdad
procesal, cuando para la víctima existe dificultad o
imposibilidad para aportar los medios o elementos
de prueba idóneos, dado que estosactos de violencia
se basan en elementos de desigualdad:, estereotipos
de género o pueden tener lugar en espacios privados
donde sólo se encuentran la víctima y su agresor.
Así, el máximo tribunal electoral del país con

cluyó qué la reversión ríe cargas probatorias tiene
por objeto procurar.PO fa mayor medida posible,
la igualdad o el equilibrio procesal de las partes, al
revertir, exigir o trasladar las cargas de 1a prueba a
fas personas denunciadas (jomo responsables para
desvirtuar los hechos que se le imputan, cuando
la. exigencia de medios de prueba a 1a víctima de
violencia política resulte desproporcionada o dis
criminatoria.

Sin d uila. el anterior criterio a liona a la participa
ción electiva en los procesos electorales y al ejercicio
pleno del cargo en condiciones de paridad, no discri
minación y libre dé violencia, evitando 1a violencia,
política en razón de género.

liiialmeiiie. aprovecho la oportunidad para feli
citar a todo el equipo ríe ContraRéplica por nuestro
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quinto aniversario con el deseo de que vengan mu
chos más, haciendo periodismo valiente y de inves
tigación. Enhorabuena y que sigan los éxitos.

Plancha de quite: "Rompe el silencio. Cuando
seas testigo de la violencia contra las mujeres, no
te quedes de brazos cruzados. Act.úa"': Batí Ki Moon.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmail.com

La referida Ley adjetiva también
prevé que los medios de prueba
serán valorados por el órgano
competente para resolver,
atendiendo a las reglas de
la lógica, de la sana crítica y
de la experiencia, tomando
en cuenta las disposiciones
especiales señaladas en esta;
pero a las documentales

públicas les concede valor
probatorio pleno, salvo prueba
en contrario respecto de su
autenticidad o de la veracidad

de los hechos a que se refieran.
En consecuencia, estableció
que en dichos asuntos resulta
procedente la reversión de las
cargas probatorias hacia la
persona denunciada como
responsable, pues si bien a
la víctima le corresponden
cargas argumentativasy
probatorias sobre los hechos,
no se le puede someter a
una exigencia imposible de
prueba, cuando no existen
medios directos o indirectos

de prueba a su alcance.
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Las pruebas de
calidad de Sheffield

epa La Bolo pero cu tiempos eleCt ora
les las laci uras se cobran por doquier, y
eso te quieren hacer a I! ¡canln sheffield
quien quiere ser candidato por la guber
naim de Morena, para: Guanajualo,
La consejera estatal de Morena en

Guanajualo, María del ( armen Cuervo
Fernández, y la militante, Estefanía Porras Barajas, pie
sentaron procesos saneioíiadores ante la Comisión Na
cional de Honestidad y Justicia de Morena en contra de
la decisión del Consejo Estatal y de la Comisión Nacional
de Elecciones de proponer y avalar a Ricardo Sheffield
como aspirante' a Coordinador de Defensa de la Trans
formación en Guanajualo.

Debido a que cuenta con "antecedentes" de violencia
fie género, al parecer el ex.procurador fiel consumidor
no cuenta con las. características de confiabilidad para
ser el Candidato.
Las "pruebas de calidad" señalan que hay rastros

de un registro de que fue sentenciado y sancionado
por haber cometido violencia política en razón de
género en contra fie una mujer, durante el proceso
electoral de 2021, cuando se posl uló como candidalo
a la alcaldía de León.

Eue a María del Carmen Cuervo a quien en marzo
de 2021, durante el registro interno de precandidatos
dé Morena, cuando Sheffield, le expresó: "¡A mí no
me agarra de los huevos nadie!". El hecho fue mar
cado por un reclamo que, quedó registrado en una
videograbación.

Las denuncian Messolicitan la cancelación del registro
del extit ular de la Profeco ya que no pudo cumplir con el

requisito establecido en la convocatoria de presentar una
carta firmada de manera, autógrafa, bajo protesta de decir
verdad, en la que se manifieste no haber Sido persona,
sancionada mediante sentencia firme por cualquier agre
sión de género, ya que Sheffield fuesaneionado mediante
sentencia firme dictada por el Tribunal Elect oral delEsla
do de Guanajualo,dentro derTEEGPE$174/2021, como
infractor y responsable de cometer Violencia Política en
razón de Género.

Está resolución fue Confirmada por la Sala Regional
Monterrey del Tribunal Elecl oral del Poder Judicial de
la Federación, dentro delexpedienie >\l |l)( !)7. 2022 y
su acumulado SMJE64/2022. Las quejas precisan que
la Comisión Nacional fie Elecciones incumplió su obli
gación de revisar el cumplimiento fie cada aspírame
a Coordinador de Defensa de la 'Transformación |i el
estado de Guanajualo fie lodos los requisitos de la Con
vocatoria, especialmente, en el lema de violencia poli tica,
en razón de género.
A parí ir de mayo pasado, se hizo realidad, con la

mayoría de las morenislas, la llamada Ley 3 de 3, que
impedirá a los violenladoressercandidatos en las elec
ciones de 2024.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad,
temas de Seguridad, Electoral, Transparencia,

Protección de Datos Personales y Derechos Humanos.

Visita nuestromm sitio web para leer la columna completa.tiif www.contrareplica.mx
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COMPARECENCIA VIRTUAL
•Una vez que la Junta de Coordinación Política del
Congreso de la Ciudad determinó que ias compa
recencias ante las comisiones del órgano legisla
tivo capitalino de las secretarías del gabinete de la

Gobierno, se llevarían a cabo cíe manera virt ual o
presencial, a consideración de las respectivas comi
siones, ia Comisión de Derechos Culturales aprobó
•que la eoaff&recencia de ¡a titular de "la Secretaría

.Curíei delcaM, _sercaíice_m_
forma virtual el 25 de octubre. Él argumento cíe
"las y los diputados fue que, "las comparecencias
celebradas con motivo del Üí y IV Informe de
Gobierno se celebraron cíe manera adecuada bajo
dicha modalidad". La determinación se presenta en
medio de la controversia por algunas presentacio
nes que se realizarían en la próxima FIL del Zócalo
capitalino.

ACLARAN PARTICIPACION
•Sobre la polémica generada por la participación
de la alcaldesa con licencia, Clara Bragada, en la
FÍL del Zócalo capitalino, fue la propia candidata
a coordinar la 4T en la capital del país, quien tuvo
que salir al paso para informar que ia conferencia
"Utopías en b Ciudad" de Marico", programada pa

ra el sábado 21 de octubre en el Foro Salvador Alien
de a ias 19:15 horas, se había programado cuando
ella era aícaidesa y que había sido imitada por la
Asociación Civil Para Leer en Libertad, exonerando
así a la Secretaría de Cuítura cíe ia responsabiii
daci. Brugada Molina señaió que su conferencia
"ha generado un debate innecesario e inútií en
tomo a mi participación en el foro organizado por
la Brigada Cultural, por ello, he decidido declinar
la invitación, a fin de evitar que mi presencia sea
utilizada para atacar uno de tos eventos cuituiaies
más importantes cíe ia Ciudad cíe México".

ENALTECE SEDEMA LABOR DE
ZOOTECNISTAS
•Al conmemorarse el Día Internacional de los Cuida
dores cíe Animales, la Secretaría deí Medio Am
biente (Sedema) de la Ciudad de México reconoció
la incansable labor de Í50 auxiliares zootecnistas o
cuidadores de animales, algunos de eílos con más
de 40 y 50 años dedicados a esta admirable labor,
quienes diariamente trabajan por ei bienestar de
todos y cada uno de ios ejemplares que habitan en
los Centros de Conservación de ia Fauna Siivestre
de Chapuítepec, San Juan de Aragón y Los Coyotes
en ia Ciudad de México. La dependencia capitali
na señaió que su incansable dedicación, pasión y
amor por ia fauna siivestre bajo cuidado profesio
nal en ia Ciudad de México permiten que, desde
los majestuosos felinos y elefantes hasta los más
pequeños residentes como los ajolotes y algunas
tarántulas, reciban atencióny cuidado.
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RED COMPARTIDA

¿POR UN METRO SIN ACCIDENTES?
El STC Metro de la CDMX está en manos

de una familia, la del polémico líder de
los trabajadores sindicalizados, Fer
nando Espino, que literalmente here
da las plazas basificadas, controla

desde hace mas de 40 años al gremio y, hay que
decirlo, el único sexenio en el que no tuvieron ac
cidentes fue en el de Marcelo Ebrard. Con Claudia
Sheinbaum hubo una enorme cantidad de acci
dentes y la racha no concluyó con Martí Batres, el
tema es que ayer este líder le externó su abierto
apoyo y el de su gremio a Ornar García Harfuch.
"Nuestro gremio aprecia y valora mucho su ges
tión y su determinación para reducir significati
vamente los índices de la delincuencia en la Ciu
dad", dijo el dirigente sindical. Como parte de sus
gira de reconocimiento García Harfuch fue el ora
dor invitado en la clausura del XX Congreso Na
cional Ordinario del Sindicato Nacional de Traba
jadores del Metro y lo llenaron de elogios, lo que
habrías sido importante es que se comprometiera
a promover la libertad sindical y la apertura entre
los trabajadores, además de la necesaria movili
dad laboral.

El llamado a la paz que hizo Taddei Za
vala, consejera presidenta del Institu
to Nacional Eelectoral, es correcto.Y

aunque entre sus mismos compañeros
fue visto como una buena intención.

Nos cuentan que tras guardar un minuto de si
lencio por el asesinato de dos encuestadores de
Morena, quienes fueron secuestrados y ultima
dos en Chiapas, debió convocar a todas las fuer
zas políticas del país a no exponer de más a los
ciudadanos, simpatizantes o afiliados a sus par
tidos, en zonas de violencia. De hecho nos con

fían desde el propio INE, que la propia consejera
no estaba segura de pronunciarse al respecto pa
ra no hacer enojar a diversos políticos que dicen
"todo va bien". *
Por cierto, se lo dejamos como dato, el

coordinador de los senadores del

PRD, Miguel Ángel Mancera se anotó
un triunfo ante el Frente Amplio Por
México (FAP), que no le dio argu

mentos de por qué no podía continuar el proceso
para definir al responsable de su construcción.
Resulta que la Sala Superior del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF),
ordenó al FAP entregar la documentación que
sustentó la negativa de que Mancera no podía
seguir en la segunda parte del proceso. De entra
da, el tribunal modificó por mayoría de votos, la
resolución del Órgano de Justicia Intrapartidaria
(OJI) que no le había sido favorable al senador.
Desde Guanajuato nos informan que el

ex titular de Profeco, Ricardo She
fñeld, ya no siente lo duro sino lo tupi
do. Desde los señalamientos sobre su

racha perdedora en los procesos de
2018, en donde entregó malas cuentas al entonces
candidato López Obrador al ser Guanajuato el único
estado que se perdió, y el de 2021, hasta las acu
saciones de que está detrás de la guerra sucia en
contra de sus propios "compañeros". Ahora, una
consejera estatal y un grupo de militantes de More
na exigen a la Comisión Nacional de Honestidad y
Justicia que su registro sea anulado en razón de que
es inelegible, ya que fue sentenciado por violencia
política en razón de género. La denuncia está pre
sentada y se espera que se resuelva a la brevedad.
Del plato a la boca... le dicen a Don Ricardo.
Tres de cada diez poblanos están preocu

pados por la creciente inseguridad en
sus localidades, según informa la más
reciente Encuesta Nacional de Seguri
dad Pública Urbana (ENSU) del INEGI.

Tan sólo en la capital, 77% de sus habitantes mani
festó sentirse inseguro y, en general, la percepción
negativa subió 6.6% en contraste con la última me
dición. Ante esto, el diputado del PT, Antonio López
presentará el próximo lunes las acciones realizadas
en materia de seguridad pública y sus próximas
propuestas para abatir la delincuencia. El Coordina
dor de los diputados del PT en el congreso poblano
dice que urgen soluciones en el corto y largo plazo.
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EL ESPECTADOR
CREEN QUE NO GASTAR EL
PRESUPUESTO ES AHORRO
HIROSHITAKAHASHI

Es el caso de Zacatecas. Los derechos de los za
catecanos se encuentran en grave riesgo debi
do a la preocupante combinación de ineficien
cia y soberbia protagonizada por Ricardo Oli
vares Sánchez, quien ocupa el cargo de Secre

tario de Finanzas del Gobierno estatal El oriundo de

Tlaxcala ha recibido presiones en el cargo porque dejó sin
utilizar dos mil 201 millones de pesos, asignados a 11 secre
tarías estatales, producto de subejercicios derivados de
una planificación misteriosa y que supuestamente obede
ce a los deseos del gobernador David Monreal Ávila. Ellos
creen que ahorran, que no ponen en riesgo las finanzas del
Estado, que son realistas y favorecen el crecimiento.

Su argumento, que según se le permite tomar decisiones
de forma independiente sin necesidad de rendir cuentas al
gobernador de Zacatecas, ha resultado en un profundo daño
a las operaciones gubernamentales. La diputada local del
PRl! Gabriela Basurto Ávila, ha resaltado desde hace meses
la magnitud del problema al señalar que estos fondos no
utilizados impactan áreas esenciales como obras, salud, de
sarrollo social y urbano, medio ambiente, campo, educa
ción, seguridad, gobierno, migrantes y economía.

Aunque David Monreal no considera que el tema de
seguridad le deba preocupar mucho. "Lo que está suce
diendo con el tema de la inseguridad es en todo el país. El
tema de la inseguridad no es privativo de Zacatecas. De
bo decirles que en el estado se está haciendo un gran
esfuerzo de tal suerte que logramos sólo en dos años dis
minuir la incidencia del delito en una importancia extra
ordinaria", dijo recientemente sin afligirse. "Son casos
que se están dando en todo el país, lo están viendo Nuevo

León, lo están viendo en Colima, lo están viendo en Jalis
co, lo están viendo en Guanajuato, recientemente en Ja
lisco y Zacatecas. Es lo que está sucediendo en el país
derivado de la crisis social y de esta ruptura del tejido que
no se puede negar ni se puede desdeñar". Así que si le
creemos al gobernador, tenemos que acostumbrarnos y
no hacer nada. El secretario reconoció que el posible re
traso en licitaciones y programas en meses próximos po
drían provocar reclamos de subejercicio de parte de los
legisladores como ocurrió el año pasado, pero insistió en
que serian ajustes necesarios.

Por lo pronto, este desaprovechamiento de recursos
deja a los ciudadanos desprotegidos, ya que sus derechos
básicos se ven amenazados por la negligencia del Secre
tario de Finanzas, en este caso, y la falta de baños de pue
blo de los otros políticos en el poder que toman decisio
nes. Los problemas no se limitan a discursos y violencia.
Se ha documentado por ejemplo que Ricardo Olivares
Sánchez incumplió con la entrega oportuna de pagos de
aguinaldos y prestaciones de fin de año a los subsistemas
de educación media y superior. Esto ha sumido a trabaja
dores y docentes en un viacrucis, a pesar de que existían
fondos disponibles para honrar estos compromisos.

Y a pesar de sus afirmaciones de equilibrio financiero,
se habla mucho de que el Gobierno adquirió un préstamo
por 100 millones de pesos con Scoüabank para subsanar
insuficiencias de liquidez. La opinión pública no pasará
por alto las acciones de Olivares Sánchez, ni de Monreal,
y estará atenta para garantizar que se actúe en conformi
dad con la legalidad. O que alguien haga algo para que
entienda que el presupuesto debe usarse y justificarse.
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PODER CIUDADANO
HAGAMOS QUE SUCEDA: LA
UTOPÍA DE CLARA BRUGADA
JUAN CARLOS FLORES AQÜINO

Lo que son las cosas. Si en
estos momentos todos los

chilangos supiéramos y
conociéramos que son, y
cómo funcionan las Uto

pías de Iztapalapa, muy seguramen
te Clara Brugada sena en estos mo
mentos, no la precandidata de More
na, sino la próxima lefa de Gobierno
de la Ciudad de México.

Pero como Morena y sus lideraz
gos siempre han cojeado de su co
municación, y se han dedicado a es
tigmatizar a la prensa en lugar de ha
cer equipo, estas verdaderas maravi
llas que son las Utopías solo son
conocidas en su feudo, en Iztapalapa.

Y para los que ya las conocen o se
han beneficiado de ellas, sabrán por
qué les escribo esto. Sucede que
siempre escuchamos la frase "el teji
do social", y que hay que recompo
nerlo, porque actualmente adolece
mos de valores.

Pues bueno, el modelo de go
bierno que creó Clara Brugada con
sus Utopías, le puedo asegurar que es
la política en México e internacional
mente, que mayormente ha resulta
do eficaz y eficiente para reconstruir
ese famoso tejido social.

Un modelo integral, que en los

hechos, con los números del INEGI,
ha logrado una reducción drástica de
delitos del fuero común en Iztapala
pa, que le explicaba la semana pasa
da en este mismo espacio. Pero,

¿Qué son las Utopías?
"Son espacios que promueven el

cuidado del medio ambiente, donde
se ofrecen actividades que van desde
talleres de creatividad, arte, diseño
digital y teatro; hasta clases de nata
ción, box o judo, pasando por círcu
los de lectura, ciclos de cinedebate,
torneos deportivos o recorridos te
máticos de cultura ambiental, identi
dad y memoria histórica, ciudadanía
y derecho a la ciudad. Espacios para
que disfrutes del arte, el deporte, la
cultura, la naturaleza; donde puedes
convivir y estar, donde querrás estar
todo el tiempo".

Yo le agregaría que es el modelo
más exitoso de desarrollo social y
comunitario que, por mucho, va más
allá de lo que he tenido oportunidad
de conocer en países como Argentina
o Chile.

Además, rompiendo con el mito
que por estar situada en una zona —
hasta hace poco— de muy alta mar
ginación, carecerían de calidad o
buen gusto: todo lo contrario. Te ase
guro que si tú vives en la Benito Juá

rez, en la Cuauhtémoc o Miguel Hi
dalgo, ya quisieras una Utopía cerca
de tu casa,
Y sucede que son verdaderas

obras arquitectónicas, representadas
por barcos o aviones reales, que den
tro cuentan con el acuario digital más
grande del mundo, o una de las bi
bliotecas o centros de aprendizaje
más bonitos de América Latina.

Me emociona saber que estas ma
ravillas se encuentran en un lugar
como Iztapalapa, que una mujer co
mo Clara Brugada haya sido capaz de
eregir más de 500 mil metros cua
drados para estas maravillas, y que
junto al reclusorio Oriente haya un
lugar llamado "Libertad", con ponys,
(sí, ponys) para que niños y adultos
mayores convivan con ellos.
Me decepciona que siendo tan

fregona para haber conceptualizado
las Utopías, Clara no haya tenido la
capacidad para saber comunicar el
gran cambio que ha hecho en Iztapa
lapa, y que el sectarismo de su equi
po político, de gobierno, y de comu
nicación, hayan boicoteado en lugar
de promover más estas maravillas.

Grave error. Por cierto, Clara, si
llegas a leer esto, llevo más de un año
solicitándote entrevista.
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• Merrick Garland, fiscal general de Estados Unidos,
literalmente aventó al gato a la alberca: en la reunión
de alto nivel con autoridades de México afirmó que
los cárteles de Sinaloa y Jalisco sí producen fentanilo
en el país. Por supuesto, para el gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obrador eso está lejos... aun
que reportes internos de la Sedeña dicen lo contrario.

• Mario Delgado y Sebastián Ramírez, presidentes
de Morena nacional y en la Ciudad de México, tienen
bastante trabajo: calmar las aguas en la capital del
país. Para sectores relevantes del cuatroteísmo no
pasa desapercibido quiénes son las manos que mue
ven campañas bastante rudas en pleno proceso para
elegir al coordinador o coordinadora de defensa de la
4T en la CDMX. ¿Pondrán orden?

• Andrés Atayde, presidente del PAN en la CDMX, y
sus colegas del PRI, Israel Betanzos, y Nora Arias, del
PRD, están planchando el proceso para elegir a su
abanderado o abanderada para la contienda electoral
2024. Aunque tienen claro por dónde va la jugada, les
está costando trabajo poner orden, nos dicen. Y lo que
falta...

• Homero Meneses, secretario de Educación del
gobierno de Tlaxcala, gobernado por Morena, le pare
ció anecdótico y gracioso que en un anuncio especta
cular pusieran la cara de Pancho Villa a Francisco I.
Madero, aunque además decía "Francisco". No, no es
ni anecdótico ni gracioso, secretario.
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Hay Tiro
#RumK)0AI2O24
David Olivo
Analista político
La contienda presidencial arrancará con buen tiro de
tres. Es arriesgado adelantar las vísperas, pero la re
ciente encuesta nacional en vivienda de Buen
día&Márquez para El Universal permitió ver que el
cambiante panorama político puede mover a cual
quiera de las punteras y la opinión que se tiene de
ellas. Aún quedan también bastantes sorpresas por
parte de quienes sí optaron por respetar los tiempos
que señala la ley electoral.
En el contexto político actual domina un hartazgo

hacia lavieja política relacionada al PRIyPAN, mien
tras Morena y aliados siguen albergando esperanza
entre los mexicanos... Aunque su gestión de gobier
no sea deplorable, a la gente parece no importarle.
Hoy por hoy, prácticamente 6 de cada 10 mexicanos
tiene una opinión mala o muy mala del PRI y PAN.
Insalvable... Morena, aunque no haya hecho las co
sas mejor que ellos y a pesar de sus transgresiones a
derechos humanos y constantes ataques a órganos
autónomos, aúnno es percibida como unamarca des
tructiva a diferencia de los otros partidos. Parece que
la gente aún no es consciente del grave deterioro de
mocrático por el que conduce al país, al contrario: la
máxima del Mesías de "la 4T de "No mentir, no robar,
no traicionar al pueblo" se ha grabado en el incons
ciente de los mexicanos, ya que el 40% dijo preferir la
honestidad como cualidad que debe tener elpróximo

presidente o presidenta. De hecho, la "honestidad"
es lo que más percibe la gente de su candidata de la 4T,
ya que es la supuesta cualidad que todo el aparato del
Estado le haayudado a construirmediáticamente por
más de dos años, en un inédito clima de polarización.
La abanderada del FAM es concebida como traba

jadora y su porcentaje de reconocimiento pasó en la
precitada encuesta de 43 a 47 puntos. Sus opiniones
positivas también subieron de 14a 18 puntos con res
pecto al mes de agosto, pero definitivamente sus mar
casy los personajes impresentables que posan junto
a ella para la foto no le ayudan. Las personas no creen
en el equipo que ella representa, por el contrario bus
can alternativas para una verdadera evolución mexi
cana con liderazgos innovadores y con soluciones de
fondo ante las problemáticas complejas del país.
Por su parte, Movimiento Ciudadano ha dejado en

claro que no desdibujará su compromiso con la ciu
dadanía solo poruña falsa dicotomía de buenos y ma
los.Ambas visiones, tanto lade la vieja política de PRI
y PAN como la de la 4T, ya le fallaron a México. Ha de
jado claro que tampoco será un instrumento de unos
cuantos para estaren la boleta en 2024y que cuenta
con sus propios "gallos" fuertes para hacerle frente a
los retos venideros.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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CARLOS Pongamos todo
k /VILLA en perspectiva
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Octubre, pretexto
perfecta para pensar
en ciberseguridad

En el vasto y siempre misterioso mundo
digital, la ciberseguridad se ha con
vertido en una especie de guardián

de la puerta electrónica a internet. Octubre
llega con un recordatorio importante, es el
Mes Internacional de la Ciberseguridad.
Una fecha que, aunque quizá pase inadver
tida para muchos, debería resonar en
nuestros oídos como una llamada a la ac

ción en este paisaje digital en constante
evolución.

La historia de este mes dedicado a la con

cienciación sobre la seguridad cibernética se
remonta a 2004, cuando el entonces presi
dente de Estados Unidos, George W. Bush, y
el Congreso estadounidense tomaron una
decisión trascendental, declarar octubre
como el Mes de la Concientización sobre la

Seguridad Cibernética.
La razón detrás de esta decisión fue clara,

ayudar a todas las personas a prevenir y
protegerse de las crecientes amenazas en
internet y garantizar la salvaguarda de sus
datos personales, en un mundo que aunque
en ese momento no se sospechaba, apunta
ba para vivir una realidad tan interconecta
da como las que nos ha tocado vivir.
Europa no se quedó atrás y en 2012
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ayudar a todas las personas a prevenir y
protegerse de las crecientes amenazas en
internet y garantizar la salvaguarda de sus
datos personales, en un mundo que aunque
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adoptó esta buena práctica.
Y así, año tras año, octubre se ha converti

do en un periodo para reflexionar sobre la
importancia de la seguridad en línea.
En mi tierra, el estado de Oaxaca, también

hemos abrazado esta causa. En este 2023, Ja
Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana, a través de su Unidad de Policía
Cibernética, ha nombrado octubre como el
Mes Estatal de la Ciberseguridad, un
momento en el que nos esforzamos por sen
sibilizar a la población sobre los riesgos en
línea y promover el uso responsable y segu
ro de la tecnología. Personalmente en estos
días, observo con satisfacción cómo se unen
esfuerzos en mi estado y en todo México
para compartir conocimientos y crear entor
nos digitales más seguros. Sin embargo,
también veo un largo camino por recorrer.
Una de las claves en esta lucha por la

ciberseguridad es empoderar a las unida
des de Policía Cibernética en México y, por
supuesto, en Oaxaca.

Estas unidades deben ser fortalecidas,
dotadas de recursos y apoyo para combatir
las crecientes amenazas digitales que en
frentamos como sociedad.

Hoy día, no podemos darle la espalda a la
ciberseguridad. Nos damos cuenta de que
sin ella, todos estaríamos expuestos a las arti
mañas de personas sin escrúpulos que están
a la expectativa a un error de usuarias y usua
rios. Por esta razón, se ha convertido en una
prioridad para gobiernos y empresas en
todo el mundo.

Actualmente, proteger los activos dispo
nibles a través de internet, los sistemas y
las redes informáticas es vital para el fun
cionamiento y la estabilidad de una nación,
así como para el bienestar de su gente.
México, en particular, ha experimentado

un aumento notable en los ataques ciberné
ticos. En 2022, sufrió la asombrosa cifra de
187 mil millones de intentos de ciberata

ques, un aumento de 20 % en comparación

Fecha: 06/10/2023

Página: 8

Area cm2: 741

1 / 3

Columnas Políticas

Carlos Villa Lobos

Costo: 40,258

Página 145 de 198 Índice



adoptó esta buena práctica.
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para compartir conocimientos y crear entor
nos digitales más seguros. Sin embargo,
también veo un largo camino por recorrer.
Una de las claves en esta lucha por la

ciberseguridad es empoderar a las unida
des de Policía Cibernética en México y, por
supuesto, en Oaxaca.

Estas unidades deben ser fortalecidas,
dotadas de recursos y apoyo para combatir
las crecientes amenazas digitales que en
frentamos como sociedad.

Hoy día, no podemos darle la espalda a la
ciberseguridad. Nos damos cuenta de que
sin ella, todos estaríamos expuestos a las arti
mañas de personas sin escrúpulos que están
a la expectativa a un error de usuarias y usua
rios. Por esta razón, se ha convertido en una

prioridad para gobiernos y empresas en
todo el mundo.

Actualmente, proteger los activos dispo
nibles a través de internet, los sistemas y
las redes informáticas es vital para el fun
cionamiento y la estabilidad de una nación,
así como para el bienestar de su gente.
México, en particular, ha experimentado

un aumento notable en los ataques ciberné
ticos. En 2022, sufrió la asombrosa cifra de
187 mil millones de intentos de ciberata

ques, un aumento de 20 % en comparación

con el año anterior.

Para ponerlo en perspectiva, México lide
ró esta triste estadística en la región, supe
rando a Brasil en segundo lugar con 103
mil millones, de acuerdo con datos de la
firma Fortinet.

Ante esta realidad innegable, la ciberse
guridad se ha vuelto imperativa en nuestro
país. Las organizaciones han incrementado
sus inversiones en este campo y existe un
consenso generalizado en el ámbito corpora
tivo sobre la necesidad de tomar medidas

sólidas para combatir estas amenazas.
Pero, ¿qué hay de la población en gene

ral? ¿Están seguros los ciudadanos mexi
canos? Dada la cantidad de ataques ciber
néticos en nuestro territorio, tanto en 2022
como en lo que llevamos de 2023, es evi
dente que se necesitan medidas drásticas
en materia de ciberseguridad.
No obstante, no hay razón para entrar en

pánico. Paira los individuos que desean prote
ger sus activos digitales, es importante reali
zar tareas de prevención básicas, como
mantener los equipos actualizados y utili
zar buenos programas antivirus, por citar
las acciones básicas a tomar en cuenta.

Por otro lado, las empresas deben enten
der que la ciberseguridad no es un campo
en el que se deba escatimar. La inversión
adecuada es esencial, pues la seguridad en
línea no es un lujo, sino una necesidad.
En este Mes Internacional de la Ciber

seguridad, y desde Oaxaca el Mes Estatal
de la Ciberseguridad, reflexionemos sobre
la importancia de protegernos y mantener
nos seguros en línea.
La ciberseguridad es un campo en cons

tante evolución, y es responsabilidad de
todos contribuir a un entorno digital más
seguro y resistente a las amenazas que ace
chan en la sombra.

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail. com
https: / /carlosvillalobos. substack. com/
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Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail. com
https: / /carlosvillalobos. substack. com/
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Títulos agrarios
La gobernadora del Estado de Méxi
co Delílna Gómez Alvarez, entregó
títulos agrarios a ej i datarlos y comu
neros de toda la entidad, allá por Los
rumbos de La marquesa. Muchos de
Los beneficiarios, ya mayores, Llega
ron muy temprano a recibir sus do
cumentos, pero como sueLe ocurrir a
veces, hubo retraso en La llegada de
La gobernadora y se comenzaron a
desesperar, e incluso hubo algunos
abucheos, pero ya después esta
ban felices de recibir sus títulos de

propiedad, que de acuerdo a Gómez
Alvarez, fue un acto de justicia, por
que tenían más de 15 años en espera
de ese momento.

La gobernadora mexiquense acudió
también a Huixquilucan, donde inau
guró junto con La presidenta Romlna
Con treras Carrasco el Centro de

Atención Canina" HuixquiCan"; ahí
un grupo de simpatizantes de More
na, identificados como gente de La

expriista y ahora regidora morenista
Lourdes Pifia Heredla. se manifes

taron con pancartas en contra del
diputado federal expanista José
Antonio García García, a quien,
dijeron, quieren fuera de Morena, así
como en contra deL diputado Enri
que Vargas y deL gobierno municipaL.
La gobernadora Delílna Gómez Les
pidió conservar el respeto por los
integrantes del presidium, "porque
no son tiempos de confrontaciones,
sino de unidad por el bien de Los
mexiquenses", y sí logró calmarlos.

También en la asamblea de Claudia

Shelnbaum en ToLuca hubo gritos y
sombrerazos en contra del expriista
Fernando Zamora, a quien le grita
ban ¡Fuera, Fuera! Y es que Los recién
estrenados como morenlstas creen

que van a ser recibidos con bombo y
platillo, pero no, siempre Les recuer
dan su pasado en contra de La 4T.

Últimamente se ha visto mucho en

redes sociales a la consejera esta
tal de Morena Mari bel Soto, quien
aspira a la candidatura por la presi
dencia municipal por TlaLnepantla.
La morenista organizó en este
municipio el foro "La Revolución
Económica de Las Mujeres", en eL
que participaron 130 sindicatos, co
lectivos y organizaciones sociaLes,
en donde tuvo de invitada especial a
La senadora Olga Sánchez Cordero
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En
medio de la contienda para Coor
dinar los Trabajos de la Defensa de
ia Transformación en ia Ciudad de
México, parece que al aspirante
Hugo LópezGateli no te preocupa
mucho ser sotanero o bien, su in
terés por ganar no va muy en seno.
Y es que ayer el exfuncionario de
Salud dei Gobierno Federal decidió
cancelar al menos dos entrevistas
que había pactado con algunos
medios de información, en donde
expondna los motivos por los que
quiere gobernar la Ciudad de Méxi 
co. Con esas decisiones toma fuer
za aquello de que sólo compite en
busca de negociar una curul para
tener fuero, por si se ocupa...

Ef puntero se
gún ias encuestas en la contienda
por la Ciudad de México, Ornar
García Harfuch, sigue sumando
apoyos y aunque hay toda una
campaña para descarrilarlo, esta
no lo hace flaquear. Ayer fueron
los trabajadores del sindicato del
Metro quienes lo arroparon du
rante la clausura de su Congreso.
No faltó la denuncia de que hay
Irregularidades en el apoyo y que
incluso trabajadores del Metro
realizaron pintas a su favor, pero
son las mismas prácticas que se
hicieron en ia elección de fas lla
madas "corchoiatas", y ante los
que muchos cerraron tos ojos,

Y aunquemu
cho se ha dicho que no habrá ata 
ques ni golpes bajos en el proceso
de Morena, ayer se vieron ios pri
meros. Y es que hubo quien utilizó
un comunicado de ia Secretaría de
Hacienda, en el que informaba
que el gobierno de Estados Uni
dos regresará a México parte del
dinero decomisado a Genaro Gar
cía Luna, para decir que en 2024
se iecerrará el paso al PRIAN, así
como a quienes están vinculados
con García Luna; no hay que ser
muy inteligentes para saber que el
destinatario del comentario era
precisamente García Harfuch, el
mensaje lo envió Clara Brugada.
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Se vale
estar triste
i jf Hasta que la muerte nos se

pare" perdió vigencia. Resul
ta que2022fue el año con

más divorcios en México, con 166
mil766. El mayor registro ante
rior, según el Inegi, se tuvo en
2019, previo a la pandemia.
Ahora, las principales razones

fueron la separación incausada
—cuando la solicita sólo alguno
de los dos— en el 66% de los ca
sos, la del mutuo consentimien
to con 32% y el resto porque la
pareja aplicó eso de "voy por ci
garros" y no vuelve.
Campeche, Sinaloa y Nuevo

León son los estados con más di
vorcios, y donde hay menos es
en Veracruz, Oaxaca y Puebla. La
CDMX está en el lugar 23.
Entre los motivos más fre

cuente está la falta de compro
miso, infidelidad, conflictos fre
cuentes, problemas económicos,

violencia familiar y falta de apo
yo de las familias.
Una ruptura amorosa es un ti

po de duelo que afecta no sólo a
la pareja, también a la familia. En
ocasiones, es necesario recurrir a
especialistas para salir del dolor,
la tristeza o depresión.
Tan sólo entre2022y este año,

en el Consejo Ciudadano de la
CDMX hemos apoyado emocio
nalmente a444personas por di
vorcio. La mitad entre 31 y 45
años, y el 70% son mujeres.
¡Ponte al tiro! Se vale estar tris

te ante un rompimiento; es un
proceso que implica negación de
la realidad, enojo, depresión has
ta llegar a la aceptación.
Si crees que necesitas apoyo o

conoces a alguien que lo requie
ra, en la Línea de Seguridad o
Chat de Confianza, 5555335533,
les ayudamos. Es 24/7, gratis, a
todo el país.
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Elude cárcel
Juan Carlos perdió el juicio fami

liar que en su contra interpuso
Carmen de reconocimiento de

paternidad. Además de sentenciado
a reconocer como suyo al hijo de Car
men, el juez familiar lo condenó al
pago de gastos de gestación, alum
bramiento y pensión alimenticia; es
ta última, con carácter retroactivo al
día del nacimiento del niño.
Juan Carlos optó por desatender

lo dictado por el juez, sin imaginar
lo que vendría después: se dio vista
al Ministerio Público para iniciar
una carpeta de investigación por el
delito que atenta contra el cumpli
miento de la obligación.
Procesado penalmente, Juan

Carlos no quiso llegar hasta la etapa
de juicio, sabedor de que iba a per
der, por lo que, enla etapa interme
dia del proceso, a través de su defen
sor, solicitó al juez penal la oportu
nidad de llegar a acuerdo reparato
rio con Carmen.
El juez canalizó el asunto al Centro

de Justicia Alternativa (CJA) del Po

der Judicial de la CDMX, a fin de que
un facilitador penal lo atendiera.
Aunque Carmen en principio pre

fería el juicio, su asesor jurídico le
explicó que era mejor llegar a un
acuerdo, el cual le garantizaría la re
paración del daño causado, por lo
que aceptó ir al CJA.
En una primera sesión, el facilita

dor penal les explicó las salidas al
ternas al proceso penal; además,
que al alcanzar un acuerdo repara
torio ambas partes se beneficiaban,
pues mientras la víctima vería ma
terializada la reparación del daño, el
imputado libraría el castigo.
A la segunda sesión Juan Carlos

llegó con la propuesta de pagar la
mitad de lo adeudado en una sola
exhibición, el resto en seis parciali
dades, y cubrir, en adelante, la pen
sión alimenticia de su hijo. A Car
men le pareció razonable, así es que
aceptó estampar su firma en el
acuerdo reparatorio, y con ello arre
glaron el diferendo que, incluso, pu
do costarle a él pena de cárcel.
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Elkarma

que üe naaa sirve a ; "ar :
nos', respondiólápásafera.
rAvanzaraos lentamente hasta ;

que Segarnos él lugar dovele se ge
neratsa el tráfico, ahí estaba nada V
menos que el motociclista que mé
había agredido, no supe si se cayd
de la moto o si lo chocaron. El he J
cho es que estaba sobre el pavi 0
mentó, sobándose la pierna. )
Por dentro me alegré, cosa quf,

no debe ser y mi pasajera me
dijo: lo alcanzó el karma, por ¥*

^ mal portado', luego, los dos so ;;
nreímos". ;
Sideseas ver publicada tu historia

en este espacio manda un correo a
rrodolJb68@yahoOMim.mx *

zuela, perole expresé queno se
preocuppa^tte incidentes as;
se dañ a diario.  i
"Luego medijo: 'siese joven

manejar moto y lüegolédab&sus
buenas nalgadaspórnpl educa
doyagresivo. Yonosé quéedu
ca£ión tiene'. P '
"Le respondí que gente violen^

ta siempre estáa la espera de un
pretexto para sacar su coraje y
agredir a ¡os que pueda.
"De pronto, el tráfico se pusp; ;

pesados 'qué raro, a esta hora cak,,
nuncahaytráfico, algodebióha
ber ocurrido', le comenté. "Va
mos a tomarlo con calma, por / >

Dice un dicho que enesta
vida cosechas lo que siem
bras, situación qué vivió

nuestrokmigoMartín.
"Iba mane jando por la lateral

de Churubusco, en Iztacalco. En
eso, una señora me hizo la para
dayal henar, un'locociclista',
perdón, motociclista, que reba
saba por la derecha, se enojó, me

. mentó líMoaaítee» me pateó la
puerta y se fue cobardemente.
"Yo subí a la señora y me pidió

qufi&Hmmaíaaoa&debospi
iaiesde Halpan. Durante el tra

 yecto» la pasajera estaba apenada
porque,por daried servicio, me
ofendierony patearon mi porte
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Política al día

Los provocadores:
» En este escenario político tan polarizado que vivimos, han sa

lido a la luz los provocadores, es decir, personajes que buscan crear
un escándalo y luego vestirse como víctimas al recibir una negativa
o rechazo, que por cierto era esperado, y así llamar la atención.

Sandra Cuevas aprovecha todas las opciones para
hacerse la víctima, como su reciente confrotación con
autoridades de la Ceda. (Foto: Cuartoscuro)

Promoción personal:
» Empiezan a surgir algunos indicios de cuanto gastan algunos

gobernantes en la promoción, pero no de sus actos de gobierno o
en rendir cuentas, sino en su popularidad para así buscar el siguiente
escalón en su carrera política, algo que incluye asesores y operadores.

El coordinador perredista en el Congreso de la Ciudad
de México, Víctor Hugo Lobo, aprovecha el cargo para
promover sus aspiraciones a ser candidato de la Alianza
PRIPANPRD a la capital del país. (Foto: Cuartoscuro)

El factor EU:

» Por lo que se ha visto y de acuerdo a analistas, Estados Uni
dos no será un factor fundamental en las elecciones presidencia
jes mexicanas, esto por la gran cantidad de problemas internos
que enfrenta y porque también deben atender sus propias elec
ciones presidenciales.
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DROGAS, MIGRACION, CUBA,
UCRANIA; EU IMPONE SU
AGENDA A CLAUDIA

La lectura estratégica de las últimas reuniones y cumbres de Estados
Unidos en México tendrían poco que ver con la temática de la co
yuntura, porque en el fondo la Casa Blanca hoy demócrata y pro

bablemente mañana republicana— está creando un marco referencial de los
intereses estadounidenses en la sucesión presidencial mexicana que perfila
a Claudia Sheinbaum Pardo.

La agenda de intereses estadounidense de seguridad nacional está envian
do mensajes al equipo de campaña de la virtual candidata morenista, toda vez
que el candidato ideal de la Casa Blancal era el excanciller Marcelo Ebrard Casau
bón por sus relaciones de interés político con el ala demócrata.

Drogas, migración, Cuba, Ucrania, China y los gobiernos populistas de
América latina configuran la temática prioritaria de Estados Unidos no sólo
en este último año de gobierno del presidente Joseph Biden, sino que se
están dejando líneas estratégicas de dependencia para la próxima adminis
tración americana, sea Biden reeligiéndose, algún demócrata que ocupe su
lugar o la herencia normal bipartidista que pudiera estar ayudando desde
ahora a los republicanos si regresan a la Casa Blanca.

El presidente López Obrador puso en marcha durante su gobierno el
modelo que el politólogo Lorenzo Meyer caracterizó como de nacionalismo
defensivo, sobre todo desde que el presidente Richard Nixon y su estrategia
geopolítico Henry Kissinger regresaron en 1 969 a la diplomacia del garrote
para subordinar a los gobiernos latinoamericanos por entendimientos, por
acuerdos, por golpes de Estado o por financiamiento a las derechas nacio
nales al estilo Reagan. Palacio Nacional aprovechó la impericia geopolítica
del presidente Donald Trump y su repliegue aislacionista para hacer conce
siones muy localizadas en materia comercial y migratoria, a cambio de lo
grar mayor margen de maniobra en relaciones estratégicas con gobiernos
aliados en América Latina.

Estados Unidos ha estado presionando a México con el peso específico de
sus principales funcionarios de política exterior para temas que estaban tenien
do ya carriles especiales de atención, pero que necesitaban de una subordina
ción más intensa de México a los intereses estadounidenses: el contrabando

de drogas que ha aumentado la mortandad por sobredosis dentro de Estados
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Unidos, las oleadas migratorias que han reventado los mecanismos de seguri
dad fronteriza americana y la autonomía relativa de la política exterior de Mé
xico no transitando contra los intereses geopolíticos de la Casa Blanca, sino
tan sólo estableciendo criterios que han definido por primera vez los intereses
nacionales mexicanos en los equilibrios internacionales de poder.

Uno de los factores que ha sido fundamental en la definición de las can
didaturas presidenciales durante el ciclo del nacionalismo mexicano priista
ha sido el de mantener a raya cualquier tipo de intervencionismo de inteli
gencia y seguridad nacional de Estados Unidos en el proceso de definición
de las sucesiones presidenciales. No se trató de que EU aprobara de ante
mano las candidaturas oficiales, sino de introducir un elemento nacionalista
en el perfil de los candidatos priístas.

Fue el propio PRI el que declinó la bandera del nacionalismo defensivo
en las sucesiones presidenciales como efecto geopolítico y de seguridad
nacional del Tratado de Comercio Libre de Salinas de Gortari, como se re
veló en el memorándum de 1991 del embajador John Dimitri Negroponte,
uno de los más importantes estrategas de inteligencia de EU, señalando la
urgencia de firmar el acuerdo para lograr la captura geopolítica de la de la
política exterior de México que había mantenido vigentes los intereses na
cionales desde que en 1 962 se negó a obedecer la orden de la Casa Blanca
al Departamento de Estado para que todos los países de la OEA rompieran
relaciones diplomáticas con la Cuba castrista.

La diplomacia proEstados Unidos de Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto
estuvo marcada por la sumisión mexicana a los intereses estadounidenses,
pero la diplomacia lopezobradorista no fue antiestadounidense, sino que le
dio prioridad a los intereses nacionales mexicanos en los temas que hoy EU
quiere reforzar su dependencia: drogas, migración, comercio, Cuba, Ucra
nia y populismos.

Y ahora EU quiere limitar la presidencia de Sheinbaum.
Política para dummies: La política es el dominio del 90¡gmás fuerte.

El contenido de esta columna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del periódico que la publica.
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LA AGENDA DE iÁ\EL INDEPENDIENTE v y

MOVIDOS: » Carpa Palillo 2024:
Muy movido ha estado el escenario político y, Pues todo parece indicar

en especial, algunos de sus actores. Hasta el mo que Marcelo Ebrard no tendría
la candidatura de Movimientomento, hemos visto la manera en que un aspirante

ejerció su derecho al pataleo, mientras se le cie Ciudadano: los grupos de poder
Los murosrran las puertas en otros partidos, además de una internos del propio Dante Delga
no funciocandidata que no encuentra el rumbo do, del gobernador neoleonés
nan Samuel García y del gobernador

jalisciense Enrique Alfaro no ce
derán la nominación a unforáneo99 que no pudo en Morena.

Joe Biden

Horas después de
haber ordenado el

reforzamiento del

» Lo que vienemuro de Trump
A pesar de toda la carga de la

caballería contra Donald Trump,
FAMOSAS el expresidente sigue avanzando
ÚLTIMAS en su posicionamiento como el
PALABRAS aspirante republicano más fuer

te. Todo el aparato judicial del
establishment quiere derrotar a
Trump en mesas legales y no en
las urnas.

Las contradicciones de Biden. (Foto:
Cuartoscuro) »)

ASESORES:
Si en muchas ocasiones encontramos a su » Digo..., es pregunta:

puestos asesores que nomás no dan una, por falta ¿Le harán caso los estadu
de experiencia, ahora vemos como hacen falta en nidenses al argumento de la
el Frente Amplio, que con tres partidos y multi secretaria mexicana de segu
tud de militantes con experiencia, no encuentran ridad, Rosa Icela Rodríguez,
quien asesore adecuadamente a su candidata. de que EU tiene un grave

problema en el consumo de
CDMX: drogas que estimula la pro
En la Ciudad de México, veremos todo un ducción y tráfico?

espectáculo para la elección de los candidatos
a la jefatura de gobierno. En ambos bandos hay
indeseables, que quieren sacar, además de gol
pes bajo la mesa para impulsar a los favoritos de
ciertas facciones.

» Para su agenda:
NARANJA: Reuniones de emergencia
Que Dante Delgado se haya apuntado para la en el bloque opositor para tra

candidatura presidencial, así sea como última ins tar de organizar una estrategia
tancia, de Movimiento Ciudadano, lo cual muestra que saque a Xóchitl Gálvez del

estancamiento como candidataque hay una crisis en dicho partido para encontrar
al abanderado que los represente en 2024, y eso y de un lejano segundo lugar en

las encuestas.que tenían una buena terna hace meses.

y I lo 1*1 o

Marcelo Ehrard va en picada, en sus últimas "concentraciones masivas", tuvo una bajísima
asistencia, incluso hubo lugares vacíos, como en Tijuana. (Foto: Cuartoscuro)
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LO QUE QUEDA
DE MARCELO

¡caro, podrás
volar como las

aves. Solo tie

nes que mover los
brazos de arriba a

abajo, pero no olvi
des esto, porque es muy Importante: no su
bas demasiado alto, porque el calor del sol
derretirá la cera y caerás al mar.

Mar¦oriforme pasan los días, lo deccelo Ebrard
vuelve

cada vez más penoso, y
comprueba lo que mu
chos dijimos en su mo
mento: el ex canciller se

equivocó, y su enorme
ego lo llevó a un punto
sin retorno. Abandona

do y en la ignominia to
tal, el (todavía) aspirante
presidencial debe to
mar una decisión sobre
su futuro.

Ebrard le puso fe
cha a esa decisión, será el 3 de noviembre,
día en que la Comisión Nacional de Hones
tidad y Justicia de Morena debe resolver la
queja presentada por el ex aspirante presi
dencial el pasado 10 de septiembre: "More
na tiene que resolver una queja con graves
irregularidades y necesitamos que lo resuel
van, en el momento que se resuelva esa que

ja podré responder esa pregunta", dijo. Pero
la pregunta que todos se hacen en realidad
es si regresará a Morena con la cola entre las
patas o suplicará por la candidatura de MC.

El anuncio lo hizo en Tijuana, Baja Califor
nia, en el marco de un evento donde presen
tó oficialmente su asociación civil "El Camino

de México". En el evento, Ebrard acusó que
en diversas secretarías estatales de Bienestar,
entre ellas la de Baja California, se realizaron
"algunas prácticas de corrupción en el proce
so interno de Morena". Según el ex secretario,
la actual Coordinadora para la Defensa de la
Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum,
resultó beneficiada de este fraude: "Llevo 24

años trabajando en este proyecto y yo estoy
muy en contra de esas prácticas, más allá de
cualquier otra consideración, y sabemos que
son ciertas". Además aseguró que, al más
puro estilo de Loret de Mola, tiene las gra
baciones que lo comprueban. Agregó que
es la primera elección interna para designar
candidato presidencial. En consecuencia,
debe tomarse en serio la acusación, pues de
no hacerlo "sería aceptar los actos de corrup
ción que se dieron". De paso señaló como
"muy grave que se acepten estas prácticas,
porque, o las aceptas o no las aceptas. Si las

aceptas y las dejas
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como están nos ire

mos a una asamblea

general para ver quie
nes están de acuerdo,
por lo pronto, la queja
ya está y tienen que
contestar".

Las pataletas y
chantajes de Ebrard
(ai estilo Manuel Ca
macho Solís) que
daron registradas a
lo largo de toda la
contienda, sin olvidar

el gusto que le agarró por hacer el ridículo
en Tik Tok. Y llegado el día de conocerse el
nombre de la ganadora, la actitud del ex can
ciller no estuvo a la altura de su reputación, al
punto de hacer a un lado a sus compañeros
de movimiento y de amenazar con romper,

con salirse del proceso, con tomar otras de
cisiones, es decir, incorporarse a Movimiento
Ciudadano, donde lo designarían como su
candidato presidencia. Las cosas no le fun
cionaron así, y hoy Samuel García le cierra
esa ventana.

En la tarde del miércoles, el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación de

terminó que no procede la queja presentada
por Ebrard en contra de la Comisión Nacio
nal de Honestidad y Justicia de Morena. Esto
debido a que el pasado viernes 29 de sep
tiembre la CNHJ de Morena informó que dio
entrada a la queja. Pese a este revés, Marcelo
prometió en sus redes sociales que seguirá
luchando con todas sus fuerzas, o con lo que
queda de él.

Ninguna de estas declaraciones encontró
respuesta oficial de nadie en Morena. Ouch.

Ebrard acusó que en diversas
secretarías estatales de
Bienestar, entre ellas la de
Baja California, se realizaron

"algunas prácticas de
corrupción en el proceso
interno de Morena".

El IndependienteFecha: 06/10/2023
Página: 4

Area cm2: 423

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 22,981

Página 158 de 198 Índice



ALCALDE PRESUME
// /íPEJELANDIA'

I gobierno
de la 4TE
i pasará a las

páginas de la historia política de este país
como aquel que logró lo que las adminis
traciones priistasy panistas nunca pudieron
conseguir en los casi 90 años que, en con
junto, gobernaron el país. Acabar con la mi
seria en que viven millones de mexicanos.

Bueno, de eso presumió ante los dipu
tados la secretaria de Gobernación Luisa

María Alcalde, quien hizo un breve recuen
to de los milagros inesperados que hemos
visto en los últimos cinco años, destacando
lia reducción de la pobreza, la desigualdad
y la inseguridad.

Las declaraciones de la funcionaría so

bre el tema de la pobreza y la desigualdad,
nos hacen recordar que al tomar posesión
del cargo, todos los
presidentes de la Re
pública posteriores a
la Revolución Mexi

cana, incluyeron en
sus discursos, unos
con brevedad y otros
de manera extensa,
sentidas referencias

a los pobres y grandi
locuentes promesas
para sacarlos de la
marginación... pero
ninguno logró el ob
jetivo anunciado. Hasta que llegó Andrés
Manuel López Obrador, quien con el lema
"primero los pobres" y repartiendo cientos
de miles de millones de pesos en "cash",
sacó de esa penosa situación a más de 5
millones de personas.

Enrique Peña Nieto en su primer discur

so como presidente de la República empe
zó diciendo: "Debemos combatir la pobre
za y cerrar la brecha de la desigualdad, que
aún divide a los mexicanos. Es indignante,
inaceptable que millones de mexicanos
padezcan aún de hambre. ¡Peña cometió el
error de poner en manos de "Chayito" Ro
bles la Cruzada Nacional contra el hambre

y a los pobres les fue de la fregada!
Felipe Calderón declaró: "Soy plena

mente consciente de la dramática condición

de pobreza en la que vive la mitad de la po
blación mexicana. México tiene una enorme

deuda social que pagar con los mexicanos
más pobres. ¡Pero nunca cubrió la deuda!

Vicente Fox afirmó: "México ya no quie
re ni puede sobrevivir entre islas de rique
za y prosperidad, rodeadas por mares de
miseria. Desde hace mucho tiempo, millo
nes de mexicanos y mexicanas resisten la
sobrecarga de la marginación y la pobreza.
Trabajaré con todos y portados, pero bus
caré atender siempre primero a quienes
esperan la justicia desde tiempo inmemo
rial, a quienes cotidianamente sufren la mi
seria, el abandono, la ignorancia y la violen
cia. ¡Nunca trabajó por losjodidos!

Ernesto Zedillo: "La pobreza es el lastre
más doloroso de nuestra historia. Por eso,
nuestro mayor compromiso debe ser con
los que menos tienen. En el campo y las co
lonias populares existen grandes carencias
y desempleos; las comunidades indígenas
padecen grandes privaciones, injusticias
y falta de oportunidades, que hacen de la
pobreza historia y destino. Eso es inacepta
ble." ¡De "dientes para afuera"!

Carlos Salinas de Gortari: "Recobremos

la capacidad de indignación ante la pobre
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za y la desigualdad que extienden todavía
su sombra en diversas partes del país. La
pobreza casi siempre se retroalimenta, no
sale de sí misma sino con un impulso de
ruptura y de cambio. Para revertir la baja

en los niveles de vida

hay que actuar ya y
hacerlo decidida

mente. ¡Pero se que
dó en el intento con

su programa Solida
ridad!

Miguel de la
Madrid: "La socie

dad igualitaria es
demanda original,
es demanda per
manente de la Re
volución Mexicana.

La desigualdad social sigue siendo uno
de los más graves problemas de México".
¡Pero no hizo nada!

José López Portillo: "A los desposeídos
y marginados si algo pudiera pedirles se
ría perdón por no haber acertado todavía

a sacarlos de su postración; pero les ex
preso que todo el país tiene conciencia y
vergüenza del rezago y que precisamente
por eso nos aliamos para conquistar por el
derecho la justicia." ¡Al final de su sexenio
terminó "chillando como perro".

Los malosos de "malolandia" le gritaron
a la señora Alcalde:

¡"foxilandia" se queda chiquito ante
"pejelandia"!

AGENDA PREVIA
Las últimas encuestas en Yucatán so

bre las preferencias electorales para go
bernador, no solo consolidan a Joaquín
Díaz Mena "Huacho" como abanderado

de Morena en la siguiente elección, sino
que ponen en serios aprietos al Goberna
dor Mauricio Vila y al PAN pues hasta hace
unas semanas presumían de tener amarra
do el triunfo, y ahora ven con preocupación
cómo se les "está cayendo el arbolito don
de dormía el pavorreal". Lo paradójico de)
asunto es que Díaz Mena era del PAN, pero
se pasó a Morena y ya supera a cualquier
candidato oficial.

Hasta que llegó Andrés
Manuel López Obrador, quien

con el lema "primero los
pobres" y repartiendo cientos
de miles de millones de pesos
en "cash", sacó de esa penosa
situación a más de 5 millones

de personas.
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//NO, NI AMLO ES "EL PUEBLO
NI TIENE ASEGURADA SU
CONTINUIDAD, Y MENOS
SU TRASCENDENCIA

•\ algo ha desmostrado An
'drés Manuel

López Obrador en sus
5 años de Gobierno

es ser un muy buen
constructor de percep
ciones. Sin duda hubie

ra sido un muy buen publicista. Y a base de
frases y afirmaciones sin sustento, ha logrado
construirse un aura de político muy popular.
Fuera de eso todo es rollo,

choro mareador.

Su primera ficción fue la de hacer creer
que había ganado la Presidencia en forma
"abrumadora", cuando sólo lo hizo por 53 por
ciento. En una votación porcentual casi igual
que la de Vicente Fox en 2000.

En el proceso de 2018 hubo una participa
ción del 63.42 por ciento de la Lista Nominal,
con una abstención de 36.58, mientras que en
la de 2000 con Fox la abstención fue de 36.9

por ciento.
O sea...

Bien por el triunfo, pero nada para decir
eso de "El Pueblo soy
Yo", o la frase dramá
tica de que "Yo ya no
me pertenezco".

A partir de eso, y de
su decisión de dar una

conferencia diaria, ha
logrado mantener una

expectativa ciudada
na alta, pero tampoco
nada que signifique
algo determinante.

Cierto, ha logrado
conservar una popula
ridad que oscila entre
50 y 65 por ciento, lo cual advierte que el por
centaje restante no está con él.

Si a eso se le agregan los porcentajes de
votación alcanzados por su bloque partidario
Morena, PT y Verde frente a los de la oposi
ción PAN, PRI, PRD y MC, bien se concluye
que Andrés Manuel López Obrador ni es tan
determinante ni tan imbatible como él y su
entorno quieren hacer creer a la población a
cada momento.

Sus frases como todos los promocionales
comerciales, ya sean de detergentes o para la
venta de autos o ropa, terminan por "gastarse".

Hoy ese rollo de que todo lo malo que
ocurre en este país es culpa de Carlos Salinas,
Fox, Calderón, Peña Nieto y los neoliberales
de los últimos 30 años, y de que los conser
vadores con Claudio X González han lanzado

a la senadora Xóchitl Gálvez para recuperar
sus corruptelas y restablecer el oprobio y la
explotación contra el pueblo bueno, ya nojaia
como cuando buscaba llegar.

Eso de que "la Mafia del Poder" o la "Mino
ría Rapaz" es el objetivo de su combate en fa
vor de los pobres, ya no convence ni a sus más
fieles, cuando lo ven a cada rato abrazado o
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comiendo con Carlos Slim o Germán Larrea

y los otros muchos muy ricos con los que se
reúne con frecuencia .

Pero sobre todo pesan los videos y fo
tos, informaciones sobre sus hijos y her
manos recibiendo sobres con cientos

de miles de pesos o en viajes a esquiar
en jets privados, en autos carísimos, en
la casa Gris de Houston o en la escuela

de Londres donde estudia al más chico.

El "Me Canso Ganso" ha quedado como una
buena frase sin el menor contenido ante el

fracaso de sus programas como el de abatir
la delincuencia y la inseguridad, o el de lo
grar un sistema de salur mejor que el de Fin
landia o Dinamarca y cuando mueren niños
con cáncer por falta de medicinas, o ante las
vejaciones que sufre mientras él lo permite
la tropa por parte de delincuentes y cárteles,
o cuando nadie de los que dijo iba a meter a
la cárcel han sido puestos ante un juez.

Hasta hoy eso de que "No puede haber
gobierno rico, con pueblo pobre", es una de
las peores mentiras cuando él gasta todos los
fondos, despilfarra los recursos de todos, en
construir su Tren Maya, su Refinería 2 Bocas o
un aeropuerto que ni él usa.

Sin duda una frase que en un momento
tuvo un gran apoyo populatr pero ahora es
una de las peores ignominias, es la de "Abra
zos, no balazos". Sobre todo luego del "culia
canazo" donde ordenó soltar a Ovidio Guz

mán y luego de los casi 170 mil ejecutados
que suma ya su Gobierno para convertirse en
el más sangriento de
todas las administra

ciones hasta ahora.

De chunga y para
promocionar torterías
o taquerías es aque
llo de: esto (ese avión
de Peña Nieto) "No lo

tiene ni Obama".
O esa frase con

la que elude alevo
samente responder
reclamos y denuncias,
con aquello de: "Yo
tengo otros datos".

Cuando eso ya comenzó a no funcionar,
dijo que sus mediciones dejarían de ser las
del Producto Interno Bruto para medir el de
sarrollo o crecimiento de su administración
a través del Producto Interno de la Felicidad.

Hasta hoy no ha dado ningún reporte demos
trable de ese indicador.

Otras frases suyas muestran sus propias
contradicciones. Cuando llama fifis a sus oposi
tores o cuando se burla y dice que tal o cual le
"producen ternura" o de plano les dice "ternu
ritas" advierte que eso de que su fuerte no es
la venganza queda automáticamente anulada.

Nefasto ha sido su dicho de que "hasta los
peores delincuentes son seres humanos que
tienen derecho a vivir y ser felices."

Desde hace ya rato ha dejado de seña
lar que "No tengo derecho a fallar" mientras
que recurre a eso de que "El pueblo pone y
el pueblo quita... y es el único soberano al
que debo sumisión y obediencia."

En fin, un frases hechas en toda la regla.
Alguien que a 5 de sus 6 años de Go

bierno insiste en señalar que habrá con
tinuidad de su supuesta transformación
que no significa más que la cancelación
de programas, reformas y obras esen
ciales para el país, como el Aeropuerto
Internacional de la CDMX.

Lo único cierto es que cada vez se desin
fla más su globo y que importantes sectores
muestran su hartazgo y enfado y apuntan a
ir a un cambio total.

Ya veremos si es sólo mi imaginación o si
esta percepción tiene base.

A partir de eso, y de
su decisión de dar una

conferencia diaria, ha logrado
mantener una expectativa

ciudadana alta, pero tampoco
nada que signifique algo

determinante.
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Por David E. León Romero

POR LA SALUD MENTAL

"Te conviertes en aquello a lo
que prestas atención"

Epicteto

é atrevo a asegurar que la saludMimental es lo más valioso queI tenemos. Por supuesto que la
salud física es invaluable, pero la mental me
lo parece aun más. Condiciona la manera
en la que actuamos, pensamos y sentimos,
además de la forma en la que nos desem
peñamos, nos relacionamos, ponderamos
y tomamos decisiones. La salud mental es
el conjunto de elementos que conforman
el bienestar emocional, social y psicosocial,
que determina absolutamente nuestro com
portamiento y desempeño.

Uno de los elementos más importantes
de la salud mental es

el autocuidado, defi
nido como el invertir

energía y tiempo en
aquellas cosas que
nos permiten vivir me
jor, a nivel físico, emo
cional y por supuesto,
mental. Estas activida
des son herramientas

sumamente valiosas

para controlar el es
trés, disminuir con
siderablemente los

riesgos de caer en alguna enfermedad men
tal, y por supuesto, sentirnos mejor y obtener
mejores resultados en las diferentes facetas y
espacios en las que nos desarrollamos.

Dolorosamente, la salud mental no siem

pre es la prioridad de los gobiernos, las ins
tituciones y los individuos, representando su
deterioro una epidemia silenciosa que pro
duce enorme dolor a las familias de nuestro

país. Una de las cifras que pudieran ilustrar la
situación por la que atravesamos la represen
tan los suicidios. En el año 2022, se registra
ron 8 mil 327 casos en nuestro país, lo que
significa más de 22 suicidios por día. Esta cifra
es mucho mayor a lo registrado estadística
mente en los años anteriores; según el Insti

tuto Nacional de Estadística y Geografía, las
cifras contabilizaron un incremento de 50 por
ciento en un periodo de 10 años. Aunado a
lo anterior, el suicidio fue la cuarta causa de
muerte en niños y adolescentes en el 2022.

Las principales causas de los intentos de
suicidios que se presentaron en nuestro país
fueron: crisis por pánico, rupturas de pareja,
depresión por la muerte de un ser querido,
pérdida del empleo o estatus económico, y
los trastornos psicóticos

Existen además factores que incrementan
el riesgo de suicidio, que bien vale la pena te
ner en cuenta para en la medida de lo posible
alejarnos de ellos: el consumo de bebidas alco
hólicas y substancias prohibidas, el odio o el re
chazo personal a través de diferentes medios, el
abandono familiar, la soledad y el acoso escolar.

Sin embargo, frente a esta gran amenaza
y riesgo, existen diferentes herramientas que

nos pueden ayudar
a procurar y cultivar
nuestra a salud men

tal, como: hacer ejer
cicio regularmente,
acción que genera

beneficios inmediatos

a nivel físico, mental
y emocional. Consu
mir alimentos saluda

bles y mantenernos
hidratados. Procurar

un sueño y descanso
de calidad que nos

permita tener la energía suficiente para em
prender. Filtrar los mensajes a los que estamos
expuestos procurando aquellos que nos agre
gan valor y nos hacen sentir bien. Practicar ac
tividades que nos mantengan relajados y en
tretenidos^ que promuevan nuestra felicidad.
Cultivar más y mejores relaciones sociales que
nos permitan intercambiar ideas y sentimien
tos, procurando la integración y la empatia.

Cualquier recomendación que yo pueda
darte resulta secundaria ante el conocimiento

y la experiencia de los especialistas que pue
den ayudarte en caso de que sientas que tu
salud mental no marcha bien. Pide ayuda, no
hay problema que no tenga solución con el
conocimiento y las herramientas adecuadas.

Uno de los elementos más

importantes de la salud mental
es el autocuidado, definido
como el invertir energía y

tiempo en aquellas cosas que
nos permiten vivir mejor, a
nivel físico, emocional y por

supuesto, mental.
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POR FIN DA COLOR TABOADA
Por Alejandro Lelo de Larrea
Después de que durante

meses hizo recorridos

por la Ciudad de México
con mucha discreción, a bajo perfil,
apenas con menciones testimonia
les en sus cuentas de redes socia

les, el alcalde de Benito Juárez, el
panista Santiago Taboada, dio color
en los últimos 15 días, por ahora en
medios de comunicación, donde
ha concedido múltiples entrevistas
para expresar sus aspiraciones de
ser jefe de Gobierno.

Taboada se ha movido en una

zona gris de la legislación electoral 
igualito que sus contrincantes de Mo
rena, pero también en la indefinición
de los partidos de oposición que con
forman el Frente Amplio por México,
que por más que digan que avanzan
para establecer las reglas de selección
del candidato, no se ve claridad.

Taboada sigue siendo el puntero
de la oposición en todas las encuestas
de preferencias hacia 2024, y también
es el favorito del grupo que controla el
PAN en la Ciudad de México, que lide
ra el diputado federal Jorge Romero,
a quien cada vez se le ve más cerca de
convertirse en el próximo presidente
nacional de su partido.

Aunque hay más personajes
que han levantado la mano, parece
que Taboada sólo tiene una adver

saria con posibilidades: Lía Limón,
alcaldesa de la Alvaro Obregón.
Esto, porque en el esquema na
cional de candidaturas del bloque
opositor contemplan como la ma
yor probabilidad que la candida
tura en CDMX recaiga en hombre.
Eso le resta posibilidades a Lía Li
món, la mujer de identidad panista
que mejor posicionada está ante
la opinión pública. El PAN llevan
mano la CDMX, como lo acorda
ron desde 2022, pues en el Estado
de México cedieron la candidatura

para gobernadora ante el PRI.
Esta semana se filtró una lista

de quiénes serán los otros aspiran
tes en la final por la candidatura
del Frente Amplio por México. Por
el PRI, el alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava, quien ocupa el
segundo lugar en los estudios de
opinión pública, a una distancia de
Taboada que difícilmente remonta
ría, por los negativos que tienen los
priístas entre los electores de la ca
pital del país. Por este partido, tam
bién está en la lista final la diputada
federal Cynthia López Castro.

Rubalcava ha amenazado en di

ferentes momentos que va a rom
per con el Frente y se irá a la cam
paña de Morena, en específico |i
Ornar García Harfuch presume ser

su amigo, resulta el candidato. Sin
embargo, ante la intensa campaña
negativa que ha padecido Harfuch
que ha tambaleado sus aspiraciones
frente a Clara Brugada, Rubalcava
está en la indefinición. Al parecer ya
se le fue el tren morenista. Acaso por
ello es que el miércoles se reunieron
y se dejaron ver juntos él y Taboada.
De acuerdo con lo que se supo pos
teriormente, Rubalcava va a pedir
licencia al cargo de alcalde a partir
del 16 de octubre. Seguramente Ta
boada hará lo mismo.

Los otros dos aspirantes que
pasarán a la final son del PRD. La
presidenta en la capital, Nora Arias,
y el diputado federal Luis Espinosa
Cházaro. El diputado local, Víctor
Hugo Lobo, que también había le
vantado la mano, al parecer ya de
clinó en favor de Taboada.

Esta es la gran posibilidad que
tiene la oposición de ganarle al gru
po político que ha gobernado la
CDMX desde 1997 y hoy habita en
Morena, donde enfrenta una muy
importante división que puede ser
irresoluble. Además, tienen en con
tra a más de la mitad de la ciudad.

Si el Frente saca su candidato Ta

boada con un buen acuerdo, en
unidad, pueden ganar la CDMX en
2024. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN
GATELL NO TIENE LÍMITES
EN IMPUDOR Y CINISMO

paya que el ex
su bsecretav:

V ririo de Salud,
Hugo López Gatell es
el rey del impudor y

el cinismo, sin remedio, sin límites. Ahora re
sulta que, según él, sólo existe una persona
molesta en México con él por cada 500 que
le están agradecidas por su labor durante
la pandemia por covid 19, de la que previo
habría cuando mucho unas 6 mil víctimas

mortales, y la cifra real es 120 veces superior,
porque según el INEGI, entre 2020 y 2022,
hubo un exceso de mortalidad en México de

más de 800 mil personas, que se atribuyen
fundamentalmente a la pandemia. Además
de este dato, con el que los expertos inculpan
a Gatell de una pésima conducción de la crisis
y hasta lo bautizaron como el "doctor muerte",
es porque México se ubicó entre los 5 peores
países del mundo en índice de mortalidad,
con 8 decesos por cada 100 casos positivos.
Como ejemplo, en Estados Unidos fue de 3
por cada 100 eventos. Si fuera tan popular
Gatell, andaría verdaderamente haciendo
campaña por las calles, con eventos multitu
dinarios abarrotados de gente espontánea y
aplausos. Pero no. En realidad, ha tenido unas

cuantas entrevistas en medios de comunica

ción y él mismo produce videos caseros que
pocos miran. Lo bueno para él es que le van a
garantizar fuero como diputado federal.

SENSATEZ DE BRUGADA

Pocas veces entre los políticos se ve sensa
tez, y esta vez fue una de esas. Es el caso de la
aspirante de Morena para la candidatura de su
partido a la Jefatura de Gobierno de la CDMX,
Clara Brugada, quien hace unas semanas,
como alcaldesa de Iztapalapa en funciones,
había sido invitada a participaren una mesa de
diálogo en la Feria Internacional del Libro del
Zócalo, pero decidió no asistir, porque ahora
tiene licencia en el cargo y está en campaña.
"He decidido declinar la invitación, a fin de evi
tar que mi presencia sea utilizada para atacar
uno de los eventos culturales más importantes
de la Ciudad de México", expuso Brugada.
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Por José Vilchis Guerrero

AL FINAL DEL SEXENIO PODRÍA
HABER 10% MENOS POBRES

Es muy grande la deuda con los pobres
de México porque fue mucho el tiem
po de abandono, de marginación, de

olvido, de opresión, de humillación, y apenas
está iniciando la transformación, afirmó el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.

¿Es posible que al final de su sexenio se
alcance el 10 por ciento de la población que
deje la pobreza extrema? EI10 por ciento son
12,13 millones de mexicanos.

"Sí, sí porque la última encuesta del INEGi
que se levantó en el 2022, se acaba de dar a
conocer; en el 2024, el año próximo, se va a le
vantar, porque es cada dos años, y se dará co
nocer en el 2025. Y del 2022 al 2024 es cuan

do mejor nos ha ido, pero eso no está medido
en la última encuesta del INEGI, entonces es
muy probable que en la encuesta que se va
a dar a conocer en 2025 se va a demostrar

que se redujo aún más la pobreza y aún más
la desigualdad".

México llegó a ser, en el gobierno de
Salinas, el cuarto país del mundo con más
multimillonarios, indicó el presidente Andrés
Manuel López Obrador. "Sólo nos ganaba
Estados Unidos, Japón y Alemania, y el cuarto
era México, pero al mismo tiempo millones de
mexicanos estaban en la pobreza".

Con los datos del INEGI se difundió que
se redujo el número de pobres entre 2018
y 2022, "Imagínense cómo me siento ahora
además, esto es compartido con todos e*
orgullo que me da y que nos debe dar a to
dos los mexicanos humanistas el que se pudo,
a pesar de la pandemia, se pudo reducir en
nuestro gobierno la pobreza y se pudo reducir
la desigualdad".

Del programa de bienestar, que incluye
muchas acciones, son las comunidades indíge
nas las que tienen prioridad, manifestó. "Si lo
vemos en términos generales, los estados que
más presupuesto reciben para el bienestar son

Chiapas, Oaxaca y Guerrero, los más pobres y
los que tienen más población indígena".

En esos estados, en todas las comunida
des indígenas, en todas, las familias, los hoga
res, reciben cuando menos un apoyo del pre
supuesto, cuando menos un programa, ya sea
porque son adultos mayores... Por ejemplo,
dijo, "antes de que tomáramos la decisión de
que se apoyara a los adultos mayores a partir
de los 65 años porque el apoyo era a partir
de los 68 ya las comunidades indígenas sí
recibían su apoyo a partir de los 65, porque
consideramos que no puede haber trato igual
entre desiguales, que la justicia es darle más al
que tiene menos".

Y el que no recibe un apoyo porque tie
ne el derecho a una pensión de adulto ma
yor, recibe una pensión por discapacidad,
o los jóvenes reciben una beca o están en
el programa Sembrando Vida, o reciben de
manera gratuita sus fertilizantes para sembrar
sus tierras, explicó.

Entonces, concluyó, "sí, hemos atendido
a las comunidades originarias, ellos lo saben
bien, y lo vamos a seguir haciendo. Porque no
se atendía al pueblo, sobre todo a partir del
periodo neoliberal o neoporfirista en los úl
timos 36 años, desde 1983 a 2018. Los hijos
predilectos del régimen eran los oligarcas, era
una minoría, al pueblo no se le atendía, nada
más cuando había elecciones iban a las comu

nidades a repartir despensas, materiales de
construcción, a comprar los votos, nada más",
afirmó el primer mandatario

"Por eso yo sostengo que no había de
mocracia, lo que existía, lo que predominaba
era una oligarquía, que es el gobierno de una
minoría, con fachada de democracia; pero no
había una democracia auténtica, porque la
democracia es el gobierno del pueblo, para
el pueblo, con el pueblo", por eso no se en
tiende ahora lo que está pasando, expresó. Al
gunos están desconcertados, porque se están
llevando a cabo cambios, finalizó.
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DURA VIDA LA DE
MILLONES DE MENORES
Por Francisco Gómez Maza
• Desde Ocupaciones no permitidas has

ta trabajos peligrosos
• El INEGI da a conocer su Encuesta de

Trabajo infantil 2022
Dura, muy dura vida la que llevan mi

llones de niñas, niños y adolescentes en
México; están obligados a trabajar porque
"no hay de otra". O trabajan, o no comen. O
trabajan, o no viven. Así de dolorosa es su
existencia en este mundo. La inmensa ma

yoría se vio obligada a vender su apenas
naciente fuerza de trabajo por la pobreza
generada por el egoísmo de las clases eco
nómicamente dominantes, que no tienen
conciencia de que
hay que acabar con
la pobreza, que todo
lo carcome, todo lo
hace polvo.

Esta realidad ape
nas se ve reflejada en
la Encuesta Nacional

de Trabajo Infantil
(ENTI), que el Insti
tuto Nacional de Es

tadística y Geografía
(INEGI) elaboró en
2022 año en el que
3.7 millones de niñas,
niños y adolescentes,
de 5 a 1 7 años, rea
lizaban trabajo infantil, lo que representó
una tasa de 1 3.1 %. Esta cifra fue 1.7 puntos
porcentuales más que en 2019. Para las ni
ñas dicha tasa fue 10.7% y para los niños
fue 15.5 por ciento.

La encuesta reveló también que 2.1 mi
llones (7.5%) de niñas, niños y adolescentes
laboraron en actividades económicas no

permitidas, cifra similar a la de 2019, pero
cuatro puntos porcentuales menos que en
2007. Esto incluye a quienes no cuentan
con la edad mínima legal para trabajar (1 5
años), o quienes realizan ocupaciones peli
grosas (hasta 1 7 años). 1.9 millones (6.7%)
de la población de 5 a 17 años realizaron

quehaceres domésticos en condiciones no
adecuadas; es decir, durante horarios pro
longados y/ o expuestos a riesgos. Esto sig
nificó 409 mil niñas, niños y adolescentes
más en 2022 que en 201 9.

Pero qué es el trabajo infantil como
concepto sociológico. El INEGI considera
trabajo infantil cuando niñas, niños y ado
lescentes de 5 a 1 7 años participan en una
o más formas de trabajo no permitidas. Se
clasifica como ocupación no permitida a
la que realizan personas de este grupo de
edad en la producción de bienes y servi
cios destinados al mercado, o en ocupa
ciones de sectores económicos, lugares o
actividades peligrosas. Asimismo, incluye
a quienes realizan quehaceres domésticos
no remunerados en sus propios hogares en
condiciones no adecuadas, lo que incluye a
niñas, niños y adolescentes que las realizan
durante horarios prolongados o en condi
ciones peligrosas o riesgosas. En 2022, 3.7
millones de niñas, niños y adolescentes rea
lizaron alguna actividad considerada como
trabajo infantil, y representaron 13.1% de
la población de 5 a 17 años (28.4 millo
nes). Una de las gráficas, dadas a conocer
por el INEGI, ilustra el trabajo infantil y sus
componentes, identificando 1.8 millones
(6.4%) que sólo realizaban ocupaciones no

permitidas; 1.6 millones (5.6%) que exclusi
vamente hacían quehaceres domésticos en
condiciones no adecuadas y 318 mil que
combinaban ocupaciones no permitidas y
los quehaceres domésticos, en condicio
nes no adecuadas (1.1 %).

La ocupación no permitida la realizaron
2.1 millones de personas (7.5%) entre los 5
y los 17 años. Asimismo, 1.9 millones de
niñas y niños hicieron quehaceres domés
ticos en condiciones no adecuadas; es de
cir, 6.7% de la población de 5 a 1 7 años. En
201 5, la tasa de trabajo infantil se ubicó en
12.3%; en 201 7 disminuyó a 11% y en los
siguientes años aumentó a 13.1 %, en 2022.
En este año, la tasa de trabajo infantil en

niños fue de 15.5%,
mientras que 10.7%
en el caso de las ni
ñas.

En cuando a la

ocupación peligro
sa, de los 2.1 millo
nes de niñas, niños
y adolescentes que
realizan alguna ocu
pación no permitida,
2.0 millones (92.5%)
lo hacen en activi
dades consideradas

peligrosas. De este
grupo, 1.5 millones
(73.7%) fueron niños
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y 0.5 millones (26.3%), niñas.
De los 2 millones de personas en ocu

pación peligrosa, 1.1 millones (54%) se en
contraban en sectores económicos de ac

tividad peligrosa, como agricultura, cons
trucción, minería, industria química, entre
otros. Por su parte, 1.1 millones (57.5 %)
niñas, niños y adolescentes realizaron acti
vidades que afectaron su salud y desarro
llo, como cargar cosas pesadas, o que les
provocaron problemas físicos. Otros 437
mil (22.2 %) tuvieron horarios de trabajo
prolongados y 846 mil (42.9%) desarrolla
ron actividades con exposición a riesgos.
Finalmente, 210 mil (10.6%) laboraron jor
nadas no apropiadas como aquellas con
horarios mixtos, nocturnos o rolaron turnos.

En 2022, un total de 1.9 millones de niñas
y niñosyde5a 17 años realizaron estas activi
dades en condiciones no adecuadas. De esta

cantidad, un millón (51.8 %) eran niñas y 0.9
millones (48.2 %), niños. En particular, quie

nes realizaron quehaceres domésticos en
condiciones no adecuadas de forma exclusi

va sumaron 1.6 millones (83.4 %) y quienes
combinaron los quehaceres domésticos en
condiciones no adecuadas con la ocupación
no permitida fueron 0.3 millones (16.6 %).

La ENTI 2022 es el segundo levanta
miento de una encuesta independiente
que llevan al cabo el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEGI), la Orga
nización Internacional del Trabajo (OIT) y
la Secretaría de Trabajo y Previsión Social
(STPS). Esta encuesta se aplicó en el cuarto
trimestre de 2022, sobre una muestra de vi
viendas del Marco de Muestreo de Vivien

das del INEGI con población entre los 5 y
los 1 7 años de edad. Su objetivo es mostrar
el panorama del trabajo infantil. Asimismo,
busca mantener la continuidad en la gene
ración de información sobre el tema para
que las y los diseñadores de políticas públi
cas dispongan de información para la toma
de decisiones orientadas a erradicarlo.

Esta cifra fue 1.7 puntos
porcentuales más que en
2019. Para las niñas dicha

tasa fue 10.7% y para los
niños fue 15.5

por ciento.
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LA UE QUIERE PASAR
DE 27 A 36 PAÍSES
POR LA ESPIRAL

a cita en Graunada de los
l_i¦líderes políti

cos y las autoridades
que conforman a la
Unión Europea (UE)

de los 27 países tuvo como invitado estelar
al presidente de Ucrania, Volodímir Zelens
ki, pero también acudieron los mandatarios
de muchas repúblicas que alguna vez for
maron parte de la URSS o bien de la extinta
Yugoslavia. Países que quieren dejar atrás
su pasado y mirar hacia el futuro dentro
del club europeo.

Ha sido curioso porque también se invi
tó a Rishi Sunak, el primer ministro de Rei
no Unido, quizá por cortesía o bien porque
estos días diversas protestas ciudadanas, en
varias partes del territorio británico, pedían
a gritos volver a la UE. Quizá esa invitación a
Sunak sea un mensaje delicado para demos
trarle que tras el divorcio del Brexit hay una
puerta abierta para la reconciliación. Como
esos matrimonios que se rompen tras años
de agrios reproches y
que, al separarse, se
dan cuenta de que se
necesitan porque jun
tos les va mejor que
cada uno por su lado.

La UE cuya semi
lla de origen allá por
1957 fue la búsqueda
de una paz, concordia
y entendimiento entre
las potencias euro
peas para evitar que

otra gran guerra los
desangrase de nuevo
ha ido evolucionando con el tiempo y ha pa
sado de tener seis miembros fundadores a

28 cuando estaba dentro Reino Unido y tras
el Brexit (consumado el 1 de enero de 2022)
permanecen sus 27 miembros.

Con la invasión de las tropas rusas a Ucra
nia ha despertado el miedo de los europeos
por otra guerra provocada por la ambición
de la apropiación de los territorios como lo
hizo Hitler para acrecentar su poder y afianzar
el crecimiento económico de Alemania.

Si de algo sabe el Viejo Continente es de
guerras pequeñas, grandes y devastadoras,
también tal parece que lleva en su ADN un
marchamo belicoso que trunca los sueños
de paz. Al menos, el construido desde 1957
con el Tratado del Carbón y del Acero que
fue mutando con el tiempo a lo que es aho
ra, ha conseguido pese a todo mantener co
hesionados a los europeos.

No siempre unidos, porque las posicio
nes discordantes en varios temas como el de

la inmigración son dinamita pura o bien, con
la inclusión o no de Turquía que lleva déca
das tocando a las puertas de la UE sin éxito.

El miedo a Putin está haciendo que los ac
tuales líderes europeos vuelvan a plantearse
extender a la UE y crecer aceptando nuevos
miembros hasta tener un club de 36 miembros.

En esa discusión no se aclara si, por ejem
plo, entraría Turquía y lo haría también Ucra
nia que va camino de cumplir dos años de
invasión, desangrándose económicamente
hablando y con un reguero de muertos ci
viles y militares porque siguen defiendo su
tierra contra el invasor. ¿Contemplarán los
Estatutos de Roma la inclusión de un país
que enfrente una vorágine bélica?

A esta reunión de los líderes europeos
acudió Zelenski. Cada vez se le ve más can

sado, su cara acusa el drama de la guerra,
la impotencia y la incapacidad para domi
nar la situación y vencer a Putin. Realmen
te, Zelenski es un héroe le ha enseñado a
muchos de estos líderes europeos lo que
es defender tu nación y no salir corriendo a
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refugiarse cómodamente a Estados Unidos.
Yo lo único que lamento es que pueda

ser Ucrania el juguete roto de los europeos
y solo se esté jugando con las expectativas
de que terminará formando parte de la UE.
No sabemos cómo demonios va a terminar

esta guerra si Ucrania prevalecerá al final o
si terminará la UE, junto con la OTAN, involu
cradas también y al final volveremos a tener
otra gran y devastadora guerra.

A COLACIÓN
Ahora resulta que los líderes europeos

creen que, ante la amenaza de Putin, el ta
maño sí importa. Durante décadas han sido
Alemania y Francia los países que han dic

tado el camino a se

guir a Bruselas y no
han visto más allá de

sus narices hasta que
los problemas han
empezado a explo
tar descaradamente.

Uno fundamental:

la inmigración. ¿Para
qué aceptar nuevos
miembros si los que es
tán ahora no se ponen
de acuerdo en varios

apartados relevantes
que minan la conviven

cia y azuzan el resurgimiento de los ultranacio
nalismos que solo quieren romper a la UE?

¿No será mejor lograr primero grandes
pactos en la Europa de los Veintisiete, con
vencer a los países díscolos de cumplirlos
como por ejemplo sucede con Hungría y
una vez que sean respetados y aplicados
los pactos comunes, entrar entonces en una

fase de aceptación de nuevos miembros?
La UE es un molde de ideales que se

supone todos deben practicar e inculcar
pasando por el respeto a los derechos hu
manos, la libertad de expresión y los valo
res democráticos. Más que aceptar nuevos
miembros, la UE debería revisar el catalogo
de países que incumplen las normas comu
nitarias y hasta amenazarlos con expulsarlos.

Porque hay que dejar bien claro que la UE
no es un grifo de dinero y de inversiones al
que pretenden acogerse un montón de paí
ses ávidos de entrar al club del dinero y de
las subvenciones a cambio de nada. Si eso

es lo que los motiva a entrar vaya socios...
como también hay que decirlo: ¿está la UE
realmente dispuesta a absorber la recons
trucción de Ucrania? Y, ¿a cambio de qué?

Como esos matrimonios que
se rompen tras años de agrios
reproches y que, al separarse,
se dan cuenta de que se

necesitan porque juntos les
va mejor que cada uno por su

lado.
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DEGRADAR EL
PODER JUDICIAL

ore naMitiene en
la mira

al Poder Judicial.

Lo van de debilitar todo lo que se puedan,
hasta darle la estocada final si los votos les
favorecen en el 2024. Esa es la instrucción

que les dio a sus legisladores el presidente
López Obrador y harán todo lo que esté en
sus manos para cumplirla.

En Palacio Nacional no les gusta que les
lleven la contraria, como ha ocurrido en te
mas como los de el Plan B sobre el INE, la in
tegración del INAI o respecto a la adscripción
y carácter civil de la Guardia Nacional.

Tampoco toleran que en los tribunales no
les den la razón, como ocurrió en los temas
de Tomás Zerón y de
Genaro García Luna y
por eso procederán a
ir quitando recursos
para que el sistema
judicial se degrade
en lo que construyen
uno a su gusto. Sí, así
de silvestre.

Detrás de la pro
puesta de cancelar
13 de los 14 fideico

misos con que cuen
tan los jueces, no hay
racionalidad alguna
ni análisis serios, se trata de dar un hachazo
de 15 mil millones de pesos que terminarán
en la Tesorería de la Nación sin que se especi
fique para qué serán utilizados. En el fondo es
una venganza, una más.

El diputado Ignacio Mier afirma que de
lo que se trata es de terminar con privilegios
y dispendios. ¿Cuáles? Quién sabe, ya que,

insisto, no hay estudios sobre lo que preten
den hacer, pero a estas alturas es evidente
que no lo necesitan.

Lo que sé se sabe, es que los recursos que
había en 109 fideicomisos que fueron cance
lados al inicio de la administración, termina
ron en el derroche, sin freno, de la refinería de
Dos Bocas, el aeropuerto Felipe Angeles y en
el Tren Maya. Lo confesó Elena Alvarez Buylla,
la directora del Conacyt, a quien no le impor
tó que ello haya significado la cancelación de
44 instrumentos que promovían la investiga
ción científica y el desarrollo tecnológico.

Aquellos fideicomisos también se cance
laron sin auditorias previas e inclusive incum
pliendo acuerdos con el Banco Mundial y con
diversas agencias de cooperación internacional.
El dinero del Poder Judicial no tendrá mejor
suerte. Esos recursos terminarán en el barril

sin fondo de los disparates, añadiendo un
factor más de destrucción a las instituciones.

El momento es delicado, porque está en
discusión también el Presupuesto de Egresos
y no sería extraño que también precedan a
recortes puntuales en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

Lo que es seguro, es que los enfrenta
mientos no aminarán. No hay modo, porque
lo que se pretende es otro modelo, donde los
jueces estén subordinados al poder ejecutivo.

Por ello, la candidata presidencial de Mo
rena, Claudia Sheinbaum, está insistiendo en
que requiere de una mayoría legislativa sufi
ciente para hacer los cambios constituciona

les que se requieren
para elegir a ministros
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y magistrados por
voto directo y así ter
minar con cualquier
independencia.

Con un Poder Ju

dicial sometido, sí po
drán avanzar en agen
das que tienen pen
dientes, como la de la
militarización de la se

guridad pública, pero
también establecerán

un ambiente jurídico
por demás sombrío.

Sería un error el no percibir que el alcan
ce de la cancelación de los fideicomisos se

ajusta a esa lógica, donde se van engranado
piezas y cualquier día amaneceremos con
un verdadero monstruo y que nada abonará
a la democracia.

Si en realidad se quisiera racionalizar
el uso de los recursos, se habría entablado
un diálogo entre poderes, un espacio de
reflexión para mejorar institucionalmente.
Pero una sospecha válida es que ni quieren,
pero tampoco pueden hacerlo.

El Poder Judicial se quedará sin 13 de sus
fideicomisos, ya que no hay forma de dete
ner a Morena y a sus partidos satélite. Lo más
grave, sin embargo, es que no se aquilate, en
toda su dimensión, lo que está ocurriendo
y lo que puede ocurrir

La solución también está en el 2024, en
impedir que obtengan la mayoría que an
helan en la 4T. Sostener que las cosas serán
distintas con el relevo de López Obrador es
un engaño que puede resultar aún más gra
ve que el de 2018. ¿Por qué? Porque ahora
sí está en blanco y negro lo que pretenden.

En Palacio Nacional no

les gusta que les lleven la
contraria, como ha ocurrido
en temas como los de el Plan

B sobre el INE, la integración
del INAI o respecto a la

adscripción y carácter civil de
la Guardia Nacional.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

De gira por Guerrero, para ia firma
del acuerdo de unidad en Morena

y aliados, Claudia Sheinbaum se
dio tiempo para comentar acerca de la reu
nión de alto nivel en seguridad entre México
y Estados Unidos.

En sus redes sociales compartió, "Sabe
mos que este diálogo de alto nivel entre Es
tados Unidos de América y México será pro
ductivo. Cuando se tienden puentes para
la cooperación para el desarrollo con paz
y bienestar, nos beneficiamos ambos países".

En Chilpancingo, se reunió con simpa
tizantes, en un evento multitudinario, en el
que también invitó a los presentes a seguir
apoyando a la 4T.

De igual forma, comentó en sus redes que
eliminó varias publicaciones en su cuenta de X,
antes Twitter, por órdenes del INE

Este fin de semana seguirá con su gira por
Nayarit, Jalisco, Colima y Estado de México.
XÓCHITL EN ELWTC

La virtual candidata del Frente Amplio, tam
bién comentó la reunión sobre seguridad que
sostuvieron funcionarios de México y Estados
Unidos, al compartir en redes sociales que "El @
GobiernoMX debe reconocer en la visita de @

SecBIinken el fracaso de su política de seguridad
Necesitamos un nuevo acuerdo con Estados

Unidos para detener el tráfico ilícito de armas,
drogas y personas. A problemas en común, más
acciones conjuntas para prevenir, investigar y
desarticular al crimen".

De igual manera, invitó a un evento este
sábado en el World Trade Center organizado
por Unid@s para un acto titulado "DiálogosX
Ciudadanos", en el cual responderá preguntas
de los asistentes.

Para participar los interesados se deberán
registrar en el siguiente enlace https://www.
eventbrite.com. mx/e/d¡alogoxc¡udadariostic
kets730974744137?aff=oddtdtcreator

Se espera que dicho evento inicie a las 11 ho
ras y tenga una duración de dos horas y media.
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PEMEXEN CRISIS Y
REGALANDO PETRÓLEO

pesar de queAirla crisis en
#\PE'EMEX pare

cería no tener remedio

si sigue por el mismo
camino, es decir, si no
se toman medidas drás

ticas con un cambio ra

dical en su manejo, la
principal empresa del
estado, considerada
como la más endeuda

da del mundo, en 2027
tendría que liquidar o
amortizar cerca de 50
mil millones de dóla

res, lo que representa
rá para ese año más o
menos la mitad de sus

pasivos.
Las inyecciones

multimillonarias de capital a lo largo del actual
sexenio han representado una sangría muy
considerable para las finanzas públicas y con
todo y esos apoyos, Petróleos Mexicanos va
en caída franca hacia un estado de insolvencia

casi total. Su director general, Octavio Romero,
no ha demostrado la capacidad y habilidad
necesaria para encontrar una salida adecuada.
El plan de negocios que se lleva a cabo no ha
dado resultados a pesar de los informes op
timistas que en las entrevistas mañaneras se
presentan esporádicamente.

Pero ante estos hechos lo increíble es que
nuestro gobierno, vía PEMEX le ha estado
regalando durante todo el sexenio miles de

barriles de petróleo a Cuba. El Instituto de
Energía de la Universidad de Texas, ha dado
a conocer que durante este 2023, México ha
enviado a la isla petróleo por 200 millones de
dólares. Lo que no queda claro, es si el go
bierno cubano pagará a México por este pe
tróleo, o fue un regalo por la solidaridad que
ha mostrado López Obrador con el gobierno
de Miguel DíazCanel.

El intercambio co
mercial con la isla ha

tenido altas y bajas
pero siempre ha sido
importante. Uno de los
momentos conflictivos
más o menos reciente

tuvo lugar durante el
sexenio de Vicente Fox

y lo detonó aquel inol
vidable pasaje donde,
en una reunión inter

nacional a la que asis
tió como invitado Fidel Castro, el expresidente
Fox le dijo aquello de "Comes y te vas" porque
un poco más tarde iba a llegara dicha reunión
el presidente George Bush y Fox quería evitar,
a toda costa, cualquier mal momento, sobre
todo para Bush, que afectará la buena mar
cha de la reunión. Este exceso diplomático de
Fox, quien no midió sus consecuencias, lo utili
zaría con gran habilidad Castro para ventanear
al presidente de México, y como podemos
imaginar el ánimo de Fox hacia Cuba no ayu
dó en nada a las relaciones con la isla.

En noviembre de 2013, en época de Peña
Nieto, con el fin de mejorar la relación con
Cuba, lastimada por la actitud de Fox, México
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condonó el 70% de la deuda que por esa épo
ca tenía Cuba con nuestro país, desde hacía
más de 15 años y que ascendía a 487 millo
nes de dólares. El resto Cuba se comprome
tía a pagarlo a más tardar en este año 2023,
de lo cual no sabemos nada.

Lo cierto es que las finanzas públicas para
el próximo año se verán muy complicadas
por los compromisos ineludibles del gobier
no con los pagos de su deuda, las pensiones,
los apoyos sociales y la culminación de sus
obras insignia como el Tren Maya, Dos Bocas
y el aeropuerto de Tulurm, así como los apoyos
financieros para la operación del Aeropuerto

Felipe Ángeles que hasta ahora no ha sido
rentable. Pero lo que es inaceptable es que el
gobierno actual decida regalar el petróleo a
Cuba por sus coincidencias y simpatías ideo
lógicas con el gobierno de DíazCanel, como
si se tratara de un patrimonio personal del pre
sidente, olvidando que pertenece a la nación,
a todos los mexicanos.

La crisis que vive PEMEX es muy seria y
lejos de regalar lo único que le puede produ
cir ingresos, su administración debería estar
pensando cómo salir del enorme bache en
que se encuentra y que afecta la estabilidad
financiera del país.

El plan de negocios que
se lleva a cabo no ha dado

resultados a pesar de los
informes optimistas que en
las entrevistas mañaneras se

presentan esporádicamente.
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Por Carlos Ramos Padilla*

CRISIS MIGRATORIA

Estamos en serios problemas por
la sobada política populista del
gobierno. AMLO decidió al prin

cipio de su gobierno abrir de par en par
las fronteras. Su discurso dando bienve 

nidas le daban crédito mediático, pero
estaba encendiendo una mecha y muy
corta sobre cartuchos explosivos.

Fue Ebrard a Estados Unidos a "do

blarse" en la Casa Blanca y Trump obli
gó al gobierno o mexicano a montar un
muro humano en la línea divisoria del sur

con los elementos de la guardia nacional
como un primer intento de frenar los flu
jos migratorios. No se logró. Poco a poco
nuestras ciudades se fueron inundando

por migrantes
ilegales que en
súplicas callejeras
solicitan limosna.

Pero no fue su

ficiente, durante la
pandemia y con la
sumisión de López
Gatell se relajaron
las medidas sani

tarias. Todos pasa
ban nuestras fron

teras sin ningún
control sanitario ni

de seguridad.
AMLO festejaba la llegada de cru

ceros a Quintana Roo invitando a los

pasajeros a posase tierra firme y sin ta
pabocas. Su ridicula estrategia de las
estampitas milagrosas. Hoy el problema
y crisis migratoria es gravísimo de tal ta

maño qué personajes de primer nivel de
la administración Biden llegan a México
a poner orden.

El secretario de Estado, Antony
Blinken, acompañado de una delegación
de alto nivel compuesta por el secretario
de Seguridad Nacional, Alejandro Ma
yorkas; el fiscal general, Merrick Garland;
y la asesora de Seguridad de la Casa
Blanca Liz SherwoodRandall, el encar
gado del Departamento de Estado para
América Latina, Brian Nichols; así como
el jefe antinarcóticos del mismo depar
tamento, Todd Robinson, intentará en
cauzar la crisis por el tráfico y consumo
de fentanilo, así como al aumento de la
presión migratoria en la frontera común,
ambos archivos bajo directa responsa
bilidad de las decisiones personales del
mandatario mexicano.

La Administración de Joe Biden quie
re que México extradite a más narcotra
ficantes y desmantele ios laboratorios
clandestinos de fentanilo, un potente
opioide sintético que ha provocado ci
fras récord de muertes por sobredosis en
Estados Unidos.

Vale recordar que en agosto la pa
trulla fronteriza estadounidense arrestó

al mayor número
de indocumenta

dos en lo que va
de año. Adicional,
la Casa Blanca

afirma que los
cárteles mexica

nos (considera
dos por algunos
como terroristas)
fabrican esta dro

ga con productos
químicos com
prados en China
y luego trafican

con esta a territorio norteamericano.

Sólo el año pasado fallecieron más de 70
mil personas por sobredosis de esta sus
tancia que según reportes extranjeros,
aún con la custodia de la Marina, llegan
libremente a los puertos mexicanos y
transitan por las carreteras federales sin
problema alguno.

Dentro de los incisos obligados es exi
gir la captura y entrega en extradición de
los llamados "chapitas" a lo que México
pedirá a cambio cerrar carpetas de inves
tigación contra funcionarios mexicanos.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospad¡lla

Pero no fue suficiente> durante
la pandemia y con la sumisión
de López Gatell se relajaron
las medidas sanitarias. Todos

pasaban nuestras fronteras sin
ningún control sanitario ni de

seguridad.
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LOS HAY en equipos de tirios, lo mismo que de
troyanos, o sea, en Morena y también en la Opo
sición.

PERSONAJES que en teoría siguen trabajan
do en las alcaldías, que no dejan de vivir de las ar
cas públicas, pero que en realidad andan metidí
simos en la promoción electoral de sus ex jefes.

LA PAUSA que los gobernantes ponen a sus
gestiones para buscar otro cargo se llama licencia,
pero que servidores públicos crean que también
les permite a ellos andar de campaña... ¡eso ya es
licencioso!

saj ap 'im
ü JS8 WÁ

FALTA una semana para que arranquen los foros
del PGOT y las comisiones encargadas aún no
han emitido una invitación.

PERO cuentan que no sólo se debe a las

pocas ganas que algunos congresistas tienen de
invitar, sino que también obedece a que es fecha
que no hay certeza de los espacios donde po
drían hacerse.

Y ESO que eligieron un formato más pareci
do a una exposición escolar que a un verdadero
parlamento abierto... ¡que si no!

III

CUANDO pensábamos que la fantasía aquella de
"la ciclovía en División del Norte provocará cierre
de negocios" se había coronado como la frase
más cochista de los últimos años en la Ciudad,
llegan algunos residentes del centro de Coyoacán
a disputarle el sitio con ""llévense sus ecobicis a
otro lado, ¡que aquí dan una muy mala imagen!"

¡SE ABRE la votación!
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NOMÁS EL NOMBRE
A cuento viene citar de nueva cuenta a Jaimito
Rodríguez, amable personaje de mi ciudad, Sal
tillo. Era barillero, o sea vendedor ambulante de
quincalla: peines y peinetas; listones; agujas, hilos
y botones; abanicos para señoras con bochor
nos; navajas de rasurar y algunos nimios etcé
teras más. Fue a Nombre de Dios, un pueblo de
Durango, pues le dijeron que ahí había dinero por
razón de la floreciente actividad agrícola de sus
habitantes. En efecto; en cuestión de horas rea
lizó "realizar" es lo mismo que vender toda su
mercancía. No está por demás señalar un detalle
de cierta significación: todo lo vendió al fiado, o
sea a crédito. Sus clientes le prometieron que le
pagarían cuando se diera la cosecha. Llegó ese
tiempo, y Jaimito fue a cobrar. Inútil fue su viaje:
de lo vendido no recuperó un solo centavo. Nadie
recordaba haberle comprado algo. "Seguramente
me confunde usted con un hermano mío que se
me parece mucho y que se fue a Estados Unidos".
Y así todos. Mohíno, fúrico, encalabrinado, Jaimito
retornó a Saltillo, pero antes escribió con un car
bón en la pared del cuarto donde se había hospe
dado estos vindicativos versos: "Pueblo de Nom
bre de Dios: / nomás tu nombre me agrada, /
porque lo que es tu clientela / vale pa' pura chin
gada". Desde luego esto sucedió hace muchos
años. En la actualidad Nombre de Dios es una
bella comunidad duranguense habitada por gen
te laboriosa y de conducta honrada. No acabaron
ahí las desventuras de Jaimito. Decidido a dejar la
buhonería fue a pedirle chamba a don Luis Cabe
llo, gerente de la Financiera de Saltillo, señor afa
ble, amable y de generoso corazón, quien había
sido compañero suyo en la primaria. "No pudiste
haber llegado en un mejor momento, Jaimito le
dijo el buen don Luis. Precisamente se acaba de

jubilar el cobrador del banco. El empleo es tuyo".
Lo aceptó, feliz, Jaimito, y a la mañana siguiente
recibió, con las instrucciones del caso, las tarjetas
de cobranza y la bicicleta que le serviría para ir en
busca de los deudores de la institución. Regresó
al mediodía y le presentó la renuncia a don Luis.
"¿Por qué, Jaimito? se sorprendió el banquero.
Apenas acabas de empezar, ¿y ya te quieres ir?".
"Sí, Luisito respondió el renunciante, cariacon
tecido. Déjame contarte. Llegué a la casa de un
deudor moroso. No se encontraba ahí, pero me
recibió su mujer. A ella le dije que si su esposo
no le pagaba al banco le embargaríamos sus bie
nes. Me contestó: Ay, señor. No sé qué hacer. A
mi marido la cosa se le ha puesto muy dura. Pón
gase usted en mi lugar'. No, Luisito. Esto no es
para mi"'. La prolongada relación de los hechos y
dichos de Jaimito me sirve de prefacio para de
cir que de Dante Delgado nomás el nombre me
agrada. En efecto, "Dante" es un sonoro y claro
nombre al que dio lustre y fama eterna el autor
de la Commedia, llamada con justicia "divina" por
todas las generaciones. Pero advierto que divago,
como siempre. A lo mío voy. Dante Delgado está
desbarrando. Da la impresión de que lo que ha
ce más bien lo que no hace, que es definirse de
cara a la elección del 24 tiene como propósito
vender caro su amor a la 4T para hacer mella a la
oposición con una candidatura de paja quizá la
suya propia a fin de restarle votos al Frente que
se opone a la perpetuación del poder de AMLO
a través de interpósita corcholata. Así las cosas,
Delgado hace del MC una cortesana más que en
competencia con el Partido Verde y el PT ofrece
en una esquina sus encantos a quien quiera com
prarlos y pagar por ellos. En palabras de Jaimito
Rodríguez habrá que decirle al dueño del Movi
miento Ciudadano: "Nomas tu nombre me agra
da, porque lo que es lo demás..."... FIN.
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Escoger las balíillas

No volveremos a tener un presidente como
el que ahora ocupa el gobierno de México.
Andrés Manuel López Obrador ha
sido con mucho, el mejor mandatario que
hemos tenido, un "animal político" como
lo llama la oposición; profundo conocedor
de la historia, territorio e idiosincrasia del
mexicano ha sabido llegar hasta a los más
indiferentes, su popularidad, al término de
su sexenio no solo no ha bajado, sino que ha
subido y se sostiene.
Su sexenio no ha estado exento de

presiones de industriales, magnates y
medios, sino también de una pandemia
y la guerra mundial que supo y ha
sabido sortear como un gran capitán
de barco. La estabilidad económica y
el desarrollo del sureste mexicano han

sido su prioridad; un equipo de trabajo
coherente, como el que lleva Román Meyer
en SEDATU, reportando más de 3000
proyectos terminados y varios premios
internacionales; bajo su dirección ha sabido
entregar resultados que hicieron a la prensa
mundial llamar el "milagro mexicano" al
esfuerzo de un hombre que trabaja 18 horas
diarias, que se mantiene con una
energía inexplicable para su edad y que

solo se explica por su gran amor a México y
que día con día sigue cumpliendo su sueño:
un país más justo para todos.
POR EL BIEN DE TODOS, PRIMERO

LOS POBRES, con ese lema, ordenó los
primeros apoyos económicos, los aumentos
salariales, la recomposición de las viejas
estructuras que impedían el desarrollo
del campo con su "Sembrando Vida", a
todo tren se recuperaron instalaciones
hospitalarias que permanecían en cascarón,
se creó el INSABI en sustitución del Seguro
Popular, que era una coladera económica y
solo servía para desvío de recursos; el precio
de la gasolina ha permanecido estable y
hasta nos dimos el lujo de comprar Deer
Park y hacer otras, como Dos Bocas. ¡El tipo
de cambio comenzó abajar!
¿Qué le faltó? mucho, porque la

transformación apenas comienza,
empezamos a vivir un período de estabilidad
económica que traerá a estabilidad social
que todavía nos falta. Nuestro presidente
supo elegir sus batallas, aun teniendo
el lawfare encima, el Foro Económico
Mundial, y la prensa corporativa con sus
cotidianas mentiras.

¡Gracias, señor presidente! ¡gracias,
Andrés Manuel!
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¿Estrategia?

Si el escándalo y la provocación
es la estrategia de la alcaldesa
con licencia, Sandra Cuevas, pa
ra figurar en los reflectores, le
está saliendo bien. Sin embar

go, al haberse enemistado con
sectores como los comerciantes

(sobre todo los informales), le
están pasando la factura en la gi
ra por las 16 demarcaciones de la
Ciudad de México.

Dos riñas, una en Iztapalapa
y otra en la alcaldía Gustavo A.
Madero, es un récord negativo
para alguien que busca la conci
liación entre los capitalinos y as
pira a ser una de las gobernantes
de la Ciudad de México.

Más allá del escándalo, voces
al interior del Frente Amplio
por México, advierten que la
imagen negativa que está de
jando Cuevas Nieves en la opo
sición, también podría pasarle
factura en otras demarcaciones

en donde está pendiendo de un
hilo la continuidad del gober
nante en turno y aunque ya no

está contemplada para ser par
te de la cuarteta de candidatos,
los escándalos y los shows me
diáticos les está restando pre
sencia a sus propuestas en los
medios.

Sin duda, eso les está gene
rando una gran molestia, sobre
todo para los candidatos blan
quiazules que reprueban este
tipo de proselitismo disfrazado
de "gira de agradecimiento".

Será melón o será sandia, pe
ro el miedo a las chinches ya se
está haciendo una constante

en los planteles educativos, en
donde ya se suspendieron clases
para poder fumigar las instala
ciones. Y vaya que sí ha crecido
el problema, pues donde se han
registrado "avistamientos de
chinches" son en la facultades

de Derecho, Economía, Filosofía
y Letras, Ingeniería, Veterina
ria, Psicología, Química y Cien
cias. Pero además está el CCH

de Naucalpan y en la Universi
dad Autónoma de la Ciudad de

México.
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Habló el agachón
y vendepatrias

MAESTRO, XÓCHITL LE PIDIÓ A LA UNAM QUE
LE PERMITA HACER OTRA TESIS

¿Y su gelatina de qué sabor la quiere?.. Aceptarlo sería
darles oportunidad a cientos ¿o miles? de plagiadores
de textos ajenos para que se titulen sin trampas.
Calderón pidió que EU y el Ejército mexicano vigi
len las próximas elecciones.
Parafraseando el clásico refrán: Como es el borracho

entreguista y vendepatrias de agachón, cree que todos
son de su vil condición.

Felipe agregó que la lealtad militar debe estar con
la Constitución, no con una persona.
Mira quién habla: el que manejó a las FAM a su antojoy
las corrompió a través de Genarco García Luna, siendo
acusado hasta su general secretario Guillermo Galván
de contubernios con el crimen organizado.
El TEPJF desestimó queja de Ebrard contra Mo
rena, y éste dijo que al guinda lo infectó un virus
fraudulento que puede hacerse metástasis.
Parafraseando a José Alfredo Jiménez, a Marcelo se le
acabó la fuerza de su mano izquierday todo apunta que

va con la derecha con tal de salir en las boletas de 2024.

La Corte declaró legal el uso de libros de texto gra
tuito en Chihuahua y se espera el mismo resultado
enCoahuila.

Y todos los alumnos del país, con sus herramientas
completas para su educación. Eso sí, Maru Campos
quedó en ridículo y no tarda Miguel Riquelme en hacer
le compañía en el vergonzoso dúo de gobernantes retró
grados yreaccionarios.
Multan a Sandra Cuevas con casi $11 mil por ne
garse a pagar 10 mdp a colonos de Cuauhtémoc por
parquímetros, y la corren de la Ceda.
Le llueve sobre mojado a la alcaldesa: el FAM no la con
voca para ir por el GCDMX, la abuchean en su gira capi
talina por llegar disfrazada de Gatúbela con más de 30
miembros de su pandilla y queda como El Guasón, se
llevan al corralón sus motocicletas sin placas, ya no tie
ne el apoyo del desempleado Monreal y ya no le alcanza
para lanzar pelotitas de a $500.
Graue rechazó que haya chinches en CU, pese a
quejas en 6 facultades.
La psicosis colectiva anda cambiando el lema universi
tario: "A mi raza la picarán las chinches".
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Revolución
generacional

UN OCEANO DE DESEMPLEO

En un océano infinito de desempleo,
en una de las economías más impor
tantes de Latinoamérica, el gobierno
de la 4T con un estudio inclusivo y di
rigido a las necesidades de la población
de nuestro país, focalizó el déficit de
atención de la población económica
mente activa e impulsó la competitivi
dad de nuestros jóvenes anteriormente
calificados como "ninis".

Con ello, se les ha ofrecido la opor
tunidad de obtener empleo duran
te un año en carácter de aprendices

en talleres, restaurantes, tiendas,
empresas y demás actividades pro
ductivas a la vez que se les capacita,
recibiendo como incentivo el equiva
lente a un salario mínimo además del

acceso al servicio médico en el segu
ro social.

Desde el año 2019 han sido 2 mi

llones 643 mil jóvenes los participan
tes en el programa antes mencionado,
de los cuales 1 millón 639 mil han sido
contratados de forma definitiva en los

centros de trabajo en que fueron capa
citados así como en otras empresas,
representando un 62%.
En beneficio bipartito empre

saeconomía, se busca la integración
de las empresas con un desarrollo
creciente y en beneficio de la eco
nomía nacional para coadyuvar el
resultado de nuestra economía com

petitiva, imparable y creciente; re
buscando el éxito de nuestro país.

Es un trabajo titánico que no dis
minuirá significativamente el re
sultado; pero no se detendrá hasta
lograr un cambio radical, con un es
fuerzo integral que caracteriza el tra
bajo de la 4T.
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Nuevos
Ilurbidcs

EL PODER NO CAMBIA

Agustín de Iturbide fue un perso
naje siniestro, petulante y sumamen
te engreído, con una clara inclinación
hacia la traición y la ingratitud.
Formó parte del Ejercito realis

ta de la Nueva España, al servicio del
Rey, mismo a quien por ambiciones
personales traicionó. Estando co
mo Jefe Militar en la Nueva Galicia,
abandonó su compromiso de lealtad
y en un acto de conspiración acep
tó iniciar el cambio, por el cual se lo
gró la independencia de México, más
nunca con los lincamientos de Hidal

go y Morelos, por el contrario, para
marginarse de España, donde, con la
Constitución de Cádiz, se marcó un
gobierno liberal.
En el Templo de La Profesa, un

grupo de poderosos terratenientes

y miembros de la alta jerarquía ecle
siástica, con la finalidad de conservar
sus canonjías, prefirieron desmar
carse de España; fue Iturbide quien
se hizo cargo de ese acto inmoral y
utilizando al propio Ejercito realis
ta, engañó a todos y la Independencia
Nacional surgió, insistimos, contra
ria a los patrióticos planteamientos
de sus iniciadores. Iturbide llegó al
poder y proclamó un imperio más ri
dículo y absurdo, donde hizo todo ti
po de nombramientos monárquicos
al por mayor. A su cochero lo nombró
Conde, a su parentela les otorgó títu
los reales y nobiliarios; simplemente
practicó el nepotismo, eso fue el ver
gonzante imperio de Iturbide, por
suerte más breve que "el volar de una
mosca".

En la actualidad, nuestro siste
ma político mantiene "el complejo
de Iturbide", llegan al poder un sin
número de familiares y no faltan
quienes de pronto se vuelven funcio
narios de altos vuelos, sin contar ni
lejanamente con las características
requeridas para desempeñar las res
ponsabilidades que se les han enco
mendado.

Es necesario de una vez por todas
legislar para evitar compadrazgos, el
nepotismo y el amiguismo. BASTA de
simulaciones en grave perjuicio de la
democracia y en el uso dramático del
corporativismo electoral.
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La trastienda

¿UN NUEVO
DIÁLOGO CON
LA CORTE?
Para quienes vieron llegar el martes 2 de octubre a
la consejera jurídica de la Presidencia, María Estela
Ríos González, al edificio de la Suprema Corte de Tusti
cia, no ocultaron su sorpresa. Aseguran que a esa visita se
sumó otra, la de la gobernadora de Chihuahua. Y es que
justo se discutirá al día siguiente, en la Primera Sala del
máximo órgono, lg gdmisión de lo controversio constitu
cional 400/2023, con la gue lg mgndgtgrig pgnistg, Ma

ría Eugenia Campos Galván, logró frenar la entrega
de los libros de texto en la entidad. Dicen los gue sgben
gue doñg Mgríg Estelg no sólo convenció g los ministros

para rechazar dicho recurso, especialmente a Jorge
Pardo Rebolledo, sino gue tgmbién gl gobierno local,
ya gue representantes de doña María Eugenia dijeron que
su jefa no queríg continuor con ese comino de confronta
ción y por eso de inmediato aceptó el fallo. ¿Será que ha
brá una nueva ruta de diálogo con la Corte desde Palacio
Nacional?, hay quienes dicen gue sí.
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MALESTAR DEL SECTOR
AERONÁUTICO

Desde 1998 se habían acordado

cuáles serían los términos de

las concesiones de los grupos
Aeroportuario del Pacífico (Gap), Ae
roportuario del Centro Norte (Orna) y
Aeroportuario del Sureste (Asur), y
cada cinco años se ajustaban y esto
iba aparejado de las inversiones que
las empresas realizaban. Eso permite,
de acuerdo a lo pactado, hacer inver
siones a corto y largo plazo; por ejem
plo GAP está ahora terminando una
nueva pista para el crecimiento de
operaciones en Guadalajara. Aunque
en este año tocaba la revisión de los

términos, aseguran que, sin previo
aviso ni siquiera alguna señal, se mo
dificaron las condiciones económicas

de sus concesiones. De inmediato,
cada uno de los grupos comenzaron
reuniones urgentes con sus asesores
financieros y legales, para definir los
pasos que seguirán de inmediato, y
no descartan, aseguran, unirse las
tres empresas para defenderse. Una
de las primeras dudas que surgió al
interior del sector aeronáutico, fue el
por qué la Agencia Federal de Avia
ción Civil (AFAC) y no la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT), es la que llevó a
cabo los cambios.

GÓMEZ TREJO SÍ DECLARARÁ

En los próximos días las autori
dades mexicanas esperan que
los grupos y activistas afines a

Ornar Gómez Trejo en México y el

extranjero, intensifiquen la defensa
del exfiscal del caso Ayotzinapa; la
razón, dicen los que saben, es que así
no tendrá posibilidades de rendir de
claraciones ante el juez por el caso de

los militares acusados de varios deli

tos y sus aliados; por ello quieren im
pedirlo a como dé lugar.

PRIORIDADES EXTRAVIADAS

Para la "nueva gobernanza"
de Zacatecas, como se auto
denomina la gestión del go

bernador David Monreal, parece
olvidar a los campesinos en medio
de la sequía. Aunque el góber final
mente ha supervisado 1a. situación
en las presas Leobardo Reynoso y
El Cazadero, no le quedó de otra que
terminar por admitir la gravedad
de la sequía que no se había vivido
en las últimas dos décadas. Pero

eso no es del todo cierto, pues se les
olvidó la contingencia del 2012, que
fue más grave que la situación ac
tual, pero entonces sí se actuó,
incluso con seguros catastróficos y
declaratorias de emergencia. Aho
ra, el gobierno de don David anun
cia una reunión con el presidente
Andrés Manuel López Obrador
para exponer la situación, aunque
esto llega meses tarde de lo que re
quiere gran urgencia.

VENEZOLANOS
ARREPENTIDOS

Cada vez se hacen más virales

los videos de venezolanos arre

pentidos de llegar y descubrir
que el sueño americano está acompa
ñado de trabajo duro manual, mal
pago y condiciones no óptimas para
vivienda. En TikTolc se hacen más re

currentes los videos que muestran a
los venezolanos exigiendo mejor trato
por parte del gobierno de Estados Uni
dos. El problema es que el número de
nacionales de Venezuela sigue au
mentando en tránsito por México, lo
que puede provocar que más preñe
ran quedarse en nuestro país. E3
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EN LA MIRA

DE LOURDES MENDOZA

Morena en la UNAM
emula al PRI

Así como lo está leyendo y lo hace con acarreos,
cargadas, besamanos literalmente, como vimos
hace unos días en Tecámac y línea política desde

las alturas, han llegado a la Universidad Nacional Autó
noma de México.

Inmersa en un proceso para elegir al nuevo rector de la
UNAM, abierto en los primeros días de septiembre y que
culminará al iniciar noviembre, tenemos un escenario tipo
priísta o morenista donde la administración que termina
tiene a su candidato oficial, se destinan recursos del presu
puesto para apoyarlo, se dispone de personal propio para
llenar sus eventos de apoyo y, por si fuera poco, lanzan men
sajes de veto a otros aspirantes para presionar a los 15 miem
bros de la Junta de gobierno que habrán de tomar la decisión.

La comunidad universitaria tiene claro que el favorito del
actual rector Enrique Graue para entregarle el timón puma
es su propio secretario general, el economista Leonardo Lo
rnelí, que dispone de todo el aparato oficial para autopromo
verse. Y agárrense recio, porque tengo en mi poder correos
electrónicos puntuales donde personal de diversos centros
de trabajo tanto en Ciudad Universitaria como en otros cam
pus azul y oro han denunciado que los obligan a acudir a
eventos de apoyo al "tapado" sin explicación alguna y bajo
amenaza de consecuencias administrativas. ¡Quihúboles!

Se trata de la Facultad de Estudios Superiores Cuau
titlán, los cinco planteles del Colegio de Ciencias y Hu
manidades y también las facultades de Química y de
Veterinaria y Zootecnia.

¿Pero qué necesidad?, diría Juan Gabriel. Por más que
el director del sistema CCH sea "amiguis" (sarcasmo), es
vergonzoso que autoridades de los planteles Naucalpan,

Oriente y Vallejo, trasladaran en vehículos oficiales a dece
nas de sus empleados para irle a aplaudir hasta CU al Se
cretario General y que les dijeran simplemente "no hagan
preguntas" y chitón. Además de parecer priísta, el director
de los CCHs, Benjamín Barajas, es iluso, pues fueron preci
samente varios de los acarreados quienes vayan por un
fuertecito cuestionaron en el evento a Leonardo Lomelí,
ahí nomás pa' que no quedara.

"Triste democracia en la UNAM", dice otro correo elec
trónico que resume estos vicios en el proceso de ausculta
ción para revisar los perfiles de 17 candidatos a ocupar la
oficina principal de la Rectoría

Y como en la FES Cuautitlán no quisieron que les pasa
ra lo que al titular del CCH, ahí simplemente generaron
cuestionarios a modo y opiniones sembradas para "apo
yar" a Lomelí en las consultas de la Junta de Gobierno. Y
por supuesto, prohibir preguntas que pudieran incomodar
al funcionario cuando hizo una visita al plantel.

Pero ahí no termina el asunto. No sólo se trata de apo
yar a.1 favorito sino de meterle el pie a sus competidores.
Resulta que sabemos que del sexto piso de la Torre de Rec
toría de la UNAM han salido comentarios, "ahí como para
que no quede la cosa", de obstaculizarle el camino a otros
aspirantes, una suerte de veto inaceptable para cualquier
universitario bien nacido, ya no digamos una vergonzosa
"tirada de línea" a la Junta de Gobierno.

¿Imponer a un candidato a costa de manchar el proceso
institucional definido o incluso de poner en riesgo la esta
bilidad de la Universidad? Vaya, pues, no entienden que no
entienden. ¡Síganle rascando al gorila! diría yo misma.

En fin, todos esperamos que los 15 notables de la Junta
dispongan de elementos suficientes y transparentes para
evaluar las candidaturas de cinco mujeres y 12 hombres,
en una lista de la que saldrán los finalistas para una última
etapa de entrevistas a partir del 12 de octubre próximo y
de donde saldrá el nombre del próximo rector o rectora
que asuma funciones a mediados de noviembre y por los
próximos cuatro años. £9
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Sutilezas de
la democracia

en España
Luis M. Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IEn España, tuvieron lugar eleccio

nes generales el 2,3 de julio pasado.
En una democracia electoral, nor
malmente gobierna quien obtiene

# el mayor número de votos. Sin
embargo, en un régimen parlamentario, pue
de gobernar quien logra el mayor número de
escaños en el Parlamento, Congreso, Cámara
o Dieta de los Comunes, representantes o di
putados. Esta situación obedece a las modali
dades y sutilezas de la historia de cada país,
pues España es una monarquía constitucional
presidencial cuyo jefe de Estado es el monarca,

en este caso el rey Felipe VI, y el presidente del
gobierno es el diputado que logra la investidu
ra con la mayoría más uno en el Congreso de
los Diputados, integrado por 350 miembros,
requiriéndose entonces 176 para formar una
mayoría gobernante.
2 En las elecciones, obtuvo el mayor núme

. ro de votos el Partido Popular con 33% de
los sufragios, a la cabeza de cuya lista figura
Alberto Núñez Feijóo, quien logró nuclear una
sólida formación de derechas con el Partido

Vox de Santiago Abascal, para obtener un total
de 170 escaños (137 + 33 respectivamente). El
partido derrotado fue el PSOE del actual presi
dente del Gobierno en funciones, Pedro Sán
chez, quien con el 31% de los votos logró 121
diputados. Si de mayoría simple se tratara, le
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correspondería gobernar al PP de Feijóo y listo.
3 Pero no es así. La Constitución de España

.requiere la mayoría absoluta, esto es, la
mitad más uno de los escaños, lo que abre la
puerta a la negociación de coaliciones políti
cas para formar la mayoría gobernante, es
decir, integrar gobierno. Ante los resultados,
el monarca, jefe del Estado, realiza consultas
y solicita al mejor posicionado que integre
una propuesta de gobierno capaz de obtener
el voto de investidura en el Congreso de los
Diputados. De esta forma, invitó a Alberto
Núñez Feijóo a integrar esa posibilidad y lle
varla a la sesión de investidura. Sólo le hacían

falta 6 votos para tener los necesarios e inte
grar el gobierno.
4 Se dice fácil, pero tampoco es así. El líder

. del gobierno saliente, Pedro Sánchez, ne
goció por su parte una coalición de izquierdas
sumando todo aquello que fuera contrario a la
derecha y, sobre todo, a 1a. derecha extrema
representada por Vox, aliado incuestionable
del centrista PP. Lo que logró Sánchez en pri
mera instancia, es que ningún voto de las iz
quierdas o de los partidos nacionalistas se
moviera hacia el bando de Feijóo, con excep
ción de dos diputados, uno de la coalición Ca
naria y otro de UPN de Navarra. Aún así, Feijóo
logró reunir sólo 172 diputados, frente a 178 de
la coalición de izquierdas que se le opuso.

5 Feijóo corrió el riesgo e intentó negociar
. con los separatistas catalanes en el exilio

(Junts), un pequeño partido que obtuvo 7 dipu
tados y se tornó en el fiel de la balanza, pues
puede inclinarla conforme se arregle. Sus pre
tensiones, la amnistía total para los separatis
tas en el exilio, Charles Puidgemont entre
ellos, y la pronta celebración de un referén
dum. separatista en Cataluña. Lo primero po
día ser posible, pero lo segundo no, si de
observar la Constitución española se trata.
6 Con la suerte echada, Feijóo se presentó

.a la sesión de investidura y, como era
previsible al no tener los votos necesarios, la
perdió en las dos ocasiones que la ley prevé, la
primera por mayoría simple, la segunda por
mayor número de "síes" que de "noes", con los
números prácticamente sin moverse ni un
ápice: 172 a favor, 177 en contra y una absten
ción involuntaria, según se supo. Al ser recha
zada la investidura, el Rey puede proponer a
otro diputado, en este caso Pedro Sánchez,
quien tendrá que negociar su coalición sobre
todo con los separatistas catalanes si es que
pudiera conceder lo que piden, logrando la
proeza de integrar gobierno aún habiendo
perdido las elecciones, o bien, dada la imposi
bilidad. de contar con una mayoría eficaz, se
disolverían las Cortes y se llamaría a nuevas
elecciones para el 14 de enero próximo. GH
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¿La educación
superior importa?
Enrique del Val
Supuestamente, éste será el último

presupuesto de egresos que el actual
gobierno someta a la aprobación de
los integrantes de la Cámara de Dipu

tados. En él se menciona que el gasto neto total
será de 9 billones de pesos que, según la Secre
taría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), se
incrementa en 7.8% con respecto a la estima
ción efectuada para, este año.

El gasto programable será de 6.4 billones
de pesos, lo que representa 4% más con res
pecto al aprobado para este año. Como los
más beneficiados destacan el Instituto Na

cional Electoral, con un incremento de casi
el 80% debido a las elecciones del próximo
año, y el Inegi con un 38%, lo cual es una
buena noticia.

La Secretaría de la Defensa también tiene

un incremento de más del 120%, segura
mente debido a la cantidad de obras que le
ha asignado la Presidencia, de la República;
y también tienen buenos incrementos las
secretarías de Gobernación y de Bienestar,
entre otras. Sirva lo anterior de introducción

a este artículo, donde comentaré que, una
vez más, la educación superior no es consi
derada prioritaria.

Se reformó la Constitución Política para
realzar la educación superior, sobre todo en los
temas de obligatoriedad y gratuidad. Se
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elaboró y, sobre todo, se aprobó por unanimi
dad una nueva Ley General de Educación Su
perior, que también destaca la importancia del
sector que hoy tiene más de 5 millones de per
sonas estudiando, tanto en las instituciones
públicas como privadas.

Es decir, que el esfuerzo hecho por la SEP,
destacándose la subsecretaría de Educación

Superior, para atender a millones de estudian
tes ha sido un éxito desde el punto de vista
normativo. El problema radica en que desde el
punto de vista financiero tal esfuerzo proacti
vo no ha sido correspondido.

En un magnífico artículo publicado en la
Revista Nexos, denominado "PPEF 2024: crisis
y precarización de la educación superior y la
ciencia", elaborado por Carlos Iván Moreno y
Diego Cedillo Morales, ambos profesores de la
prestigiosa Universidad de Guadalajara, dan
cuenta de cómo ha sido la evolución presu
puestal en los años de la actual administración
pública del país.

Destacaré algunas de las observaciones
más importantes y que muestran lo que deci
mos al principio sobre la poca importancia que
se le ha dado al sector que representa el futuro
de México. Escriben que desde el Plan Nacional
de Desarrollo 20192024 se mencionó textual

mente: "ningún joven que aspire a cursar es
tudios de licenciatura quedará excluido de la

educación superior debido a la falta de plazas
en las universidades". Magnífico objetivo pero
que no se cumplió e incluso, encontramos que
no conseguimos el pobre objetivo planteado
por el gobierno de llegar al 50% de cobertura;
este año estaremos llegando al 43.5%. Esto
quiere decir que, si los datos oficiales son co
rrectos, de cada dos jóvenes que salen de la
educación media superior, solo uno de ellos
tendrá acceso a la superior.

Países hermanos, como Argentina y Chile,
tienen coberturas por encima del 90% y los
brasileños del 55%, Sin duda, era imposible lo
mencionado en el Plan de Desarrollo. Quien lo
escribió no tenía, la menor idea de lo que re
presentaba esta propuesta.

El tema ha sido, como en otros campos, que
quien decide en verdad la asignación de pre
supuestos es la SHCP que, por lo visto, consi
dera que la educación superior no es
importante y, en ese sentido, ha otorgado en
realidad recursos disminuidos.

Los autores mencionados consideran que
"ha sido un sexenio perdido en materia de im
pulso e inversión para la educación superior y
la ciencia"; y coincido con ellos en que espere
mos que el próximo gobierno sí tome en cuen
ta la importancia de este segmento de la
educación de nuestro país, tan necesitado de
jóvenes preparados. @3
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REALIDAD NOVELADA

La frontera del
fentanilo

^ H^fi]M@Zolliker

* El autor le roba a la realidad una licencia para novelar
diversas situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas
agrias, violentas y crudas.

Alas oficinas de la dependencia, llegó en una camioneta
Suburban blindada. Lo conocen pocos en persona, así
que la medida de seguridad no es realmente necesaria,

pero disfruta mucho de la parafernalia del poder. Lo sabe toda
la gente con la que trabaja y se confirma por el hecho de que,
minutos más tarde, saliera por la puerta trasera del inmueble y
abordara un taxi común. Con él, iba solamente su secretario
particular, quién conoce todos sus movimientos y estrategias y
quién ha trabajado a su lado por décadas. Es curioso, por decir lo
menos, que solo salgan ellos dos y que usen el transporte públi
co. Sobre todo, cuando suelen andar en grandes comitivas que
les hagan todo, desde contestar el móvil por ellos para filtrar las
llamadas, hasta pagar las estratosféricas cuentas de los restau
rantes que visitan. Todo en efectivo, por cierto, como si la auto
ridad nunca le pidiera comprobar sus gastos de representación.

Oye  rompió el silencio del taxi dejaste tu celular, ¿verdad?
Ya lo creo le contestó a quien consideraba su mano dere

cha, sabiendo de antemano que, a donde iban, no había nunca
que llevar nada que pudiese grabar conversaciones o convertir
se en micrófonos para hackers o en geo localizadores que los
colocara precisamente ahí.

El otro día comentó para intentar mitigar la tensión me
enseñaron unos nuevos celulares que se desconectan por com
pleto, los está desarrollando y vendiendo un ex militar gringo...

Sí, los he visto le replicó sin apartar la vista del camino. 
Parece que desconectan por completo la batería y que tienen
interruptores para apagar todo, incluyendo la tarjeta madre.

¿Eso qué es?
Rápidamente, el particular suspendió la conversación y giró

nueva instrucción al taxista: por cambio de planes, los dejaría en
el motor lobby un hotel de cadena, en la calle de Agua caliente. Ni
cortos ni perezosos, entraron en la propiedad y con discreción, se

dirigieron al restaurante como haría cualquier otra persona. De
pronto, sin embargo, se desviaron a unos metros de la puerta y
tomaron en el ascensor de huéspedes. Otilio, un contacto de con
fianza, los esperaba en el estacionamiento del sótano, con una
van Tornado, aparentemente de carga, pero perfectamente
acondicionada con cómodas butacas, pantalla s y clima en la par
te trasera. Eso sí, sin ventanas. Era una medida un poco extrema,
pero así se aseguraban de que nadie los siguiera.

Muy pronto se encontraron en un camino de terracería. Oti
lio les comentó que, por radio, le avisaron que ya estaba lista la
comida. "Cochi asado, bien bueno", les dijo. Intentó parecer emo
cionado, pero la verdad es que le daba lo mismo. O casi lo mis
mo, mientras no le dieran pescado. No lo soporta. Además, el
tema por el que iban para allá, por el cual tomarse tantas mo
lestias, era muy sensible y lo tenía tenso, preocupado. Dos mil o
dos mil quinientos migrantes estaban llegando diario a la fron
tera y tenían que retenerlos por meses ahí, poco a poco se volvía
más difícil controlarlos y lo sabe, tarde o temprano eso se con
vertiría en un desastre humanitario. "Oye, déjame hablar a mí",
dijo, y su particular asintió en silencio.

Los recibieron con música norteña en vivo, abrazos, cerveza
fría, whisky y coñac de sobra. Apesar del ambiente festivo, él no
andaba con ánimos de celebrar. Sabía que pediría un favor muy
grande y con repercusiones enormes, pero era su trabajo cuidar
las espaldas de su patrón: se trataba de que rompieran con pac
tos formales con otros grupos, para ofrecer a muy bajo precio,
casi regalado, fentanilo entre los migrantes. No había esperado
una respuesta tan favorable, la verdad. "Ustedes quieren que el
problema, de campos de concentración desaparezca sin inter
vención del gobierno y nosotros necesitamos conejillos de in
dias para experimentar dosis", le contestaron. "Asunto arreglado.
Quite esa cara, que estamos para ayudarnos. ¿Ocupa ya un taco,
o qué?", le preguntaron. "Con una cheve bien helada y salsa bien
picosa, si me hacen el favor", respondió. 33
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Impunidad "casi absoluta"

El Comité de la ONU contra la Desaparición Forzada
(CED en inglés) que vela por el cumplimiento de la
Convención sobre este crimen inhumano mantuvo

un diálogo con la delegación de México los días 13,14 y 15 de
septiembre. Normalmente la sesión se lleva a cabo de ma
nera presencial en la sede del Alto Comisionado de la ONU
para Derechos Humanos en Ginebra, Suiza. El gobierno de
Palacio Nacional pidió modificar el formato y llevar a cabo
las sesiones de manera híbrida. Es decir, una parte de la de
legación participaría de manera presencial y la otra parte se
conectaría desde la Ciudad de México.

La jefa de la delegación en Ginebra fue la embajadora
Francisca Méndez y en Ciudad de México se pensaba que la
delegación estaría liderada por el Subsecretario de DDHH
Alejandro Encinas o por el recién nombrado Subsecretario
para DDHH de la cancillería Joel Hernández. Si la delegación
de la 4T pidió un formato híbrido sería porque al menos uno
de los subsecretarios se conectaría ¿no? Pero, oh sorpresa,
cuando empezó la sesión los subses brillaron por su ausen
cia. Los expertos del CED levantaron la ceja al ver y sobre
todo al escuchar a los representantes de la 4T. Muchas de sus
intervenciones estuvieron para llorar. Bla, bla, bla.

Esta semana el CED publicó sus conclusiones sobre ese
encuentro. Silos funcionarios cuatroteros quisieron marear
al Comité, no lo lograron. A continuación, transcribo algunas
de las observaciones de la ONU:

Para empezar deplora el "alarmante número de desapa
riciones registradas en el Estado y la deficiente investigación
de tales hechos que tiene como consecuencia un número

escaso de sentencias y con ello la continuidad de una impu
nidad casi absoluta".

El Comité remarcó que "el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas (RNPDNO) reporta 111 mil
540 personas desaparecidas en México desde el 1 de enero
de 1962 al 12 de septiembre de 2023" y ante esta cifra el CED
"lamenta la persistencia de una situación generalizada de
desapariciones en el Estado".

En lo que toca al censo que promueve el presidente An
drés Manuel López Obrador, le preocupa que "el proceso de
actualización del RNPDNO que se está llevando a cabo por
iniciativa de la Presidencia de la República, no cumple con
los criterios establecidos en el Protocolo Homologado de
Búsqueda ni con estándares internacionales".

El censo "no es ejecutado por las autoridades competentes
en materia de búsqueda sino por otras instancias; no cuenta
con una metodología clara y transparente y mecanismos que
permitan la participación de los familiares de las personas
desaparecidas; y en cuya implementación se han denunciado
actos de revictimización, incluyendo señalamientos contra
los familiares de ocultar el paradero de sus seres queridos".

En este sentido el CED recomienda "garantizar que la in
formación contenida en el RNPDNO incluya los casos en los
cuales haya indicios del involucramiento de servidores pú
blicos o de personas que actúen con la autorización, el apoyo
o la aquiescencia del Estado, de tal mo
do que se identifiquen los casos de
desaparición forzada".

El CED urge "asegurar que al dise
ñar e implementar la política nacional
de prevención y erradicación de desa
pariciones forzadas, las autoridades
del Estado reconozcan y tomen en
cuenta las distintas formas de respon
sabilidad de los agentes estatales fren
te a las desapariciones, al tiempo de
erradicar todas las causas estructura

les de impunidad". OS
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CONTROL DE DAÑOS

Venecia, ¿disrupcion
u oportunidad?
Irene Muñoz

Doctoranda en Turismo Internacional. Exdirectora del Fondo
Mixto de Promoción Turística de la Ciudad de México.
Cocreadora de la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.

Vfenecía, una joya arquitectónica y turística encla
vada en el corazón de Italia, enfrenta un dilema
que comparten muchos destinos en todo el

mundo: el exceso de turismo de un solo día. Con una

población local de 50 mil habitantes, que se ve abruma
da por una avalancha de visitantes que llega a 30 millo
nes de ellos anuales, ha generado que la ciudad tome, a
partir de la primavera de 2024, una medida drástica:
cobrar a los turistas una tarifa de entrada de cinco euros.

Esta iniciativa ha generado controversia y debate,
pero también invita a la reflexión sobre si es posible y
viable que pueda ser replicada en otros destinos globa
les. El problema d e Venecia no es único, muchas ciuda
des y regiones de América Latina también se enfrentan
al sobreturismo, con multitudes que afectan la calidad
de vida de las personas locales, la infraestructura, su
sostenibilidad ambiental, así como cultural.

Como ejemplo tenemos Playa del Carmen o Cancún,
que son uno de los puntos de partida para visitar la
zona arqueológica o los parques temáticos cercanos
que resulta en muchas ocasiones en visitas de un día.
Cozumel, Majahual, Ensenada, Cabo San Lucas, Puerto
Vallaría, y Mazatlán que reciben a la mayoría de cru
ceros de pasajeros cuyas visitas son de tan sólo unas
horas. Cartagena en Colombia, Valparaíso en Chile,
Punta del Este en Uruguay, entre muchos otros más,
tienen este tipo de turismo.

El modelo de tarifa de entrada, como el propuesto en

Venecia, podría resolver varios problemas comunes en
donde el turismo de un solo día es predominante, lo que
genera congestión en lugares emblemáticos y poco gas
to en la economía local, y cobrar una tarifa podría disua
dir a algunos visitantes para acudir en las fechas o
temporadas menos concurridas, así como alentar a una
estadía más larga, lo que beneficiaría a la economía local.

Además, un enfoque de este tipo podría proporcio
nar fondos adicionales para la gestión del turismo y la
preservación del patrimonio cultural y natural. En
América Latina, donde la inversión en estos aspectos
puede ser limitada, los ingresos adicionales son vitales
para mantener la autenticidad y la sostenibilidad de los
destinos turísticos.

Existen desafíos significativos a considerar antes de
contemplar implementar un modelo de este tipo. En
primer lugar, cuidar es que no se convierta, como el im
puesto al hospedaje, en una bolsa de ingresos a los go
biernos sin retorno a los destinos. En segundo lugar, se
debe abordar la equidad y la inclusión. La tarifa no debe
convertirse en una barrera para que las personas resi
dentes de entidades colindantes disfruten de su cercano

entorno, ni para las y los visitantes que no pueden pa
garla fácilmente. Se requeriría de un sistema de exen
ciones y consideraciones cuidadosamente diseñado.

Además, la percepción hacia los turistas podría ser un
factor importante. Las reacciones mixtas en Venecia de
muestran que no todos los visitantes están dispuestos a
aceptar una tarifa de entrada. En América Latina, donde
la competencia entre destinos turísticos es feroz, cobrar
podría llevar a algunos turistas a optar por otros lugares.

Sin embargo, el caso nos invita al análisis y nos pro
voca para desarrollar estrategias en nuestra región que
sean adaptadas a las necesidades específicas de cada uno
de nuestros destinos para lograr un turismo sostenible,
generar ingresos y lograr beneficios para los locales, así
como para su territorio. E3
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Expropiar o robar

Con añeja inteligencia, el derecho eü los países an
glosajones y latinos, creó la figura del fideicomiso.
Es una opción que da la ley para que quien tenga

un excedente de ingresos o ahorros, pueda guardarlos
para el futuro, pero no administrados por el que constru
ye el fideicomiso, sino por un tercero. Esos beneficios del
dinero guardado y administrado se aplican o se le entre
gan a una obra en concreto, una persona física o moral o
una tarea determinada. Al ser un tercero (especialmente
una institución financiera que, se supone, carece de pre
ferencias por alguien o por algo), les da transparencia, se
cumplen los objetivos o el motivo de su conformación y
se cuidan celosamente, como los bancos hacen con el di
nero que recogen.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación ha hecho eso
durante años para poder sufragar costos de cosas que pre
supuestalmente serían complicados de justificar. Por
ejemplo, si un juez o magistrado cambia de adscripción,
uno de sus fideicomisos podía pagarle la renta inicial y
arreglar la casa en la que se quedaría para cumplir su la
bor. Y así otros gastos de ese tipo.

El Presidente ha mantenido una lucha contra los fidei

comisos públicos, porque argumenta que son un nido de
corrupción. Lo que hace con ello es negar la capacidad de
los bancos para la administración, y cree que esos ahorros
deben ir a satisfacer sus necesidades primordiales de los
programas sociales,

Comete el error, porque no sabe que los instrumentos
que da el derecho le permiten, en el largo plazo, resolver
problemas que no descansarán en el presupuesto anual y,
en cambio, generan ahorros que el gobierno puede liberar
y no hacerse cargo de ellos.

Los fideicomisos tienen una característica esencial:

provienen de un patrimonio propio y siguen siendo pa

trimonio propio sin ser administrados por él mismo, sino
por un tercero pulcro, público y auditable.

El día de ayer, el líder de la fracción de Morena declaró
lo siguiente que tomo del periódico Reforma:

El Presidente de la República ve "podrido" al Podei Judi
cial y la bancada de Morena se apresta a tomar 15 mil mi
llones de pesos del presupuesto de los jueces para dárselos
al Poder Ejecutivo. "El Poder Judicial está podrido. Hay ex
cepciones en jueces, en magistrados, en ministras, pero la
regla es que ese poder está tomado, está secuestrado, está
al servicio de la mafia del poder económico y del poder po
lítico, y esto es una prueba más: le otorgaron amparo a
García Luna", dijo ayer Andrés Manuel López Obrador, en
su conferencia matutina. Horas más tarde, enla Cámara de
Diputados, la fracción de Morena formalizaba su iniciativa
de disponer de 15 mil 450 millones de pesos que actual
mente se encuentran en fideicomisos del Poder Judicial
para uso de la Tesorería de la Secretaría de Hacienda. Mo
rena busca extinguir 13 de los 14 fideicomisos que opera el
Poder Judicial de la Federación. El partido oficial argumen
ta que el Poder Judicial ejerce con opacidadlos fideicomisos,
pero en su propuesta de transferir los recursos a Hacienda
no aclara los rubros o sectores a lo que sería destinado ese
dinero una vez transferido a la Tesofe.

No quiero exagerar, pero que el Poder Ejecutivo robe,
expropie o disponga de recursos que fueron asignados al
Poder Judicial, es equivalente a quitarles su edificio, por
alguna causa. ¿Con qué derecho el Poder Legislativo o Eje
cutivo puede apoderarse de recursos de otro Poder? No
existe presente y no existe razón justificable, cuando el
Poder Judicial ha sido responsable y seiio en el manejo de
sus recursos. Se trata de doblarlo o nulificarlo. Nada más,
pero nada menos, también.»
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